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 नोक-सभा  ग्यारह  बज  समवेत  हुई  |

 महोदय  पीठासीन

 अध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्नोत्तर  ।

 श्री  यशपाल  सिंह :
 सख्या  ३००  |

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर

 प्रश्न  संख्या ३००  तथा  ३२२  एक  ही  विषय पर
 यदि  श्राप  gas  तो  दोनों का  एक  साथ

 उत्तर  दे  सकता हुं  ।

 महोदय  उसे  पूछने  वाले  कौन  हैं
 ?

 श्री  इयामघर  मिश्र
 श्री|  सुरेन्द्रपाल  श्री  पी०  कार  चक्रवर्ती  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्र  श्री  मोहन  स्वरूप |

 महोदय  क्या  '
 उनमें

 से  कोई  उपस्थित है  ?

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह :

 अध्यक्ष  महोदय  ;..  ठीक है  ।  दोनों  का  उत्तर  दे  दिया  जाये  ।
 us

 Tey

 के

 के  मौखिक
 उ
 उत्तर

 राष्ट्रीय  सलाहकार  बोर्ड

 +

 att  यशपाल  सिह

 श्री  बि दन चन्द्र  सेठ

 ref
 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 Lait  बसुमतारी

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रम  ठेका  तथा  निर्माण  सहकारी  संस्थाओं  से  सम्बद्ध  राष्ट्रीय

 श्रम  सलाहकार  बोर्डे  की  बैठक  98&&2 F gs AW में  हई  थी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  निश्चय  किये  गये

 क्या  सच  है  कि  बोर्ड  द्वारा  स्वीकृत  कुछ  सुझाव  सरकार  को  भज  दिये  गये

 यदि  ्तो तो  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  इयामघर  मिश्र )  :  (*)

 et  ।
 श्रम  ठेका  तथा  निर्माण सहकारी  dea  से  सम्बद्ध  राष्ट्रीय  श्रम  सला  ats  की

 पली  बैठक  २५  १९६३ को  हुई  थी

 बोझ
 के

 प्रमुख  निर्णय
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया

 है  ।
 में  रखा  गया

 ।
 देखिये  संख्या  एल०

 टी ०  RUE3/E3]

 शौर  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  बोर्ड  की  सिफारिशों से

 समय
 है

 प्रो
 इस  सिलसिले में  सम्बन्धित  प्राधिकारों से  बातचीत  शुरू  की  गई  है  |

 सहकारी  समितियों  के  लिए  निर्माण  कार्य

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह :

 FFRRR.  |  थी  प्र०  to  चक्रवर्ती :

 श्री  सिद्ध इद वर  प्रसाद

 मोहन  स्वरूप

 क्या  सामाजिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने की  aor  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केंन्द्रीय  सरकार ने  सभी  राज्य  सरकारों  को  निर्देश  भेजा  है  कि

 पचास  हजार  रुपये  तक  का  निर्माण-कार्य  श्रम  ठेका  तथा  निर्माण  सहकारी  संस्थाओं  .  कौर

 यदि  तो  .  इस  प्रस्ताव  पर  विभिन्न  राज्यों  की  कया  प्रतिक्रिया  है  तथा  राज्यों  के  कितने

 निर्माण-कायम इन  संस्थापकों को  दिये  जा  रहे  हैं  ?

 ~

 सामुदायिक  विकास तथा  deste  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयानगर  मिश्र )

 राज्य  सरकारों  को  इस  बारे  में  कोई  निर्देश  नहीं  भेजा  गया  है  ।  उनसे  प्रार्थना की  गई  है

 कि  वें  श्रक  ठेका  तथा  निर्माण  सहकारी  संस्थानों की  G¥ERR  में  नागपुर  में  हुई  अखिल

 भारतीय  गोष्ठी की  सिफारिशों की  जांच  करें  जिन  से  मंत्रालय  सहमत है  |  इस  गोष्ठी ने

 सिफारिश  की  थी  कि

 (१)  श्रष्यक्ष कार्य  बिना  किसी  सीमा  के  श्रम  सहकारी
 संस्थानों  के  लिये

 रक्षित

 कर  देने  तथा

 (२).  40,900  रुपये  तक  के  दक्ष  जिसमें  सामग्री  की  लागत  सम्मिलित  नहीं  होगी

 सहकारी  संस्थानों  के  लिये  रक्षित  कर  देने  चाहियें  a  इस  सीमा  से  अधिक

 के  दक्ष  कार्यों  के  हेतु  टेंडर  भेजने  के  लिये  वे  संस्थायें पात्र  होनी  चा  ये  ।  सहकारी

 संस्थानों  द्वारा  भेजे  गये  ऐसे  टेंडरों को  कुछ  महत्व
 दिया  जाना  चाहिये

 ।

 ne  ye  अए  ee ee  ep  ee  द  pire  अ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  सम्बन्ध में  राज्य  सरकारों  को  wa  तक  दी  गई  रियायत  दर्शाने  वाला  एक f

 विवरण  सभा-पटल पर  रख  दिया  गया  है  |

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  टी०  १५६४  /  ६३]

 श्री  बदा पाल  इस  मामले  में  कया  स्टेट  गवर्नमेंट्स को  कंसल्ट  कर  लिया  गया

 है  ?

 श्री  दयानगर
 मिश्र  जी  पुरा  सैमीनार का  जो  विषय  सिफारिशें

 स्टेट  गवर्नमेंट  के  जो  रजिस्ट्रार  हैं  ate  जो  मिनिस्टर्स  उनके  सामने  रखी  गई  थीं

 उनकी  स्वीकृति  से  ही  किया गया  है  |

 श्री  थयदापाल  किस  तारीख  से  जो  आपकी  कांट्रेक्ट  लेबर  उसको  राहत  मिल

 जाएगी ?  किस  तारीख  से
 उनके

 भविष्य  का  निर्णय  हो
 ?

 ay  इप्रामघर  में  सवाल  समझा  नहीं  |

 झव्यक्ष  महोदय  :  कि  जो  प्रोपोजल  है  कि  कांट्रेक्ट  उनको  दिये  इसको  कब  तक

 इम्प्लीमेंट  करना  शुरू  कर  दिया  जाएगा
 ?

 श्री  इयामबर  मिश्र  :  इस  सम्बन्ध  में  लोगों  ने  राज्य  सरकारों  से  कौर  जो  सेंट्रल

 इंस्टीट्यूशंज  मिनिस्ट्री  उन  के  सिफारिशें की
 ake  काम  निश्चित  तौर से  बढ़  रहा

 लेकिन  में  पूरा  नहीं  क  सकता  हूं  कि  कब  तक  पूरा  काम  होगा  क्योंकि  लेबर  कोग्राप्रेटिब्ज  के

 जरिये  काम  करवाने की  जो  संभावनायें  वे  व्यापक हैं  ।  प्रभी  साल
 :  FERINKER  में  लगभग

 पांच
 करोड़  का  काम  हुआ  इस  साल  काम  कुछ  बढ़ा  है  |

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  लेबर  कोश्रोप्रेटिबज़  की  जो  बात  बाप  ने  की  में
 जानना  चा  ता

 हूं  कि  इससे  पहले  काम  किस  प्रकार  होता  था  कौर  पहले  और  का  जो  काम  में  क्या
 >  | डिफ़ेंस

 श्री  इयामवर
 मिश्र

 :
 लेबर  कोश्नोप्रेटि्ज  के  ज़रिये  जो

 होता
 a  प्रमी

 तक  भी
 श्र  प  ले  gt  कांट्रेक्टर  के  ज़रिये  होता  रहा  है  कौर  इस  में  थोड़ा  बहुत  इनका भी  हिस्सा

 है  ।  आशा  है  कि  लेबर  कांट्रेक्ट  कोश्नोप्रेटिब्ज़  के  जरिये  wae  काम  किया  जाये  तो  काम  पर  भी

 अच्छा  असर  गरीबों  को  भ्रच्छा  रोजगार  मिलेगा  और  कॉंट्रैक्टों  कां  जो  मुनिफा  ि

 गरीबों  को  मिलेगा i

 अध्यक्ष  महोदय
 :  श्री  सुरेन्द्रपाल सिंह

 मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  इसमें  श्री  गया  है  । पत्नी  सुरेशपाल  सिंह  :

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  माननोय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  श्रम  सहकारी  संस्थाओं  द्वारा

 a  तक  लगभग  ५  करोड़  रुपये  के  काम  पूरे  किये गये  हैं  ।  में  जानना  चाहती हूं  कि
 जो

 लोग

 इन  कामों को  कर  रहे  हैं  उन्होंने  शिकायत की  है  कि  सरकार के  साथ  अपने  दात्रे  करने  में  उन्हें

 दिक्कत  होती  है  कौर  इस  कारण  सहकारी  काम  पर  प्रतिकूल  प्रभाव पड़  रहा  है  |

 थी  इयामघर  मिश्र  :  एक  चीज  में  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  ।  मेंने  ५  करोड़

 रुपये  नहीं  कहा  :
 हैं

 ।  यह
 निम  =

 मेंने

 कहा

 था  fe  ५  करोड़
 wt

 9889-82 & fara के  लिये
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 संचित  नहीं  ;  यह  तो  गत  वर्ष  ३  २६  करोड़ रुपये  के  आंकड़े  की  तुलना  में  एक  वर्ष
 का  आंकड़ा  जहां तक  भुगतान में  एक  के  बारे  में  शिकायत  का  सम्बन्ध  यह  ठीक  है  कि
 विभागों  तथा  अन्य  संस्थाओं  द्वारा  भूगतान  न  करने के  मामले  हैं  ।  गोष्ठी की  सिफारिशों  में  तथा
 लखनऊ

 में  हुये  मंत्री  सम्मेलन  में  भी  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  गया  था  शर  हम ने  अन्य  चीजों
 के  साथ  साथ

 जिला  स्तर  यदि  अवश्यक होतो हो  तो  राज्य  स्तर  पर  एक  न्यायाधीश -
 करण  बनाने  का  प्रस्ताव रखा  था  |  लोक  निर्माण  विभाग  तथा  wea  विभागों  का

 ही
 मुखीकरण  आवश्यक  है

 ।  यह  एक दीर्घकालीन  कार्यक्रम है  परन्तु  समस्या  अवश्य  al

 विमान है  ।

 श्री
 बहु

 बेकटासुब्बया  :  क्या  सरकार का  ध्यान  इस  शर  गया  ष
 सै  कि

 क्रियात्मक  विलम्बों
 के  कारण  श्रम  सटकारी  संस्थाओं  के  गठन  में  भी  देरी  हो  रही  है  भ्र ौर  नतीजा

 यह
 है  कि  चाहे  सरकार

 का  इरादा  नेक  ही  है  परन्तु  श्रम  सहकारी  संस्थायें  बन  रहीं  नहीं हैं  कौर वे

 ठेके  लेने  के  लिये  आगे नहीं  श्रारही

 fart  इयामघर सिर  सवाल  इतना  प्रक्रियात्मक  विलम्ब का  नहीं  है  ।  में  समझता

 हूं  कि  ag  ऐतिहासिक  ज्यादा  है  क्योंकि  ठेके  रानी  का  काम  कभी तक  लोक  निर्माण  विभाग

 तथा  अन्य
 विभागों  द्वारा  किया  जाता  ari  wa  सवाल  उन  के  अभिमुखीकरण का  है  ।

 विलम्ब
 इन  सहकारी  संस्थानों  के  संगठन  की  प्रक्रिया  के  कारण  नहीं  है  बल्कि  धारणा  की  कमी

 के  कारण  हो  सकता
 हम  इसे  दूर  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं

 श्री  कानसिंह  qo  पटेल
 :  क्या में  जान  सकता  हूं  कि  कया  राज्य  सलाहकार  बोड़े  राज्यों

 में  बनाये जा  रहे  हैं  यदि  तो  कितने  राज्यों  में ?

 श्री  इयामघर मिश्र  :  हम  ने  राज्य  सरकारों  से  gata  किया  है  कि  प्रत्येक  राज्य  में

 श्रम  बोर्ड  बनाये  जायें
 ।  ६म  ने  उन्हें  विस्तृत  सिफारिशें  और  सुझाव  दिये  परन्तु  av

 केवल  पंजाब  तथा  उड़ीसा  ने  ही  उन्हें  बनाया  है  ।  कौर  दिल्ली  में  शायद  शीघ्र ही  बना  लिया  जानें

 वाला
 है

 ।
 लेकिन  में  समझता  हूं  कि  ora  वर्ष  अधिकतर  राज्यों  में  ये  बोड़ें  बन  जायेंगे  क्यों

 सिफारिशें  केवल  दो  महीने  पहले  भेजी  गई  थीं

 fat  sata  लाल  सर्राफ
 :  व्या में  जान  सकता हूं  कि  क्या  ये  श्रम  सटकारी  संस्थायें

 फुटकर  काम  करेंगी  या  पूरा  निर्माण  कार्य
 ?

 यदि  पूरा  निर्माण ass  हो
 तो  सरकार

 द्वारा

 उनका कुछ  मैदान  किया  जायगा  या  कोई  प्राविधिक  परामर्श दिया  जायगा  ?

 श्री  इयामघर मिश्र  :  में  प्रश्न को  समझ  नहीं
 सका  ।

 गंश्रध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  था  कया  इन  सहकारी  संस्थानों
 को  निर्माण  कार्य

 में  कोई

 ब्र विधिक  सहायता दी  जायेंगी  ।  लेकिन ~  सारी  जानकारी  तो
 उत्तर  से  संलग्न  विवरण  में

 दुहाई है  ।

 पं श्री  sare  लाल  सर्राफ
 :

 फुटकर  काम  सम्पूर्ण  निर्माण  कार्य
 ?  यदि  वह

 ~—  ae  te  ates

 के  लिए  कोई  उपबन्ध  किया  गया

 fast  म्रंग्रेजी  में
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 tat  दयामधघर  मिश्र
 :  वास्तव  जो  नई  योजना  हम  ने  हाल  ही  में  स्वीकार  की

 उस

 में  हम  प्रत्येक  दस  श्रम  सहकारी  संस्थाओं  के  लिये  एक प्रविधि देने  की
 व्यवस्था

 कर  रहे

 श्रोवरसियर  अथवा  प्रविधिक  सलाह  देने  वाले  व्यक्ति  के  लिये  हम  ७,२००  रुपये  दे  रहे  हैं  जो

 इसे ५  वर्षों  की  अवधि  tad  किये  जायेंगे  ।

 श्री  त्यागी
 :  इन  समितियों  को  काम  देने

 के
 क्या  प्रक्रिया होगी  ?  क्या  ऐसा टेंडर

 झ्रामंत्रित करने  की  सामान्य रीति  द्वारा  किया  जायगा  अथवा  यह  कोई  तद थें  व्यवस्था  होगी ?

 tat  इयामधर  मिश्र  सभा-पटल  पर  जो  विवरण रखा  गया  है  उस  में  यह  चीज  स्पष्ट रूप

 से  बताई  गई  है  ।

 att  गौरी  शाकर  कक्कड़
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या यह  सच  है
 कि  धन  की  कमी  के

 कारण  केन्द्रीय  बैंकों  तथा  राज्यों  के  चोटी  के  बैंकों  के  पास  श्रम  सहकारी  समितियों  को  वित्त पी षित

 करने  के  साधन नहीं  हैं

 pat  इयामघर  हमारे  सामने  जो  समस्यायें  हैं  यह  उन  में  से  एक  है  जिला  sat  को

 इन  समितियों  की  सहायता  करनी  चाहिये  ।

 श्री  कछवाय  :  शासन
 की  दौर  से  मजदूरों  को  प्राविडेंट  फंड  की  बोनस  की  तथा  चिकित्सा

 इत्यादि
 की  जो  सहूलियतें  दी  जाती  वे  सहूलियतें  क्या इन  मजदूरों  को  भी  मिलेंगी  ?

 श्री  इयामघर  मिश्र  :  कोई  ग्रहण इस  में  नहीं  मिलेंगी  ।  लेकिन  इस  में  जो  फायदा  होगा  उस

 में  जो  कामन  गुड  फंड  उस  से  वगैरह  का  कार्य  करना  चाहिये  ।  वैसे  पंजाब
 में

 एसा  काम  शुरू  होगया  इस  में  कोई  शक  नहीं  है  ।

 pat  इन्द्रजीत  गुप्त
 :  विवरण

 से
 पता  चलता

 है
 कि

 इस कार्यक्रम के  लिये  केवल  पन्द्रह

 जिले  चुने  हैं
 ।

 क्या  में  जान  सकता  हूं  इन  जिलों  के  नाम  क्या  हैं  तथा  इन्हें  किस

 आधार  पर  चुना  गया  है  ?

 pat
 इयामधर मिश्र

 मिश्र  :  मुझे डर  है
 कि

 विवरण  में  जो  कुछ  दिया  गया  है  माननीय  सदस्य
 ने

 उस  से  कहीं  ज्यादा पढ़  लिया  हम  तो  देश  भर  में  श्रम  सहकारी  संस्थायें  देखना  चाहते  हैं ।
 लेकिन

 फिर  भी  एक  प्रस्ताव  है  कि  श्रम  सहकारी  स़्थानों  का  महत्व  तथा  उपयोगिता  का  प्रदेश
 करने

 के
 लिये

 १४ प्रकृष्ट  जिले  होने  चाहियें  जिन  में  से  प्रत्येक राज्य  में  एक  हों  ।  वह  योजना  wet

 बनी  नहीं  है  tail हम  उसके  बारे  में  सोच  रहे  हैं
 ।

 इसे  बोड़ें  के  सामने  पेश  कियां  जाएगा  कौर

 उसके  बाद  ही  इसे  भ्रंतिम  रूप  दिया  जायगा  ।

 पाकिस्तान  द्वारा  व्यापार  कर

 श्री  वसन  सिह  :

 1३०१.  [
 श्री  बि दान चन्द्र सेठ  :

 aty  यदा पाल  सिंह  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 जानते  कि  पाकिस्तान  ने  पूर्व  कीं  नदियों  के  रास्ते

 बिहार  कौर  प्रासाद  के  अन्तर्राज्यीय  व्यापार  पर  कर  लगाने  की  एक  योजना  तैयार  की

 है  ;  कौर

 अंग्रेजी  में
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 यदि  जि  तो
 उस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवनहन  मंत्री  राज  उपलब्ध

 जानकारी
 के  अनुसार  पाकिस्तान

 सरकार  ने  पूर्व  पाकिस्तान  की  नदियों  के  रास्ते  पश्चिम

 बिहार  शरर  असनामे के  अन्तर्राज्यीय  व्यापार  पर  कर  लगाने की  कोई  योजना  तैयार  नहीं  की

 है  ।

 (a)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता |

 pat
 सुरेन्द्रपाल  सिंह  qa  पाकिस्तान  के  रास्ते  भारतीय  पारगमन  व्यापार  का  कल  मूल्य

 पश् नी राजबहादुर राज  बहादुर  :  में  ठी
 क-ठीक

 कुल  टन  भार  तो  नहीं  बता  सकता  |

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  क्या  सच  है  कि  भारत  द्वारा  पारगमन  वस्तु ग्र ों  पर  नियमित

 कर  के  भुगतान '  के
 विकल्प

 के  रूप में  पाकिस्तान  ने  भारत  को  सुझाव  दिया  है  कि  al  ga

 पाकिस्तान की  नदियों  के  पोषण  की  लागत  का  एक  भाग  यदि  इस  सुझाव  पर

 भारत  सरकार की  प्रतिक्रिया  है

 श्री राज  बहादुर  :  ऐसा  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  गया  है  ।  तथ्य  यट  है  कि  अखबारों

 में r q  कुछ  छपा  था  परन्तु  उन्होंने  अनि वा यें  रूप  से  wer  पाठकों का  ध्यान  पाकिस्तान

 की  नदियों  में  मलवाहन  तथा  नौपरिवहन  सम्बन्धी  सुविचारों  को  बनाये  रखने  के  लिये

 मार्ग शुल्क  तथा  उपकरों  को  बढ़ाने की  आवश्यकता  पर  केन्द्रित  किया था  |

 कैथी  बसुमतारी  :  पाकिस्तान  के  गन्दे  तथा  शत्रुतापूर्ण रवैये  को  देखय  हुये--वें  नदियों  ara

 नौपरिवहन  में  अड़चने खड़ी  कर  सकते  हैं  ry ——aaT A aT में  जान  सकता  हूं कि  जोगी घोपा  से  श्रासाम

 के भ्रन्य  भागों  तक  वाहनान्तर  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  पूर्वोपाय किये  गये  हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर :
 :  हम  सड़क  परिवहन  को

 सुधारने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं
 ।  इस  सम्बन्ध

 में

 हमले  कलकता  से  aaa  तक  वस्तु प्र ों  के  परिवहन  के  लिये  एक  सरकारी  सड़क  परिवहन  संगठन  भी

 स्थापित  किया  है  कौर  ः  ara  है  कि  संकट  या  आपात  के  समय  ६म  दो  पद्धतियों

 अर्थात  रेल.तथा  सड़क  परी न  पर  निर्भर  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  यश्पाल  सिह  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इससे  हमारे  भारत
 को

 कितने  परसेन्ट  का
 लास

 होगा  प्रौढ़  उसको  मेक  श्रप  करने के  लिये  सरकार  क्या कर  रही  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यहां पर  लास  का  सवाल ही  पैदा  नहीं  होता ह  क्योंकि  किसी

 वगैरह  सवाल  नहीं
 था  ।

 सवाल  इसका  था
 कि

 टाल  वगैरह  बढ़ाया जाये  या
 अर

 वह  भी  खाली  अखबारों  में  प्राया  है  ।

 att  रघुनाथ  सिंह :  ama  कुछ  फैसिलिटी  की
 बात  कही  है

 |
 में  यह  जानना

 चाहता

 श्र
 चूंकि  रिवर  नेविगेशन  के  वास्ते  पाकिस्तान  की  भ्रांत  से  हमें  कितनी  फेसिलिटी  प्राप्त  होगी  ।

 शादी  फैसिलिटी  उनको  देंग े?

 att  राज  बहादुर :  तीन  तरह  की  फैसिलिटोज  होतो हैं  रिवर  नेविगेशन  एक  greater

 दूसरी  Haaeat  कौर  तीसरे  लाइट्स  जोकि

 दोनो ंकिनारों
 पर

 लगाई

 जाती  निशान  लगाये

 a

 treat  aa  में
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 जाते  हैं
 ।

 तीनों  तरह  की  फैसिलिटी
 ईस्ट  पाकिस्तान

 गवर्नमेंट  प्रोवाइड  करती
 है  उस  साइड  के

 कस्टमर्स  को  aie  उसके  लिये  कस्टमर्स  को  टांल  देना  पड़ता  हैं  ।

 श्री दी०
 चे  फार्मा  पाकिस्तान की  नदियों  के  रास्ते  होने  वाले  अन्तर्राज्यीय  व्यापार

 का  कुल  मूल्य  है
 !

 pat राज  बहादुर  में  ठीक-ठीक  मलय  तो  नहीं  बता  सकता  लेकिन  यह  ठीक  है  कि  हमारी

 लगभग  ६०  प्रतिशत  वस्तुएं  नदियों द्वारा  श्रासाम  से
 बंगाल

 तथा
 बंगाल

 से
 भ्राता

 ले  जाई  जाती

 हैं  ।

 थ्री  कपूर  सिह :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ऐसे  व्यापार  को  भारत  के  लिये

 प्रद  बना  देने  के  किन्हीं  साय  इरादों  फको  संकेत  मिले  यदि  दो  सरकार  इस ..  बारे

 में  क्या  करना चा  ती  है  ?

 धी
 राज  बहादुर :  ऐसे  कोई  चिल्ल नहीं  हैं  ।  तथ्य तो  यह  है  कि  समाचारपत्रों की

 खबरो ंने  भी  साफ  तौर  से  य  दर्शाया  है  कि  जिला  अपने  सटी  घरों  तथा  अन्य  देशों  अर्थात ्  भारत
 के

 स्पिनरों  के  बीच  इन  मार्ग शुल्कों  तथा  उपकरों  के  लगाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  मतभेद  करने
 का  सुझाव

 नहीं  है  |

 so  चल  बुलाया  परी  समवाय  कबसे  काम  कर  रहा  है  प्रौढ़

 इस  मार्ग  पर  चलने  वाले  उसके  जलपोतों  की  संख्या  क्या  है
 ?

 fatwa  यह  एक  पुरानी  कम्पनी  है  |  में  ठीक-ठीक  तारीख  नहींਂ  बता

 सकता  |

 चावल  का  रक्षित  भीतर

 4

 यशपाल  सिह :
 ह  ३०

 4
 ह. श्री पें To

 वेंकटासुब्बया
 :

 {a  सरजू  पाण्डेय  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने की  कृपा  कि

 क्या  a5  सच  है  कि  सरकार  बीस  लाख  टन  चावल का  रक्षित  भंडार  बनाने  का  विचार

 कर  रही है

 यदि  तो  किन  देशों से  तथा  किन  मूल्यों  पर  चावल  खरीदा  at

 \  )  चावल की  पैदावार  बढ़ाने के  लिये  भारतीय  किसानों  को  क्या  प्रोत्साहनਂ  जा

 रहां है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  क  सभा-सचिव  fret

 चावल  का  रक्षित  भण्डार  कुछ  दूसरे  देशों  सें  कर भ्र ौर  देश
 के  भीतर

 खरीद  बनाए  जाने  का  विचार  कुछ  वर्षों  में  चावल  संयुत राज्य  संयुक्त
 अरब  बर्मा  और  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  के  अरन्य  देशों  ज८ of

 भाव  अनुकूल  हों  और  वां वल  की

 किस्म  भी  स्वीकार्य  श्रायात  किये  जाने  कीं  सम्भावना  जिन
 पर  चावल

 वास्तव में

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 किया  जाएगा  वे  खरीद  का  ठेका  करते  समय  निश्चित  करने  पढ़ेंगे  |  देश के  भीतर  खरीदारी

 प्रप्ति  भावों  पर  जी  समय  समय  पर  विभिन्न  किस्म  के  चावलों  के  लिये  निर्धारित  किये  जाते

 की  जाएगी ।

 सभा  क  पटल पर  एक
 विवरण

 जिसमें  चावल  का  उत्पादन  बढ़ान ेके  लिए  भारतीय

 किसानों
 को  जो  प्रोत्साहन दिए  जा  बताया  गया  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 (१)  कृषि  सम्बन्धी  stored
 शौर  फास्फोरस

 उर्वरकों
 पर  पहले  से  ही  उपदान  सुलभ

 हाल ही  कैल्शियम  एमोनियम  नाइट्रेट  के  भाव  भी  कम  कर  दिए  गये  हैं  ।
 चावल  की

 सघन  खेती  कार्यक्रम  द्वारा  जितने  क्षेत्र  में  खती  की  जाती  है  वहां  पौधा  संरक्षण  उपायो ंके  लिय

 दिया  जाने  वाला  उपदान  २५  प्रतिशत  से  बढ़ा कर  ५०  प्रतिशत कर  दिया  गया  है  ।

 (२)  सरकारों
 से  कहा  गया  है  कि  चावल  की  खेती  सम्बन्धी  areas  को

 खरीदने  के  लिये  पंचायतों  atc  किसानों को  २४  प्रतिशत  उपदान  देवें  ।

 (३)  जिन  क्षेत्रों
 में  सरकारी  खरीदारी  नहीं हो  रही  है  वहां  चावल  के  न्यूनतम  श्राधार

 भाव  निर्धारित कर  दिए  गये  हैं  ।  जिन  क्षेत्रों  में  सरकारी  खरीदारी  हो  रही है  वहां  भाव

 निर्धारित कर  दिए  गये  हैं  जो  कि  भ्राता भावों  का  कार्य  करते  हैं  |  इन  भावों  पर  चावल  की

 होने  से  खेतिहरों  को  अपनी  उपज  का  उचित  मूल्य  मिल  जाता  है  |

 श्री  थापा  faz  जैसा  कल  ही  इसी  आदर्णीय  सदन  माननीय  मनु भाई  शाम
 ने

 हम  बासमती  दूसरे  देशों  को  भेज  रहे
 तो  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  जब  हमारे  यहां

 चावल  की  कमी है  कौर  हमें  दूसरे  देशों  से  चावल  लेना  पड़ता  है  तो  इस  देश  में  होने  वाले  बासमती

 चावलों  को  दूसरे  स्थानों  को  भेजा  जा  रहा  यानी  दूसरे  देशों  को  हम  बढ़िया  चावल

 भेज रहे  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  aa  तक  हमने  केवल

 VYooo  टन  बासमती  चावल  का  निर्यात  किया  है  |

 att  यदा पाल  सिह :  हमारे  माननीय  खाद्य  मंत्री  प्रभी  जापान  तशरीफ  ले  गये  थे  ।  क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  जापान  के  तर  के  प्रदा  पर  कितने  ऐप्रिकल्च
 र

 फोन  यानी  ऐसे  फार्म  जिन  में

 जापानी  ढंग  का  चावल  पैदा  किया  जा  रहा  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  प्रभी  चार  हैं  ७  और  ज्यादा  होने

 की  उम्मीद है  ।

 ait  बड़े  क्या यह  बात॑  सत्य है  कि  मध्य  प्रदेश के  छत्तीसगढ़  एरिया  में  प्रोक्योरमेंट

 प्राइस  यानी  काश्तकार  से  जो  चावल  लिया  जाता  है  सरकार  के  द्वारा  उसकी  ऐक्चुअल  प्राइस  में

 att  मार्केट  की  प्राइस  में  इस  समय  बड़ा  भ्रातृ  है  प्रौर  इस  लिये  राइस  ग्रोइंग  काश्तकार  जो  हैं  उन्होंने

 स  बोना  बन्द  कर  दिया  है
 ?

 यह  सच  है  कि  प्राप्ति  भाव  तथा  बाजार  भाव  में  भारी पन्नी  स०  थामस

 परन्तु हम  केवल २५
 प्रतिशत

 उपकर
 ले

 रहे  हैं
 ताकि  जहां तक  oy  प्रतिशत  का  सम्बन्ध

 है  उसे  बांजार  भाव  पर  बेंचा  जाता  है  ।  इस  वर्ष  मध्य  प्रदेश में  उत्पादन से  as  त  ही

 gar
 ०  लाख  टन  तक  की  कमी  हो  गई  थी  ।

 ऋण

 भ्रंग्रेजी में
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 fat  प्रिय  गुप्त  :  जैसा  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  अभी  फूड  प्रोडक्शन  के  सम्बन्ध  में

 कंट्री  को  सेल्फ  सफिशिएंट  होने  में  बहुत  वत  लगेगा  we  इसलिये  बकर  स्टाफ  रखा  जायेगा  |

 तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  चावल  को  रखने  के  लिये  कितने  फ्लोर  एरिया  की  जरूरत  ?

 इस  में  से  कितना  परसेंटेज  ७ वग्र  हाउसिंग  सरकार  की  तरफ  से  किया  है  शौर  कितने

 अ्रनसर्विसेबल  गो डा उन्स  हैं  जहां  ्य  गल्ला  खराब  हो  जाता  है  जिसके  कारण  सरकार  को  ज्यादा

 किराया  देना  पड़  रहा  है  ?  इसके  लिये  सरकार  का  क्या  प्रपोजल  है  ?

 tail प्र ०
 स०  q&ho0  के  शुरू में  एम

 ५०  लाख  टन  का  रक्षित  भंडार  बनाना

 चा  ते  थे--४०  लाख  टन  गेहूं  तथा  १०  लाख  टन  चावल
 ।  हाल  ही  में  हमार  इस  को

 बढ़ा  दिया  है  at  अरब  हमारा  लक्ष्य  ४०  लाख  टन  गेहूं  तथा  Yo  टन  चावल  है  ।

 जहां  तक  गोदामों  के  उपलब्ध  स्थान  का  सम्बन्ध  कुछ  ही  वर्ष  पहले  स्थिति  बहुत  संतोषजनक  नहीं

 थी  aq  स्थिति  सन्तोषजनक है  ।  २०  लाख  टन  की  सीमा  तक  तो  हमने  अपने  गोदाम

 बनवा  लिये  हैं  ौर  १०  लाख  टन  तक  के  लिये  हमने  किराये पर  जगह  ले  हैं  ताकि  जब

 हम  रक्षित  भंडार  बनाने  की  स्थिति में  होंगे उस  समय  संग्रह  की  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी ।

 माननीय  मंत्री  के  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  इस  रक्षित श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 भंडार  को  कुछ  तो  aaa  किये  गये  चावल  शौर  कुछ  अपने  देश  के  चावल  से  ही  बनाया

 मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  कया  ऐसा  करने  से  हमारे  घरेलू  उपभोग  तथा  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को

 दिये  जाने  वाले  श्रम्यंशों पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा ?

 sat  सू ०  थामस  :  आन्तरिक  प्राप्ति  घरेलू  उत्पादन
 पर  निर्भर  करेगी  |

 इस  वर्ष
 सभी  तरह  के  प्रयत्न  करने

 के  बाद  हम  लगभग  केवल  ६  से
 ७

 लाख  टन  ही

 प्राप्त  कर  मध्य  प्रदेश  श्र  पंजाब  के  ज़रूरत  से  ज्यादा

 उत्पादन  करने  वाले  राज्यों  में  भी  कम  हुमा
 ।

 तथ्य  यड़  है  कि  हमने

 बहुत  बड़ी  मात्रा  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  परन्तु वह  संभव  था  ।  इसलिये

 यदि  हमने  केवल  देश  के  wa  से  ही  प्राप्ति  करनी  है
 तो  वह  एक  सीमा  के श्रन्दर ही ही

 हो  सकती  है  ।  हमें  विदेशों  से  भी  करना  है  श्रौर वह वह  नि भेंर  करेगा  .  .

 महोदय :  प्रश्न  केवल  इतना  था  कि  क्या  हमारे  घरेलू  उपभोग  पर  इसका

 प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 श्री
 स०  का०  इसमें  साफ ही  कोई  गलती  है  ।

 घरेलू  उपभोग  के  लिये  जो

 प्राप्त  किया  जाता  है  ag  रक्षित  भंडार  नहीं  है  ।
 माननीय  सदस्य  कभी  कभी  रक्षित

 भंडार
 हमारे

 जो
 जरूरी  है  उसमें भूल  कर  जाते  हैं  ।  रक्षित  भंडार

 तो
 उसके  म्रलावा  है

 alt  इसलिये  वह  स्थिति  तो  तभी  पैदा  हो  सकती  है  जब  हमारे  पास

 फालतू  चावल  होगा  ।

 fat स०
 मो०  बनर्जी

 :  मेरे  प्रश्न  को
 ठीक

 से  समझा  नहीं  गया  है  ।  में  उसे  स्पष्ट कर

 दूं  ।
 मुझे  भूल  बिलकूल  नहीं  हो  रही  है

 ।
 में  केवल  इतना  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  माननीय

 मंत्री  हमें  प्रा श्वा सन  देंगे
 कि

 रक्षित  भंडार  बनाने  के  लिये  घरेलू  प्राप्ति  घरेलू  उपभोग  की

 लागत  पर  नहीं  की  जायेगी ।

 श्री
 स०

 का०  जब  तक  कोई  चीज़  वास्तव  में  रक्षित  भंडार  नहीं

 होगी उसे  नहीं  लिया

 जाएगा

 ।

 मूल  wast  में
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 छी नाथ  क्या यह
 aa

 है
 किं  मंत्रालय  में  होने  वाले  परिवर्तन को  देखते

 ga  रक्षित  भंडार
 बनाने

 की
 इस  नीति

 के  त्याग  दिये  जाने  की  संभावना  है  क्योंकि  यह्  नीति

 वर्तमान
 पदासीन  मंत्री  से  संबंधित  है  ?

 नथी स०
 का०

 नई  परिस्थितियों  में  भी  लोग  चावल  खाना  पसन्द  करेंगे  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :  क्या  में  जान  सकती  हूं कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  मध्य

 प्रदेश  के  किसानों  में  बड़ी  अशांति  है  कयोंकि  प्रचलित  मूल्यों  तथा  प्राप्ति  मूल्यों  में  बहुत

 भारी  है  कौर  यदि  तो
 इस

 बारे  में  सरकार  कया  कार्यवाही  कर  रही

 महो दय  :  मेरा  श्रीमान है  कि  इसका  उत्तर  दिया  जा  चका  Q  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  मेरा  प्रशन  बिल्कुल  भिन्न  है

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :
 उस

 प्रश्न  का  काफी  विस्तार
 से  उत्तर  दे  दिया ग  @  |

 श्री  विभूति  में  जानना  चाहता  हू ंकि  सरकार  ने  जो  विदेशों  से  चावल  खरीदा  है

 उसकी  हिन्दुस्तान .  पहुंचने  पर
 क्या  कीमत  पड़ेगी  ?

 बची
 wo

 म०  थामस  जहां  तक  वर्मा  के  चावल  का  सम्बन्ध है
 पर  कीमत

 लगभग २०  रूपये  है  |

 प्री
 ५ ह  बेंफटासुब्बया  :  सभा-पटल  पर  जो  विवरण  रखा  गया  है  उसमें  बताया  गया  है

 कि  किसानों  को  कछ  उत्प्रेरक  दिये  गये  हैं  ।  क्या
 म॑  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  इसके  बावजूद

 उत्प्रेरकों के  पर्याप्त  न  होने के  देश  में  चावल  के  उत्पादन  में  सामान्य कमी  हो  गई  है

 श्र  कृषक  वाणिज्यिक  फसलों  की  झ्र  अग्रसर  हो  रहे  हैं  तथा  यदि  तो  क्या  सरकार  कौर

 ates  उत्प्रेरक  देने  का  विचार  रखती  है
 ?

 फन्नी  प्र  म०  थामस
 :  तथ्य यह  है  कि  ये  उत्प्रेरक  व्यापारिक  फसलों  तथा  खाद्यान्नों  की

 फसलों के  बीच  सन्तुलन  बनाये  रखने  लिये  है  ।  व्यापारिक  फसलों  की  दौर  विकर्षण

 से  हमें  चिन्तित  होने की  ग्रा वश्य कता  नहीं  है  क्योंकि वे  विदेशी  मुद्रा  कमाती  जिसकी

 की  बड़ी  जरूरत  है  तथा  -  व्यापारिक  फसलों  के  लिये  जिस  भूमि  का  wa  इस्तेमाल  किया  जा

 रहा है  वह  अनावश्यक  से  ज्यादा भी  नहीं  है  ।

 चीनी  का  उत्पादन

 रघुनाथ  fag

 |  थ्री  भागवत  झा  घ्ाज्धाद

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 F203  श्री  प्र०  THAAT

 श्री  दे०  द्०  पुरी

 डा०  महादेव  प्रसाद

 श्री  मरार का

 Lat
 रवीन्द्र  ant

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  नथ  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 (*)  मे कया  सरकार
 अगले  ay  में  चीनी  का

 उत्पादन  बढ़ाने का  विचार  कर  रही
 है

 चली  अंग्रेजी  में



 ४  १८८४५  (  )  मौखिक  उत्तर  १३७४

 क्यां  भारतीय
 चीनी  मिल  ने

 भी
 १६६३  में  दिल्ली  में  हुई  बैठक

 ate
 में  इस  मामले  पर  विचार  किया

 संस्था  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई
 सुझाव  दिया है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  जी  हां

 जी  हों  ।

 चीनी मिल  संस्था  ने  सामान्य  रूप  से  सुझाव  दिया  कि  गन्ना  उत्पादकों  कौर

 शर्करा  उद्योग  को प्रोत् सा  न  दिये  जायें  सनौर  गन्ने  को  कारखाने  के क्षेत्रों  से  ले  जाकर  गुड़  कौर

 खांडसारी  बनाने से  रोकने  के  उपाय  जायें  ।

 pal  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  में  जान  सकता  g  कि  अगले  वर्ष
 के

 लिये  चीनी  उत्पादन  का

 लक्ष्य  क्या  है  तथा  क्या  ट्रम  लक्ष्य को  पा  सकेंगे  ?

 tera  तथा  कृषि  मंत्री  स०  ष्ा ०  :  जैसा  कि
 में

 सदन  म  पले  बता

 हूं  लक्ष्य--वास्तव में  में  इसे
 लक्ष्य  क  ना  नहीं  क्योंकि  वह  बहुत  बड़ा  शब्द

 है--  लाख  टन  जिसमें  घरेलू  उपभोग
 के  लिये  लगभग  २६  लाख  निर्यात  के

 लियें  ४५  लाख टन  तथा  तीन  वर्षों  में  पांच  लाख  टन  का  रक्षित  भंडार  बनाने  के  लिये

 २  लाख  टन  सम्मिलित  हैं  ।

 गयी  त्यागी  :  यह  कहां  तक  सच  है  कि  सरकार  गुड़  तथा  खांडसारी  के  निर्माण  पर

 १ किसी  तरह  का  शुल्क  लगाने जा  रही  है

 fat  स०  का०  पाटिल  :
 गुड़  ae  खांडसारी  से  दानेदार  सफेद  चीनी  को  कौर

 विकर्षण

 किया  जाना  इसे  कसे  किया  जाएगा  राज्यों  की  इसे  कर  सकने  की  क्षमता

 |

 feat  त्यागी
 :

 मेरा  प्रश्न  शर  है  ।  में  जानना  चा  ता  हूं
 कि

 क्या  सरकार  कोई  शुल्क

 लगाने का  जा  रही  । भ्रखबारों में  :  में  ने  यही  पढ़ा  था  सरकार  गुड़  कौर  खंडसारी

 के  उत्पादन  शुल्क  लगाने  जा  रही  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  म०  :  इन  चीजों  पर  केवल

 सोचा ही  जा  रटा  है  ।  टम  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से  सलाद  की  है  ।  हम  ने  कुछ  सुझाव

 भी  तैयार  किये  हैं  ।  वित्त  मंत्रालय  तथा  योजना  आयोग  से  इस  बारे  में  चर्चा  की  जा  रही  है  ।

 निकट  भविष्य  में  ये  सुझाव  मंत्रिमंडल  के  सामने रखे  जायेंगे  |

 श्री  काशीराम गुप्त  :  क्या  आशा  हैकि  ३३  लाख का  ~~ TWIT  पुरा हो  जायगा

 are  फसल  खराब  होने  शादी  के  कारण  इसमें  बाधा  नहीं  पड़ेगी ?

 aft स०  का०  पाटिल :  तराशा  इसीलिये  तो  रखा है  |

 पृश्नी प्र०  to
 चक्रवातों

 :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  भारतीय  चीनी मिल  संघ  के  कौनसे

 विशेष  सुझाव
 सरकार

 को
 स्वीकार्य

 हैं  तथा इन  सुझावों  को  क्रियान्वित  करने के  लिए
 yy
 rf सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं

 मूल  «स अ्रंग्रेजी  में
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 श्री  £..” ह  स०  थामस  तथ्य यह  कि  उत्प्रेरक  देकर  उत्पादन  बढ़ाने  के  सामान्य

 सुझाव  के
 झ्र ति रिक्त  उन्होंने  कोई  विशेष  सुझाव  नहीं  दिये

 रंगा :
 क्या  सच  नहीं  है

 कि
 दक्षिण  भारत  में  गुड़  का  उत्पादन  चीनी  के  उत्पादन

 का  केवल  agen  न  कि  प्रतियोगी ?

 श्री  स०  का०  पाटिल
 :  ऐसा ही  है  क्योंकि गुड़  ak  खांडसारी  में  लगभग

 गन्ना  इस्तेमाल  होता  है  ।  इसलिये  इस  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने वाला  नहीं  हैं

 श्री  जसवन्त  मेहता  :
 ३३

 लाख  टन  का  लक्ष्य  प्राप्त  करने के  सरकार  ने-उत्पादकों
 को

 क्या  उत्प्रेरक देने  का  निर्णय  किया  है
 ?

 pat  स०  का०  पाटिल
 :  सभी  तरह  के

 उत्प्रेरक
 दिये  गये  हमने  मूल्य  बढ़ादिया  है  ।

 कुछ  कौर  भी  योजनायें  हैं  जिन  पर  हम  चर्चा  कर  रहे  कौर
 जो

 शीघ्र  ही  सदन  के  सामने

 लाई  जायेंगी  ॥

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  गन्ना  गुड़  तथा  खांडसारी  की  ax  विकसित  न  हो  इसके  लिये

 सरकार  FAT  कदम  उठाना  चाहती  है
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल
 :  यद  वही  प्रश्न  है  जिसका  पहले  जवाब  दे  दिया  गया  है  ।

 शी  दिवस्पति  स्वामी
 :

 क्या  सरकार  की  नीति  चीनी  का  उत्पादन  बढ़ाने  की  है  ?
 यदि  ci,

 तो  सरकारी  क्षेत्र  में  चीनी  के  कितने  कारखानों  को  लाइसेंस  नहीं  दिये  गये  हैं  क्यों ?

 fat स०  का ०  पाटिल
 :  हमने  अब  ५  लाख  टन  क्षमता  के  लिये  नये  लाइसेंस  जारी  किये  हैं

 भर  शीघ्र  ही  वे  उन्हें  मिल  जायेंगे  ।  माननीय सदस्य  को  राज्य के  लिये  लाइसेंस  wae  मिल

 रहे

 श्री  रामेश् वरा नन्द :  सन्  qe ¥e—ve  में  जबकि  का  भाव  दो  पौने  दो  रुपये  मन

 उस  समय  चीनी  ३२  रुपये  मन  बिकती  अराज  चीनी  लगभग  ६७  रुपये  मन  बिक  रही  है  पर  गन्ने

 का  भाव  १  रुपये  ६  कराने  है  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार  गन्ने  की  कीमत  बढ़ाने पर

 विचार  रही है  ?

 श्री  स०-का०  पाटिल  :  जेसा  मैंने  कहा  विचार कर  रहे  जरूर कर  रहे  हैं  ।

 श्री  रामेदवरानन्द  :  कब  तक  तराशा है
 ?

 श्री  कछवाय  :  मंत्री  जी  ने  बताया  वि  हम  गड़  खांडसारी  बनाने  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  वाले

 क्या  उन्होंने  इस  बात  का  भी  लगाया  है  कि  इसका  उन  गरीब  लोगों  पर  क्या  पड़ेगा

 जो  कि  गुड़  खाते  हैं
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल :
 mare  भी  गुड़

 की
 कीमत  बहुत  बढ़  गयी  गरीब  तो  खाते

 ही
 हैं

 ।  यट

 चीज  विचाराधीन  है  —_——  इस  पर  राज्य
 ह

 ते  सलाह  मलायका  पियाला
 रहा  है  ।

 मूल मूल  थ  में
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 श्री  स०  मो०  बनर्ज  :  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  चीनी  के  कारखानेदारों  ने  चीनी  के  उत्पादन

 में  पूरी  तरह  से  योगदान  नहीं  दिया  क्या  सरकार
 चीनी  के  सभी  कारखानों का  राष्ट्रीयकरण  करने

 से  प६ले  प्रयोगात्मक  उपाय  के  रूप  में  कुछ  कारखानों
 को

 हाथ  में  लेने  का  विचार  रखती  है  ?

 fat स०
 काम

 पाटिल
 :

 सरकार  के  सामने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है
 ।

 श्री रवी  वर्मा  :  क्या  इन  समाचारों  में  कोई  सच्चाई  है
 कि

 अनुज्ञप्त
 क्षमता

 को  ३५  से

 ४०  लाख  टन  किया  जा  रहा  है  ?  यदि  तो  बढ़ी  हुई  कितनी  क्षमता  सहकारी  क्षेत्र  में  होगी
 ?

 श्री स०
 का०

 चीनी  का  निर्यात  बाजार  क्योंकि  बहुत  ठोस  बनता  जा  रहा

 लिये  जैसाकि  माननीय  सदस्य  ने  सुझाव  दिया  है  क्षमता  को  ५  लाख  टन  बढ़ा  देना  राष्ट्रीय  हित  में

 होगा  ।  परन्तु wet  यद  नहीं  कट्टा  जा  सकता  कि  इसमें  से  कितनी  सहकारी  क्षेत्र  में  होगी
 ।

 श्री  में  बेंकटासुब्बया
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  गुड़  की  कीमत  में  विधि  इसलिये  नहीं  हुई  है  क्योंकि

 गरीब  जनता  द्वारा  उसका  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है  बल्कि  इसलिये  कि  इसका  इस्तेमाल  अवैध  रूप

 शराब  बनाने  में  हो  रहा  है  ?  यदि  तो  इसे  रोकने  के  लिये  सरकार क्या  उपाय  करना  चाहती

 है
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल
 :

 सरकार  को  इससे  बड़ी  चिंता  हो  रही  है  क्योंकि  aga  सी  चीनी इस

 प्रयोजन के  लिये  इस्तेमाल हो  रही  है  ।  कितनी  चीनी  इस  तर  i  व्यर्थ  जाती  है  इसके  बारे  में  हम

 ताछ  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  जब  सरकार  गुड़  पर  प्रतिबन्ध  लगायेगी  तो  गांव

 का  गुड़  बनाने  का  व्यवसाय  मर  जायेगा  कौर  केवल  चीनी  का  व्यवसाय  चलेगा
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :
 वह  कभी  मरने  वाला  नहीं  है  क्योंकि  देश  में  जितना  गन्ना  पैदा  होता  है

 बह  सब  शुगर  फैक्टरी नहीं
 क्रश

 कर
 सकतीं  |  दो

 fats  गन्ना  गुड़  खांडसारी  के  लिये  रहेगा  |

 श्री  बड़े
 :

 क्या  यह  बात  सच  है  कि  अक्तूबर  श्र  नवम्बर  में  शगरकेन  से  शुगर  नहीं  बनायी

 जाती  |  इसलिये  मध्य  प्रदेश  में  उसका  गुड़  बनाया  जाता  है
 ।

 क्या  इस  प्रकार  की  रिपो  सरकार  के

 पास  ara,  है
 ?

 श्री
 स०  ह्०

 पाटिल
 :

 ग्राम  तो  हम  कुछ
 न

 कुछ  कोशिश कर  रहे  हैं  कि  १४  maga से  हीਂ

 रीनी  बनाना  शुरू  किया  जाये  कौर  उसमें  जो  कुछ  नुकसान  होगा  वहू  सरकार  देगी  |

 शी  क०  ना
 तिवारी

 :
 गुड़  और  खांडसारी  में  जो  गन्ना  जाता  है  उसका  दाम  किसान  को  दो  प्रौढ़

 हाई  रुपया  मन  मिलता  है  ।
 जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  मौजूदा  कीमतों  में  कितना  बढ़ाने  का

 विचार कर  रही  है  ?

 थी  स०
 का०  पाटिल

 :  वह  तो
 खाली  एक  बरस  हमेशा  चलने  वाला  नहीं  है

 ।
 उस  साल

 दुनिया में
 चीनी

 का  उत्पादन कम  ञ्  था  इसलिये भाव  बढ़  गये  ।  इस  साल  तो  इतने  नहीं  बढ़ेंगे  ।

 थी  त्यागो  :  वह  गुड़  जो  कि  मिलों  से  बहुत  दूर  के  फासले  पर  बनता  जहां  कोई  मिल  नहीं

 कौर  जिसके  बनाने  से  चीनी  पर  कोई  नहीं  क्या  ऐसे  कार्टूनों पर  भी  टैक्स  लगाने की

 राय  है  ?

 काब न  ee  ee  नाय
 fat स०

 का०  पाटिल :  टि
 कन  a  पननयवायापपपनमसमपपणथालाम्यव्यायाममन्यर न वाण  नचा

 मूर  न ब
 में
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 राज्यों  में  खाद् या भाव  की  स्थिति

 +

 ( ait  श्रीनारायण  दास  :

 al  वासुदेवन नायर  :

 श्री  वॉरियर :

 +¥*  ३०४.  थ्री  यशपाल  सिह  :

 श्री  दी०  Wo  शर्मा  :

 श्री  विभूति  मिश्र  :

 भी  mo  ना०  चतुर्वेदी  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न
 राज्यों  में  किस  विशिष्ट  प्रकार  के  क्षेत्रों  में  पहले  wera  की  स्थिति  थी  या  अब

 मौजूद है

 (@)  क्या
 इन  में  से  किसी  क्षेत्र  से  भूख  से  मत्यु  की  घटनाओं  का  समाचार  मिला  है

 यदि
 तो

 भूख  के  कारण  मृत्यु  की  इन  कथित  घटनाओं  के  बारे  में  यदि  कोई  जांच

 पड़ताल  को  गई  हो  तो
 उसका  क्या  नतीजा  निकला  ;

 ate

 खाद्याभाव
 की

 वर्तमान  स्थिति दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  ae  .  जानकारी  देने  वाला

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखी  गयी  |  कृपया  देखिये  ला  टी  o—=—

 १४५६५/६३|

 कौर
 पश्चिम  बंगाल  amr  त्रिपुरा में  भुखमरी  के  कुछ

 लगाये  गये  थे
 ।

 संबंधित  राज्य  सरकार  द्वारा  हर  मामले  की  जांच  पड़ताल  से  यह  सिद्ध  हुमा  है

 कि
 ब  मत्यु  भूख

 के  कारण नहीं  हुई  थी  ।

 शी  श्रीनारायण  दास  विवरण
 से  यड़  पता  चलता  है

 कि
 अनेक  खासकर  गुजरात कौर

 पश्चिम  पीड़ित  थे  ।  कया  इनमें  से  किसी  राज्य  ने  स्थिति  के  सुधार  के  लिये  वित्तीय  wear

 oe  किसी  प्रकार  की  स  मांगी  है  ?

 तथा  कृषि
 मंत्रालय  में

 उपमंत्री
 Wo  स०  :  वित्तीय  सहायता के

 संबंध

 वित्त  मंत्रालय  की  नीति  निश्चित  है  भ्र काल  शादी  जैसी  प्राकृतिक  विपत्तियों  का  सामना

 करने के  लिये  प्रत्येक  राज्य  को  बजट  में  कुछ  रकम  रखनी  होती  है  कौर  रकम  खत्म

 हो  जाने  १  करोड़  रुपये  केन्द्रीय  सरकार  कुछ  हिस्सा  देती  है  ।  १  करोड़  रुपये  के  ऊपर  कुछ

 प्रतिशत  केन्द्रीय  सरकार  देती  है
 ।  तक  सप्लाई  का  संबंध  प्रत्येक  राज्य  सरकार की  प्रार्थना

 काफी  रद  तक  पूरी  की  गयी  है  ।

 नहरी  श्रींतारायण  दास  :  wat  अभी  बताया  गया  है  कि  राज्य  सरकारों  ने  भुखमरी  की

 कथित
 aedrat at ST

 की  जांच
 की

 उसका  क्या  निष्क  मृत्यु  के  क्या  कारण  थे

 !

 ग्रे
 न्
 जाम॑
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 fait द्य
 स०  थामस

 :
 व  ,  मृत्यु  प्राकृतिक  कारणों

 से
 हुई

 ।  में
 सभा  को  बताना  तता हूं कि

 स्वतंत्र  भारत  में  भुखमरी  से  कोई  मृत्यु  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  श्रगर  चावल  तो गेहूं  बाजरा

 या  जवार  होगा  |  भारत  में  किसी  की  भूख  से  मृत्यु  नहीं  होनी  चाहिये
 ।  हो  सकता  है  कि  श्रावश्यक

 किस्म  का  चावल  सस्ते  दर  पर  उन्हें  न  मिले  |

 श्री  यदा पाल सिंह  :  खाद्यान्न के  भावों  में  जो  प्रोटीन  विधि  हुई
 ८  रुपये

 से
 लेकर  १०

 तक  उनके  भाव  बढ़े  किसान से  जो  गेहूं  १३  रुपये  मन  लिया  गया  उसमें  ६-७  रुपय  मन  तक  दाम  बढ़

 हैं  तो  उस  प्राफिट में  किसानों  को  भी प्रपोरशनेटली yt  छ  हिस्सा  दिया  गया  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सवाल  तो  इससे  बिल्कुल  श्रलहिदा  गया  |

 श्री  श्र०  स०  थामस  :  वास्तव  जैसाकि  मैंने  पहले  भी  इस  सदन  में  बताया  राज्यों  में

 सस्ते  दाम  की  ५३,०००  दूकानें  हैं  जिनमें  रियायती  दरों  पर  चावल  गेहूं  दिया  जाता  है  ताकि  ये

 दूकानें  लगभग
 ४

 या  ५  करोड़  गरीब  जनता
 की  देखभाल कर  सकें  ?

 श्री  दी०  चे  फार्मा  विवरण से  az  पता  चलता  है  कि  भारत  में  कुछ  राज्य  एसे  हैं  जसे  प्राधा

 प्रदेश में  राजस्थान में  जैसलमेर  कौर  उत्तर  प्रदेश  में

 झ्राजमगढ़  al  जहां  सदा  ही  wera  की  स्थिति  बनी  रहती  है  ।  क्या

 सरकार  ने  यह  ग्र स्थायी  सहायता  देने  के  अलावा  और  भी  कोई  योजना  सोची  है  जिससे  इन  जिलों

 में  प्रभाव
 की

 यह  स्थिति  दूर  जा  सके
 ?

 fata  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  माननीय  सदस्य  ने
 जिन  जिलों  का  उल्लेख

 किया है  वे  सामान्यतया बहुतायत  वाले  राज्यों  से  हैं  ।

 श्री  दो०  चं०  शर्मा  :  वे  विवरण  में  दिये  हुये  हैं
 |

 yaa ° स०
 का०  पाटिल

 :  एक  राज्य  बहुतायत  वाला  हो  सकता  है  लेकन  उसमें  के  एक  या  दो

 जिले  वेसे/नहीं भी  हो  सकते  ।  इसलिए  ag  प्रदान  नहीं  है  कि  उस  राज्य  के  पास  अधिक  नहीं  हैं  ।

 wea यह  है  कि
 उस

 विशिष्ट  क्षेत्र  में  सिचाई  की  सुविधाएं  शादी  दी  जा  सकती हें  या  नहीं  ।  वास्तव

 में  वही  महत्वपूर्ण  ह  राज्य  सरकारे  का  खास  कर  उन  क्षेत्रों  के  लिए  जसे  राध  प्रदेश  में

 जो  रायलसीमा  में  अपनी  श्रायोजनाओं  में  एसी  योजनाएं  अवश्य  कामिल  करनी

 चाहिये  ।  रायलसीमा  में  सदा  ही  वर्षा  का  अभाव  रहता  हे  लेकिन  वहां  सिंचाई के  लिए  पानी

 पहुंचाने  की  कोशिश  की  जा  रही  हे  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  अभी  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  कुछ  लोगों  की  तरफ़  से  शिकायत

 are  थीं
 कि

 स्केयरसिटी  की  वजह  से  लोगों  की  मृत्यु  हो  गई  लेकिन  उन  की  यह  शिकायत

 निराधार  साबित  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  किन  क्वार्टर्स  से  ऐसी  शिकायतें  भराई  थीं  कौर

 वह  निराधार  साबित  हुई
 तो

 कया  उन  waved  को  यह  यह  बतला  दिया  गया  है
 ?

 स०  का  पाटिल
 :  ये  तर्क  राजनैतिक  प्रयोजनों  के  लिए  क्राम  में  लाये

 जाते हैं  ।

 श्री  रंगा
 क्या  सरकार  जानती  है  कि  यद्यपि  गोरखपुर बहराइच  जिले

 अभाव  क्षेत्रों  के  अनागम  झातें हैं हैं  /
 फिर

 भी
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सरकार  की  सहमति से

 वहां  की

 सिचाई

 परियोजनाएं  संकटकाल  का  बहाना  सामने
 रख  कर

 स्थगित
 कर

 दी साला  का  ey  a  गागा  ree  me  ee  tee ee egme—

 मूल  अंग्रेजी  में
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 pal  | * ह ५  Ho  थामस  :  वह  सही  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  वहां  इन  परियोजना ग्र ों  की

 maa  के  बारे  में
 भी

 मुझे  लिखा  था
 ।

 उस  पर  हमने  ध्यान  दिया  है  कौर  उन्हें  कार्यान्वित
 करने  के  लिए  हम  कुछ  रकमें  भी  नियत  कर  रहे  हैं  ।

 pat नाथ  पाई  :  जिन  नेताओं  ने  इन  घटनाओं  की  तत्काल  जांच  पड़ताल  की  थी  उन्होंने

 उनको  स्वीकार  किया है
 ।

 क्या  माननीय  मंत्री  से  मैं  पूछ  सकता  हूं  कि  यदि  वह  मृत्यु
 भुखमरी

 के  कारण  महीं  हुई  थी
 तो

 क्या  वह  दूषित  ore  के  कारण  थी  जिससे  संबंधित  व्यक्ति eat  की

 निरोध  क्षमता  कम  हो  गयी  थी  ?

 श्री  श्र०
 ० हू ०

 थामस  :  जब  ये  सूचनायें  प्राप्त  हुई  थीं  तब  हमने  विभिन्न  राज्य  सरकारों

 को
 लिखा

 था  att  उन्होंने  जरूरी  जांच  करके  यह  रिपोर्ट दी  थी
 कि

 वह  सभी  मृत्यु  भुखमरी

 के  कारण  नहीं  वरन्  प्राकृतिक  कारणों  से  हुई  थीं  ।

 डा०  गोबिन्द  दास  क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  लिखा  है  कि  जिस

 छत्तीसगढ़  में  कभी  भी  फ़सल  बरबाद  नहीं  होती  इस  वर्ष  बर्बाद  हो  गयी  हैं  कौर  क्या  मध्य

 प्रदेश  की  सरकार  उस  क्षेत्र  के  लिए  कोई  सहायता  चाहती  है
 ?

 श्री  श्र०  स०  थामस  :  छत्तीसगढ़  क्षेत्र  के  लिए  वह  एक  भ्र साधारण  वर्ष  था  ।  हमने  राज्य

 सरकार  को  अधिकार  दिया  है  कि  वह  जितनी  भी  संभव  सस्ते  दाम  वाली  दूकानें खोल

 और  उन  दुकानों  सम्बंधी  आवश्यकता  पूरी  की  जा  चुकी  हूं  ।  wat  परसों हमें  मध्य  प्रदेश

 खाद्य  मंत्री  से  पत्र  मिला  था  कौर  वे  व्यवस्था  से  संतुष्ट  थे  कौर  उन्होंने  अक्तूबर  के  लिए

 १०,०००  टन  अनाज  मांगा  है  ।  हम  समझते  हैं  कि  उनकी  जरूरत  पूरी  की  जायगी  ।

 mea  महोदय  :  अगला  |

 करेज  बरात

 +

 श्री  रामेश्वर  भाटिया

 श्री  बिदानयन्द्र  सेठ

 श्री  यदा वाल  सिह

 श्रीमती  रेण का  बड़ कट की

 श्री  बसुमतारी

 "१०४

 ं  थ्री  रामचन्द्र  इलाका

 शी  धुलेक्बर  मोना

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  मानूंगा  के  कैरेज  वैगन  वर्कशाप  में
 २१

 श£६३  को  लगी  झाग  के  सम्बन्ध  में  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  की  अंतिम  रूप  से  कोई  छानबीन

 की  ax

 (  )  यदि  at,  तो  समिति  की  क्या  उप पत्तियां  हैं
 र

 सरकार  ने  उस  विषय  में  आगे

 क्या  कार्यवाही की  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  से  td  क ३. दि दे पीए क िक  ह
 o  ado  :

 जी
 ———  कलाणाावयइतयुयत

 मल  अ्रंग्रजी  में
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 जांच  समिति  के  निष्कर्षों  के  अनुसार  am  का  श्रत्यधघिक  संभव  कारण  यह  था

 कि  fest  के  वाहरी  रंग  को  गलाने  की  क्रिया  से  प्राग
 लग  गयी  ।  इस  मामले  में  किसी  गड़बड़ी

 या  उपद्रव  की  संभावना  को  आशंका  नहीं  है  ।  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  विभागीय  कार्यवाही

 चल  रही है

 रविवार  ifzar  :  क्या  समिति  ने  कुछ  ऐसे  उपायों  का  सुझाव  दिया  है  जिससे  ऐसी

 art
 फिर  न

 लगे
 ?

 शशि  स०  Jo  राम्रस्दाना  :  उतन  ज  उपाय  सुझाये  हैं  उन  पर  कार्यवाही  की

 जा  रही है

 yar  रानेश्वर  टाटिया  :  कुल  कितनों  न

 श्र  स े०  बे
 ०  रास स्वा मो  लगभग  ७,६००  रुपया |

 t  यदा  पाल  fag  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  में  नगलीजेंस  के  लिए  भ्र घि कारियों  से

 कोई  जवाब  तलब  किया  गया

 श्री  से ०  रास स्वा मो  :  उस  समय  डयूटी  पर  तनात  एक  हवलदार  को  जिम्मेदार  ठहराया

 गया  है  ।
 थ

 at  बसु मता री :  इस  ara  के  लिए  कितने  व्यक्तियों  को  दंड  दिया  गया  ?

 श्री  से०  do  राम स्वामी  :  मैं  ने  बताया  कि  एक  हवलदार  को

 महोदय  :  उन्होंने उत्तर  दे  दिया  है  ।

 भि  क  बेक

 (  श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  वॉरियर

 at  वासुदेवन  नायर :

 1३०६.  थ्री  ॥: है  ना०  स्वामी
 :

 |
 श्री  स०  ला०

 Lat  महेश्वर
 :

 कया  शापुदाधिक  विकास  तथा  सरकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि
 तीसरी  योजना  के  पहले

 दो
 वर्षों  में  भूमि  बंधक  बैंकों  की  प्रगति

 बहुत ही  क़ौमी  रही ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  जी

 _  रहीं  Re
 PEK O—FY  में  बैंकों  ने  व्यक्तियों  की  ११.६२  करोड़  रुपये  का

 ऋण  दिया
 ३७  ७४

 नला  renee

 tet  अंग्रेज़ी  में

 1078  (Ai)



 रेयर  मौखिक  उत्तर  मंगलवार  २७  १०६२

 करोड़  रुपये  के  ऋण  बकाया  थे
 ।

 ये  झांकने  PEG RGY  में  ऋम aq  १६,  ०३  करोड  रुपये  और

 VEE  करोड़  रुपये  हो  गये  ।  fERT-E3  के  श्रांकर  अभी  उपलब्ध  नहीं  थे

 are  उत्पन्न नहीं  होतें  ।

 श्रीमती  eifastt  निगम
 माननीय  मंत्री  को  एसी  कुछ  शिकायतें  मिली  हैं  कि  ऋण

 देर
 से  मिलने  के  कारण  बहुत  से  किसानों  को  गर  सरकारी  महाजनों  के  पास  जाना  पड़ता

 शी  इयामघर  मिश्र
 कुछ  शिकायतें  at  हैं  कि  कुछ  जगहों  पर  भूमि  बंधक  बैकों  द्वारा

 ऋण
 दिये  जाने  में  देर  हुई

 है
 इन  दोषों

 को
 दर  करने  के  लिए  हम  मूल्यांकन  अधिकारी

 रखने  के  लिए  हम  कुछ  कदम  उठा  रहे  हैं
 ।

 हम  इन  बैंकों
 को  मजबूत

 कर  रह ेहैं  ate  इसलिए

 ऋण  भी  बढ  रहा  है  हम  लक्ष्य  प्राप्त  कर  सकेंगे  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 क्या  सरकार  विभिन्न  राज्यों  को  भेजने  के  लिए  कुछ  नमूने

 के  नियम  बना  रही  है  ताकि  उस  sare  पर  वे  कुछ  सरल  नियम  बना  सकें  जिससे  लोग  अपना

 रुपया  जल्दी  पा  सक
 ?

 श्री  इयामघर  मित्र  सहकारिता  के  संबंध  में  एक  आदर्श  विधि  है  जिसमें  भूमि  बंधक

 बैंकों के  लिए  भी  उपबन्ध  शामिल  हैं  ।
 इसके  amar  म्रखिल  भारतीय  भूमि  बंधक  बैंक  संघ

 है  जिसके  सामने  ये  सारी  कठिनाइयां  उपस्थित  हैं  ।  उसकी  नियमित  रूप  से  न  होती  रहती

 हैं  ।  वास्तव  में  दो  महीने  पहले  ही  श्रीनगर  में  एक  बठक  हुई
 थी  ।

 वह  इन  सभी  मामलों

 पर  विचार कर  रहा  है  ।

 पथी  में
 ०  वेंकट  पुब्बग्पा  देश  के  ये  भूमि  बंधक  बंक  खेतिहरों  की  दीर्घकालीन  ऋण

 संबंधी  अ्रावश्यकताएं  कहां  तक  पुरी  कर  ७५१ १५७  और  क्या  इस  तरीक  से  वे  ग्रसना  लक्ष्य  प्राप्त

 कर  सकेंग े?

 फी  पयामधघर मिश्र  :  देश  की  आवश्यकता  अवश्य  ही  बहुत  प्रिक  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि

 देस  के  सभी  खेतिहरों  को  हम  लंबी  श्रीधर  का  ऋण  कब  तक  दे  सकेंगे
 ।

 हो  सकता है
 feat

 दस  साल
 लग  जायें

 ।
 मैं  सिफ  यही  बता  सकता  g  कि  पहली  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ  से

 जब

 कि  वह  १९५०-५१  में  १,३८,००,००० रुपया  था  १६  करोड़  रुपया  है  ।  शेष  ऋण

 ६.५६  करोड़  रुपये  था  जो  लगभग  ५०  करोड़  रुपया  है  ।  area  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  प्रीत  तक  दोष  ऋण  RXo  करोड़  रुपये  दिया  गया  ऋण  ६०  करोड़  रुपये  तक

 पहुच  जायगा
 |

 fat to
 जी०  नायक

 :  क्या  इन  भूमि  बंधक
 के  बकाया  ऋण  बहुत  ज्यादा  है

 यदि  तो  क्या  वह  इन  बैंकों  की  उदार  नीति  के  कारण  हैं
 ?

 pay  दवाम वर मिश्र  :  बकाया  ऋण  अवश्य  हो  रहेगा  लेकिन  अल्पकालीन  कौर  मझली

 अवधि  के  ऋणों  के  मामले  में  इतना  नहीं  |

 श्री  सान  सिंह  पु०  पटेल  :  राज्य  भूमि  बंधक  बक  चालू
 fea  जाने  के  बाद  जिला  भूमि

 बंधक  को  भी  कायम  रखा  जा  रहा  है  उन्हें  मिलाया नहीं  जा  रहा  इन  बैंकों

 को  मिलाने  के
 मामले  में  सरकार  की  क्या  नीति  है

 ?

 नथ  re  ee.  जि  ति टाल  ees eae  शकट

 पाल  watt  में N
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 श्री  zara  सिश  माननीय  सदस्य  ने  जिन्हें  जिला  बेक  हा  उन  प्राइमरी

 बैंकों  को  निर्माण  करने  ar  मिलाने के  लिए  तीसरी  योजना में  निश्चित  लक्ष्य  निर्धारित  किये

 गये
 हैं  ।  वे  लक्ष्य  प्राप्त  किये  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  आवश्यक  एकीकरण  करवाने  के  लिए  हम  प्रयत्न

 कर  रह  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिलन  :  मैं  यह  जानना  चाहता हूं
 कि  क्या  यह  सही  है  कि

 सफेदपोश  लोगों

 को  ज्यादा  सहूलियत  से  कर्जा  मिलता  है  लैंड  मार्गेज  बैंक  में  शौर  जो  नान-सफ़ेदपोश  किसान

 जाते  उन  को  बड़ी  दिक्कत होती  यदि  तो  सरकार इस  नार  में  क्या  सहूलियत

 पदा  कर  रही

 अध्यक्ष  महोदय  सहूलियत  इस  से  हो  सकती  &  कि जो  सफेदपोश  उन  को  कर्जा

 न  दिया  जाय  ॥

 श्री  विभूति  मिश्र
 :  हिन्दुस्तान  में  इतने  गरीब  लोग  बसते  अगर  यहीं  नीति  रही

 ता  उन  को  सहूलियत  मिलेगी
 ?

 थी  इयामधर  मिश्र  :  जिस  हद  तक  रुपये  की  क्वालिटी  बढ़ती  उस  हद  तक  अधिक

 लोग  उस  को  पायेंगे ।  चंकी  अभी  सीमित  साधन  इस  लिए  सीमित  लोग  ही  पाते  हैं

 इस  लिए  जो
 कुछ  माननीय  सदस्य  ने  कहा  वह  हो  सकता है

 ।
 मैं  इन्कार  नहीं  करता  कि

 सफ़ेदपोश लोग  अधिक  पाते  लेकिन मैं  यह  ज़रूर  कहूंगा  कि  केवल  सफ़ैदपोश  लोग  ही  नहीं

 पाते  बहुत  से  लोग  पाते  हैं  ।  कम  से  कम  पांच  प्रदेशों  wet  लैंड  ania  बैंक

 ग्रे  कच्छ  काम  हो  रहा  है  कौर  वहां  पर  को  भी  रुपया  मिलता  है  ।

 शशि  सोनावने
 :

 ये  भूमि  बंधक  बैंक  जिस  ऊंची  दर  से  ब्याज  लेते हैं  क्या  उस  कारण

 किसानों  के  लिए  पंजी  प्र  ब्याज  चकता  करना  कठिन  हो  जाता

 pat  इयामघर मिश्र  :  मैं  इससे  सहमत  नहीं  हूं  क्योंकि  ब्याज  की  दर  मुश्किल  से
 ७  से

 /,  प्रतिशत के  बीच  में

 श्री  सोनावने  :  वह  प्रतिशत है  ।

 pal  इयामघर  faa  €  प्रतिशत  केवल  अल्पकालीन  ऋणों  के  संबंध  में
 है  ।  मैं

 दीर्घकालीन  ऋणों  के  बारे  में  बता  रहा  हूं  ।  बाजार  की  दरों  को  देखते  ७  से  ८

 प्रतिशत  की  दर  ऊंची  नहीं

 थी  म०  ato  द्विवेदी
 :  क्या  यह  सही  नहीं  है

 कि  लैंड  मार्गेज  की  सुविधा  उसी  प्रकार

 से
 सरकार

 ने  नहीं  दी  जिस  प्रकार  से  उद्योग  मंत्रालय  ने  छोटे  छोटे  उद्योगों  के  लिए  दी

 जिस
 की  वजह  से  खेती  को  उपज  में  कमी  पड़  रही  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस

 के  लिए  अधिक  सुविधा  कब  तक  सम्भव  हो  सकेगा  ।

 श्री
 इयामबर

 सीजन  :  मैं  तो  समझता  हूं  कि  सुविधा  दी  जा  रही  इसी  लिए  क्रेडिट  बढ़

 रहा

 pat  महेश्वर  नायक
 :  क्या  जिला  आर  उप-खंडित  rT)  «मुख्यालयों में

 errs  बैंक  चाल  करके
 यह

 afeard  देने  के  लिए
 सरकार

 न  |

 कोई
 कदम

 उठाये

 मिल  अंग्रेजी  में
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 शी  Tara  मिश्र  :
 मैं  ए दिशा  वक्तव्य  दूंगा  जिसमें जिसमें  1१ wresy

 सुविचारों
 हवाला

 होगा  ।

 रुपयों तीसरी  योजना  में  ३००  से  अधिक  प्राइमरी  बैंक  we 5८ शाखाएं  खोली  जाने  बासी  है  |.

 दिया जा  रहा

 श्री  | चुर  चं०  पन्त  प्रभी  हाल  में  बसायी  गयी  कुछ
 बस्तियों  में  सरकार  स्थायी  प् पर

 किसानों  को  जमीन  दे  रही  है  ।  चूंकि  प्रविधिक  दृष्टि  से  वे  जमीनों  के  मालिक  नहीं
 इस

 लिए  वह  जमीन  भूमि  बंधक  बैंक  पास  जमानत  के  तौर  पर  नहीं  रख  सकते  ।

 क्या  उन्हें
 भी

 ये  ऋण  सुविधाएं  देने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 fat  इपामघर  सीजन  :
 इस  काम  को  प्रोत्साहन  देना  भूमि  बंधक  बैंकों  का  एक  काम

 अभी  हाल  में  हमने  किसानों  को  विशिष्ट  क्षेत्रों  तथा  विशिष्ट  वस्तु ग्र ों  के  लिए  उनकी

 दीर्घकालीन  ऋण  संबंधी  भ्रावश्यकताश्रों  की  पूर्ति  में  सहायता  करने  के  लिए  रिजर्व  बैंक के

 ait  कृषि  पूर्वचित्ति  निगम  नामक  एक  संगठन  स्थापित  किया  है  ।

 पृश्नी  जसवन्त  मेहता  :  wa  दीर्घकालीन ऋण  देने  में  काफी  देर  होतो है  क्या  सरकार

 afa  का  मलय  ate  किसानों  को  दिये  जाने  वाले  दोष॑ंफालीन  ऋणों  का  year  निर्धारित

 करने  के  बारे  में  सोच  रही  है  ताकि  भूमि  बंधक  बैंक  उन्हें  दे  सके ं?  क्या  सरकार कमी

 का  मलय  निर्धारित करके  ऋणों  की  वापसो  में  शीघ्रता  करने  के  लिए  नियमों  को  सरल

 बनाने के  में  सोच  रही

 श्री  इयामघर  मिश्र  :  यह  ठीक  है  कि  wa  भी  कुछ  देर  हुई  है  मैं यह  नहीं

 कर  सकता  कि  झ्रावेदनपत्रों को  छानबीन  में  कोई  विलंब नहीं  होता  ।  एक  कारण यह  है  कि

 २३-२४  वर्षों  के  कागजात  जांचने  में  कुछ  समय  लगता  अब  भूमि  बंधक  बैंकों  को  यह

 सुझाया  गया  है  कि  सिर्फ  १२  साल  के  कागजात  देखे  जायें  ऋण  दे  दिये  जायें
 ।  इसी

 तरह  के  भी  कई  सुझाव  उन्हें  दिये  गये  हूं ग्र ौर  व  उनके  मुताबिक  काम  कर  रहे

 pat  यदा पाल  सिद  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  सिस्टम  में  किसान  की  जो  मौजूदा

 खड़ी  हुई  फसलें  वे  भी  शामिल  की  जातों  हैं  या  नहीं
 ?

 offer श्री  दयानगर मिश्र  :  लैंड  ane  बैंक्स  में  लेंड  शामिल  को  जाती  हैं  ।

 के  लिए  *.  ०»

 महोदय  :  क्या  खड़ी  फसलों  को  भी  शामिल  किया  जाता  है
 ?

 श्री  इयासघर  मिश्र  :  जी  नहीं  ।

 at  कृत्रिम  :  क्या  यह  सच  हैं  कि  काश्तकारों  को  पैसा  मिलने  में  काफी  समय  लगता

 है  प्रौढ़  बड़ी  मुसीबत  का  सामना  करना  पड़ता  है
 ?

 वह  समय  कब  जब  कि  उन  को

 आसानी से  tar  मिल  सकेगा ?

 अहमद  महोदय  :  यह  we  तो  चुका  है
 ।

 श्री  दवाम घर मिश्र  :  ara है  कि

 पंश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  अनुपूरक  wet  के  लिए  भ्र नुम ति  नहीं  दे  रहा  हूं  ate  फिर
 भी

 मंत्री  महोदय  उत्तर  दे  रहे

 में मल  a ८
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 श्री  बड़े  :  कया  यह  सच  है  कि  डिस्ट्रिक्ट में  जो
 प्राइमरी  बैंक्स  होते  उन  का  रवैया

 बल्कि  झर  भी  सिक्यूरिटी
 यह  है  कि  जो  किसान  कर्ज़े  में  रहता  उससे  केवल  लैंड  ही

 ली  जाती  इस  लिए  बैंक  फ़ेल  हो  रहें  हैं
 ?

 श्री  इयामघर  मिश्र
 :

 ऐसी  व्यवस्था  होनी  चाहिए
 कि  जो

 सिक्यूरिटी  उन  के  पास
 हो

 कर्जे  के  चाहे  लैंड  हो  कौर  चाहे  कोई  चीज़  उन  को  कर्जा  मिलना

 भारत-स्विट्जरलंण्ड  विमान  करार

 1३ ०१७.  श्री  प्र०  चं०  कया  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने
 कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  भारत-स्विट्जरलैंड  विमान  करार  में  कोई  परिवर्तन/रूपभेद  भारत  गौर

 स्विट्जरलैंड  ने  हाल  में  मंजूर
 कर

 लिए  हैं
 ;  तर

 यदि  तो  पिछले  करार  में  क्या  परिवर्तन  किये गये  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जी

 भारत-स्विस  विमान  सेवा  करार  के  अनुबन्ध  के  संबंध  में  रूपभेद  किये  गये  हैं
 ।

 यह  भारत  शर  स्विट्जरलैंड  को
 नामांकित

 विमान  कंपनियों
 द्वारा  विमान  सेवाओं  के  संचालन

 के  लिए  atc  भ्रमित  विस्तृत तथा  व्यापक  मार्ग  अनुसूचियों की  व्यवस्था  करने  के  लिए
 किया

 गया

 श्री प्र०  चे  AVAL:  इस  करार  में  परिवर्तन  करने  के  मुख्य  कारण  थे
 ?

 श्री  सही उद्दीन
 :

 ey  के  पुराने  करार  के  मार्ग  बहुत  ही  सीमित  थे
 ।

 अब  यह

 व्यवस्था  की  गयी  है  कि  एक  ae  इंडियन  एयरलाइन्स  दूसरी  कौर  स्विस  एयरलाइन्स  अधिक

 परिवर्तनशील मागं  अपना  सकते  हैं

 tail प्र०  चे  इन  दोनों  देशों  के  बीच  यात्री  माल  यातायात  का  प्रति  सप्ताह

 औसत  कितना  है  ate  इन  परिवर्तनों  के  कारण  सालाना  कितनी  अतिरिक्त  ora  ak  व्यय

 होनें  का  अनुमान है  ?

 श्री  मही उद्दीन  :  किसी  प्रत्यक्ष  अ्रतिरिक्त  प्राय  या  भ्र ति रिक्त  यातायात  के  लिए  इस  करार

 में  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  है  ।  जहां  तक  भा  रत  कौर  यूरोप  के  बीच  एयर  इंडिया  के  यातायात  का

 संबंध  माननीय  सदस्य  विधिक  रिपोर्ट  से  व्यौरे  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 कशी  जोखिम  मालवा  :  हमने  एक  दर्जन  देशों  के  साथ  विमान  करार  किये  क्या  हम

 अन्तर्राष्ट्रीय  असैनिक  उड्ड्यन  संगठन  द्वारा  निर्धारित  एक  से  नियमों  का  पालन  करते  हैं  या  कुछ

 देशों  के  साथ  सर्वाधिक  निकट  राष्ट्र  जेसा  व्यवहार  करते  हैं  ?

 pat  मुही उद्दीन
 :

 ये  करार  द्विपक्षीय  करार  हैं
 ।

 जहां  तक  मुझे  याद  कई  देशों  के  साथ

 वे  एक  जेसे  ही  हैं  ।  फिर  भी  कुछ  छोटे  मोटे  ब्यौरे  होते  हैं  जो  हर  देश  के  संबंध  में
 sew

 होते हैं  |

 मल  कज
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 उपभोक्ता  सहकारी  स्टोर

 श्री  नवल  प्रभाकर

 lat  प्र०्चं०  बरुआ

 |  बिशन यन् ्र  सेठ

 श्री  यद्यपि  सिह

 |  श्री  दार शि यर

 श्री
 वासुदेवन  नायर

 ¥Iog  |  स०  ना०  स्वामी

 पर  वेंकटासुब्बया

 श्री  इन्द्रजीत  eq

 श्री  गो०  :
 |  at  शिवमूर्ति  स्वामी

 at  रामचन्द्र  इलाका

 श्री
 घीवर  सीना :

 क्या  साम  कायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से  आग्रह  किया  है  कि  बे  थोक

 माल  बेचने  वाले  उपभोक्ता  सहकारी  स्टोरों  को  प्रोत्साहन

 यदि  तो  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  at  तक  ऐसे  कितने  स्टोर  खोलने  का

 विचार है  ;  शौर

 इन  को  किस  प्रकार  का  माल  रखने  की  सलाह  दी  गई  है

 सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयामघर  fara)  जी

 a  ।

 )  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बनाई  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  की  योजना

 के  अधीन  qEQRR-EY  के  तक  २००  थोक  भण्डार  और  ४,०००  प्राथमिक  भण्डार

 गठित  की  जानी

 भण्डारों
 को  कपड़े

 और
 दूसरी  आवश्यक  उपभोक्ता  बस्तुएं  रखने

 की  सलाह  दी  गई  है  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इनको  जो  होलसेल  प्राइस  पर  माल  दिया  जाता

 है  बह  क्या  उचित  मलय  पर  मिल  जाता  है
 ?

 शी  इयामघर  मिश्र
 :  बहुत  सी  चीजें  तो  होलसेल  प्राइस  पर  मिल  जाती  हैं  WIZ  जो  चीजें

 नहीं मिल  रही  जसे कुछ  प्राइवेट  श्रार्नाइजेशंज़ नहीं  दे  रही  उनके  बारे  में  सरकार

 कोशिश  कर  रही  है  कि  उनको  दी  जायें  |  गल्ला  वगैरह  गौर  कपड़ा  तरह  उचित  मलय लय  पर  और

 थोक  मलय  पर  मिल  जाता  है  |

 शी  प्र०  | ह  क्या  इन  भंडारों  के  लिए  किसी  राज  सहायता  की  कोई  व्यवस्था

 5.
 0)  यदि  at  तो  किस  रूप  में  ake इस  प्रयोजन  के  लिए  कितनी  रकम  निर्धारित  की  गयी  है

 ?

 क्या
 इन  were

 को  कोई  राजसहायता  दी
 जा

 ही we  प  णणणथणण

 | अ  दूसरा  में
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 श्री  इयामधघर मिश्र  :  माल  की  कीमत  में  कोई  राज  सहायता  नहीं  है  लेकिन  इन  सहकारी

 समितियों  के  संगठन  में  राज  सहायता  पौर  ऋण  का  अंशदान  है  |  वह  सहायता  कार्यक्रम  के

 ह  जो  पहले  ही  स्वीकृत  किया  जा  चुका  दिया जा  रहा  है  ।

 श्रीमती  रेणुका  बडकटकी
 :

 क्या  सरकार  ने  उपभोक्ता  सहकारी  समितियां  खोलने के

 लिए  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  प्रशासन  को  कोई  हिंदायतें  दी  क्योंकि  मारवाड़ी  कौर  दूसरे  व्यापारी

 पिछले  चीनी  हमले  के  दौरान  वहां  से  भाग  जाये  यदि  तो  पिछले  एक  साल  या  दस  ही

 महीने  में  कूल  कितनी  थोक  अथवा  प्राथमिक  उपभोक्ता  सहकारी  भंडार  खोले  गये  हैं
 ?

 श्री  पयाम धर  मिश्र  :  मेरे  पास  श्रासाम  के  लिए  कुल  aires  हैं  लेकिन  उत्तर-पूवे  सीमान्त

 प्रशासन  के  लिए  अलस  से  नहीं  है  ।  पिछले  वह  2  थोक  भंडार  ae  ६१  प्राथमिक  भंडार  खोले

 गये  हैं  |

 श्री
 में  वेंकटासुब्बब्या  :  सारे  देश  भर  में  प्राथमिक  उपभोक्ता  भंडार

 खोलने
 के

 बजाय

 क्या  सरकार  सारा  देश  में  बढ़ती  हुई  विभिन्न  विपणन  तथा  ऋण  समितियों
 को

 सौंप

 देने  की  आवश्यकता  पर  विचार  कर  रही  है  या  करने  वाली  है
 ?

 दयामधर  मिश्र  :  विपणन  समितियां  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  माल  बांटेगी  |  वास्तव  में  यह

 ५०,०००  से  धिक  आबादी  वाले  शहरी  इलाकों  या  नगरों  के  लिए  है  ।  इन  क्षेत्रों  में  भी

 जो  राज्य  सारा  थोक  व्यापार  जिला  विपणन  संगठनों  को  सौंपना  चाहते  थे  उन्हें  हमने  रोका

 नहीं  है  |  यह  बात  मद्रास  तथा  कछ  अरन्य  राज्यों  के  संबंध  में  है  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  क्या  सरकार  को  ऐसी  कोई  जानकारी  मिली  है  कि  उपभोक्ता

 भंडारों  को  माल  की  सप्लाई  प्राप्त  करने  में  कड़ी  कठिनाई  हो  रही  है  कयों  कि  शीर्ष  भंडार  समय

 पर  संगठित नहीं  किये  गये  हैं
 ?

 यदि  तो  इस  बात  के  लिए  सरकार  क्यां  कदम  उठाने  का  विचार  कर

 रही  है  कि

 श्रच्यक्ष  महोदय  पहले  हम  यह  जान  लें  कि  उत्तर  हां  है  या  नहीं  ।

 थी  surat  fay  माननीय  सदस्य  का  आशय  थोक  भंडारों  से  है  ।  इस  बध

 १०२
 थोक  भंडार  पहले  ही  खोले  जा  चक  हैं  ।  हमें  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  कि

 शीष  भंडार  संगठित  नहीं  किये  गये  हैं  ।  दूसरी  are  प्राथमिक  भंडार  ही  संगठित  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 श्री  दी०  फार्मा  उपभोक्ताओं  को  eat  का  संभरण  करने  के  अतिरिक्त  यह  विचार

 है  कि
 लोगों  में  सहकारिता  की  प्राप्त  डाली  जाये  ।  तक  केवल  ३००  भंडारों  का  संगठन

 किया  गया  है  ।  क्यो
 मैं  जान  सकता  हूं  कि  इन  भांडारों  की  स्थापना  बढ़ाने  के  लिए  सरकार

 कया  कार्यवाही  कर  रही  है  ।  क्या  समाज  के  विभिन्न  भागों  में  इसको  बढ़ाने  का  किस  प्रकार

 बिचार है  ?

 पी  दयानगर  fax
 :  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  को  Qo  भांडारों के  आंकड़े  कहां

 से  मिले
 हैं  ।  श्र  तक

 १४८८
 भंडारों  का  संगठन  किया  जा  चुका  क्या  इन  wisest  समेत

 ह  कक

 भत  दह

 क

 बवन  fax  ~~ alt &  ara  शश

 अनुसार  ५०,०००  से  अ्रघिक

 अनल
 की  आवादी

 वाले  सभी  नगरों  में  यह  योजना  लागू
 हो

 जायेगी a
 ~

 मूल श्र
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 श्री  काशीराम  गुप्त :  क्या  माननीय  मंत्नी  जानते  हैं  कि  राज्यों  में  सत्तारूढ़  दल  ने  भांडारों

 का  प्रबन्ध  अपने  हाथ  में  ले  लिया  है  ।

 शी  ato  चे  निश्चित  रूप  से  नहीं  ।

 श्री  यद्यापि  सिंह  :
 fone  स्टेट्स  को  कितनी  मनी  एलाट  की

 गई  है  कौर  स्टेट्स  कब  तक

 इस  मामले  में  सैल्फ-सफिशेंट हो  जायेंगी  ?

 थी  इयामघर
 fat:

 दस  करोड़  रुपया  इस  स्कीम  के  लिए  रखा  गया  है  ।  इस  साल  ६.  ४५

 करोड़  रखा  गया  है  पिछले  साल  दो  करोड़  रखा  गया  था  |  दस  करोड़  की  यह  स्कीम  है  ।

 श्री  कछवाय  :
 क्या  ऐसी  कोई  सूचनायें  सरकार  को  मिली  हैं  कि  कुछ  राज्यों  में  इन  भाण्डारों

 को  ठीक  प्रकार  से  माल  नहीं  दिया  जाता  है  ae  इनको  पर्याप्त  सहायता  नहीं  दी  जा  रही

 श्री  इयामधर
 मिश्र  :

 ऐसी  शिकायतें हैं  कुछ  राज्यों  में  ये  दिक्कतें  हैं  ae  उनको  टर  करने

 की
 चेष्टा  की  जा  रही  है  ।

 श्री  इख्धजीत  गुप्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  भांडारों  की  स्थापना  में  भारत  के  पूर्वी  खण्ड  में

 विशेषतया पश्चिम  उड़ीसा  तथा  अन्य  राज्यों  की  तुलना  में  बहुत  पीछे  है  जब

 कि इन  भांडारों  को  बनाने  के  लिए  आवश्यक  सभी  सुविधायें  वहां  पर  उपलब्ध  हैं
 ।

 क्या  मैं  जान

 सकता  हूं  कि  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा  यदि  कोई  विशेष  कार्यवाही  सरकार  कर  रही  है  कि

 यह  कमी  दूर  हो  जाये
 ?

 pat  इयामघर  मिश्र  :  दुर्भाग्यवश  पूर्वी  राज्यों  में  सहकारी  ग्रान्दोलन  शिथिल  है  तथा  उपभोक्ता

 भांडार  कार्यक्रम  सहकारी  ग्रान्दोलन  का  ही  एक  रंग  है  ।  मैं  स्वीकार  करता हुं  कि  पूर्वी  राज्यों

 में  उपभोक्ता  भांडार  कार्यक्रम  सुचारु  रूप  से  नहीं  चल  रहा  है  ।

 श्री  दाजी  :  सरकार का  विचार  ५००००  से  शरीक की  जनसंख्या  वाले  सभी  नगरों

 में  यह  कार्यक्रम  कब  तक  पूरा  कर  लेने  का  है  ।  इस  लक्ष्य  के  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की
 है

 ?

 fat  saree  मिश्र  :
 योजना  के  भ्रनुसार  इस  वित्तीय  वर्ष  q&&3—€¥ F Wed aH के  तक  २००

 थोक  भांडार  बनाये  जायेंगे  |  संभव  है  यह  २००  से  २५०  भांडार  हो  जाये
 |

 तथ्य  यह  है  कि  ४०,०००

 से  भ्रमित  की  जनसंख्या  वाले  नगर  २४५०  हैं  ।  इस  लिए  ५०,०००  से  अधिक को  जन  संख्या

 वाले  सभी  नगरों  में  यह  इस  वर्ष  बना  दिए  जायेंगे  ।

 सहकार  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 * 208.  श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  ५  १९६३

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २६४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ११  तथा  १२

 १९६३  को  लखनऊ  में  सहकार  मंत्रियों
 के

 सम्मेलन
 में  जो  मुख्य-मुख्य  सिफारिशें  की

 गई  थीं  उनमें  से  प्रत्येक  की  क्रियान्विति  में  aa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  राज्यों  के

 सहकारिता  मंत्रियों  का  सम्मेलन  जो  ११  व  १२  q€&&8  को  लखनऊ  में  हुमा  था  उसकी

 मुख्य  सिफारिशों के  लागू  करने  में
 जो  प्रगति

 हुई  है  उसका  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 I
 है  ।  मसें

 रखा  गया
 ।

 देखिए  संख्या  एल  टीम /  ६३]

 मूल  अग्रेजी  में
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 श्री  wet  ददन  :  इस  लम्बे  विवरण  से  az  ज्ञात  होता  है  कि  अधिकांश  सिफारिशों  के  संबंध

 में  राज्य  सरकारों  को  waar  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  को  अथवा  राष्ट्रीय सरकारी  संघ

 को  लिख  दिया  गया  है  कि  इस  पर  कमल  किया  जाय
 ?

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  ऐसा  प्रयत्न  किया  है

 था  प्रयत्न  करने  का  विचार  कर  रही  है  कि  समय  समय  पर  इसकी  जांच  पड़ताल
 की

 जाय  कि  इन

 सिफारिशों  पर  पूरी  तरह  से  परमल  किया  जा  रहा  है  या  नहीं  शर  कितनी  प्रगति  हो  रही  है
 ?

 श्री  दाहघर  मिश्र  :  दोनों  बातें  हो  रही  हैं  ।  लिखना  भी  जरूरी  इसलिये लिख  दिया

 गया  था  |  बिना  लिखे  हुये  राज्य  सरकारें कैसे  जानतीं  कि  क्या  फैसला  फराह
 |  इसलिये  कर दिया

 गया है  ।

 दूसरा  काम  यह  है  कि  इस  की  जांच  पड़ताल  होती  रही  है  प्रौढ़
 इस

 में
 &

 या
 १०  विषय

 लिये

 ही  ~

 गये थे  ।  सब  पर  फालो अप  प्रोग्राम  हो  रहा  है  कौर  पूरी  कार्रवाई  उस  पर  हो  रही  है
 ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  विवरण  के  सब  से  भझ्रन्तिम  पृष्ठ  पर  बतलाया  गया  है
 कि

 सटकारी

 प्रशासन  के  संबंध  में  श्री  बी०  एल०  मेहता  की  अध्यक्षता  में  समिति  नियुक्त  की  गई  है  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  इस  समिति  ने  wa  तक  कया  प्रगति
 की

 है  कौर  कब  तक  वह  प्रतिवेदन  दे  देगी
 ?

 श्री  इयामघर  मिश्र  :  प्रभी  हाल  ही  में  इस  समिति  ने  दौरा  करना  शुरू  किया  है  |  अभी  यह

 लोग  हैदराबाद  गये  थे  भर  कुछ  कौर  स्टेट्स  में  जाने  के  जैसी  की  सुचना  मिली  तीन  महीने

 में  वह  अपनी  रिपो  हमें दे  देगी  ।

 श्री  इद जीत  लाल  मल्होत्रा
 :

 इस  सम्मेलन  में  यह  समझा  गया  सहकारी  आंदोलन  में

 बहुत  सरकारी  हस्तक्षेप  था
 ।

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि
 सरकार  ने  क  जानने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  है  कि  सरकारी  हस्तक्षेप  न्यूनतम  हो  ?

 श्री  इयामघर  मिश्र  :  स्वयं  सम्मेलन  ने  भी  सरकारी  हस्तक्षेप  को  कम  करने  पर  बल  दिया  है  ।

 तथा  हमने  स्वयं ही  मामले  पर  राज्य  सरकारों  से  बातचीत  की  है  कौर  कहा  है  कि  जहां  कहीं  भी

 सरकारी  सभापति  अथवा  पदधारी  हों  उनको  इन  पदों  से  हट  जाना  चाय  और  हम

 प्रत्येक  राज्य  से  इस  निर्णय  की  क्रियान्विति  करने  को  कह  रहे  हैं  ।

 es  Se  A

 अ्रल्प  सूचना  प्रदान  श्र  उत्तर

 मीना बकम  में  स्कॉटिश  इंटरनेशनल  एयरवेज  के  विमान  में  चीनी  सेनिक  अधिकारी

 +

 (at  बड़े
 ।

 श्री  गजराज  fag  :

 |  श्री  करवाया :

 Lait
 यशपाल  सिंह  :

 क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यड़
 सच

 है
 कि  १९६३  के  दूसरे  सप्ताह में  मीनाबकम  हवाई ब्ड्  पर

 caren  इन्टरनेशनल  एयरवेज  का  जो  विमान  उतरा  उसमें  चीनी  सैनिक  अधिकारी थे  ;

 क्या वे  चीनी  सैनिक  अधिकारी  पैंकिंग
 से  कराची

 जारहे  थे  ;

 सर  भ्रंग्रेजी  में
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 क्या  यह  भी
 सच

 है  कि  जब  विमान  में  पैट्रोल  भरा  जा  रहा  था  तब  यात्रियों कों  विमान

 के  भीतर  ही  रहने  दिया  जो  नियम  के  विरुद्ध  था  ;  गौर

 चीनी  सैनिक  अधिकारियों  को  ले  जाने  वाले  उस  विमान  को  पैंकिंग  से  भारत  होकर

 कराची  जाने  की  अनुमति  कयों  दी  गई  विशेष  रूप  से  जब  कि  चीन  ate  पाकिस्तान  दोनों  के  घिन

 सांठ-गांठ  चल  रही  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  से  अपेक्षित

 जानकारी  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 कलेडोनियन  एयरवेज  का  डी  सिर  विमान  लन्दन  का

 अनुसूचित  उड़ान  कर  रहा  था  |  क्योंकि  विमान
 श्रन-प्रनुसूचित  उड़ान

 पर  था  इसलिये  उसको

 रित  प्रक्रिया  के  ग्र तु सार  €/१०  q&RR  को  मद्रास  तथा  बम्बई  होकर  उड़ने की  श्रीमती  दे

 दी  गई  थी  यड़  मीनार  ..४  हवाई  बड़ा  मद्रास  में  ११  vo  बज  मान  उतरा  तथा

 उसी  दिन  १३ १०  बजे  वहा ंसे  उड़  गया
 ।

 उसकी  रूकने  की  दूसरी  नर  कराची  थी  ।  बताया  जाता

 कि  विमान  में  सात  विमान  कर्मचारी  थे  तथा  ११  सभी  अ्रसैनिक  वर्दी  थे  ।  दस  यात्री  गार विक

 ( faz )  के  लिये  थे  तथा  एक  sedate  )
 के  लिये  था  ।  सीमा  शुल्क  म्रधिकारियों  तथा  एयर

 इंडिया  कर्मचारियों  से  जांच  करने  पर  पता  लगा  कि  यात्री  चीनी  उद्भव  के  सिगापुर  राष्ट्र जन  थे  |

 सीमा  शुल्क  विभाग  के  प्रिवेन्टिव  अफसर  ने  यात्री  तथा  माल  की  जांच  की  तथा  उनक  पास  उनको

 कोई  हथियार  wear  गोला  बारूद  नहीं  मिला  ।  ears  द  पर  विमान  को  तेल  नहीं  दिया  गया  ।

 हों  पर  विमान  रुकने  की  cafe  मसें  सीमा  शुल्क  अधिकारी  उनको  विश्वास  स्थान  पर  ले  गये  थे  ।

 श्री  बड़े  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  चाइनीज  नैशनल  उस  में  थे  तब  विमान  की  रीफिलिंग

 करने  के  समय  उनको  नीचे  क्यों  निकाला  गया  7

 श्री  सु ही उद्दीन
 :  स्टेटमेंट  में  तौर  पर  ag  कहा  गया  है  कि  जितने  पैसेंजर  थे  बह  उतर  कर

 जो  लाइन्ज़  होता  है  वहां  जाकर  बैठे  थे  ।  दुसरी  बात  भी  इस  में  श्री  की  गई  है  कि

 नहीं  इश्रा  |

 श्री  बड़े  :  क्या  यह  बात  सत्य  है  कि  एयरक्राफ्ट एक्ट
 के  यह

 नियम  बनाया गया  है

 कि

 भी  व्यक्ति  जो  कभी  भी  चीनी  गणतंत्र  का  राष्ट्र  रहा  भारत  के  ऊपर  से  नहीं

 उड़ान  कर  सकता है  15.0

 फिर  चाइनीज  पर्सोनल  को जब  इस  तरह  का  नियम  एयर  क्राफ्ट  एक्ट  के  अन्तर्गत  हमा  है

 यहां  क्यों  दिया गया  ?

 श्री  मही उद्दीन  :  इस  किस्म  का  कानून  एयरक्राफ्ट  एक्ट  की  तहत  तों  झ  नहीं  सकता  है  |

 लेकिन  बहरहाल  जो  इत्तला  हमको  मिली  है  उस  के  मुताबिक  यह  लोग  चाइनीज  श्रोरिजिन  के  तो

 लामा लेकिन
 सिंगापुर  के  नेचरल्स  हैं  |

 ir rn  ee es

 fret  प्रंग्रेजी  में
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 pat  दीजो  क्या  यट  सच  है  कि  उनके  पास  कमरे  थे  तथा  कर्मचारियों  ने  उनके  कमरें  अपने

 कब्जे  में  कर  लिय ेथे
 *

 bait
 :

 मेरी  जानकारी के  भ्रनुसार  यात्रियों  तथा  कर्मचारियों  के  पास  कैमरे  नहीं

 थ्रू  |

 रग  जैसे  उनके  पास  जानकारों  लने  के  ग्राम  काई कोई  तरीके  नहीं  शे

 श्री  कछवाय  :  मैं  जानना  चाटता  टं  कि  Wa  टमारा  पाकिस्तान  से  संघर्ष  चल  रहा  है  तो  यट

 सारी  बातें  ध्यान  में  रखते हमें  क्या  म  ने  इसके  विरोध  में  कोई  कड़ी  कार्रवाई  करने  का  विचार  किया

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  जवाब  तो
 दे  ही  दिया

 गया  है
 कि

 थे  सिगापुर  से
 जाये

 थे

 श्री  यदा वाल  सिंह  :  कया  यह  बात  सही  है  कि  हन  लोगों  ने  सच  देने  से  इनकार  किया ?

 श्री  मोहिउद्दीन  :  यहां  सर्च  करने  का  कोई  सवाल  पेदा  ही  नहीं  लेकिन  यह  भी  सही  नहीं

 इसलिये कि  जो  न् ए लथ  ग्राफिक्स थे  उन्होंने  उनकों  देखा
 सते

 की
 प्वाइंट

 ग्राफ  व्यू  फिर  जब

 गजरते  हैं  तो  कस्टम्स  वाले  जो  होते  हैं  उन्होंने  देखा  कि  उनके  पास  कोई  सामान  नहीं  है  ।  तीसरी  चीज

 जो  मैंने  बयान  की  है  है  सिक्योरिटी  आफिसर  का  हवाई  जहाज  पर  जाकर  एहतियात  करना

 आरी  इन्द्रजीत  गप्त  :  क्या  सरकार  ने  भारत  से  होकर  पेकिंग  से  कराची  को  सीधी  वाणी

 करने  की  सुविधा  दी  है  ?

 श्री  मही उद्दीन  :  यट  विमान  पेकिंग  से  नहीं  श्राया  यह  सिंगापुर  से  war  था  ।

 श्री  gama  गप्त  :  मेरा  प्रश्न  यड़  नहीं  था  ।  यदि  भारत  होकर  फोन  त  पाकिस्तान

 बीच  वाणिज्यिक  उड़ान  की  अ्रनुमति  होगी  तो  भविष्य  में  ऐसी  घटना  हो  सकती  है  ?

 peat  महोदय  क  प्रति  प्रशन  है  ।

 ी  जोकि  आल्वा  :  माननीय  मं  त्री  जानते  हैं  कि  यह  अनुसूचित उड़ान  करने  वालों  के

 विमान  घूमने  फिरने  वाले  विमान  जैसे  होते  हैं
 ।  इस

 विमान
 को

 मद्रास  रुकने  की  अनुमति  क्यों

 दी  गंगी थी  ?  क्या  सरकार  ने  ऐसे  area  दे  दिये  हैं  कि  जब  ऐसे  यात्री  हमारे  देश  से
 गुजरें  तब  हमें

 उनके
 ort  से  पहले  सुचित  किया  जाना  चाहिय े?

 श्री  सु ही उद्दीन  :  आई  सी  ए  at  नियम  हैं  ।  श्रन-झनुसुचित  किसानों  को  भारत  पर  उड़ते  समय

 म  से कम  एक  स्थान  पर  रुकना  पड़ता  है  ।  यह  नियम  हैं  इस  प्रकार  वह  बिना  सूचना  के  नहीं

 उड़  सकते  हैं  ।

 यात्री  आदि  के  बारे  में  प्रश्न  एक  अलग  प्रश्न  है  ।  क्या  उस  पर  अलग  से  विचार  होगा
 ?

 शी  नाथ  पाई  :  भारत  होकर  चीन  की  उड़ने  वाले  विमानों  के  क्या  नियम  तथा  जीनियस

 हैं
 ?

 महोदय  :  यह  सभी  सदस्यों  को  दिये  गये  पत्रों  में  होंग े।

 खो  नाथ  पाई :  seq  प्रनिद्चितता के
 कारण  उठता एएए  नक ee  —

 फसल  अंग्रेजी  मैं
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 शिया  महोदय  :  कया  मंत्री  महोदय  संक्षेप  में  बता  सकते  हैं  ?

 श्री  मुही उद्दीन
 :

 इस  समय  स्थिति  यह  है
 कि

 भ्रनुसुचित  एयर  लाइनें  जिनके  साथ  भारत  का

 एयर  लाइन  करार  है  केवल  भारत  से  उड़ान  कर  सकती  हैं

 ।

 इस  समय  भारत  होकर  चीन  उड़ान  करने के  बारे  में  कोई  करार  नहीं  है  ।

 शी  बड़े  wo——

 श्रेय  महोदय  :  कृपा  करके  क्षमा  करें  ।

 श्री  बड़े  उन्होंने  ठीक  उत्तर नहीं  दिया  है  ।

 महादय
 :

 अरग  ऐसा  है  तो  मझे  लिखें  |

 ee

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  का कारपोरेशन  के  लिये  विमान

 श्री  प्र  राघवन

 |  श्री  प्०  चे  बहुधा

 1*  ३१०.
 रघुनाथ  सिंह

 |  श्री  रामचन्द्र  इलाका :

 |  घुलेदवर  मीना : |

 श्री
 Wo  सिंह ०  बिष्ट :

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  फ़ांस  से  खरीदे  जाने  वाले  तीन  केवल  जट  विमान  इंडियन  एयरलाइन्स

 रेशन  द्वारा  ट्रंक  मार्गों  पर  चलाये  जायेंगे  ;  कौर

 उनकी  खरीद  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  लगेगी

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मही उद्दीन  )  :  १९६४ क॑  पहले  तीन

 महीनों में  ।

 98.0  लाख  रुपय  |

 मलय  उतार  चढ़ाव  निधि

 श्री  घटकर  चक्रवर्ती

 |  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्रीमती
 सावित्री  निगम ३११.

 |

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह :

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 सरकारी  विपणन  संस्थाओं  द्वारा  खेती
 कीं

 पैदावार  की  सीधी

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 खरीद के  लिये  एक  विशेष  मूल्य  उतार  चढ़ाव  निधि  बनाने के
 लिये  राज्य  सहकार  मंत्रियों  द्वारा  रखे

 गये  प्रस्ताव का  सरकार  समथेन  करती है  ;

 यदि  तो  सरकार
 का

 अंशदान  कितना  है  ग्र
 प्रस्तावित  निधि  किस  प्रकार  बनायी

 जायगी

 क्या  ग्रामीण  ऋण  संस्थापकों  के  जरिये  खेती  की  पैदावार  खोदने  के  लिये  प्राथमिक

 विपणन  संस्थापकों  ्र  उच्चस्तरीय  संस्थानों  का  उपयोग  करने  को  कोई  योजना  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  वें  लाभहानि  में  बराबर  बराबर  हाथ  बटायेगा ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयानगर  सिश )
 जी

 a  ।

 से  राष्ट्रीय  सहकार  विकास  निगम  विशेष  मूल्य  उतार  चढ़ाव  निधि  बनाने  तथा

 उसको  लागू  करने
 के  ब्योरे

 पर  विचार कर  रहा  है  ।

 देवनागरी  दूर मुद्रक

 (sit  म०  ला०  द्विवेदी  :

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 *३१२.  श्री  स०  च०  सामन्त :

 श्री  रामचन्द्र  मलिक  :

 |  थी
 सिद्धेश्वर  प्रसाद :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 देवनागरी  दूर मुद्रक  के  निर्माण  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 ये  कब  तक  प्रयोग में  आने  लगेंगे  ;  और

 विलम्ब के  क्या  कारण हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  हिनदी.टेलीप्रिंटरों  के  निर्माण

 का  प्रारम्भिक  काम  शुरू  कर  दिया  गया  है  भ्र ौर  हिन्दी  टेलोप्रिटर  te के  ७७ अआखोर तक बनाये तक  बनाये

 जाने  लगेंगे  ।

 यह  उम्मीद की  जाती  है  कि  झ्रांशिक  निर्माण  शर  जुड़ाई  मैनुफक्चर  एंड

 एसेम्बली  )
 के  आधार

 पर  बने  हुए  भारतीय  १९६५  तक  इस्तेमाल में  खाने  लगेंगे
 ।

 कोई  देरी  नहीं  हुई  है  ।

 खाद्य  उत्पादन

 (att  च०  का०  भट्टाचार्य  :

 Jatt  सोहन  स्वरूप
 :

 sty  त्रिदिव  कुमार  चौधरी :

 क्या  खाद्य  तथा  छवि  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्य  setae
 में

 परिश्रमी
 ome  के  उत्पादन

 के  लक्ष्य  का  पुनरीक्षण  कर

 मूज  भ्रंप्रेजी  में
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 के  उसमें  काफी  कमी  की  जाने  वाली है  ;

 क्या  तीसरी  योजना  के  तरन्त  तक  राज्य  में  पर्याप्त  खाद्य  उपलब्ध  करने  का  लक्ष्य  छोड़

 दिया  गया हैं  ;  शौर

 क्या
 केन्द्र  इस  आघार पर  धन  का  पुनः  ग्रावंटन  करेगा  ?

 tera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 राम  सुलग

 :  जी  नहीं  ।

 यद्यपि  परिचित  बंगाल  में  तीसरी  योजना  काल  कमेन्ट  तक  खाद्यान्नों  के  उत्पादन

 में  आात्मनिभेरता  न
 ग्रा  पाये  च्  आशा  है

 कि
 खाद्य  उत्पादन  लगभग  १४  लाख

 टन
 हो  जाये

 खाद्य  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  योजना  के  लिये  धन  का  आवंटन  करनें  का  राज्य

 सरकार  से  कोई  प्रस्ताव नहीं  मिला हैं

 नारियल का  aa  संम्यंपी  साज साजों

 |  थी  व्यास  लाल
 सरफ

 :

 +*३१४
 ।

 श्र  दे Xo  राघवन

 बायुदेदन  सायर  :

 कया  रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  प्राधिकारियों  ने  पता  लगाया हैं
 कि  त्रिवेन्द्रम  के  निर्यात कर्त्ता  तेल  के

 बजाय  पानी
 से  भरे  डिब्बों  को  भेजकर  नारियल का  तेल  खरीदने  वालों के  साथ  जालसाजी  कर  रहे

 a& fe  द

 क्या
 इस

 संबंध
 में  कुछ  रेलवे  अधिकारियों  को  मुअत्तल  किया  गया

 है  अर

 जालसाजी
 की  इन  कार्यवाहियों का  पता  लगाने  के  लिये  कौर  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 ate  इस व्यापार का  सुचारू  संचालन  सुनिश्चित  करने के
 लियें

 क्या
 तरीके  अपनाये गये  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  झा हन दाज
 :  ate  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 मत्स्यपालन  निम

 Sf  डा०  लद मी मल्ल  सिंघवी  :

 थी  च०  wo  गोपालन  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  निकट
 भविष्य

 में  एक  अमरीकी
 फम  के  सहयोग  से  एक  राष्ट्रीय  मत्स्यपालन

 निगम  बनाया  जायेगा  ;

 यदि  तो  फर्म  के  साथ  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  हैं  ;  धौर

 निगम के  कब  तक  बनने  की  संभावना है  ?

 का

 खाद  तथा  कृषि
 मंत्रालय

 में  उपमंत्री
 श्र०  मा०

 जी

 भारतीय  मत्स्यपालन  निगम  बनाने  के  प्रश्न  पर  कुछ  समय  से  विचार  किया  जा  रही  है
 ।

 इस  व्यापार a  en  ae

 qa  प्रंग्रेजो  में
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 म॑  लगी  हई  भ्रम  रिकी  की  एक
 जो

 इसमें  सहायता  देना  चाहती
 व

 आरम्भिक  सर्वेक्षण  करने

 के  लिये  तथा  आवश्यक  श्रांकडे  इकट्ठा  करने  कें  लिये
 २

 से  ३  दल  इस  देश  में  भेज  हैं  |  भारत  सरकार

 इस  कर्म के  afar  तथा  उसमें  सिफारिशों की  प्रतीक्षा  कर  रही  ह  ।  उपरोक्त  प्रतिवेदन  मिल

 जाने के  तथा  सरकार  द्वारा  जांच  हो  जाने  के  बाद  सहयोग की
 शर्तें

 तथा  निगम  स्थापित  होनें  की

 सक्रिय  के  ब्योरों  arte  पर  विचार  होगा  |

 एयर  इण्डिया ਂ  की  विमान  सेवाएं

 Mags.  श्री  हरिद्रा  माथुर  :
 कया  fags  तथा

 सचार  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa

 क्या  यह  सच  हैं  कि  (eRe
 के  आरम्भ

 से  एयर  दो
 दैनिक  राउण्ड रोबिन

 सर्विसਂ  बम्बई  दिल्ली-कलकत्ता बम्बई तथा बम्बई  तथा  बम्बई-कलकत्ता-दिल्ली-चम्बई  चाल  कर  सकेगी

 विमानों  की  भ्र नृप युक्त  क्षमता  का  उपयोग  क्यों  नहीं  किया
 जा

 रहा

 कौर

 इस  age  क्षमता  का  उपयोग न  किये  जान
 के  कारण  कितनी  वित्तीय  हानि  हो

 रही है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  यें  उपमंत्री
 से से  एयर

 इंडिया  ने  बताया  है  कि  PER  के  मध्य  जब  उनको  सातवां  बोइंग  विमान  जायगा  तब

 बम्बई  तथा  faecal  के  बीच  वर्तमान  प्रतिदिन  की  बोर्ग  सेवा  के  अतिरिक्त  देश  के  मार्गों

 की  भ्र ति रिक्त  क्षमता  बढ़ा  दी  जायेगी यदि  अन्तर्राष्ट्रीय  ज  पर  विस्तार न  करना  पड़ा तो  ।

 परिश्रमी  we  क्षेत्र

 sy  राम  सहाय  पाण्डेय

 |  थी  बीरेन  बहादुर  सिह

 प*९१७,२९ थी  विधान  प्रसाद

 |  बी  ay

 |  att  कवायद  :

 कन  भ  मी  ot
 क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  तथा  aaa  सरकारों  ने  पश्चिमी खाद्य  क्षेत्र  के  भ्रन्तगंत

 खाद्यान्नों  विशेषकर चावल  ग्रोवर  गेहूं  के  भाने  जाने  के  नियमों  को  अर  ढीला  बनाने  का  ग्रा ग्रह

 किया है

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  क्षेत्र  में  कौर  परिवतंत  करने  का  विचार है

 अर

 अब  इसका  ढांचा  क्या  होगा
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  झ०  |: है  चामस

 जी  नहीं |

 से
 eee (77)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 |
 EO  ि

 भ् ya  Wik
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 इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  विमान  चालक

 ट्रामा  दास  मंत्री  :

 श्री  भागवत  झा  ध्राजाद :

 श्री  बालकृष्ण  वास्तविक :

 1२१८. ९
 श्री  इंद्रजीत  गुप्त :

 थ्री  ब०  नाठ  गांघी  :

 श्री  बूटा  सिंह  :

 Lat  नरसिम्हा  रेड्डी :

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  विमान  चालकों ने  ce  १९६३  को

 दो  विमान  उड़ाने  से  मना  कर  दिया था  ;  कौर

 यदि
 तो  उसके  कया

 कारण  थे  कौर  भविष्य  में  ऐसी  स्थिति न  होने  देने  के  लिये  क्या

 qatar की  गई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  मही उद्दीन  कौर  क्योंकि

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन के  दोनों  वाइ काउन्ट  विमान  जिनको  उड़ान  करनी  में  रडार

 नहीं  लगे  थे  इसलिये  विमान  चालकों  ने  २९  १९६३  को  उन्हें  उड़ाने  से  इन्कार  कर  दिया था  ।

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  सभी  वाइकाउन्ट  विमानों  में  wa  रडार  उपकरण  लगा  दिये

 गये  हैं
 ?

 गुड़  तथा  खंड सारी के  मूल्य

 e  ह  प TH  Se  aS  sia  मंत्री  यह
 न्र

 कि
 चि

 थी

 सम  मेरक  tee

 गय
 क्या  यह  सच

 है
 कि  पिछले

 दो  तीन  महीनों  में  गुड़  और  खंड सारी  के  भाव  बहुत  बढ़

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा  भावों  को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  क्या  कदम

 sor गये  हैं  ?.

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  म०  :

 यह  इन  वस्तुप्नों  की  खपत  बढ़  जाने  कौर  मांग  की  तुलना  में  भ्र पर्याप्त  संभरण  के

 कारण  ञ भ्र है  ।  यह  हाल  ही  के  महीनों  में  शर्करा  उत्पादन  में  कमी  हो  जाने  के  कारण

 बढ़  गया  है  ।  राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  गुड़  कौर  खंडसारी  के  थोक  व्यापारियों  की

 विधियों पर  नियंत्रण  रखने  की  दृष्टि  से  उन्हें  लाइसेंस देवें  ।  खंड सारी के  श्रन्तर्राज्य  वहन का  नियमन

 करने के  लिये भी  कदम  उठाये गये  गुड़  ate  खंडसारी  के  नियमन  के  उपायों  पर  तेजी  से  विचार

 हो  रहा  है
 ।

 ——————_—__—

 मूल  ait  में
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 चोरी  उद्योग  का  गन्ना  पेरने  का  मौसम

 Sat राम  रतन  गुप्त  :
 ३९०.

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  ने  चीनी  उद्योग  से  कहा  है
 कि

 गन्ना  पेरने  का  मौसम  लगभग  एक  महीने

 पहले  शुरू  कर  दिया  जाये  ;  कौर

 यदि  तो  कया  उद्योग  ने  यह  बात  मान
 ली

 है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  म०  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 |

 एक्सप्रेस  पत्र

 1३२१.
 _  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 श्र  यदा पाल  far  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  डाक  तथा  तार  वकीलों  के  मुख्य  अ्रघिकीरियों  के  हाले  में  ही  हुये  सम्मेलन  में

 प्रेस  पन्नों
 के  बांटने  में  विलम्ब  की  बराबर  जारी  रहने  वाली  समस्या पर  विचार  किंया गया  थी  ;

 शौर  है

 यदि  तो  क्या  इन  cal  के  शीघ्र  बांटे  जाने  के  लिये  कोई  नये  उपाय
 निकाले

 गये  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  मे  उपमंत्री  जी

 ये  विचाराधीन  है  ।

 नेपाली  चावल  का  आयात

 श्री  fara  चन्द्र  सेठ :

 श्री  सिंह  :

 १२३.
 |

 श्री  प्र०  रण  चक्रवर्ती  :

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  सरकार  ने  बिहार  सरकार  को  परामर्श  दिया  है  कि  नेपाल  से

 चावल
 के

 आयात
 के  लिये  पश्चिम

 बंगाल  सरकार  द्वारा
 नामांकित  व्यक्तियों  को  परमिट  दिये  जायें  ;

 जायें  >  ak

 हार  क्र
 (=)  यदि

 तो  उस  पर
 fa  ह

 रि  की
 कपा

 प्रात
 ——

 1078  (Ai)
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 तथा
 कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  जी

 उपयुक्त  शर्तों पर  बिहार  सरकार  द्वारा  परिवहन  अनुमति  पत्र  जारी  किये जा  रहे

 हैं  ।

 एक  राज्य  के  किसानों  को  gat  राज्य  में  बसाने  की  योजना

 श्री  वॉरियर :

 श्री  वासुदेवन

 |  dda  भट्टाचाय ं:

 Lat
 स०  ना०  स्वामी  ।

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 +  fs
 क्या  इस  प्रकार  की  कोई  व्यवस्था  की  गई  छ  ID

 एक  राज्य  के  किसानों  को  दूसरे

 राज्य  में  बसाने  की  योजना  के  अधीन  मध्य  प्रदेश  में  भ्रमण  राज्यों के  किसान  परिवारों को  बसाया

 जाय े;

 यदि  तो  कितने  परिवारों  को  बसाया  जायेगा  ;

 किन  राज्यों  ने  किसानों  के  परिवारों  को  मध्य  प्रदेश  भेजना  स्वीकार  कर  लिया  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  रामसुभग  :
 से  (7). जी  नहीं  ।

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  द्वारा  बनाई  गई  ै एक्सचेंज श्राफ फारमस श्राफ  ज  योजना  में

 ऐसी  व्यवस्था है  कि  एक  राज्य  के  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  राज्य  एक  से  दूसरे में

 थोड़ी  अवधि
 के  लिये  किसानों

 को
 बसाया  जाये  जिससे वह  अनुभवी  किसानों  से  उत्तम  कृषि  तकनीकी

 तथा  प्राकृतिक  स्थापित  रूप  से  किसानों  को  बसाने  के  बारे  में  कभी  भी  विचार  नहीं  किया  गया

 था  ।  राष्ट्रीय  आपात  के  कारण  योजना  को  स्थगित  कर  दिया  गया  है  |

 श्री  प्र०  चं०  बर्मा

 1३२५,  ५  श्री  स०  सामन्त

 श्री  सुबोध  :

 amt  परिवहन  तथा  चार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  के  नौवहन  निगम  ने  हाल  में  ही  नई  भारत-अमरीकी  सेवा  चालू  को

 यदि  तो  जहाज  कितनी  बार  ard  जाते  हैं  ;

 इस  मार्ग  पर  कितने  जहाज  चलाये  गये  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (  श्री
 जी  हां  ।

 मासिक  |
 म

 पांच ।
 ee  a

 भ्रंग्रेज़ी  में
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 रेलगाड़ी प्रौढ़  टूक  की  टक्कर

 श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती
 1*३२६

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  लखनऊ  जाने  वाली  पासंग  जो  गोरखपुर

 रही  १  १९६३ को  डालीगंज  के
 पर  एक

 ट्रक  से  टकरा  गई

 कौर  इस  टक्कर  से  ट्रक  चूर-चूर चर  हो  गया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  ट्रक  में  सवार  तेरह  के  तेरह  व्यक्ति  बुरी  तरह  घायल

 हो  गये  ate  उनमें  से  कुछ  की  अस्पताल  में  जाकर  मृत्यु  हो  गई

 क्या  मृतकों  के  परिवारों  तथा  घायल  हुए  व्यक्तियों  को  प्रनुग्रहात  कोई  धन  दिया  गया

 ak

 क्या  कोई  जांच  की  गई  है  तथा  यदि  हां  तो  उसकी  उपपत्तियां  व कया

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री
 सें०

 वें
 ०  राम स्वामी  जी  हां

 ट्रक  में  बैठे  जिन  व्यक्तियों  को  गहरी  चोट  owe  जिनमें  से  अस्पताल  में  पांच  मर

 गये  ।  सात  व्यक्तियों  को  कम  चोट  झा  |

 जी  हां  ।

 जी  हां
 ।

 जांच  समिति  के  ager  दुर्घटना  रेलवे  कमेंचारियों  की  ग़लती  से  हुई  थी

 तथा  लेवल  क्रासिंग  पार  करते  समय  मोटर  ट्रक  का  ड्राइवर  भी  सतक  तथा  सावधान  नहीं  था  |

 विकलांग विमान  चालकों  को  रोज़गार  दिया  जाना

 श्री  द्वारका दास  मंत्री

 श्री  Yo  Wo

 |  श्री  ५ हू ०  कण  देव

 *३२७.५  श्री  बूटा  fag

 श्री  इन्द्रजीत  गीत

 श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री  कज रोल कर

 कया  परिवहन  तथा  प्रचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  विकलांग  विमान  चालकों  को  पुनः  रोजगार दिये  जाने  के  सम्बन्ध

 में  भारतीय  वाणिज्यिक  विमान  चालक  संस्था  से  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा
 संचार  मंत्रालय

 में  उपमंत्री
 :  at  इण्डियन

 एयरलाइन्स
 तथा

 इंडियन  कमर्शियल
 पाइलट्स  एसोसियेशन  के के  पदकों  मे

 बीच  मैचों  ,  RERR  में

 saa  stil
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 हुए  एक  करार  के  च्  निगम  को  पाइलट  द्वारा  लाइसेंस  खोये  जाने  के  लिए  बीमा  कम्पनी  को

 वार्षिक  १.००
 लाख

 रुपये
 से  अधिक  श्रमदान  करना  होता  है

 |
 निगम  यह  प्रंशदान  करने

 को  तैयार  था  परन्तु  इंडियन  कर्मशील  पाइलट  एसोसियेशन  ने  ऐसा  कोई  तरीका नहीं  निकाला

 कि
 जिससे  एसोसियशन  इस  धन  को  ले  सके  ।  इसके  अतिरिक्त  इंडियन  कमशियल  पाइलट

 एसोसियेशन  ने  निगम  से  कहा  है  कि  किसी  पाइलट  के  मेडिकल  ठीक  न  होने  पर  निगम  उसको

 €६०,०००  रुपया  बिना  के  देना  स्वीकार  करें  |  समझौता  करने  के  लिए  निगम  ने  स्वीकार  किया

 कि
 ग्रंशदान  २.२५  लाख  रुपया  कर  दिया  जायेगा  परन्तु  इंडियन  कमर्शियल  पाइलट  एसोसिएशन

 ने  इसको  भ्र स्वीकार  कर  दिया  |  निगम  ने  यह  वैकल्पिक  प्रस्ताव  रखा  था  कि  उसको  भी  इंडियन

 कमर्शियल  पाइलट  एसोसिएशन  ने  अस्वीकार  कर  दिया  था  कौर  कहा  कि  यदि  उनकी  मांग  नहीं  मानी

 गई  तो  वह  हड़ताल  कर  देंगे  ।  इसके  ३०  दिन  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  ६  जुलाई  १९६३  को

 उन्होंने  निगम  को  एक  पत्र  भेजा  था  जिसमें  इंडियन  drag  पाइलट  एसोसिएशन  की  केन्द्रीय

 कार्यपालिका द्वारा  पारित  दो  संकल्प  थे  ।  निगम  के  प्रबन्ध  ने  एक  समझौता  किया  है  जिसके

 प्राकार  पर  मेडिकल  असमर्थ  पाइलटों  का  पुनर्वास  करना  है  तथा  इसी  wae  पर
 उन्होंने  हड़ताल

 नहीं  की
 |

 परन्तु  इस  करार  को  बोर्डे  तथा  सरकार  की  स्वीकृति  आवश्यक है  ।  इंडियन  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन ने  इस  करार  को  बोर्ड  की  ५  ६३  की  बैठक  में  रखा  श्र  ने  प्रस्तावों  को

 स्वीकार  कर  लिया  है  परन्तु  कुछ  सुझाव  भी  दिये  हैं  ।  इन  सुझावों  पर  इंडियन

 कामर्शियल  पाइलट  ने  अपनी  १६  ReRR  की  बैठक  में  विचार  किया  था  ।  wit

 बातचीत हो  रही  है  ।

 रेलवे  अ च दुघट नाप

 सुरेख  पाल  fag

 |  थी  नवल  प्रभाकर  :
 |

 श्री  प्०  to  चक्रवर्ती
 1३९८.

 श्री  प्र०  ao

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 [st  मोहन  स्वरूप

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रेलवे  प्रशासन
 ने

 दुर्घटनाओं  को  कम  करने  की  दृष्टि से

 रेलवे  कर्मचारियों  में  सुरक्षा  के  प्रति  जागरूकता  उत्पन्न  करने  की  एक  नई  योजना  बनाई  है  ;

 ark

 यदि  at,  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  दाहनवाज्
 :

 इस  काम  के  लिए  सुरक्षा  संगठन

 स्थापित किए  गए  हैं  ।

 इस  संगठन  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  हैं
 कि  रेलवे  कर्मचारियों  को  व्यक्तिगत  रूप  से

 तथा  इकट्ठा  करके  अपोल  तथा  नारों  गोष्ठियों  इरादी  के  द्वारा

 दिक्षित  किया  जाय
 ।  जिससे  उनमें  सुरक्षा  की  भावना बढ़े

 ।  इसक  अतिरिक्त  रेलवे  दुर्घटना

 2882  की  सिफारिशों  की  क्रियान्विति  के
 बारे  में

 यें  संगठन  विचार  करेंगे  ।

 करा

 मूल  में
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 केन्द्रीय  वन  बिद्या  बो

 प्०  च०  बरुना :

 श्री  |. चू #*3Re.

 श्री  विभूति

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृषि  करेंगे  कि
 :

 १९६३  में  काश्मीर में  हुई  केन्द्रीय  वन  विद्या  बोर्डे  ने
 अपनी

 oe  क्या  निर्णय

 किये हैं  ;  at

 देश  की  वन  सम्पत्ति  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने
 का

 विचार

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राम  सुभग  :  ौर  एक

 विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  में  रखा  गया  देखिए  संख्या एल०

 १५६७/६२]

 JI-THTY  की  क्रोली  तिਂ

 1९०७.  श्री  जेना  :  क्या
 परिवहन

 तथा
 संचार

 मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  कुछ  उप-डाकघरों  की  मुख्य  डाकघरों  में  alae  करने

 का  wet  विचारारधीन  है  ;  कौर

 यदि  तो  ऐसे  उप-डाकघरों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय में  उपमंत्री  :

 भजा नगर  कौर  भद्रक  ।

 कलकत्ता  प्रौढ़  मद्रास के  बीच  दुहरी  रेलवे  लाइन

 1१६०८.  श्री
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  कौर  मद्रास  के  बीच  दुहरी  रेलवे  लाइन  बनान  का  निर्णय

 किया
 गया

 यदि  at,  तो  क्या  परियोजना  को  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  हैं  ;  कौर

 यह  परियोजना कब  पुरी  हो  जायेगी  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 कार  :  जी

 हां
 ।

 वह  गुडर
 ग्रोवर

 गुम्मीडिपुंडी att  (  २)  विजयवाड़ा  ah  निडाडवोलु  के  बीच  के  विभागों  को  छोड़  जहां  दूसरे

 रास्त  हैं  सारी  लाइन  को  दुहरा  करने  का  विचार

 R8Eq |

 टट  त  ««

 fit  नीं

 ‘Upgrading  of  Sub-Post  offices
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 उड़ीसा  में  रेलवे  तमंचा  रियों  के  बच्चों  के  लिये  सकल

 feos.  श्री
 क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  राज्य  में  रेलवे  कर्मचारियों  के
 बच्चों

 को
 सामान्य  शिक्षा देने  के  लिए

 रेलव  विभाग  के  कितने  स्कूल  हैं  ;

 इन  स्कूलों  में  किस  श्रेणी  तक  दिक्षा  दी  जाती

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  शाहनवाज  :  १७  |

 प्राथमिक  cess

 निम्न  प्राथमिक  १२

 योग  १७

 उड़ीसा  में  रेलवे  स्टेशन

 Teo.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  प्राधिकारियों  को  उड़ीसा  राज्य  में  कुछ  रेलवे  के  स्टेशनों  के  नाम  बदलने  के

 बारे में  भ्र भ्या वेदन प्राप्त  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  उनके  वर्तमान

 लम्बित  प्रार्थनापत्रों  पर  कब  तक  भ्रान्ति  निर्णय  हो  कौर

 रेलवे  स्टेशन  के  नाम  को  किस  आधार  पर  बदला  जाता  है
 ?

 १रेलवे  मंत्रालय में
 उपमंत्री  सें०  रामा स्व सी )

 :  जी  हां  ।

 (१)  बालीकुडा ।

 (२)  मंजूरी रोड
 ।

 (३)  कपिलास रोड  ॥

 (=)  रेलवे  स्टेशनों  के  नाम  बदलने  में  रेलवे  प्रशासन  राज्य  सरकारों की  सलाह

 पर  चलते  हैं  परिवर्तन  स्वीकार  करते  हुए  यह  देखा  जाता  है  कि  वे  वर्तमान  चप् टेशन ों
 के  नाम

 से  मिलते  जुलते  न  हो  कौर  उनके  पास  के  ग्राम  या  शहरों  के  नामों  से  संगत  हों  ।  भाग  में

 उल्लिखित  स्टेशनों  के  नामों  के  बारे  में  उड़ीसा  सरकार  के  afer  निर्णय  की  प्रतीक्षा  की  जा  रद्दी  है  ।

 कुम्भीरग्राम  शौर  मोहनबाड़ी

 इमारतेंਂ

 1९११.  श्री  रामसहाय  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  ।

 क्या  कुम्भ  रतलाम  कौर  मोहनबाड़ी  में  इमारतों  का  निर्माण  समाप्त
 कर  लिया

 गया  है  ;

 भेजी  में
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 यदि  तो  क्या  उनका  प्रयोग प्रयोग किया  गया

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय

 में
 उपमंत्री  (att  :

 कन्ट्रोल  टावसं

 को  छोड़  कर  टर्मिनल  इमारतें  बना  ली  गई  हैं
 ।

 wt

 तम्बाकू  की  खेती

 +€  १२.  श्री  राम  चन्द्र  उलाका  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  १९६२-६३  में  उड़ीसा  में  तम्बाकू  उत्पादन
 के  विकास  लए  कोई  केन्द्रीय

 स.यता दी  गई  at;  श्र

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय
 गें

 राज्य-मंत्री  राम  सुभग  :  श्र

 YERR-KR  में  ऐसा  कोई  व्य  नहीं  दिया  गया  था  ।  केन्द्रीय  सरकार  रा  दिये  गये

 विकास  श्रनदानों  में  से  उड़ीसा  सरकार  ने  तम्बाक्  की  खेती  पर  कितना
 aa  किया

 इसके  बारे  में  जानकारी  मांगी  गई  है  a  सभापटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ?

 वयस्कों  का  परिवहन

 1९१३.  रामचन्द्र  उलाका
 :

 क्या
 रेलवे  मंत्री  यट  बताने की  कृपा

 करेंगे
 कि

 जुलाई  १९६२  से  जुलाई  १६६३  तक  की  प्रविधि  में  कलकत्ता  से  खनिज  वयस्कों

 के  परिवहन  का  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है

 खनन  उद्योग  की  कुल  मांग  उस  ग्रवर्धि  में

 इस  समय  कितना  वयस्क  उड़ीसा  के  विभिन्न  स्टेशनों  पर
 परिव  न

 के

 लिए  पड़ा  हुमा  शर

 रेलवे  को  इसे  ले  जाने  के  लिए  कितना  समय  लगेगा
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  उठ  राम स्वामी )  खनिज  कौर  मैंगनीज़

 जुलाई स्क  को  रेल  द्वारा  ले  जाने  के  लक्ष्य  जुलाई से  जून  तक  निर्धारित किये  जाने  हैं

 ६२  से  जून  ६३  तक  की  अवधि  में  कलकत्ता  से  निर्यात  के  लिए  निम्न  लक्ष्य  निर्धारित  किये

 गये थे

 लाख  टनों  में
 SS

 परिमाण  लोद  मंगनीज़  ग्राहक

 पत्तन को  अयस्क
 ——

 wo  पी ०  ४.००  q.Yo

 बादाम  पाड़  प  है  Xo  ey an

 जाजपुर-कियोंझार  ै  ी  3,00  अन्य

 योग  Yo  पू  ,  ०

 मूल  wast  में
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 कुल  NAW  L9%  डिब्बे  लोद  वयस्क  से  कौर  ३४४७  डिब्बे  मेंगनीज  वयस्क  से

 लाद  गये  थे  ।

 ठीक  ठीक  परिणाम  मालूम  नहीं  किन्तु  जून  ६३  के  afar  दिन  पर  बाकी

 मांग  &y  डिब्बे  लोह  भ्रामक  की  ai  १२  डिब्बे  मैंगनीज़  वयस्क  की  थी  ।

 उत्पन्न  नहीं  क्योंकि  भेजने  वाले  स्टेशनों  पर  बाकी  मांगों का  कोई  संचय

 नहीं  gar
 ।

 उड़ीसा  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 16१४.  श्री
 रामचन्द्र  उलाका

 :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २२.  १९६२  के

 प्रश्न  संख्या  १६६५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 FERR-GR  में  उड़ीसा  में  कितने  टेलीफोन  केन्द्र  खोले  गय े;

 क्या  सरकार  ने  शेष  ४२  केन्द्र  खोलने  के  प्रश्न
 पर

 विचार  किया  है  ;  कौर

 afe  तो  सरकार  नेहरा  तक  कितने  टेलीफीन  केन्द्रों  की  मंजूरी  दी  है
 ?

 तथा  dan  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  :

 जी  ati

 अतिरिक्त

 1६१४.
 sa

 घीवर  सोना  :

 इलाका  :

 कया  रेलवे  मंत्री  &  १९६२  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १०४४५  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बांदा-मानिकपुर लाइन  पर  डि गवाही  स्टेशन को  खोलने

 के  प्रश्न  पर  विचार  किया  wk

 यदि  तोਂ  उसके  कया  परिणाम  निकले ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  हीनता  राम स्वामी  )
 :  जी

 डिंग वाही  स्टेशन  को  खोलने  का  निर्णय  किया  गया  है  कौर  मध्य  रेलवे  आवश्यक

 कार्यवाही  कर  रहा

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  cea  पर

 श्री  धुलेद्वर
 1९१९.  ot  रामचन्द्र  इलाका  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 RGRAY  में  पूर्वोत्तर  tat  के
 ll

 पर  कितने

 iad

 are  बनाये

 मर  अंग्रेजी
 में
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 जायेंगे

 इसके  लिए
 fi  रुपये  की  मंजूरी दी  गई  है

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  शाहनवाज

 :
 २३७  बनाने  का  प्रस्ताव

 £98  रुपये  खच  होने  की  संभावना  है
 ।

 राजस्थान  में  डाक  अर  तारघर

 _  श्री  धुलेदवर  मोना
 TERY

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 amt  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 राजस्थान  में  तीसरी  योजना  में  aa  तक  कितने  टेलीफोन  केन्द्र  arg

 जनिक  टेलीफोन  कार्यालय  ak  तारघर  खोले  गये  हैं  ;  AK

 १९६३-६४  ौर  QERY-KX  में  एसे  कितने  कार्यालय  खोलने  का  विचार

 ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  भगवती )  शर

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 ee ण

 विवरण

 रे-रे  qERR-EV  की  FREV—EY

 तीसरी  योजना  अवधि  4—V—&F  में

 में
 खोले

 मये  की
 से  2 4-R FE

 सख्या  तक
 कि

 १४१०  Re  ३६०

 टेलीफोन  केन्द्र  १५  २१  ११

 सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  qs

 TS
 an

 २१  १६

 नोट  :
 सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  खोलना  सामान  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  है  ।

 टेलीफोन  के  कनेक्शन

 16१८.  श्री  रामचन्द्र  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  FAT

 करेंगे कि

 q8eq  से  ३०  १९६३  तक  कटक  शहर  ौर
 र  भुवनेश्वर

 में

 टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिए  कुल  कितने  प्रार्थनापत्र
 प्राप्त

 हुए
 ः
 कौर

 लम्बित
 हैं

 हि  ह  ल

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 १६६१  से  ३०  YER  तक  इन  स्थानों  पर  कुल  कितने  कनेक्शन  दिये

 गये ;  ग्रोवर

 कनेक्शनों  को  शीघ्रता  से  देने  के  लिए  क्या  क्या  पग  उठाये  गये

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  १-१-६१  से

 ३०-६-६३  तक  की  अवधि  में

 पत्तों  की  संख्या

 कटक  ५२५  २३०

 भुवनेश्वर  ्  SRE  १३०

 १-१-६१  से  ३०-६-६३  तक  =  ants  द  पस  कनेक्शन  दिये  गये

 e  थ  Rey

 भुवनेश्वर  क  २६६

 केन्द्रों  की  क्षमता  बढ़ाई  जा  रही  है
 और  बमन  तार  लगाये

 रहे

 हैं  ।

 भद्रक  कौर
 राजा  के  बीच  रेलवे  लाइन

 1९१४.  श्री  रामचन्द्र  मलिक  :  क्या
 रेलवे  मंत्री  थ् ट थ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  उत्तर
 रेलवे

 के
 झन्तगंत  मद्रास  से  राजा  श्रट्टागढ़  के  बीच  एक  दोहरी

 लाइन  के  लिए  हाल  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  ;  कौर

 काम कब  शुरू  होगा ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 do  :

 जी  al

 दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  के  पूर्वी  तट  विभाग  को  दोहरा  करने  के  सम्बन्ध  में

 नेरगुन्डी  विभाग  को  दोहरा  करने  के  लिए  एक  प्रारंभिक  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  किया  गया

 प्रतिवेदन  के
 अध्ययन

 बाद  भद्रक भर  कपिलास  रोड  के  जेतापुर

 हरिदासपुर  की  लाइन  को  जोड़ने  के  लाइन  दोहरा  करने  की  मंजूरी दे  दी  गई

 आगामी  कार्य  के  मौसम  ने  काम  लिये  जाने  की  संभावना  है  ।

 रेलवे  सामान  का  आयात

 1९२०.  श्री
 रामचन्द्र  मलिक

 :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  निम्न

 वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में
 TERL—-KE

 में  आयातों  कीं  मात्रा  तथा  मूल्य  क्या  थे
 ;

 (4)
 इस्पात

 रेल
 मीटर  गेज  और  ee

 पुल  भ्र ग्र जो मं
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 (२)  इस्पात  स्लीपर  सामान

 (३)  लकड़ी  के  शौर

 (४)  भाप  के  इंजन  लाइन  के  मीटर  गेज

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  सें०  वें
 ०  राजस्व  *  (१)

 मात्रा  लाखों

 रादेश  दिया

 गयां

 Se  ि  EEE

 मिल्क

 इस्पात  रेल  बड़ी  लाइन  १३१  पौंड  Rk,C°  {vo  Yoo

 बड़ी  लाइन  qoud पं
 90,000  RAV  TRY

 000 मीटरगेज ६०  पौंड  Gov  yovrR VQ

 भारतीय  रेलों  की  कुल  ग्रा वश्य कता  का  ¥E%  भारतीय  उत्पादन  से  था  ।  कमी

 को  दूर  करने  के  लिए  आयात  किये  गये  थे
 ।

 (२)  इस्पात लाइन  स्लीपर  शून्य  अन्य ध्

 टर्न  ग्राहक  स्लीपर  सेट  बनाने  के  लिए

 इस्पात  क्रासिंग स्लीपर  बार

 एल  टन

 बड़ी  लाइन  '४,€  ४२१८०  २२६१८

 मीटर  गंज  qoAXE  ३०  ४६,८२१

 (२)
 लकड़ी के  लाइन  स्लीपर  शून्य  शून्य

 अन्य  fart

 लकड़ी के  विशिष्ट  १६६१  के  rea  Ro°Rko

 के  अधीन

 4,1919,0
 ५७

 फीट

 प्राप्त
 हुए

 थे

 (४)
 भाप  के  शून्य  eq a

 मद
 (१)

 प्रौर
 (२)

 के  सम्बन्ध  में  मात्रा  mast
 की

 है  ate  arene  किये

 हुए  माल  की  नहीं
 |

 केन्द्रीय  सड़क  निधि

 16२१  श्री  रामचन्द्र मलिक  :  क्या  परिवहन तथा  संसार  मंत्री  यਂ  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  उड़ीसा  की  सड़क  विकास  के  लिए  १९६३  तक  केन्द्रीय  wer  निधि

 में  से  कितना  शभ्रनुदान  दिया  गया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (  श्री  राज  :  उड़ीसा  में

 सड़क  विकास  योजनाये ंके  लिए  केन्द्रीय  सड़क  निधि  में  q¥eRe  में  इस  निधि  के

 स्थापित  किये  जाने  के  बाद  ३१  १९६३  २२१५६  लाख  रुपये  (१३८' ८८  लाख

 रुपये  केन्द्रीय  सड़क  निधि  के  आवंटन  में  से  कौर  ८२७१  लाख  रुपया  केन्द्रीय  सड़क  निधि
 के  सामान्य  रक्षित

 धन  में  मंजूर  की गई  ३१  9& G3  तक  राज्य

 सरकार
 ने  १२३३६  लाख  रुपये  (५९७८  लाख  आवंटनों  से  शर  RRS  लाख  सामान्य

 रक्षित  धन  में  का  उपयोग  किया  है  ।

 उड़ीसा  में

 |  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 FER,  श्री  धनेश्वर  मीना

 Goi
 रामचन्द्र  मलिक  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 FERR-RY  में  केन्द्रीय  नल  संगठन  द्वारा  उड़ीसा  में  कितने  खोदने  का

 बिचार  है  ;  कौर

 वे  कहां  पर  खोदे  जायेंगे  प्रौढ़  1&&3-R%  में  इन  के  लिए  कितनी  राशि  आ्रावंटित  की

 गई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्रे  स०  थामस )  :  रोक  परीक्षणात्मक

 निकल  संगठन  द्वारा  कुल  २४  सुराख  किये  गये  हैं  ।  इन  में
 ४  STERR-|B  में  छोड़  दिये  गये  क्योंकि

 पानी  कम  निकलता  था  ।  जिनमें से  पानी  अधिक  निकलता  उत्पादन  नलकूपों  में  परिवर्तित  किये

 गये  प्र  राज्य  सरकार  को  दे  दिये  गये  हैं
 ।

 सारे  कार्य  के  कुल  का  अनुमान
 Coo

 लाख  रुपये  है
 ।

 यह  परिचयात्मक  सुराख  कटक  कौर  पुरी  के  जिलों  में  किये  जा  रहे  हैं  ।

 रेलवे  इंजन

 1€  Q3  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  निम्न  खंडवार
 ब्योरा  देंगे  कि  :

 कितने  रेलवे  इंजनों  में  स्पीडोमीटर लग  हुए  हैं  :

 (a)  कितने  इंजनों  में  स्पीडोमीटर  लगाये  जाने  हैं  ;  कौर

 ३१  १९६४  तक  कितने  इंजनों  में  स्पीडोमीटर  लगाये  जाने हैं
 ?

 मंत्रालय  सें  उपमंत्री  शाहनवाज़  यात्री  सेवाओं वाले  कुल  ११९६६

 इंजनों  में  स्पीडोमीटर  लगाये  गये  हैं  जैसाकि  विवरण  में  दिया  गया  है
 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी
 ०  १५६८  /  ६३

 यात्री  गाड़ियों  वाले  १८६५  इंजनों में  स्पीडी  रिकार्डर  श्रभी  लगाये  जाने

 जैसाकि  विवरण  में  दिया गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी  ०

 exes  /

 (it)  ३१  १९६६४  तक  यात्नी  गाड़ी  वाले
 ७४८  इंजनों  में  स्पीड  f  इंडीकेटर  लगाने

 की
 आशा  जैसाकि  परिशिष्ट

 (7)  में  दिया  गया है  ।
 ——  ह  ————



 ४  qss¥  )
 लिखित  उत्तर  Yok

 ध्रनिवाय जमा  योजना  के  लिए  डाक  कर्मचारी

 TRY,  श्री  सेझियान :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 कृपा  करेंगे  जिस  में  अनिवार्य  जमा  योजना  के  भ्रन्तर्गत  रुपया  इकट्ठा करने  के  प्रबन्ध  के  लिए

 डाक  तार  विभाग  के  बारे  में  निम्न  जानकारी दी  गई  हो  :

 मंजूर  किये  गये  भ्र ति रिक्त  पदों  की  संख्या

 नियुक्त  किये  गये  कर्मचारियों की  संख्या

 (7)
 स  क  ate  में

 प्रतिष्ठित  कर्मचारियों
 को  दिये

 जाने  वाले कुल  वेतन  कौर

 दत्त  ह

 लेखन  डाक  टिकट  wer  पदों  पर  खर्चे
 ।

 विभाग  को  इस  योजना  के  श्रन्तरगंत  कुल  कितना  अतिरिक्त  मासिक  व्यय  करना

 पड़ेगा |

 क्या  अतिरिक्त  खर्च  डाक
 व

 तार  विभाग  को  पुनः  दिया  जायेगा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में
 उपमंत्री  :  से  (=)  एक  विवरण

 सभा-पटल पर  रखा  जाता है  में  रखा  गया
 ।  देखिए  संख्या  एल०

 ही०  १५६६ /  ६३]

 जी  हां  ।

 को  खेतों

 1९२५.  रामचन्द्र  मलिक
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  १९६२-६३  शौर  १६६३-६४  में  उड़ीसा  सरकार  को  गन्ना  की  खेती  के  सुधार

 के  लिये  कोई  ऋण  या  ग्र नू दान  दिया  गया  था  ;  कौर

 यदि
 :  ।,  तो  इस  का  विस्तार

 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  :  कौर  FERR-KR

 में  उड़ीसा  सरकार  को  उन  की  गन्ना  अ्रनुसंधांन  योजना  के  लिए  २४५  हंजार  रुपये  कौर  FERR-RY  के

 श्रायव्ययक  में  BYooo  रु०  की  व्यवस्था  की  गई  है  |  तीसरी  योजना  से  विकास  योजनाओं  के  संबंध

 में  योजनावार  कोई  अनुदानित  नहीं  मंजूर  किया  जाता  ।  तथापि  १६६२-६३  में  कृषि  विकास

 जिस  में  गन्ना  विरासत  भी  सम्मिलित  २६.  ०४  लाख  रुपये  के  अनुदान  की  मंजूरी  दी

 गई
 है  ।

 फतूही-इस्लामपुर  रेलवे  कम्पमी  लिमिटेड

 £२६.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यड़  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 फतूही-इस्लामपुर लाइट  रेलवे  Fo  लि०  को  जो  पट्टा  दिया  गया  है  उस  की  मुख्य

 बात क्या  है  ;

 वर्तमान  पट्टा  कब  समाप्त  होगा  ;

 क्या  उक्त  कम्पनी  ने  पुनः  पट्टें  की  वधि  बढ़ाने  की  मांग  की  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार
 की  क्या  प्रतिक्रिया है

 ?

 मूल  ी  में



 १४१०  लिखितਂ  उत्तर  २७  १९६३

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व्०  से  एक  विवरण  साथ

 नत्थी है
 ।  [grantee A में  रखा  गया

 |  देखिए  संख्या  एल०
 दी ०

 १५७० /  ६३

 फतूही-इस्लामपुर लाइट  रेलवे

 Ba)  सिद्धेश्वर  प्रसाद  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ag  सच  है  कि
 फतु  लाइट  रेलव  के  कर्मचारियों  पर  श्रम  कानून

 लागू  नहीं  होते  ;

 यदि  तो  इस  का  क्या  कारण  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 पटसन  की  पैदावार

 fea.  श्री  wane  सिह  :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पटसन  कृषि  गवेषणा  संस्था  ने  प्रति  एकड़  पटसन  की  पैदावार बढ़ाने  के  लिए  किसी

 सस्ते  तरीका  का  विकास  किया  है  ;

 यदि  ह  तो  इस  प्रक्रिया  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 इस  तरीके  को  किसानों  में  लोकप्रिय  बानाने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  जा  रही

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री
 राम  सुभग

 :

 पटसन  की  अधिक  पैदा  होने  वाली  किस्म  तथा  कृषि  का  व्यय  कम  करने  वाली  किस्मों

 के  विकास  के  साथ  साथ  पटसन  कृषि  गवेषणा  संस्था  ने  छोट  पैमाने  पर  प्रयोग  करने  के  बाद  यह  पता

 लगाया  कि  यूरिया  से  प्राप्त  नाइट्रोजन  की  आधी  मात्रा  भो  फोलियर  प्रणाली  से  प्रयोग  करने  के

 पश्चात्  नाइट्रोजन  की  पूरी  मात्रा  के  बराबर  प्रभावशाली  होती  है  ।  इस  प्रणाली का  बड़े  पैमाने

 पर  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 (१)  पटसन  उगाने  वाल  राज्यों  की  सरकारों  से  यह  कहा  गया  है  कि  वह  किसानों

 के  खेतों  तथा  सरकारी  फार्मों  में  यूरिया  का  फेलियर  प्रणाली  द्वारा  प्रयोग  करें
 ।

 (२)  प्रगतिशील किसानों  के  खतों  में  भी  इस  प्रणाली  का  उपयोग  कियां  जा  रहा  है  ।

 सिक्किम  में  डाक  तथा  तार  सेवायें

 TEE,
 _  श्री  fara  चन्द्र  सेठ  :

 श्री  यद्यपि  सिह :

 क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डाक  तथा  तार  विभाग  ने  सिक्किम  में
 डाक  तथा  तार  विभाग  खोलने की  एक

 योजना  बनायी  है  ;

 यदि  1,  तो  इस  योजना  के  अन्तर्गत  कितने  डाक  तथा  तार  कार्यालय  खोले  जायेंगे  ;

 इन  में  कुल  कितना व्यय  होगा  ;

 इस  में  केन्द्र
 तथा  राज्य

 सरकार  द्वारा  कितनी  सहायता  दी  जा  रही  है  ?
 ee ooo

 १मूल  ग्रंग्रेज़ी  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में
 उपमंत्री

 :
 जी  zt

 १३  डाकघर

 ४  तारघर

 रु०  qo Rsk

 ग्रावर्ती स० स०  २४७३१  वार्षिक

 जैसाकि  भारत  तथा  सिक्किम  के  बीच  हुई  संधि  में  व्यवस्था
 की

 गयी  है
 ।

 पराम्बूर  सवारों  डिब्बा  कारखाना

 tego,  भागवत  झा  आजाद  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यू  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 कया  पेरम्बूर  के  सवारी  डिब्बा  कारखाना  ने  विश्व  उत्पादन  का  tars  स्थापित  किया

 है  ;  कौर

 यदि  तो  य८  रेकार्ड  क्या
 है  ?!

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री (  श्री
 दा  वाज़  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 |

 केरल  तट  पर  प्रकाश स्तम्भ

 |  श्री  इम्बीचिबावा  :

 1९३१.  श्री  रघुनाथ

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :

 am  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 सरकार  केरल  तट  पर  नये  प्रकाशस्तम्भ  बनाने
 का

 विचार  कर  रही  है  |

 यदि  तो  कितने  प्र कश स्तम्भ  बनाये  जायेंगे  ;

 ये  प्रकाश स्तम्भ  किन  किन  स्थानों  पर  बनाये  जायेंगे
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  से  केरल के

 तट  पर  पोन्नानी कौर  माउन्ट  डेनली  में  प्रकाश  स्तम्भ  बनाने  का  विचार  सरकार  के

 विचाराधीन  है  ।

 लाख  का  उत्पादन

 1९३२.  श्री  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  az  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पश्चिम  बंगाल  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  लाख

 उत्पादन  की  एकीकृत  कार्यक्रम  की  जा  रही  है  |

 यदि  जि  तो  कितनी  योजनायें  प्रारम्भ  की  जा  रही  हैं  ।

 उक्त  राज्यों  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  कौन  कौन  से  क्षेत्र  छांटे  गये  हैं  ;

 qa
 ee  Sees  ee  ee

 इस

 hort  के  सिए
 डस

 Veet  राह  लाय

 की

 जायी

 !

 भ्रंग्रेज़ी  में
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 खाद्य  तथा  कृष  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री  राम  सुलग  (*)  केन्द्रीय  सरकार  के

 पास  पश्चिम  मध्य  प्रदेश  तथा  महाराष्ट्र  में  १४  लाख  फार्म  संचालित करने
 की

 एकीकृत  योजना  है  ।  कई  राज्य  सरकारें  अपने  लाख  फार्म  चला  रही  हैं

 एक  केन्द्रीय एकीकृत  योजना  है  ।

 क्षेत्र इस  प्रकार  हैं

 राज्य  का  नाम  जिले

 (१)  बिहार  १.  पालामाऊ

 २.  गया

 ३.  हजारी बाग

 (२)  उड़ीसा  ८५

 (३)  पश्चिम  बंगाल  पुरलिया
 a

 be  | (४)  मध्य  प्रदेश  २.  >  ४

 ५.  रायपुर

 (५)  म/ाराष्ट्र

 )  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  १४  लाख  के  फार्म  को  चलाने
 क  लिये  ३.  ३८

 लाख  रुपये  स्वीकृत  किये  गये  हैं  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  राज्यों  के  लाख  फार्मों  की

 योजनाओं
 को

 क्रियान्वित  करने  के  लिए  रुपये  s\9,  ३२  न०  Fo  की  व्यवस्था  की  गयी  है  |  बाद  वाले

 फार्मों  की  वित्तीय  व्यवस्था  वर्ग  aaa के  भ्रन्तर्गत  राज्य  तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सम्मी

 लित  रूप  से  की  जाती  है  ।

 ठंडे  गोदाम

 (३३.  श्री  सुबोध  हंसना  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करें

 क  )  क्या  भारतीय  भांडागार  fara  द्वारा  निमित  गोदामों  का  प्रयोग  व्यापारियों  द्वारा

 भी  किया  जाता है

 |

 )  क्या  व्यापारियों
 तथा

 उत्पादनकर््ताश्नों  से  ली  जाने  वाली  दरें  भिन्न-भिन्न
 कौर

 यदि  तो  भांडागार  निगम  द्वारा  उत्पादनकर्त्ताग्रों को  क्या  पूर्ववर्तिता  दी  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  श्र०
 झ०  थामस  )  केन्द्रीय  भांडागार

 निगम  द्वारा  इस  समय  किसी  ठंड  गोदाम  का  संचालन  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 इस्पात  क  डिब्बे

 TERY.  श्री  सुबोध  हंसना  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  इस्पात  के  बने  हुए  भारतीय  डिब्ब  गर्मियों  में  यात्रियों  के

 लिये  ward  कष्टदायक सिद्ध  हुए  हैं

 क्या  उन्हें  कम  कष्टदायक  बनाने  के  लिये  कोई  भ्रनुसंधान  किया जा  रहा
 कौर

 क्या  इस  मामले  में  कुछ
 प्रगति  हुई  है

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 रिले  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  (atargtareat)  :  इस्पात  के  डिब्बों  के  भीतर  का

 पुराने  लकड़ो  के  डिब्बों  से  अधिक  म्रारानदायक  नदीं  रहता  है  ।  क्योंकि  वे  ताप निरोधक

 होते  हैं  तथा  परीक्षणों  से  बात  सिद्ध  हो  चुकी है
 ।

 बाहर  से  आयात  किये  जाने  वाले  पदार्थ  के  स्थान  पर  डिब्बों
 के

 काम  में  art  योग्य

 स्वदेशी  ताप  निरोधक  सामग्री  की  खोज  को  जा  रही  है  ।

 उपयुक्त  वैकल्पिक  पदार्थ  के  चुनाव  के  लिये  विभिन्न  स्वदेशी  पदार्थों  पर  परीक्षण  किया

 a  रहा है  ।

 चितरंजन  दा  इंजन  बनाने  का  कारखाना

 16३४.  श्री  gata  कया  रेलवे  मंत्री  az  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चितरंजन  इंजिन  कारखाना  में  प्रोत्साहक  योजना  से  ग्रे  परिणाम  प्राप्त

 यदि  i,  तो  क्या  सरकार  सभी  मशीनी  कारखानों  में  यट  योजना  लागू  करना
 चाहती

 यह  योजना  कब  लागू  की  जायेगी  तथा  कितने  कर्मचारी  इस  योजना  के  प्रगति  कैन पार्य॑भ  ?

 रिती  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  (  थी  दाह  याज्ञ  ti

 जी  हां  ॥

 भारतीय  रेलवे  के  सभी  यांत्रिक  मिस्तरी  खानों  में  प्रोत्साहन  योजना  लागू  कर  दी  गयी  है  ॥

 योजना  ४८,०००  व्यक्तियों  पर  लागू  होतो  है  ।  आशा  है  भविष्य  में  इसके  ग्रंन्तगंत  GY,

 व्यक्ति  भरा  जायेंगे  ।

 के  प्लोर  में  लगना

 FRAG,  भी सुवोध  कया  रेलवे  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 फरवरी  q¥eRR  में  विमलागढ़  में  लकड़ी  के  स्लीपरों  के  जलने
 का

 कारण  जानने  के

 faq  कोई  जांच  समिति  नियुक्त  की  गयी

 यदि  ct,  क्या  यह  एक  विभागीय  जांच  थी  या  इस  प्रयोजन  के  लिये  गैर-सरकारी

 लोग भी  इस  में  शामिल  किये गये

 क्या  जांच के  परिणाम  से  यड़  मालूम  gar  है  कि  arr  लगने  का  कारण  स्लीपरों

 को
 गलत  ढंग  से  रखना  था

 ?

 रिपो
 ara  में  उपजों  (  परों  वें»  waaay  )  :  जी  at

 यट  एक  विभागीय  जांच  समिति  थी  जिस  में  तीन  प्रशासनिक  ग्र धि कारी  थे  ।

 जी  नहीं  ।  ary  भ्र कस् मात  लग  गयी  थी  ।

 eye  स्टीमर  सेवा

 T&is.  शो  tra  पिर भचक  कया  परीक्षा तथा  संसार  मंत्री  प्रति  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पश्चिम  तट  पर  चलने  वालें  स्टोर  सेवाशर्तों  की  आवश्यकता  के  कारण

 ast
 ar  बम्बई  के  यात्रियों  को  कठिनाई  हो  रही

 ी

 suet  में

 4078  (Ai)
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 यदि  at,
 तो

 कया
 भीड़भाड़  श्री

 ए
 अनिश्चितता  को  दूर  करने  के  लिये

 ज  ज़
 के  चलने

 का  समय  २०  दिन  पूर्व  विज्ञापित  किया  जा  सकता  है  कौर  क्या  टिकट  oe  दिन  पहले  उपलब्ध  किये
 जा  सकते हैं  ?

 पपिशिज्टप  तथा  संसार  मंत्रालय  में  नंद हुन  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  कोंकण
 गोझा  बन्दरगाहों के  यात्रियों  को  स्टीमर  को  अनियमित तथा  उन  hace  होने

 से  कभी
 कभी  कठिनाई  होती है  क्योंकि  केवल  पांच  जहाज़  ६  जहाज़ों  की  आ्रावश्यकता  3)

 चल  रहे  हैं  ।  जिन  में  तीन  पुराने  हैं  जिनमें  अधिकांश  खराबियां  हो  जाती  हैं  ।  ante wa gre wa  दूसरीਂ

 बज  कम्पती  को  तीन  अन्य  जहाज़ों  के  बनाने  की  अनुमति  दे  दो  गयी है

 जहाज़ों  के  चलने का  समय  प्रबंध कों  द्वारा  बहुत  पहिले  से  निश्चित  विज्ञापित  किया

 जाता है  ।  तथापि  saa  कारणों  से  सेवायों  की  भ्र निश्चितता  के  कारण  उन  पर  स्थिर  र  ना  संभव

 नहीं हो  पाता  ।  क्योंकि  इन  स्पिनरों  की  क्षमता  ५२७  से  १०४१  तक  है  प्रबंधकों के  लिये

 १४५  दिन of  ले  टिकट  बेचना  सम्भव  नहीं  इसलिये  टिकट  एक  था  दा  दिन  पिते  हो  बेचे  जाते

 अर्थात्  जब  यह  मालम  हो  जाये  यात्रा  के  लिये  कौन  सा  स्टीमर
 उपलब्ध  होगा  ।

 पांडिचेरी  पत्तन

 1९३८.  भी  दिह  :  क्या  परिवहन तथा  are  मंत्री  यर  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बया  सरकार  पांडिचेरी  पत्तन  के  दिकास  की  किसी  योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  रही  ६  ?

 पप रि वहुत तथा  उं  पा  पंजा लय  में
 ने:दहन मंत्र  (  श्री  राज  बहादुर

 )  :  सरकार ने  पांडिचेरी

 पत्तन  में  स्तम्भ  पर  aaa  एक  नवीन  मार्ग  तथा  अन्य  सहायक  सुविधाओं  की

 बी
 इन

 पर  चालीस  लाख
 रुपये  व्यय  हुए  उक्त  नया

 मार्ग  १९६२  में  aig  feat

 भया  था  ।  ग्रतिरिवत  रेलवे  साइडिंग  शादी  अतिरिक्त  सुविधाओं  पर  alae

 पच  ata  योजना  के  लिये  दस  लाख  रुपयों  का  उपबंध  किया  गया है  ।  पांडिचेरी  सरकार  उक्त

 मदों के  सम्बन्ध  में  आवश्यक  विस्तृत  योजनायें  तैयार कर  ९  ही  है
 ।

 बहु  के  बीज  पा  विकास

 ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe - &
 Re  शी  areal:  बया  खद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 यह

 (a)  ag  के  उन्नत  बीजों  की  किस्म  की
 खोज  में  वहां  तक  सफलता  मिली

 इस  खोज  से  रतुदा  की  बीमारी  पर  कौन-कौन  सी  किस्में  नियंत्रण
 कर

 ate

 किस  किस  राज्य  में  कौन-कौन  सी  किस्में  one  सिद्ध  हुई  हैं
 ?

 गाय  तता  जी  संता  तय  में  मंत्रो  (  डा०  fez  )  :  ताल ही  के  वर्षों

 में  विभिन्न  राज्यों  तथा  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  संस्थान  मांगे  की  उन  उन्नत  किस्मों--जिनमें  कि

 उत्पादन  तथा  अच्छे  अनाज  के  गुण  विद्यमान  हैं  तथा  जो  रुद्रा  झर  करवा  शादी  रोम

 aa  भी  हैं--को  विकसित  करने  की  feat  में  काफी  सफलता  मिली

 गड़  की  निम्नलिखित  कुछ  किस्में  हैं  जोकि  car  की  बीमारी  पर  नियंत्रण  कर
 eo

 मूल  मं ग्रे डी  में
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 सकेंगी

 पोला  रुद्रा  भूरा  रियाज़  काला

 g\90  एनपी  पडे  wes

 एनपी  nye  एसपी  पर
 हे

 एसपी  G44  एसपी  GRY

 एपी  प्रे  एनपी  रेल

 एनपी  २००  एन पो  ८७६

 एनपी  204.0  एव वाई  a4

 हम  जन फाड़  RX

 एन  ४५

 एनपी  २००,  एतपी  २०१,  एपी  ८४६,  एसपी  ८६३  इत्यादि  कुछ  किस्में
 एक  ही  समय  में

 एक  से  शरिक
 wa

 रोगों  पर॑  तिरंगा  रख  सकती  हैं  ।

 निम्नलिखित  किस्में  विभिन्न  राज्यों  में  ॥ ह सफ  न  fag  हुई  हैं

 जम्मू  और  काश्मीर  एचपी  cok,  णु  ८१८

 f  मिचल  प्रदेश  एनपी  ८०४,  fret  एनपी  प्र्

 पंजाब  की  पहाड़ियां  यी  २८५

 पंजाब के  मैदान  सी  २८१,  सी  २७३  सी  REY  सी  २८६,

 ए  तपो  प्३०

 दिल्ली  सी  R54  एसयू  ७१८

 राजस्थान  ७१८,  एनपी  ८२४५,  श्राप  29-49

 उत्तर  प्रदेश  की  ante |  एवी  ७७०,  एनपी
 Boe,  रिले

 उत्तर  प्रदेश के  मैदान  एनपी  ७१०,  एचपी  ७१८,  एचपी  sry,

 एचवी  ६५,  के  ६८,  सी  4&4

 बिहार  एसपी  ७४८,  एनपी  ८३६,  एनपी
 ८३५

 पश्चिम  बंगाल  की  पहाड़ियां  एनपी  990,  wait  cok,  एसपी
 पर

 पश्चिम  बंगाल  के  मैं  दान  एतना  ७१०,  एसपी  ves,  एनपी  ८३४,

 watt  BV

 उड़ीसा  एनपी  Fo,  एनपी  wee,  एनपी  ७१८,  एनपी

 Sys

 मघ्य  प्रदेश  az  oe  (
 Brzad  :  भूप

 ई  ३,  एसवाई  ६५,  २७७,

 एचपी  ८३२,  Be,  क्यो  ७१०, तनय  949s

 मेट्रो  बहस  (Macaroni  Whzats)

 एनपी  ४०६,  एनपी  C42
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 प्  राष्ट्र  ब्रेड  वहां  :  निफाड  ४,  केनफाड  RY,  एन  ३४४,

 एनपी  ७१०,  एनपी  GY

 मं
 क

 रीनी
 :  एन  LE,  एन  १२००,  एन  Vays

 ब्रेड  एनपी  ७१०,  एनपी  ७१८,  एनपी  ८२४

 मेफरोनो बह टस : अ्रनेंज टस  :  गरज  (Arnej)  RO,  नहाना  ६२४

 प्राप्त  प्रदेश  एनपी  99,  पी०  डब्ल्यू०  ५

 दक्षिण  भारत  की  प  ड़ियां  इन्दर  eg  टस  (Emmer  Wheats):  एन  पी  २००,

 पो  २०१

 मसूर  केन फाड  ह्लोट्स  (Kenphad  Wheats)  ः

 इंटर ली  फाग

 1९४०  श्रे
 ईश्वर  रेडडी  क्या  रेले  मंत्रो  ३०  9&R3  को  fr 14  गये  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  २५३०  के  उत्तर  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १४७  स्टेशनों  में  से  कितने  स्टेशनों  पर  प्रारम्भिक  इष्टरलौंकिगਂ  का  काम  चल  रद्दा

 था
 प्रौर

 क
 अरब  तक  इस

 की
 व्यवस्था  की  जा  चुकी  है  ;

 धीमी  प्रगति  के  मुख्य  कारण  क्या  ग्रोवर

 सभी  स्:शनों  पर  उस  की  व्यवस्था  के  लिए  कितनी  राशि  की  आवश्यकता  है  ?

 रिते  मंत्रा  लय  में
 उपमंत्री  राम स्वामी  )  ५२  स्टेशनों में  काम  पूरा  हो

 चुका  है  शौर  शेष  स्टेशनों  में  काम  हो  रहा  है
 ।

 कुछ  देरी  हुई  है  वह  इस  लिये  कि  काम  अन्य  यार्ड  डीमाइलिंग  से  कौर  स्थायी  वे  ी
 के

 प्रतिस्थापन से  सम्बन्धित  है

 लगभग  १२.००  लाख  रूपये  ॥

 मसला  रेल  क  स्टे दा वॉ  पर  व्यवस्था

 16४१.  श्री  ईश्वर  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्य  रेलवे पर  जिन  १६  स्टेशनों पर  मल्टिपल  श्रास्पेक्ट  क्वाड्ेंट  सिग्नलिंग  व्यवस्था

 का  प्रस्ताव  था  उनमें  से  कितने  स्टेशनों  पर  यह  व्यवस्था  की  जा  चुकी  है  ;

 (4)  क्या  सिकन्दरा बाद  में  मुकम्मल  ट्रक  सकी  की  व्यवस्था  करने  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम रूप

 शिया  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  कब  तक  इस  के  पूरे  किये  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 रेलवे  dara  में  उपमंत्री  सें०  व०  :  काम  आरम्भ  कर  दिया

 धपा  परन्तु  किसी  भी  स्टेशन  पर  खत्म  नदीं किया  गया  है

 जी  हां  ॥

 मीटर  गेज  ars  की  ट्रैक  सर्किट  के  जो  कि  पहली  अवस्था  १९६३  तक  पूरा

 किए  जाने  की  आशा है  ।

 मल  wart  में
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 खम्मामेथ  झोर  येहपलायम के  बच  रेलवे  लाइन

 TER.  श्री
 ईश्वर  रेड्डी  कया  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 (#)  मध्य  रेलवे  पर  खम्मामेथ  कौर  थे  रुप ला यम  के  बीच  लाइन  को
 करने

 में
 क्या  प्रगति

 a
 >
 @  >

 मध्य  रेलवे  का  रामगुलाम  कौर  राघवपुरम  के  बीच  दोहरी  लाइन  के  माल
 की  यातायात

 के  लिये  खोले  जाने  की  सम्भावना  है  ;

 क्या  येलूपलायम  ale  विजयवाड़ा  के  बी  व  दोहरी  लाइन  वाले  भागकर  लोके  अ्रौोर  बोले

 बुकिंग  की  व्यवस्था  की  जा  चुकी  है
 ?

 परिवेश नजरा  नय  में  उपबंधों  (  श्री  रास स्वामी :
 9843.0

 के
 अन्त

 तक

 समस्त  प्रगति  332%  है  ।

 VERY  ।

 चूंकि  नई  लाइन  माल  के  यातायात  के  लिये  खोली  गई  है  ्रो र पुरानी लाई ने लाइन  एकल  लाइन

 की  जहर  चलाई  जा  रही  इस  समय  लौक  कौर  बलौक  की  व्यवस्था क  प्रश्न  नहीं  उठता  ।  जब  दोहरी

 लाइनें  आरम्भ  की  जायेंगी तो  लौक  बलौक  यन्त्रों  की  व्यवस्था की  जायेगी

 ी बुलभ  जड़ी  जू  टियों  पग  प्रयोग

 1€४३.  शी  भरत  क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  ५  १९६३  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या

 a  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हिमाचल  प्रदेश  ate  उतर  प्रदेश  के  carats  जिलों  में  दून ेभ  जड़ी-बूटियों  के  उत्पादन  व

 विकास में  इस  बाच
 ale

 क्या  प्रगति  हुई  है
 :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  कायें  में  तथा  तय  प्रशासनों  को  क्या  सहायता  दी  है  ;  श्र

 इस  बारे  में  भविष्य  के  लिये  कसा  कार्यक्रम  स्वीकार  किया  गया  है
 ?.

 खाय  तथा  ऋषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (  डा०  राम  सुलग
 :

 हिमाचल  प्रदेश

 तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकारों  से  प्राप्त  सुचना  के  अनुसार  चरागे  प्रगति  निम्न  प्रकार  है  bf —ae

 हिमाचल  प्रदेश  :  ३१  १९६३  के  पश्चात  ३,४००  रुपये  के  खर्चे  से  ४  एकड़

 waft  क्षेत्र  में  जड़ी  बूटियों  का  उत्पादन  किया  गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  स्व

 श्री  जोन  विथ  लेबोरेट्रीज़  बम्बई के  सहयोग  से  १२३  एकड़  भूमि  के  क्षेत्र  में

 कोरिया  डल्टोयडिया  नामक  एक  लाभप्रद  बूटी  का  सत्पादन  गया
 ॥

 उतर  प्रदेश
 :

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  २१  एकड़  से  भी  अधिक  भूमि  पर  कार्य  का  विस्तार  किया

 जा  रहा है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  योजना  की  क्रियान्विति  के  लिये  धन  भारत  सरकार  देती  है  ।  उत्तर

 प्रदेश  के  मामले  में  केन्द्र  द्वारा  दी  जाने  वाली  सहायता  में  अनुदान  तथा  ऋण  दोनों  शामिल  हैं
 ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  विंमान  योजना  ३१  VER%  तक  चलेगी  9&5 9-€¥

 से  १  ९
 RX-RS a

 तक  की  अवधि  में  €०  वर्ष  मील  भूमि  का  सर्वेश  करने  १४  एकड़
 थ  et  ne  ि  वि  vas

 मूल  झंप्रेजी  में
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 भूमि  में  उत्पादन  शुरू  करने  का  a  ०  उत्तर  प्रदेश  के  आगामी  कार्यक्रम  में
 जड़ी-बूटी  फार्मों

 का  विस्तार भी  शामिल  है  ।

 - ॥

 16४४.  श्री  भक्त
 दश  क्यां  खाद्य  तथा  का  मंत्री  ५  १६६३  के  अतारांकित प्रश्न

 ४७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना के  अन्तर्गत ऊन

 की  श्रेणी
 व

 परिमाण  के  विकास  की  जो  योजना  स्वीकार  की  गई  उसके  स  प्रत्येक  मद  में  ae

 तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 खाय  तथा  फब  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग सिंह  )

 :

 १-  धनुर्वात  योजनायें

 समन्वित  श्रनुसंघान  योजनायें  पहले  ही  इन  कार्यों  के  लिये  शुरू  की  गई  हैं

 (१)  ऐसी  भेड़ों  की  नस्ल  को  विकसित  करना  जिनसे  काफी  मात्रा  में  उत्तम  ऊन  प्राप्त  हो

 सके  ।  (२)  उन  सब  राज्यों  में  जहां  भेड़-पालन  एक  महत्वपूर्ण  ल् ग्राम ण  व्यवसाय

 भ्रमित  मांस  देने  वाली  भेड़ों की  नस्लों  का  विकास करना

 केद्रीय  तथा ऊन  अ्रतुसन्घान  सं  स्थान  गौर दो  उप  देख

 केन्द्रीय  संस्थान  की  स्थापना  के  लिये  राजस्थान  के  टौंक  जिले  में  मालपुरा  के  समीप  ३५००

 eee  क्षेत्र मिला  है  ।  संस्थान के  दो  उप-केन्द्र  खोले  जा  रहे  है  जिसमें  से  ए+  Aas §  दूसरा

 कोरिया  केनाल  में
 ।  पंजाब  सरकार  १५००  एकड़  भूमि  कुल्ल ूके

 समीप  देने
 के

 लिये

 मत  हो  गई  तैयार  मद्रास  सरकार  लगभग
 ८००

 एकड़  भूमि  को  कोडियां  कंसल  में
 पटे  पर  देनें  के  लिये

 सहमत  हो  गई  है
 ।  मालपुरा  स्थित  केन्द्रीय  संस्थान  में  कौर  कुल्लू  स्थित  wea  में  भूमि  के  विकास

 शौर  सड़कों  के  निर्माण  का  प्रारम्भिक  कार्य  प्रगति  पर  है  ।

 ३.  भेड़  और  ऊन  उत्पादन  बप्रशिसण  पुना  ॥

 पूना  में  राज्य  सरकार  के  अधिकारियों  को  भेड़  पानन  और  ऊन  Guid  में  प्रशिक्षण  देने  के

 सम्बन्ध  में  उच्च  प्रशिक्षण  कोसे  शुरू  किया  गया  है  एअर  प्रशिक्षा  धिन
 को  Woe .  डोली  को  प्रशिक्षण  दिया

 gs

 ४,  राज्य में  मे  ड़  तथा
 मत

 विकास  सम्बन्धी
 जराये

 याद  भेड़ों  के  प्रजजनन  का  कार्य  ४६  भेंड़  प्रजनन  फार्मों  में  शुरू  किया  जा  रहा  १२  राज्यों

 के  चुने  हुए  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भेड़ों  के  सुधार  के  लिये  भेड़  तथा  ऊन  विस्तार  केन्द्र  आयोजित  किये  गये

 इने  केन्द्रों  में  प्र  खनन  कार्य  के  लिये  युवा  भेजे  उपलब्ध  किये  जाते  हैं
 ।

 भेड़ों
 को

 बीमारियों  से  बचाने

 के  लिये  भेड़  पाल  को  सहायता  भी  दी  जाती  है  ale  भेंड  पालन  के
 ठीक  तरीके  प्रदर्शित  किये  जाते

 इस  समय  ऐसे  ३२१  विस्तार  केन्द्र  मौजूद  हैं  ।

 राजस्थान  में  जो  कि  एक  देश  का  सबसे  बड़ा ऊ  STUTT  रक्त  किस  राज्य  एक  बड़े  स्तर  पर

 ऊन  कतरने
 कौर

 ऊन  का  वर्गीकरण  करने  का  कार्य  श ुहू
 किया  गया हूं

 ।  जोधपुर  में  ऊन  का  वर्गीकरण

 करने  के  विषय  में  एक  कोर्स  भी  शुरू  किया  गया  है
 ॥

 ६ ह नन |  उन्स शत ञी  A
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 सीमित  का  उतारा  जाना

 1९४५.  श्री  हेड़ा  कया  tad  मंत्रो यह
 बतातें

 की  कपा
 करेंगे कि  :

 क्या  पारेषण
 को

 बिना  किसी  सूचना  के  रेल  के
 डिब्बों

 से
 माल  उतारने  का  अविकार

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं  ?

 पियो  पातर  में  उनको (A
 तज  राम स्वामी  )  :  श्योर  कराई  कार  सीक

 श्श्०  गुड्स  टैरिफ  जिसमें  माल  की  माल  के  ले  जाये  जाने  प्रौढ़  माल  के  प्रदान  के  बारे

 में  सामान्य नियम  हमेशा एक  नियम  रहा  है  कि  जब
 tae  को

 माल  उतारना  चाहिये  aire

 या रेष णी दिये  गये  समय  में  ऐसा न  कर  सके  तो  रेलवे  डिब्बों  से  माल  उतार  सकती  नियम

 इस  बात  की  व्यवस्था  करते  हैं  कि  यदि  रेलवे  समझे
 कि

 डिब्बों  को  जल्दी  खाली  करना  प्रावश्यंक

 शो  रेलवे  माल  उतारने  के  लिये  समय खत्म  होते  से  पहिले  ही  स्वयं  माल  उतार  दे
 ।  feat

 में  भी

 माल  उतारने के  ग्र धि फार  के  इस्तेमाल  किये  जाने  से  पहले  रेलवे  प्रशासन  को  पारेषणी  को  कोई  सूचना

 देने  की  प्रा वश्य कता नहीं  है  ।

 चूंकि  लये
 को  पारेपगों को श्रोर से माल की  कौर  से  माल

 उतारने
 की  शक्ति पहले  ही

 ऐसी  शक्तियां  लेने

 का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 केरल  में  तिरू  ऊपर ों  पुल

 TANG.  थ्री  कोया  :  कया  रेलवे मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उनके  मंत्रालय  को  केरल

 राज्य  सरकार  से  fires  ऊपर  पुल  के  निर्माण  को  प्रकार  वर्ष  के  बजट  में
 शामिल  करने  के  लिये  कोई

 दरख्वास्त  मिली  है
 ?

 +  रेलवे
 साबित

 pets fs Ee 1  सें०  Fo  :  केरल  सरकार  ने  हाल  में  ही  दक्षिण

 रेलवे  प्रशासन  को सुझाव दिया  है  कि  तिरूड़  रेलवे  स्टेशन  के  नजदीक
 वर्त

 मान  लेवल  किसिंग  के  स्थान

 पर  सड़क की  ऊपरी  पुल  बना  ने
 के

 लिये  योजना  VEE—EY H fra Trg के  लिये  रेलवे
 न

 प्रोग्राम  में  शामिल
 कर

 बनी  चाहिये  |

 चोरो  fag  गए  रेलवे

 Teves  श्री  त् ०  माधवन  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  tad  संरक्षण  बल को  तामिलनाडु  में  खेती के  श्रौजार  बनाने  वाले  कुछ  ढलाई घरों

 से  चोरी  हुए  इस्पात  रेलवे  काफी  माता  में  मिले  हैं  ;

 उन  ढज्ञाईघरों  के  क्या  नाम  हैं  कौर  उनके  विरुद्ध  न्यायालयों में  ferry  मुकदमें  बाकी

 ईं ;  और

 इस्पात  faery  की  कितनी  मात्रा  मिली  है

 पलित  संभा  लप
 में  saat  शाइपदाज् at)  जी  att

 “

 )  १  मैसेज  प्रकाश  इंजी  हियरिंग  मेट्ट्मालायम  कोयम्बटूर  |

 .  मैसर्ज पं  गम  qa  arse
 TTA TT  रोह

 नल  अंग्रेजो  में
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 मेज  टेम्स मों  इण्डस्टीज़  मेरा ला यम  कोयम्बटूर
 |

 न्यायालय  में  ऊर  को  फर्मों  के  वि  तीन  मुकदमें  बाकी  हैं  ।

 Yo  टा  बोए १०
 हंड्रेड

 चि  ai  कामत  ७,७०० सय  यं

 झवकायदा गंड

 fev.  श्री  ई  क्या  परवत  तथा  dare  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  कन्याकुमारी में  एक  waar  गह  स्थापित करने  का  प्रस्ताव  है  :

 डाक  ale
 तार

 विभाग  द्वारा  कायम  रखे  जाने  वाले  वर्तमान  अझवकाशगूढ़ों  को
 लोक

 प्रिय

 बताने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ;  अर

 त तीय योजना में कितने योजना  में  कितने  श्रवकाशगु  र  बनाने का  प्रस्ताव है  कौर  किन
 स्थानों

 पर  वे

 स्थापित  किए  जायंगे
 ?

 तथा
 संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री

 भगवती  )  जी  हों  ।  एक  प्रस्ताव

 बचा रा धीन है  ।

 पचमढ़ी  सकील  )  काबू  सकील )  मथेरान  सर्किल

 watt  पी०  शर  शिमला  में  वर्तमान  अवकाश गू  ,  जिनके

 खाना  बनाने  कौर  स्विस  के  लिए  बतरनों  की  व्यवस्था  होती  कर्मचारियों  को  मुकाबले
 में

 कम  दरों  पर  दिए  जाते  हैं
 :--

 श्राविका  a fi  पा  वयन  प्रतिदिन  feast

 ३००  रुपये  प्रतिमास तक  चेतन  का  १०  प्रतिशत  जिसका  जितने

 दिन  रहा  जाए  उतने  दिनों  के

 दर  के  yaar  साबर  लगाया

 जाता है

 ६००  रुखे  से  ५००  रुपये  प्रतिमास तक  १  रुपया  प्रतिदिन  ५०१  रुपय ेसे  १०००  रुपये  प्रतिमास  तक

 तू  १.५०  नये  से  प्रतिदिन  १००१  रुपये  और  अधिक  रुपये  प्रतिमास  से  रु०  २.  ४०  नये  पसे  प्रतिदिन

 Et  प्रकाश  ों  को  सम्बन्ध  में  प्रतिदिन  श्र  चार  इन  सकील  सूचना  पत्तों  में  यिनयतकालिक  रूप  से

 किया  जाता  है  ।

 सारे  प्रश्न  पर  डाक  और  तार  बोल  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रहा  है  ।

 लाल  झा रग

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 न  मुँ ०  ला०
 ee.

 {

 गया  Daw  मिलती यट  बताने की  छपीं iat  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  में  कितने  लेवल  क्रास  पर  नये  फाटक  सन्
 GE R—ER  में  लगाये

 ait

 ET  rms  नि  नाना

 मले  अंग्रेजी



 हद
 ४  १८८५  )

 लि

 कितने  लेवल  क्रासिंग  aa
 भी

 बिना  फाटक
 sir  विना  चौकीदार  के

 रेलवे  मंत्रालय में  उनको  (  को  सें०  राम स्वामी  ):  (®)

 एक  core  नौ  सौ  कौर  date
 छः  सौ

 अड़तालीस  श्रेणी  के  मवेशियों  वाले

 प्रतिकार  समपारों  की  सुरक्षा  कें  लिए  फाटक  की  ज़रूरत
 सरकार  शामिल  नदीं  लेकन  इनमें  से

 wal
 हैं  ।

 होटल

 1९४५०.
 f

 रातो  धावित्र  निगम

 भो  स०
 ला०  fray

 :

 कया  पित  ता  संसार  मस्ती  १६  १६६३  को  दिए  गए  ध्रतारांकित  प्रशन  संख्या

 १३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  य  ड  बताने  की  छपा
 करेंगे

 कि  :

 १९६२-६३  में  रेते  कितने  नए  होटल  खोले  गए  हैं  जिनके
 लिए

 सरकार  ने  विभिन्न

 व्यापारियों  को  सुविधायें  दी  हैं  ;

 क्या  होंगकोंग  में  रहने  वाले  भारतीय  व्यापारियों  द्वारा  दिए
 गए  प्रस्ताव  सरकार  ने

 स्वीकार  कर  लिये  हैं
 ;  wiz

 यदि  हों  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 पपरिवहत तया सं'वार तया  नवार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  निम्नलिखित

 ६  होटल  qERR—SR  में
 खोले

 थे  जिनके.लिए  सरकार
 ने  सुविधाएं दीं

 ।

 १  .  हिलाकर  शिशल  |

 .  शालीमार बम्बई  ।

 .  सुन्नत  बम्बई  |

 v  होटल  नई  दिल्ली  ।

 ्  .  लेव  पैलेस  उदयपुर  |

 प्  हौली  डे  फरीदाबाद ।

 तंग कौंग  में  रहने  वाले  भारतीय  व्यापारियों  ने  होटल  उद्योग  में  विनियोजन  के  लिए

 प्रस्ताव  भेजने  के  साथ  साथ  भूमि
 के

 उचित  टुकड़े  प्राप्त  करने  के  लिए  सरकार  से  सहायता के  लिए

 प्रार्थना  की  है  राज्य  सरकारों  को  भ्रावश्यक  सहायता  देने  के  लिए  प्रार्थना  की  गई  थी  होंगकोंग

 से  सम्बन्धित लोगों  का  होटल  ब  ae  के  सम्बन्ध में  विस्तारपूर्वक  प्रस्ताव  देने  के  लिए  दी  गई

 थो  ।  होंगकोंग  में  हमारा  कमिश्नर  इस  मामले  का  पीठा  कर  रहा  है  सौर  इन  प्रस्तावों  के  ब्यौरे

 की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 घारा

 saa  जवित्री  निगम  :
 1९  ४१..

 ~ La  म०  ला०  (sagt  :

 बया
 खाद्य

 तथा  गी  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 FERO—hY

 में  उत्तर  भारत  में ee

 मूल  wast  में



 KERR  VERR

 चारा  संस्था  द्वारा  सस्ते  पौर  विभिन्न
 फसलों  के  के  सम्बन्ध  में  कया  महत्वपूर्ण  अनुसन्धान

 किए  जा  चुके  हैं
 ?

 fata  तथा  ऋषि  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  (  श्री  श्र०  म०  :  इण्डियन  ग्रास लैण्ड  wh

 mat  रिंसेज़  इंस्टीट्यूट
 की

 स्थापना  को  श्रेणी  तक  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  अतएव  इसके

 सम्बन्ध  में  कोई  भ्रनुसन्धान  नहीं  किया  गया  है  नेशनल  डेयरी  feast  इंस्टीट्यूट  बड़े  पैमाने  पर  नेपीयर
 दास

 की  इब्लीस  किस्म  पैदा  कर  रही  है
 जोकि

 नैपियर  घास  a  बाच  र  की  मिलावट  है  ।  उत्पादन

 qoo-Y¥o
 टन  प्रति  एकड़  हैदर  काफी  सन्तोषजनक है

 ।  ग्रासਂ  नाम का  घास  भूमि  कटाव

 शेकने  के  लिए  बहुत  अच्छा  पाया  गया  है  १८  टन  प्रति  एकड़  पैदा  होता  है  ।

 व्यावहारिक  पुष्टि  में
 प्रशिक्षण

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  ग्राम  सेविका त्रों  ्र  ग्राम  सेवकों  की  व्यावहारिक  आहाश्पष्टि  शरीर  विस्तृत

 प्रोग्राम  में  Weer  दिया  जा  रहा  है  ?

 fara तथा  कुब  मंत्रालय  सें  राज्य  सत्री  राम  सुलग  सिंह  )  :
 जी  हां  ।  ग्राम  सेविका

 प्रशिक्षण  लेने  वालों  के  rsa में  ate  प्राह मार  पुष्टिਂ  का  विषय है
 ।

 उसी  प्रकार ग्राम  सेवक

 ट्रेनिंग  केन्द्रों  में  चालू  ग्राम
 सेवकों

 के
 सेवा

 से  पूर्व दो
 वर्षों

 के  ट्रेनिंग  के  लिए  माडल  कार्यक्रम में

 ie art
 व्यावहारिक  आहार पुष्टि  प्रोग्राम  का  संक्षिप्त  अध्ययन  होता

 है  ।

 भूमि  aren  बेक

 set  ज
 1६५३  Aa  es  aPeat  कया  सामुदायिक  विकार  aa  cent  mat  यह  बताने

 को  कूफ़ा  क ्

 (ar)  va  सरकार  को  पता  है  कि  कुछ  राज्य  सहकारी  ATH  were  बैंकों  ने  पहाड़ी  क्षेत्र  में

 a  sat  पर  alan  ऋण  देने  का  निर्णय  किया है  ;  शरर
 भूमि  बन्धक

 यादि  तो  उन  राज्यों  के  क्या  नाम  हैं  ।

 pray ि उ (हू दन [्
 aft  है सर अनील क 0 ह ध ्जै  त्चचा (सार  मंत्रालय  में  मंत्री  (ott  राथर

 िखा ) द
 जी

 उपलब्ध  जानकारी  के  agar  पंजाब  शर  उत्तर  प्रदेश  राज्य  सहकारी  भूमि  बन्धक

 बैंकों  के  लिए  ऐसा  निर्णय  फिया  है  ।

 साय  द्विप  जोव  fast ba | —e  STAM
 त

 के

 ey.  oP  Revere  पाइप :  कया  खाया  तथा  छुपी  माधवी  यट  याराने  की  पा  करेंगे  कि  :

 an  सरकार  dar  बन्दरगाह  में  सामुद्रिक जीव  विज्ञान

 सीधा  ा. >. ज़  ee  या  दिए  कर  एडी
 है

 ;

 ere  oe

 मूल  श्रंप्रेजी  में



 q  १८८४  लिखित  उत्तर  रहे

 (  at,  तोय  कब  तक
 AK

 उसके  ऊर  कितनी  धनराशि  व्यय  होगी
 ?

 fare तया  पाथ  मंत्रालय में  उप मंत्रो  प्र०
 स०

 से  भारत  सरकार

 के  पास  अपना  कई  ऐसा  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।  गजरात  राज्य  की  सरकार  ने  झरोखा

 पर  एक  सामाजिक  जीव  विज्ञान  अनुसन्धान  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिए  एक  प्रस्ताव  प्रीत  न

 कियां
 था  कौर  भारत  सरकार  से  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  प्रायोजना  निधि  से  सहायता  के  लिए  सिफारिश

 करने के  लिए  प्रार्थना  की  थी  ।  इस  प्रस्ताव  की  जांच  की  गयी  थी  कौर  महसुस  किया  गया था  कि

 थ  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  सहायता  कार्यक्रम  क्षेत्र  में  नहीं  जाएगा  ।  अवस्था मेंभी इस में  इस

 कार्यक्रम के  गन् तगत  इस  INT  की  प्रायोजना के  लिए  कौर  सहायता  मिलने  की  सम्भावना  नहीं  थी

 क्योंकि  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  ने  हाल  ही  में  एक  अन्य  मत्स्य  की  प्रायोजना  मत्स्य  की

 शिक्षा का  केन्द्रीय  के  लिए  पहले  ही  सहायता  स्वीकार  की  थी ।

 राज्य  सरकार  को  य  सुझाव  दिया  गया  था  कि  यदि  प्रस्तावित  सामुद्रिक  जीव  न  केन्द्र  गुजरात

 विश्वविद्यालय  के  सहयोग  से  स्थापित  किया  जाए  तो  अ्रधिक  ग्रीवा  होगा

 परिवार  रेलवे  में  थ्स्टाघार

 1९५४५.  थी  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 न MERE  को  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  भ्रष्टाचार  के  कितने  मामले  लम्बित  थे  नें  विस  प्रकार  के

 करेगा  tara  उपमंत्री  (  थी  शाहनवाज़ खां  )  मामलों की  संख्या  9%  |

 मालों की  Pow

 लदेन  मं  घोवयादी  ।

 कर्मचारियों  से  सिल  कर  बिना  टिकट  के  सफर  करना  t

 ् अ दे दी। | प ग  :  te  सिलिंग  य  oon  be fant mia aa  1८154  भी  शामिल है  शर  वसूली  में  भ्रष्टाचार

 ह  टिकट  wa प  TY  असित  पैसे  तेरा  ge  धोखेबाजी

 कर्मचारियों  दाय  बतन गौर  मतों के  लेने  में  धोखेबाजी  ।

 पासों  प्रेरक  पी  ०  टी  ०  0.0  का  दुरुपयोग |

 नकदी  में  हेरा  फेरी  |

 पन्न
 रेलवे  सामान  का  दुरुपयोग  आर  उसमें हेरा हे हेरा  फेरी  ।

 €.
 रेलवे  के  कोयले  की  हेरा  फेरी  ।

 १०.
 ठे  केदार  को  wafer  लाभ  देने  के  लिए  कामों  की  गलत  पैमाइश का  सत्यापन  करना  |

 ११.  सरकारी  अभिलेखों  में  हेरा  फेरी  ।

 १२.  ज्ञात आय  के  साध rat  से  प्राय  साधनों  द्वारा  धन  का  एकल्लीफरण  ।

 १३८
 प्रारूप  धारण  कौर  झूठे  बयान  द्वारा  नौकरी  प्राप्त  करना

 माल  शौर  पातों के  द्रुक  करने  कौर  लेने  में  निहित  मांगा  १.  थ बदल  करना  |
 ला  ee  ro ts

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 प्रयोर धत:ष  नल  कुल  संस्था

 प्र०  कण  देव  :
 १४५६.  -

 भी  शूरा  fee

 बया  खाद्य  तथा  पुरष  मन्त्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या
 प्रयोगात्मक  नलकूप  संस्थाएं  स्थापित  की  जा  रही  हैं  स्थापित  की  जा  चकी

 (a)  किन  राज्यों  या  क्षेत्रों  में  वे  पहले  ही  काम  कर  रहे  हैं  या  स्थापित  की  जा  रही  हैं  ;  ate

 प  ले  ही  काम  करने  वाली  संस्थाओं  द्वारा  प्राप्त  किए  गए  निष्कर्ष  ?

 खाद्य तथा  हरिराम
 मंत्रालय

 में  STAR!  म०  थामा  )  :  देश  के  विभिन्न

 भागों  में  भूमिगत  पानी  की  खोज  के  लिए  YER  में  खाद्य  तथा  ऋषि  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  प्रयोगात्मक

 नलकूप  संस्था  स्थापित
 की

 गई
 थी  ।

 राज्य  सरकारों  के  पास  कोई  ऐसी  संस्था  नहीं  है  ।

 संस्था  में  चार  फील्ड  विभाग  हैं  जिन्होंने  कभी  तक  ल ह  और  जम्मू  काश्मीर  को

 छोड़  कर  सभी  राज्यों  में  खोज  की  है  ।  इन  राज्यों में  जिन  क्षेत्रों  में  खोज  नहीं हुई  है  उनमें  कौर

 खोज  की  जा  रही  है  कौर  जम्मू  तथा  काश्मीर  प्रौढ़  मंसूर  ait  हिमाचल  प्रदेश  संघ  क्षेत्र  में  भी  खोज

 की  जाएगी  ।  इस  समय  ये  aes  विभाग  पंजाब प्रौर  उत्तर  प्रदेश

 में  खोज  के  लिए  खुदाई  कर  रहे  हैं
 ।

 प्रयोगात्मक नलकूप  संस्था  ने  १९५४५  में  फील्ड  आपरेशन  आरम्भ  किए  ॥

 विभिन्न राज्यों  में  qe  से  १९६३  के  बीच  की  गई  खोज  के  नतीजे  नीचे  दिए  जाते

 i  ee ह  माक अ  et  NE  1  ce ee

 राज्य  खोज  के  लिए  fea  तुराने  (wag  सुराख  फल

 taupe  रए

 लि  य  अ  अ  क

 NG
 a

 साबित  हुए

 गायब  प्

 मध्य  प्रदेश  रेप

 १६  १७

 पश्चिम  बंगाल  Yi  ve
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 मैं  {Soy  (४२३

 कुंभ  उत्पादन

 12५७.  शो  प्र०  ष्ह्  देव  :  कया  खाय  तथा  छाज  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  ८:

 क्या  के  होय  सरकार  का  फूटी  उत्पादन  बढ़ाते के  लिए  शौर  दण्ड  देने  की  व्यवस्था

 करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  at,  तो  उसका क्या  ब्योरा  है  ;  शौर

 किन  एजेंसियों  द्वारा
 योजनायें  कार्यान्वित  की  जाएंगी  ?

 खिल  तथा  ि  संग्रहालय  में  राज्य  मंत्रो
 राम  सुभ

 न  "ee  है
 tag  )  कृषि  उत्पादन

 बढ़ाने  के  लिए  प्रतियोगिताਂ  योजना  और  इतामों  के  देनेਂ  की  योजना  जो  कि

 व्यक्तिगत  a  दलीय  कोशिशों  के  लिए  क्रमवार  इनाम  देंगी  पहले  ही  चालू  हैं  ।  दण्ड  देने  के

 लिए  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 प्रतियोगिताਂ  योजना  के  ी श्रन्तगत  किसान  श्रलग  अलग  कुछ  फसलों  के  सम्बन्ध

 मैं  प्रतियोगिताओं  में  राज्य  कौर  सारे  भारत  के  स्तर  पर  प्रतियोगिताओं में

 भाग  लेते  हैं  ।  प्रत्येक  स्तर  पर  नकद  या  जिनस  के  रूप  में  जीतने  वालों  को  इताम  दिए  जाते  हैं  ।

 बीज  भारतीय  स्तर  पर  प्रत्येक  फसल  के  लिए  इनाम  जीतने  वाले  को  छुपी  पंडितਂ  का  सर्टिफिकेट

 जाता  है  ।

 इनामों  के  दिए  जाने  को  योजना  के  प्रत्येक  राज्य  जिला  जहां  फसल

 में  खाद्यानों  का  कुल  उत्पादन  पिछले  तीन  मौसमों  की  सम्बन्धित  फसलों  के  औसत  उत्पादन  से  १५

 प्रतिशत  या  ग्रसित  से  बढ़  समुदाय  इनाम  के  योग्य  हो  जाता  है
 ।

 राज्य  स्तर  के  इनाम  की

 इसके कोमल  ५०,०००  स्वयं  है  शर  जिला  स्तर  के  इुताम की की  कीमत  १०,०००  रुपये

 अतिरिक्त  जिस  राज्य  का  प्रतिशत  उत्पादन  सब  से  अधिक  हो  उसे  राष्ट्र  कलशਂ  की  ट्राफी  )

 दी  जाती  हैं  alt  प्रत्येक  राज्य  में  सब  से  प्रतीक  उत्पादन  करने  वाले  जिले  को  कलशਂ  का

 इनाम  दिया  जाता  है  इनाम  का  रुपया  किसानों  के  लाभ  के  लिए  प्रयोग  में  लाया  जाता है

 (7)  योजनायें  केन्द्रीय  कौर  राज्य  कृषि  विभागों  gra  कार्यान्वित  की  जाती  हैं  ।

 डो०  बी०  Fo  का  TAAL  सेक्शन

 ै  हग  क
 _  थी  प्र० के०  देव

 Loft  महेश्वर  नापक  :

 कया  रेने  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 afat-qi  tai
 में

 डी०  बी०  Fo  ब्रेक  के  सेक्शन  में  यात्री

 ड़ियों के  कब  चलने की  सम्भावना है  ;  कौर

 फिरियुरू  से  विशाखापटनम
 तक  लौड  वयस्क का  लाना ले  जाना  प्रारम्भ  हो  गय+

 है  atc  यदि  तो  इसके  कब  प्रारम्भ  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 पिले  संचालक  में  उनको
 सें०  हमें  :  are  है  कि  यट  भाग

 qe  ३  के  get  तक  यात्री  यातायात  के  लिये  खौल  दिया  जायेगा  ।

 मूल  अंग्रजी  में
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 पक्ष
 सम्भावना  हैं  कि  किरिबुरु  से  विशाखापंटेनम को  लौ  वयस्क लाने  ले  जाने  का

 कार्य  १९६४  के  मध्य  तक  प्रारम्भ  हो  जिस  समय  तक  कि  पर  उठाने-धरने की

 यांत्रिक  सुविधाओं  के  उपलब्ध  हो  जाने  की  प्राशि  है  ।

 रूपकला-रांची  खंड  पर  रेल  सेया

 12५६.  थी प्र० के० देव थक चक Fo  देव  :  कया  रेले  मंत्री  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रुकेगा-रांची  ज़ोन  में  गाल  तथा  यात्री  गाड़ियों  का  जाना-जाना  कब  से  प्रारम्भ  होगा
 शौर

 क्या  इस  खण्ड  पर  रेलवे  लाइन  निर्माण  तथा  मागं  के  विद्युतीकरण  का  कार्य

 हो  गया है  ?

 {tad  संचालक में  SAT  सें०  ao
 ०  रांची से  बोडामभुंडा  }

 तक  का  समस्त  खण्ड  निम्नलिखित  प्रकरणों  में  खोला  जा  रहा  है

 (१)  रांची-हटिया  ।  माल  यातायात  के  लिये  23  १९६१  को  खोला  गया

 (2)  हटिया-नवागांव  ।  आशा है  कि  यह  १  १६६४  तक  माल  यातायात  के  लिये

 खोल  दिया  जायेगा ॥

 (३)  नतरगांव-बोंडापुंडा  ।  साल  यातायात के  लिये  १६  GER  को  खोला  गया  #

 है  कि  रांची  से  बोंडा मुंडा  )  तक  का  समस्त  खण्ड  ३१  १९६४ तक  यात्री

 यातायात  के  लिये  खोल  दिया  जायेगा  ॥

 हटिया-नवगांव-जोंडामुंडा  )  परियोजना  का  केवल  टिया-नवागांव

 भाग
 ही निर्माणाधीन है  ग्रोवर  शेव  भाग  qu

 हो  गया
 है  ।  कुज

 मिला
 कर  कार्य

 की  ८१
 प्रतिशत

 प्रगति  हुई  है
 |

 इत
 समय  इस  भाग  पर  art  के  विद्युतीकरण  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 डकैतों  पदोन्नति

 ६०.  श्री  हेव  राज  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 यड़  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यर  सच  है  कि  लिपिकीय  पदों  के  ५०  प्रतिशत स्थान  चतुर्थ  श्रेणी  तथा  तृतीय  श्रेणी

 (srfRt)  पिछली  से  पदोन्नति  देने  के  लिये  सुरक्षित  रख  लिये  गये  हैं

 ay  तो  क्या  कोई  शिक्षा  सम्बन्धी  भ्र ता यें  निर्धारित  कर  दी  गई  हैं  ;

 यदे  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तपा  लिखा  मंत्रालय  में  उप मंत्रो
 भगवती  )  हां

 ।

 (x)  कोई  शिका  सम्बन्धी  alas  farifert  नहीं  की
 गई  हैं  परन्तु  लिपिकीय

 पदाली  के  लिये

 डाकियों  तथा  aga  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  विभागीय  प्रतियोग/त्म  परीक्षा
 के

 द्वारा  की

 जाती  यदि  पदोन्नति  के  लिए  सुरक्षित  रखे  गये  सभी  स्थानों  को  भरने  के  लिए  पर्याप्त  संख्या  में

 कर्म  वारी  परीक्षा  में  उतना  नहीं  होते  कुछ  शर्तों के  अधीन  रहते  .
 पदोन्नति  के  लिये  सुरक्षित

 किये  गये  १०  प्रतिशत तक  स्थानों  को
 भरने  के

 लिये  उन  स्थायी
 ak  स्थायित्व  कर्मचारियों

 के  समान  घ

 में  विचार  किया  बाता  है  जो  कि  दा
 में  रहते  हुए a

 ए  ही मेट्रिक ले शन परीक्षा  उत्तीण  कर  लेते हैं  ।
 एण्यानाणा

 अंग्रजी  में
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 ae  वर्षों  तक  सेवा  करके  निम्न  श्रेणी  के  कर्मचारी  विभाग  के  कार्य  का  अनुभव  प्राप्त

 कर  लेते  हें  ।  उन्हें  विभागीय  प्रतियोगात्मक  परीक्षा  भी  उत्तीर्ण  होती  है  ।  किन्हीं

 शिक्षा  सम्बन्धी  अर्हताओं  को  निर्धारित  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  जाता  ।

 विभा  itaeaat  डाक बान

 FEE?  श्री  हेल  TH:  war  परिवहन तथा  संसार  मंत्री य  *  बताने की  छमा छुपा

 कया  cara  में  सभी  विभाग-ग्रतिरिक्त  उप-डाकखानों  को  विभागीय  डाकखानों  के

 रूप  में  परिवर्तित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  9h RR-e  में
 कितने  डाकखानों  को  परिवर्तित  किया  जायेगा  तथा  किन

 किन  स्थानों  पर  ;  कौर

 FERR—-FR  के  दौरान  कितने  विभाग-ग्रतिरिक्त  उप-डाकखाने  विभागीय  उप-डाकखानों

 रूप  में  परिवर्तित  कर  दिये  गये  हैं  रोक  किन-किन  सयानों  पर
 ?

 तथा  संजर  मंत्रालय  FTA  भगवती )  इस सम्बन्ध में  जो  एक

 सामान्य  नीति  विकसित  की  जानी  है  उसके  एक  भग  के  रूप  में  इसकी  जांच  की  जा  रही है  ।

 are  सभा-पटल  पर  रख  दिया  है
 ।  [year

 में
 रखा  गया

 ।

 देखिये  संख्या  QU9V/PERR]

 ऊ्घरकों  फा  एड  द्वारा  परिवहन

 TERR  श्री  सुरेन्द्र पाल  fay  क्या  वाय  तथा  पद्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यद  सच  है  कि  रसायनिक  उबंरकों के के  रेल  द्र  परिवहन के  स्थान  पर

 wa  केन्द्रीय  सरकार  ने  उनके  सड़क  द्वारा  परिवहन  के  लिये  भी  अनुमति  दे  दी  है  ;

 यदि  :,
 तो  अनेक  कार खातों  पर  BRS  हुए  उवेरकों  के  भण्डार  को  क्षम  करने  में

 उपाय  तक  सफल  gare
 ?

 तथा  पि  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री

 राम  सु  उर्वरकों

 देल  भाड़े  तक  सड़क  द्वारा  परिवहन  करने  रियायत  १९६१  में  ही  दे  दी  गई

 २२  1843.0  को  दी  गई  रियायत  के  कुछ  हालातों  बन्दर गा इ  अथवा  कारखाने

 से  २५०  किलोमीटर की  हरी  के  अन्दर  .  अन्दर  वाले  स्थानों  तक  उर्वरकों  केन्द्रीय  उर्वरक  पूल

 के  व्यथ  सड़क  द्वारा  परिवहन  किया  जा  सकता  है  ।  परन्तु  गन्तव्य  स्टेशन  पर  माल  को  वैगनों  में

 से  ट्रकों
 में

 लादने  कौर  प्राग  उसका  रेलवे  स्टेशन  से  गोदामों तक  परि रिवाज  करने  में  प्रेषित

 द्वारा  किये  जाने  वाले  व्यय  में
 जो  इस

 कारण  बचत  होगी  उसको  बराबर  करने  के  लिये  केन्द्रीय  उर्वरक

 पुल  के  व्यय  में  २  रुपये  प्रति  मीट्रिक  टन  की  कटौती  की  जायेगी  ।

 क्योंकि  नई  रियायत  की  घोषणा  केवल  २२  १९६३  को  ही  की  गई  थी  अतः

 राज्य
 सरकारों

 ने  अभी  तक  इसका  उपयोग  नहीं  किया  जिसका  परिणाम  यह  है  कि  अब  तक

 केवल  थोड़ी  मात्रा  में  ही  view  सड़क  द्वारा  भेजे  गये  हैं  ।  आशा  की  जाती  है  कि

 उर्वरकों
 को

 उपभोक्ता  क्षेत्रों  तक  भेजने  के  लिये  वितरकों  ढारा  परिवहन  का  भविष्य
 में

 fas  उपयोग  किया  जायेगा  ।

 तरक़्की  में



 zz

 RBIS  उत्तर  २७  १९६६३

 दिल्ली  के  गांवों  में  चकबन्दी

 € ६२  शी
 नवल  प्रभाकर :  क्या  खाद्य  तथा  पुरष +  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  श्री  कितने  झर  किन-किन  गांवों  में  चकबन्दी  होना  शेष  है  ;

 इन  गांवों  में  कब  तक  चकबन्दी  हो  जाने  की  तराशा  है  ;  कौर

 कया
 इनमें  से  कुछ  गांवों  में  चकबन्दी  की  योजना  सफल  हो  गई  है  कौर  यदि  तो

 इसके  क्या  कारण  थे  ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  रोम  सुलग  (az)
 :

 से  शुभी  तक

 २१  गांवों  में  चकबन्दी  का  कार्य  पूरा  नहीं  दा  है  ।  गांवों  के  नाम  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।

 में
 रखा  गया

 ।  देखिये  संख्या  एल०  दी०  R492 /E2]}

 १६६१-६२  में  इन  समस्त  २४  गांवों में  as  शुरू  किया गया  था  परन्तु  रोस्टर  कार्य

 पुरा  करने  के  पश्चातु  इसे  बन्द  करना  पड़ा  क्योंकि  पट्टाधारियों  की  दलबन्दी  ने

 कार्य  में  रुकावट  डाल  दी  ।

 तत्पश्चात्  पट्टाधारियों  की  प्रार्थना  पर  ६  गांवों  में  प्रायोगिक  आघार  पर  इस  शर्तें  पर  दोबारा

 काम  शुरू  किया  गया  कि  पट्टाधारी  योजना  को  अपना  पूर्ण  सहयोग  देंगे  ।  इन  ६  गांवों  में  पुनः

 कार्य  शुरू  मुहाला  कलां  (२)  बुधन पुर  (३)  देवरा  (४)  नील बल

 (५)  टी करी कलां  तथा  (६)  बिज वासन ।  इन  समस्त  गांवों  में  FERV—KYX  के  अन्त  तक  कार्य  पुरा

 हो  जाने  की  संभावना है  ।  क्योंकि  इस  समय  एक  साथ  ६  गांवों में  कार्य  चल  र  1  इस

 समय थ  ठीक  रूप  से  नहीं क  1  जा  सकता कि  यदि  कार्य  का  विस्तार  इन  सब  गांवों  तक  भी

 कर  जाये  तो  बाकी  १६  गांवों  में  किस  समय  तक  चकबन्दी  हो  जायेगी  |

 यद्यपि  उपरोक्त  कारणों  से  कार्य  रोक  देना  पड़ा  था  परन्तु
 य

 नहीं  जा  सकता
 कि

 इनमें

 से  किसी  गांव  में  योजना  भ्र सफल  हो  गई  है  ।

 रेलवे  लाइन  का  faa

 न  Mt  स०  त्र  सामन्त :
 1६६४.

 aft  सुबोध  हंसवा

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  हावड़ा  से  खड़गपुर  तक
 की

 रेलवे  लाइन  के

 विद्युतीकरण  के  लिये  अट्ठाईस  स्टेशनों  में  से  इस  समय  केवल  पंद्रह  स्टेशनों  को  ही  फिर  से  बनाया

 जथा  रहा है  ;

 यदि  तो  शेष  स्टेशनों  का  कार्य  कब  से  प्रारम्भ किया  जायेगा  ;  शौर

 इस  समय  कौन  कौन  से  सम्बद्ध  डाक-तार  कार्य  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo
 इस

 समय

 स्टेशनों गर  स्टेशनों  को  फिर  से
 बनाने

 का
 कार्य  प्रगति

 कर  रहा  शेष
 स्टेशनों

 के
 कार्य

 को
 ay  ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 टीकापाड़ा शर  खड़गपुर  के  बीच  तीसरी  लाइन  का  निर्माण  करने  के  कार्य  के  साथ  साथ  ही  किया

 जायेगा  ।

 रेल  मार्ग  के  समानान्तर  चलती  हुई  विद्यमान  ऊपरी  दूर  संचार  लाइनों  के  स्थान  पर

 भूगभं  केबल  लगा  दिये  जायेंगे
 ।

 गोलाघाट में  रेलव  का  पुल

 TERY  Sf
 ची  स०  पद्  सामन्त  :

 "
 Lait  सुदोघ  सदा :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोलाघाट  में  रूपनारायण नदी
 के

 ऊपर  एक  नये  रेल  के  पुल  का  निर्माण
 आरम्भ

 हो  गया है

 पुल  की  अ्रनुमानित लागत  कितनी  है  ;

 पुराने रेल  के  पुल  में  क्या  दोष  पाये  गये  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  (  श्री  सें  ०  - 6५  रास स्वामी )
 नहीं

 लगभग  ३  करोड़  रुपये  ।

 विद्यमान  रेल  के  पुल  में  कोई  दोष  नहीं  है
 ।

 नये  पुल  की  व्यवस्था  उस  तीसरी  लाइन  के

 लिए की  जा  रही  है  जो  कि  हावड़ा  तथा  पंचकूला  के  बीच  बनाई  जा  रही  है  ।  लाइन के  नीचे

 पुल  के  विद्यमान धरण
 आजकल

 के  लदान  के  लिये  कमजोर  हैं  इसलिए  नये  पुल  के

 सराहो  जाने  के  पश्चात  उसमें  नये  धरण  (  )  लगाने  का  विचार  है  ।

 दिल्ली  में  तब  पर  पाठक  उपाहार गृह

 थी सुरेन्द्रपाल  सिह

 TERE  Lalt  ू ०  qam

 क्या  परिवहन  तथा  सवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  बात  के  होत  हुए
 भी  कि

 नये  उपाहार गृह Wye के  भवन  का  निर्माण  द्वितीय  योजना

 की  एक  परियोजना  के  रूप  में  किया  गया  दिल्ली  में  कुतुब  पर  एक  पर्यटक  उपाहार  गह  खोलने

 के  कार्य  को  रोक  दिया  गया  atk

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 तथा
 संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  श्र

 कुतुब  पर  एक  उपाहार गृह  बनाने  की  योजना  तृतीय  योजना  की  परियोजना थी  जो  कि  चालू  योजनाਂ

 में  सम्मिलित  करके  पुरी की  गई  सब  प्रकार से  पूर्ण  भवन  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग से

 43  १९६३  को  लिया  गया  इस  बीच  दिल्ली  के  बारह  प्रसिद्ध  को  टेण्डर  afar

 करने  वाले  नोटिस  जारी  किये  गये  थे  परन्तु  उनमें  से  किसी  का  भी  कोई  प्रस्ताव  नहीं  भराया  as

 दिल्ली  के  सोलह  उपाहार गह चलाने  वालों
 ही

 फिटर

 arated  किर

 यी

 जिन

 wast  में

 1078  (Ai)
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 तीनों
 ने

 टेण्डर  भेजे  थे  उन  में  से  एक
 को

 स्वी  कार  कर  लिया  गया
 जब  इंस  टेण्डर  भेजने वाले  ने  यह

 aaa  किया  कि  कुतुब  पर  के  विद्यमान  केटरर  जो  कि  डाक  बंगले  के  बरामदे  के  भ्रन्दर  काम  चला

 रहा  हटाया  नहीं  जा  सकता  तो  उसने  ठेके
 को  कार्यान्वित करने  से  मना  कर  दिया  ।  उसका  ठेका

 समाप्त  कर  दिया गया  है  |  दूसरा  उपयुक्त केटरर  मिल  गया  है  भ्र गैर यह  आशा है  कि  वह  इस

 उपाहार गुह  को  gg
 के  प्रथम  सप्ताह  में  चलाना  प्रारम्भ  कर  देगा

 |

 दिल्ली  में  यमुना  पर  पुल

 ह
 शी  प्रकादावोर  शास्त्री  :

 ७-९  aft
 भक्त  हृदय

 कया
 परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 दिल्ली
 में

 वजीराबाद
 के

 निकट  यमुना  पर
 जो  दूसरा  पुल  बन  रहा  है  वह  कब  तक

 चाल हो  सकेगा  ;

 इसके  भ्र ति रिक्त  हुमायूं के  मकबरे  के  पास  दिल्ली  में  जो  अरन्य  पुल  बन  रहा  उसके

 कब  तक  पूरा  हो  जाने  को  संभावना है  ;

 वजीराबाद  के  पास  बने  पुल  पर  कुल  मिला  कर  कितना  व्यय  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  वजीराबाद

 पुल का  काम  पूरा  हो  चुका  उस
 पर  पहुंच  मार्ग  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  प्राश  की

 जाती  है

 कि  पुल  यातायात के  लिए  शीघ्र  ही  खोल  दिया  जायगा
 ।

 फिर
 भी  २३-८-६३  को

 पुल  एक  गली

 यातायात  के  लिए  अस्थायी  तौर  पर  खोल  दिया  गया  है  जिस  से  रेल
 व

 सड़क  के  मौजूदा  की

 एक  गली  की  जरूरी  मरम्मत  की  जा  सक े।

 हुमायूं के  मकबरे  के  पास  वाले  पुल  के  बनाने  का  काम  9&4  में  एक  ठेकेदार

 को  दे  fear  गया  था  ।  ठेकेदार  द्वारा  कुछ  अतिरिक्त  मांग  करने  के  कारण  फिर  से  ताजे  टेंडर  मंगाना

 जरूरी हो  गया  ।  इस  कायें  में  रुचि  रखने  वाले  विभिन्न  लोगों  से  ताजे  टेंडर  ae  मिले  हैं  alk  उनकी

 जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।  इस  वर्ष  पुल  के  बनाने  का  काम  शुरू  कर  दिया  जायगा प्रौढ़
 काम

 के  शरू होने  से  लगभग  तीन  वर्षों  में  उसके  पूरा हो
 जाने

 की

 49° 2  लाख  रुपये  |

 केरल  डाक  परिमण्डल

 Fees.  श्री  लम्बी  चि बाबा
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  डाक  परिमण्डल  को  एक  बड़ा  परिमण्डल  बनाने  के  प्रश्न  पर  सरकार  द्वारा ह

 विचार  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  :  हां  ।

 इस  समय  पहले  जैसी  स्थिति  को  ही  बनाये  रखा

 sa
 |

 बनाायल्यल्एईएई  एट

 मूल  परं ग्रेजी में
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 काल  के  लिये  चीनी

 श्री  वॉरियर :

 1६६९.
 श्री  वासुदेवन  नायर  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  चीनी  नियंत्रण  रादेश  के  जारी  किये
 जाने

 के  उपरान्त  सरकार  ने
 चीनी  के  कोई

 केरल  राज्य  को  दिये  हैं

 क्या  केरल  सरकार  ने  चीनी  के  झर  अधिक  सम् भरण  के  लिये
 की  दौर

 (  )  यदि  at,  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म्०
 (

 से  (7)
 ः

 G,000

 टन  के  मासिक  के  आघार  पर  चीनी  दी  गई  थी
 ।  वाम  की  कम  हए  इसका

 अघिक  सम्भरण  करना  सम्भव  नहीं  था  |

 बिहार  में  श्रारटीजियन
 वेल

 EVO.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  के  चम्पारन  जिले  के  उत्तरी  हिस्से  से
 पुरनिया  जिले  के

 उत्तरी  हिस्से  तक  झारटीजियन  बेल  से  पानी  उठने  का  है  ;

 यदि  तो  उसे  सिंचाई  के  काम  में  केन्द्रीय  सरकार  किस  प्रकार  लाना  है

 खाद्य  तथा  फ्री  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  gun  :  (®)  बिहार के  चम्पारन

 जिले के  उत्तरी  हिस्से  से  पूनिया  जिले  के  उत्तरी  हिस्से  तक  श्रार्टीजियन
 बेल  का  कोई  नियमित

 स्त्रोत  नहीं  है  ।  मुजफ्फरपुर  तथा  दरभंगा  तीनों  जिलों  में  कुछ  टुकड़े  मिले  हैं  परन्तु  wal  तक

 पूर्णिया  तथा  सहारा  जिलों  में  कोई  स्रोत  नहीं  मिले  ।  इन  जिलों  में  खोज  का  कार्य  जारी  है  ।  जिन

 स्थानों  पर  श्रार्टीजियन बेल  मिले  हैं  उनके  नाम  जिलावार दिये  गये  हैं
 :--

 (१)  सजफ्फरपुर  जिले  के  सीता मर ही  उप-प्रभाग  में  सूरसागर

 (2)  (१)  उमगांव  (२)  लडानिया  (३)  पथलागरहा  (४)  बासुकी  बिहारी  (x)

 दरभंगा  जिले  के  मधुबनी  उप-प्रभाग में  राम  नगर  का जरा

 (३)  चम्पारन जिले  के  बाया  नरकटीगंज तथा  मेनातिरड  खण्ड

 १९६१  में  बिहार  राज्य  सरकार  के  प्रस्ताव  पर  नलकूप  गवेषणा  संग  टन  ने  चंपारन

 तथा  दरभंगा  जिलों  के  उत्तरी  भागों  में  कुछ  गवेषणा  स्थान  निर्धारित  किये थे  राज्य  रुकने
 गवेषणा

 के  लिये  तथा  पूर्णिया  जिलों  के
 लिये  कोई  प्रस्ताव नहीं  रखा  है  क्यों  रहे  गुस्सा

 बहाव  सिंचाई  योजनाओं  से  लाभ  पहुंचेगा
 |

 नेपाल  के  तराई  क्षेत्र  जो  कौर
 उत्तर  में  age  सी

 नदियां  निकलती  वहां  तक  भारी  रिणों  तथा  सहायक  साज-सामान  का प  amar  afer

 है  ।  इसलिये इन  क्षेत्रों  क

 मना  veal  मे
 शॉन

 कलि  z |

 मल  ग्रेजी  में
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 दिनाजपुर  जिले  में  रेल  सम्यक

 16६११.  गोमती  रेगुचक्रवर्तों  :
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यट  सच  है  कि  रायगंज  का  पश्चिम  बेंगाल  के  दिनाजपुर  जिले

 के  साथ  बड़ी  लाइन  द्वारा  रेल  aos  स्थापित  नहीं  किया  जायेगा  ;

 क्या  इकलखी  स्टेशन  को  बघाट  से  मिलाया  जायेगा  ;

 क्या
 इस  सीमावर्ती

 क्षेत्र  में  रेल  fees  की  कमी  से  सरकार  अवगत  है  ;

 क्या  स्थिति को  ठीक  करने  का  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 सें०

 do  :  कौर  .  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  दौरान  नई  लाइनों  के  निर्माण  के  रेलवे  के  कार्यक्रम  में  इन  प्रस्तावों को  सम्मिलित  नहीं

 किया  गया है  ।  सीमित  संसाधनों  के  निकट  भविष्य  में  इन  लाइनों  के  सम्बन्ध  में  विचार  किये

 जाने  की  कोई  शीराज़ा  नहीं  है  ।

 हों  ।

 कभी  तक  ऐसे  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  हैं  ।

 संप्रुभता  राज्य
 mitfcet  से  आयात  किया  गया  गेहूं

 1६७२.  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  ag  सच  है  १६  GERR  पी०  एल ०  ४८०  के  अमरीकी

 सरकार  से  ८,४००टन  ०७५ गह  का  एक  नौ-भांड  खाद्य  प्रादेशिक  निदेशक  कलकत्ता  ने  भारत  सरकार  की

 श्र से  प्राप्त किया  जो  कि  joo  ०परित्यक्त तालाबों  की  फिर  से  खुदाई  और  पुरुलिया  विकास

 योजना  परियोजना  के  अधीन  पुरुलिया  राज्य  में  भ्रमण  सिचाई  परियोजनाश्रों को  पूरा  करने  के

 लिये  पृथग्रक्षित था  ;

 इस  गेहूं  तालाबों  के  सुधार  पुरुलिया  में  अन्य  सिचाई  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध

 में  जिनके  लिये  कि  ag  गेहूं  मंगाया  गया  था  नवीनतम  स्थिति  क्या  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  श्र०  ०  थामस )  [:  at  ।

 पश्चिम  बंगाल

 सरकार को  श्र  से  प्रादेशिक निदेशक  द्वारा  पी०  एल०  ४८०के  शीष  २  के  नौ-भांड  प्राप्त

 किया  गया  था  कौर  ant  भेज  दिया  गया  था  |

 क्योंकि  पुरुलिया  मुख्य  रूप  से  एक  चावल  खाने  वाला  क्षेत्र  यह  व्यवस्था  को

 गई  थी  कि  परित्यक्त  तालाबों  के  सुधार  के  कार्य  में  लगे  हुए  श्वमिकों  को  वस्तु  रूप  में  मजूरी  देने  के

 लिये  पश्चिम  बंगाल  सरकार  अमेरिका  से  प्राप्त  हुए  गेहूं  के  बदले  में  अपने  भण्डारोंसे  बराबर  मात्रा  में

 चावल  देगी  ।  तदनुसार पश्चिम  बंगाल  सरकार  ३  २  )  के  अनुपात  में  चावल  दे  रही

 प्रभी  ६५४टन
 चावल  श्रमिकों

 को
 मंजूरी  के  रूप  में  दे  दिया  गया

 १४
 परित्यक्त  तालाबों

 का  पुनर्नवीकरण हो  गया  है  ;
 ८०

 अन्य  योजनाओं  में  काय  किया
 जा

 है
 तथा  ३०  पूरी  होने

 को  हैं  ।

 पूज  stat  में
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 खती के  श्रौजार

 १.  श्री  विभूति मिश्र  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 ि  भारतीय  किसानों  के  बैलों  की  हालत  को  देखते  हुये  खेतों  को  वें  आसानी

 से  जोत  सरक इसके  लिये  सरकार  ने  कौन-कौन  से  सस्ते  दाम  वाले
 का

 निर्माण  कराया  है
 ;

 उनकी  कीमत  कितनी  है  कौर  उनकी  उपलब्धि  किसानों
 को  आसानी  weave

 सकती  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 ०  राम  सुलग  सिंह ):  )  उत्तर  राजस्थान

 मद्रास  तथा  पंजाब  में  सरकारी  कारखानों  द्वारा  बनाये  गये  सस्ते  औजारों  की  सूचियां  संलग्न हैं  ।

 तथा  उनके  नमने  तैयार  करते  समय  उन  क्षेत्रों  के  बेलों  की  भार  ढोने  की  शक्ति  को  भी

 में  रखा  जाता  है  |

 इन  औजारों  के  मूल्य  संलग्न  सूचियों  में  भी  दिये  गये  हैं
 |

 में
 रखी  गई  ।

 देखिये  सख्या
 एल०  टा०  PUGZIGZ

 ३

 ये  प्रोफ़सर  खण्ड  मख्यकार्यालय  या  सीधे  कारखानों  seat  उनके  एजेन्टों  से  मिल  सकते

 हैं  ।

 राजस्थान म  तारघर

 क्या  परिवहन  तथा  सचार  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे कि 1€७४.  श्री  कर्णों  सिहजी

 wa  भी  राजस्थान  में  कुछ  ऐसे  तहसील  मुख्यालय  हैं  जहां  कि  तारघर नहीं  हैं  ?

 तथा  सचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait  भगवती  )  :  १२  तहसील  मुख्यालय
 |

 उनमें से  पर  तार  की  सुविधाओं  की  व्यवस्था करने  के  लिये  मंजूरियां दे  दी  गई  हैं  ।

 समय  प्रदेश  से  कृषि  उत्पादन

 Fey.  प्री  राससहाय  पांडेय  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  भ्र धि कारियों  के  एक  उच्च  स्तरीय दल  ने  हाल ही  में  भोपाल का  दौरा

 किया  था  ग्रोवर  मध्य  प्रदेश  की  क़षि  योजनाओं  पर  चर्चा  की  थी

 यदि  at,  तो  किन-किन मुख्य  बातों  पर  चर्चा  की  गई  थी  कौर  सम्मेलन में  क्या

 fasta  लिया  गया  था
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  खाद्य तथा  कृषि

 मंत्रालय  wie  समुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्नालय  कौर  योजना  ग्रा योग  के  प्रतिनिधियों के  एक

 केन्द्रीय  दल  ने  राज्य  सरकार  के  परामशं  में  1&5  ३-६४  के  लिये  कृषि  उत्पादन  काय  क्रमों  का  पुनर्विलोकन

 करने  के  लिये  १  जून  से  ५  १९६३  तक  मध्य  प्रदेश  का  दौरा  किया  था  ।  इस  दल  ने  रायसेन  क्षेत्र

 गांव  से  लेकर  जिलों  तक  के  चूने  हुए  क्षेत्रों  का  भी  पहली  जून  से  तीसरी  जून  तक  दौरा  किया  |
 इस

 दौरे
 के  पश्चात्  प्राविधिक  स्तर  पर  कौर  शासकीय  स्तर  पर  तथा  मंत्री-स्तर  पर  भी  चर्चा यें  हुई

 ।

 wast  में
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 एक  विवरण  संलग्न है  जिसमें  कि  उस  केन्द्रीय दल  की  महत्वपूर्ण  उत्पत्तियां
 तथा  सुझाव

 स्पष्ट  रूप
 से  दिये

 गये
 हों

 जिसने
 कि

 मध्य  प्रदेश  का  दौरा
 किया  था  |

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी ०  VHOY /E3  ॥]

 प्रचार  प्यार

 Fag  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री
 य  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नागपुर  के  कृषि  विद्यालय  में  प्र संकर  ज्वार  का  विकास  किया  मया

 है ;  कौर

 यदि  तो  कया  प्रयोग  सफल  सिद्ध  हुग्रा है
 ?

 खाय  त्या  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राम  सुलग  faz)
 हां

 ।

 q¥&&R  के  ग्रीष्म  काल  के  प्रारम्भिक  परीक्षण  उत्सा  ट्वद्धंक  बताये  जाते हैं  ।  ज्वार की

 स्थानीय  किस्मों की  तुलना में  प्रसंकर  ज्वार
 से  ५०  से  लेकर  ६०  प्रतिशत

 तक  ग्रीक  उपज हुई

 बताई  जाती  है  ।

 इलाहाबाद  पतवार  कौर  सियालदह  एक्स बम् रस

 1६९७७.  थ्री  दे०  द०  पुरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री
 य

 .  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  हाल  में  उत्तर  रेलवे  की  दो  महत्वपूर्ण  ३५१

 श्री  ग्रम्बाला-इलाहबाद  श्रोत-डाउन  सियासत-पठानकोट  एक्सप्रेस  बरास्ता  लखनऊ

 प्राय  निरन्तर  रूप  से  कई  घच्ठ  देर  से  चल  रही  हैं  शरीर  इस  से  यात्रियों को  असुविधा  होती  है

 यहीं  तो
 उनके  देर  से  चलने  के  कया  कारण

 और

 इन  गाड़ियों  का  निर्धारित  समय  पर  चलना  सुनिश्चित  करने  के  लिए  प्रशासन ने  क्या

 कार्यवाही  की  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  ate  निम्नांकित  भाटक

 कारणों  से  44.0  सर्प  इलाहाबाद-झ्रम्बाला  पैसेंजर  कौर  -परप  सियासत-पठानकोट  एक्सप्रेस

 गाड़ियों  के  निर्धारित  समय  पर  चलने  में  कुछ  बाधा  पड़  गई

 (१)  विवाह  तथा  गर्मी  के  कारण  यातायात
 की

 भीड़  होने  के  कारण  बार  खतरे

 की  जंजीर  का  खींचा  जाना  ।

 (२)  मौसम  में  ताजा  फलों  तथा  ae  शीघ्र  खराब  होने  वाली  वस्तुओं  का  लदान  उतरना

 (३)  भारी  वर्षा के  विशेषकर  नई  बनाई  गई  लाइन  पर  इंजीनियरी
 प्रतिबन्धों

 का  लगया  जाना  |

 (४)  नये  इंजीनीयरी  तथा  सिगनलों  पर  पहिली  वर्षा  के
 प्रभाव  के

 कारण
 सिगनल  तथा

 नियंत्रण की  सफलता  |
 EE एएए

 मल  अंग्रेजी  में

 Hybrid  Jawar



 %  qscX  )  लिखित  उत्तर  १४३४

 रेलवे  प्रशासन  इन  रेलगाड़ियों  के
 ठी

 क  समय  पर  चलने  की  आवश्यकता  पर  गहरा

 निरन्तर विचार  कर  रहा  इन  रेलगाड़ियों  का  चलना  सुधारने  के  लिये  सामयिक  समय  पालन

 आन्दोलन  चलाये  गये  हैं  ।  एवं  ताजा  विवाह  गर्मी  का  मौसम  प्राय  समाप्त  हो  गया  इस

 कारण  are  है  कि  इन  गाड़ियों  के  समय  पालन  में  सुधार  होगा |

 समय  पालन  आन्दोलन  की  अतिरिक्त  प्रस्तावित  उपायों  में  बरेली  मुरादाबाद  सेक्टरों  की  संतृप्त

 इकहरी  लाइन  पर  बिना  टोकिन  व्लक  उपकरमिका  की  वाराणसी  जाफराबाद

 बाद--सहारनपुर  सेक्टरों  में  लाइनों  कोदो हरा  बनाना  कौर  ३५१  अल्प-  डाउन

 झाँझ-बाला  प्रसारण  यात्री  गाड़ी  को  दो  सेवाओं  १-१०-६३  से  इलाहाबाद  प्रौढ़

 सहारनपुर  के  बीच  दूसरी  सहा  रनपुर  प्रौर  अम्बाला  के  बीच  बांटना  शामिल  है
 |

 सुपरसोनिकਂ  विमान  सेवा

 Tes.
 |  श्रीमती

 शारदा  मकानों  :

 at  सुरेन्द्रपाल  सि  :

 कया  परिवहन तथा  सचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एयर  इंडिया  उत्तर  अटलांटिक  क्षेत्र  में  विमान  सेवा

 चलाने पर  विचार  कर  रही  कौर

 यदि  तो  क्या  यह  सेवा  बी०  तरो ०  ए०  सी०  तथा  ऑ्रास्ट्रेलियन  क्वार्टर्स

 एयरलाइन के  साझे  में  चलाई  जायेगी  ?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  :  जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 राष्ट्रीय  राजपथ

 ial  बिरेन्द्र  बहादुर  fag  :

 TEE
 श्री  राम  रख

 यादव  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  चार  राष्ट्रीय  राजपथ  बनाने  का  प्रस्ताव  किया  है  जो  राज्य द्
 में  होकर  जायेंगी  ;

 यदि  तो  प्रस्तावित  सड़कों  के  नाम  क्या  हैं  ;  श्र

 केन्द्रीय  सरकार  ने  तत्पश्चात  उस  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  है  और  यदि  तो

 उसपर  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  से  में  किन्हीं
 भी  चार  विशेष  सड़कों  का  विकास  करके  उन्हें  राष्ट्रीय  राजपथ  बनाने  का  कोई  भी  प्रस्ताव  मध्यप्रदेश

 से  प्राप्त नहीं  gat  है  ।  कुछ  समय  उन्होंने  दो  निम्नलिखित  सड़कों  को  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित

 करने  की  प्रार्थना की  थी  :

 (१)  इलाहाबाद-रायपुर  सड़क  बरास्ता

 किय  क  मन
 अर

 क -

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 (2)  जबलपुर-रायपुर  सड़क  बरास्ता

 वे मे ताए  ate  सिमगा  ।

 ये  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किये  गये  हैं  क्योंकि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  विद्यमान  राष्ट्रीय  राज पथों

 के  विस्तार  के  लिए  कोई  उपबन्ध  नहीं  है
 ।

 जल  विष्णुਂ

 ego,  श्री  ग्रॉफारलाल बैरवा  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  मालवाही  जहाज  २७  qERR  को

 कृष्ण  सागर  के  तुक  बन्दरगाह  में  फंस  जाने  के  कारण  नहीं

 यदि  तो  इसमें  कितने  कर्मचारी  श्र  कितना  माल  था  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  हां  ।  वोस्फोर्स

 के
 उत्तरी

 जल
 मागं  को  पार

 करते  हुए  यह  जहाज  जमीन  से
 टकरा

 गया  ।

 इस  जहाज  में  कप्तान  सहित  ५७  कमी  ५६००  टन  सामान्य  माल था

 कोसी  पल  पुल

 aoe.  श्री  प्रॉंकारलाल  बैरवा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  में  कुरेलता  स्थान  पर  कोसीਂ  नदी पर  पुल  बनाया जा  रहा

 >
 यदि  at,  तो  सरकार  ने  इस  प्रयोजन  ना  लिये  कितनी  राशि  रखी है  ;  atc

 यह  कब  तक  बन  कर  तैयार  हो  जायेगा
 ?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज

 :  जी  हां  ।

 R,O¥, RB, 000  रुपये  |

 काम  at  शुरू  किया  गया  है  कौर  इसके  पूरा  होने  में
 दो

 वर्ष  लग  सकते  हैं

 मारवाड़  जंक्शन  पर  माल  के  डिब्बों  का  पटरी  से  उतर  जाना

 eo.  श्री  प्रॉंकारलाल  बैरवा  :  क्या  tara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २०  १९६३  को  मारवाड़  जंक्शन  पर  तीन  मालगाड़ी  के
 fzsa

 पटरी  से  उतर  गये  ;

 यदि  तो  कितने  के  माल  का  नुक्सान

 उतरने का  क्या  कारण  था  ?
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें  ०
 :  जी  नहीं  |

 प्रौढ़  सवाल  नहीं  उठता
 |

 टेलीफोन  के  तार  की  चोरी

 देश  श्री  प्रॉकारलाल  क्या  परिवहन  तथा  संचार  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  q&&3 A facet F

 में
 कपिल

 में
 ८२  बण्डल  टेलीफोन के  तारों  की

 चोरी

 हो  गई  है  ;

 यदि  तो  इसके  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  भगवती )
 :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 फिर  भी  सभा  की  जानकारी  के  लिए  यह  बताया  जाता  है  कि  २४  १९६३  को  जोरबाग

 टेलीफोन  केन्द्र  के  अ्रहाते  से  लोहे  के  तार  के  €८  बंडल  चोरी  हुए  थे  ate  मामले  की  रिपोर्ट  पुलिस  में

 दर्ज  कराई  गई  जो  अभी  तक  अपराधियों  का  पता  नहीं लगा  सकी
 |

 कांगड़ा  घाटी  रेलवे  सेक्शन

 1... 1  pt  हेम  राज  :

 श्री
 So  च

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  कांगड़ा  घाटी  रेलवे  सेक्शन  पर  सवारी  गाड़ियों  में

 भीड़  दिन  प्रति  दिन  बढ़  रही  है  ;  ak

 यदि  तो  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी )
 :  पठानकोट-जोगिन्द्रनगर

 सेक्शन  पर  तीन  जोड़ी  गाड़ियां  चलती  हैं  जिनमें  से  एक  जोड़ी  गाड़ियों  में  भीड़  कुछ  बढ़ी  है  |

 इस  सेक्शन  की  ऊपर  बतायी  गयी  एक  जोड़ी  गाड़ी  में  डिब्बों  की  संख्या बढ़ा  कर  ८

 से  €  कर  दी  गयी  है  ।

 जम्म  तथा  काश्मीर  में  होटल

 ९६८५.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  किसी  होटल-मालिक को  जम्मू  तथा  श्रीनगर  में

 पर्यटकों  के  लिये  नये  होटल  बनाने  के  लिए  PERLR—FR  में  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गई  ate

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 wat  में



 रै
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 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय

 में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  )  और

 केन्द्रीय  सरकार  स्वयं  होटल-मालिकों को  वित्तीय  सहायता  नहीं  देती  ।  फिर  भारत  का  झौद्योगिक

 वित्त  निगम  कौर  राज्य  वित्तीय  निगम  नये  होटलों के  निर्माण  के  लिए  ऋण  देते  हैं  ।  नीति  स्वरूप

 आद्योगिक वित्त  निगम  होटल-मालिकों  के  ऋण  के  लिए  प्रार्थना-पत्र  टिप्पण  के  लिए  पर्यटन  विभाग

 को  भेजता है
 ।  औद्योगिक वित्त  निगम  ने  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  होटल-मालिकों के  ऋण  के

 लिए  कोई  प्रार्थना-पत्र  पर्यटन  विभाग  नहीं  भेजा  ।

 कोयले  की  खरीद

 1६८६.  श्री  हिम्मतसिहका  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  रेलों  द्वारा  कोयला  खरीदने  की  प्रक्रिया  में  परिवर्तन  किया  जायेगा

 यदि  तो  उसका  ato  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  ai)  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 TAT  उत्पादकों  को  देय  श्रास्थरित  अल्प

 _  श्री  भागवत  झा  arte
 Tes

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 वि

 गल>न्ना-उत्पादकों
 ने  PEYG—YE  से  १६६०-६१  तक  कारखानों को  जो  गन्ना  दिया  उसके

 लिए  कारखानों  द्वारा  उन्हें  देय  प्रा स्थगित  मुल्य  निर्धारित  करने  के  लिए  क्या  कोई  कार्यवाही की

 गई

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या  है  ;

 कार्यवाही का  क्या  फल  निकला  ?

 खाद्य  तथा  ge  मंत्रालय  में  उपमंत्री  न  मझ०  :  जी  इस  कार्य

 के  लिए  गन्ना  मूल्य  निर्धारण  प्राधिकार  नामक  एक  प्राधिकार  बनाया  गया  है  ।

 तत्पश्चात  PeYG—VE  १६५९-६०  के  मौसमों के  प्रान्तर
 मद्रास

 आर  केरल  के  चीनी  के  कारखानों  के  खातों  की  जांच  grees  कर  दी  गई  है  ।  अन्य  राज्यों  में

 स्थापित  कारखानों  के  खाते  प्रौढ़  उपरोक्त  राज्यों  में  स्थित  कारखानों  के  बाकी  काल  के

 खाते  बाद  में  लिये  जायेंगे  ।

 अब  तक  १९५८-५९  श्र  PEXE—HoO  के  मौसमों  के  लिए  १२  कारखानों  के  खातों

 की  जांच  हो  गई  है  ।

 सभी  कारखानों  के  बातों  के  होने  पर

 ौर

 महान्यायवादी  दारा  अतिरिकत गया मूल्य  निर्घारित  होने  पर  निष्कर्षों  का  पता  लगेगा
 न  ee  एएए

 मूल  dust  में
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 रेलवे  पल  के  साथ  तेल  को  पाइप  लाइन

 1९८८.  श्री  राम  रात  गुप्त  क्या  मलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  तेल  को  पाइपलाइन रेलवे  पुलों के  साथ  बनाई

 जा  सकती  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 मंत्री  स्वर्ण  :  शौर

 ह मि

 परन्तु कुछ  रक्षात्मक  कार्यवाही

 की  जायेगी  |  इस  ब्यौरे  का  बताना  लोकहित  में  नहीं

 भारतीय  नौवहन  sam में  विदेशी  पूंजी

 श्री  वॉरियर

 rece.  को  वा  यु देवन  नायर

 Lait  महेश्वर  नायक :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 कुछ  महीने  पहिले  भारतीय  नौवहन  में  विदेशी  पूंजी
 की

 मात्रा
 २५  प्रतिशत से  बढ़ा  कर

 ०  प्रतिशत  किये  जाने  के  बाद  क्या  भारतीय  नौवहन  में  विदेशी  पूंजो  लगाने  का  कोई  नया  प्रस्ताव

 मिला

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 परिवहन  car  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 अ

 पौर

 '४०  प्रतिशत  विदेशी  पूंजी  के  साथ  नई  नौवहन  कम्पनियां  बनाने  के  लिए  कुछ  लोगों  ने  सरकार  को

 व  प्रस्तुत किये  हैं  ।  फिर  प्रस्ताव  प्रारम्भिक wae  में  हैं  ak  ब्यौरा  निश्चित

 होने
 तक

 उसके  बारे  में  कुछ  कहना  ठीक
 न  होगा ।

 खाद्य  विक्रेता  संघ

 1९६०.  श्री  दार का दास  मंत्री  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  खाद्य  विक्रेता  संघों  ने  अपने  विधिक
 सम्मेलन  जो

 दिल्ल  में  न

 को  कोई  ज्ञापन  दिया  कौर

 यदि  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  :  जी  नहीं
 ।  उन्होंने

 की  प्रतियां  भेजी  थीं  जिन  में  स्वीकृत  संकल्पों  का  उल्लेख  था  ।

 meq  ही  नहीं  उठता  | प्रश्न

 वनरोपण

 TREY.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी
 :  क्या  स्वाद  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  प्रतीत  भारतीय आधार  पर  वनरोपण  की  सफलता  का  कोई  मूल्यांकन

 किया  गया  है

 ७ ग्रंग्रेजी  म
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 यदि  तो  प्रति  वर्ष  लगाये  जाने  वाले  वक्षों  की  संख्या  कौर  एक  वर्ष  से  प्रतीक  समय

 qe  रहने  वाले  वृक्षों  में  क्या  भज

 श्री  तक  वनरोपण  से  (१)  भूमि  कटाव  (२)  ईधन  तथा  wey  कार्यों  के  लिए

 लकड़ी  की  कमी  पूरा  करने  (३)  ईंधन  के  पर  विदेशी  मुद्रा  बचाने  में  कहां  तक  सफल

 gu है  ?

 खासा  तथा  कृषि  मंत्रालय a
 राज्य  मंत्री  राम  सुभग  गौर

 नहीं  ।  बागान  एकड़ों  के  आघार  पर  लगाये  जाते  हैं  न  कि  लगायें  पेड़ों  की  संख्या  के  ग्रा घार  पर

 बागान  के  बड़े  होने  तक  नष्ट  हुए  पेड़ों  को  प्रति  स्थानापन्न  कर  दिया  जाता  है  ।

 वन-महोत्सव वनरोपण  के  मामले  में  लगाये  पेड़ों  सम्बन्धी  तथा  एक  वर्ष  से  प्रतीक  बने  रहने

 वाले  पेड़ों  सम्बन्धी  जानकारी  REE  तक  की  उपलब्ध है  ।  बाद  के  वर्षों  की  जानकारी

 उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 तीन  वर्षों  के  ग्रां कड़े  निम्न  हैं

 :

 ——

 qy

 लगाये  पेड़ों  की  संख्या न
 बने  रहे  पेड़ों  की  संख्या

 ————  च्यवलननणयारणाणण
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 ReXs  3,819,  20,982  2,€¥,  ER,  GS

 १९५९  BR
 ROR

 रे,८६,५२,०१३

 जानकारी  के  एकत्रित  करने  में  जो  समय  ate  परिश्रम  परिणाम उसके  अ्रनुसार

 प्राप्त न  होंगे  ।

 अ्रखिल  भारतीय  पहाड़ी  विकास  गोष्ठी

 TERR.  श्री  हेम  राज  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अखिल  भारतीय  पहाड़ी  विकास  गोष्ठी  की  जो  अप्रैल  १९६३  में  शिमला  में  हुई

 व  सिफारिशें  क्या  हैं  जो  सरकार  ने  स्वीकार  की  हैं

 उनकी  कार्यान्वित  के  लिए  क्या  व्यवस्था  की  गई  कौर

 जिन  योजनाओं को  राज्य  सरकारें  वित्तीय  कठिनाई  के  कारण  आरम्भ  करने  में  श

 क्या  उन  के  लिए  कोई  अतिरिक्त  धनराशि  आवंटित  की  जायेगी
 ?

 tera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  सिंह
 से

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या

 एल०  ठी०  PRGH/GR  ।]

 नगेन्द्र नं गर  स्टन

 (€€ ३.  श्री  fro  ०  भास्कर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे
 में  जिला  कछार  में  बजरघाट  गांव  में  हाल

 में

 से  एक  नया  हाल्ट  स्टेशन  खौला  गया oe

 fast  a
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 क्या  स्थानीय  लोगों  ने  प्राधिकार  द्वारा  यह  नाम  रखे  जाने  का  भारी  विरोध  किया  है  और

 उचित  जांच-पड़ताल  किये  जाने  तथा  स्टेशन  का  नाम  गांव  के  नाम  पर  अर्थात्  बजरघाट  रखने  के  लिए

 प्राधिकार  को  हरनेक  अभ्यावेदन दिये

 यदि  तो  इस  वास्तविक  लोक-भ्रसुविधा  को  दूर  करने  स्टेशन  का  नाम

 बजर घाट  रखने  के  लिए  उनके  मंत्रालय  ने  कया  कार्येवाह्दी  की  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  हमें  :  हां  ।

 पम्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  जिन  में  रेलगाड़ी  हाल्ट  का  नाम  नगेन्द्र नगर  रखने पर  ATA

 की  गई  है  ।

 इस  मामले पर  राज्य  सरकार  के  साथ  मिल  कर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 पंजाब  में  कृषि  विकास

 1९९६४.  श्री  दलजीत  fag:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  परब  तक  प्रति  वर्ष  पंजाब  सरकार  को  कृषि  विकास  योजनाकारों के

 अनुदान
 या

 ऋण  स्वरूप  कितना  धन  दिया  गया  है
 ?

 tara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्यमंत्री  राम  सुलग  :  तीसरी  पंच  वर्षीय

 योजना  काल  में  कब  तक  कृषि  विकास
 को

 योजनाओं
 के

 लिए  पंजाब  सरकार  को  प्रति  वर्ष  निम्न

 दान  तथा  ऋण  दिये  गये

 a  हड  ि  प

 निदान

 cr  ee

 लाख  स०  लाख  रु०
 ka  ९  ६१-६२  पप  है  €४,  ४४

 मेने  ६६  २-६३  qRo0  05  998.92

 मौके  ३-६४  3.१३  ललना  उमा

 आधार
 *उपरोक्त  was  समूचें  ae  में  वास्तविक  व्यय  के  4  द  कि  क  ि

 पर  अन्तिम  रूप  से  समायोजित

 केन्द्रीय  सहायता  की  राशि  के  हैं  ।

 **उपरोक्त आंकड़े  offset  ae  की  तीन  तिमाही में  वास्तविक  व्यय  श्र  अन्तिम  तिमाही

 के  अनुमानित  के  आधार
 पर  अ्रस्थायी रूप रूप  से  स्वीकृत  राशियों  के  हैं  ।

 eg
 झांकने  परब  तक  स्वीकृत  प्रशासकीय अनुमति  प्राप्त  राशियों  के  हैं  ।  जानकारी

 अधूरी है  क्योंकि  राज्य  की  योजना  की  योजनाओं  के  स्वीकृति  वर्ष  के  अन्त  में  दी  जाती  है  ।

 कांगड़ा  घाटी  में  रेलवे  लाइन

 _  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 TREY.
 श्री  प्र०  च०  बुरा

 क्या  रेलवे  मंत्री  यट  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  पांग  बांध  परियोजना  की  aralfata  के
 लिये

 कांगड़ा  घाटी  में  जवान॑  वाला
 श

 मूल  अंग्रेज  में
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 से  गुलेल  तक  वैकल्पिक रेलवे  लाइन  डालने  के  सम्बन्ध  में  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  यड़  सच  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  अनेक  सर्वेक्षणों का  वांछित

 परिणाम नहीं  निकला  ;  ak

 सर्वेक्षण  पूरा  करने  रेलवे  लाइन  डालना  आरम्भ  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  तव०  :  उत्तर  रेलवे  के

 जोगिन्दर  नगर  सेक्शन  के  जवान  वाला  राइडर  थि  के  बीच  रेलवे  लाइन  के  एक  भाग  को  दुबारा

 बनाने  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  का  क्षेत्र-कार्य  पुरा  हो  गया  है  ।  परियोजना  डिजाइन तथा  ड्राइंग  की

 तैयारी  आरम्भ  हो  गई  है  ।

 क्षेत्र  काय॑  q&&R  के  आरम्भ में  आरम्भ हुमा  था श्रौर  १९६२  के

 मध्य में  पूरा हो  गया  था  ।  योजनाकारों  , इरादी की  तैयारी  का  काय  जारी  था  जबकि  १९६२

 में  पंजाब  सरकार  के  ake  जनरल  मे  लेजर  व्यास  परियोजना ने  उत्तर  रेलवे  को  सलाह दी  कि

 किये  गये  नवीनतम  अध्ययनों  के  अनुसार  जलाशय  का  उच्चतम  १०००  वर्ष  में  एक  की  बाढ़  के

 fears  arco  एल०  qq  भ्राता  जब  कि  पिछले  ग्राम  एल०  १४०४  होना  बताया  गया

 था  ।  रेलवे  से  प्राथना  की  गई  है  कि  वह  फिर  आवश्यक  सर्वेक्षण  करे  ।  पूर्वेक्षण पूरा  हो  गया है

 शौर  परियोजना की  योजनायें  तथा  ड्राइंग  बनाने  का  शुरू  हो  गया  है  |

 आशा  है  कि  परियोजना  रिपोर्ट  तथा  प्राक्कलन  १९६३  के  ara  तक  पूरे  हो

 प्रस्तावित  नये  मागं  पर  लाइन  डालने  का  प्रश्न  इस  पर  निसार  है  कि  राज्य  सरकार  रेलवे  लाइन

 बनाने की  लागत  स्वीकार  करे  श्र  इस  पर  भी  निसार  है  कि  वह निर्माण-किये  कब  प्रारम्भ  करना

 चाहते  हैं  ।

 वाराणसी-गाजीपुर  सड़क

 €€.६.  श्री
 सरजू  पांडेय

 :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री

 य
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 कया  यह  सच  है
 कि

 वारस्ता  गाजीपुर
 बलिया  जाने  वाली  सड़क  पर

 श्रौडिहार
 के

 पास  बन  रहे  पुल  को  वाराणसी-गाजीपुर वाली  सड़क  से  मिलाने के  लिये  जिस  प्रस्तावित  सड़क  का

 निमंत्रण  हो  र  1  है  उसे  रोक  देने  के  लिये  वहां  के  रास-पास के  किसानों  की
 तरफ  से  कोई  विरोध-पत्र

 प्राप्त

 क्या  यह  सच  है  कि  उक्त  सड़क  निर्माण  से  पांच-सात  गांव  के  किसानों  की  खेती
 की

 सारी

 भूमि  छिन  जायगी  ;  atk

 यदि
 तो

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 परिवहन  तथा
 संचार

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 राज

 :  जी  ।

 झौड़िध्वार के  पास  मो..ना  घाट  पर  गोमती  के  पुल  के  पहुंच  मार्गो  के  रेखांकन के  विरुद्ध  कुछ  प्रतिवेदन

 प्राप्त हुए  हैं  ।

 चूंकि इन  पहुंच  मार्गों  के  निर्माण के  लिये  भूमि का  केवल  १५०  He  चौड़ा  टुकड़ा
 लिया

 जा  रहा  है  इसलिये  कुछ  किसानों  की  ज़मीन  का  ही  feat  उनके
 हाथ  से  निकल  जायेगा न  कि

 सारी  जमीन  ot

 a

 ia  अंग्रेजी  में
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 पुल  के  पहुंच  मार्गों  के  जिस  रेखांकन  का  अनुमोदन  इस  विभाग  द्वारा  किया  गया  था
 वह

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  परामर्श  करके  पुरी  तर  करने  के
 बाद  किया  गया  था  ।  फिर

 भी

 भारत  सरकार  द्वारा  प्राप्त  प्रतिवेदनों  में  जिन  बातों  का  उल्लेख  किया  गया  है
 उन

 पर
 प्रदेश  सरकार

 से  हई  करके  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 ज॑न-दिनों  का  दान

 1९६७.  श्री  गो०  मस्ती  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  प्रतिरक्षा श्रम  बैंक  को  दान  में  प्राप्त  कुल  जन-दिनों में
 सें

 आध्र  प्रदेश  में
 ८

 लाख

 जन-दिन श्र  उड़ीसा  में  ६  लाख  जन-दिनों  को  उपयोग  में  लाया  गया  है  ;

 इन  राज्यों  में  दान  के
 तौर

 पर
 कितने  जन-दिन  प्राप्त

 हुए  हैं
 |  कौर

 उन  का  किस  प्रकार  उपयोग  किया  गया  है
 ?

 पसामुदाघिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  सु०  :

 में  RIERKR  जन  दिनों  और  उड़ीसा  में  evokes  जन-दिनों  का  उपयोग  किया  गया  है  ।

 आन्ध्र  प्रदेश में  ११७४६१७६  जन-दिन  श्र  उड़ीसा  में  YERRO  ८६  जन-दिन  प्रतिरक्षा

 श्रम  संघ  को  दान  के  तौर  पर  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 आंध्र  प्रदेश  में  जन-दिनों  का  उपयोग  भूमि  को  कृषि  योग्य  चरागाहों  का

 चारा  भ्र  ईंधन  वृक्षों  को  केद्र ८७  बंध  छोटे  सिचाई  कार्यों  का  निर्माण  एवं  उन  को  नये

 ढंग  से
 बनाना  कौर  संभरण  नाले

 खोदना
 तथा  चौड़ा  सिचाई  कपों  की  मिट्टी  की

 सड़कों का  नालियां  बनाना  श्र  बाढ़  रक्षा  खाद के  लिये  गढ़े  मुर्गी  पालन

 विकास  गौर  मछलियां  पालने  को  विकास  आदि  ।

 उड़ीसा  में  ,  जन-दिनों  का  उपयोग  सड़कों  के  निर्माण  श्र  तालाबों  फ्नो  ठीक

 खाद के  गड्ढ़े  मुर्गी  ईटें  खेतों  की  नालियां

 बे  कार  भूमि  पर  खेती  कौर  उसे  कृषि  योग्य  स्कूलों  तथा  होस्टलों  की  इमारतों  का  निर्माण

 खरीफ  तौर  रबी
 चारा  TM  वृक्ष  उगाना  ।

 कपास  का  उत्पादन

 ६६८.  डा०  महादेव  प्रसाद  :  क्या  खाद्य  तथा  घुश्षि  मस्ती  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  वर्ष  कपास  के  उत्पादन  की  क्या  स्थिति  है  ;

 क्या  इस  से  मिलों  की  आवश्यकता यें  पुरी  हो  जायेंगी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राम  सुभग  :  की

 कपास  का  अ्रखिल  भारतीय  अन्तिम  आगणन  जिसने  FERR—ER  की  कपास  के  क्षेत्र  पौर  उत्पादन के

 रहती  ग्रनुमान  देने  हैं  ,  ने  रखी  तक  उन्हें  प्रकाशित  नहीं  किया  वत  मान  संकेतों  से  पता  चलता  है  कि

 GRR ERA में
 कपास

 का
 उत्पादन  १९६१-६२, जब  कि  4.0  लाख  गांठें  हुई  से  कहीं  अधिक

 होने  की  सम्भावना है  ।
 =. a  गए

 मल  प्रंग्रेजी  में
 £RA

 Donation  of  Manedays.
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 मिलों
 को  मौसम  में  जितनी  कपास  की  साधारणतया  श्रावश्यकता  होती  है  उसको

 पूरा  करने
 के

 लिये  उत्पादन  बहुत  काफी  फिर भी  इसके  अतिरिक्त  कपड़े  की  उत्तम  TT

 भ्रत्युत्तम  किस्में  बनाने  के  लिये  उत्तम  किस्म  की  आयातित  कपास  की  आवश्यकता  पड़ेगी  ।

 पर्यटन  संबंधी  गोष्ठी

 शो  £" ह ५  कें०  देव  :

 फर  ait  बूटा  सिह  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यड़  बताने  की  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया  गत  में  मद्रास  में  हुई
 पेंशन  सम्बन्धी  गोष्ठी

 ने  भारत  सरकार से  कुछ

 सिफारिशें की  हैं  ;

 यदि  तो  सिफारिशें  क्या  हैं  ;  और

 उन  को  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  कौर  :

 भारतीय  समाज  कार्य  मद्रास  राज्य  शाखा ने  एकता  पर  पयंटन का प्रमाण' को का  प्रमाणਂ  को

 मद्रास में  १२  से  १४  1 4&RR  तक  एक  गोष्ठी  प्रायोजित की  ।  इस  गोष्ठी  के  आयोजकों ने  प्रभी

 सरकार  को  गोष्ठी  की  कोई  सिफारिशें  नहीं  भेजीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 परिचित  तट  का  जल  वर्णनात्मक  भव सवब क्षण

 TYooo,  श्री  दे०  जी०  नायक  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  भारत  के  पश्चिम  तट  कौर  खम्भात  की  खाड़ी  का  जल  वर्णनात्मक  सर्वेक्षण  करने  के

 सम्बन्ध  में  प्रमुख  वर्णन  विशेषज्ञ  शौर  भारत  सरकार  के  नाविक  सलाकार  ने  सिफारिश  की  कौर

 यदि  at,  तो  क्या  यड़  कार्य  करने  का  विचार  करती  है  ;  अर

 यदि  at,  तो  इस  का  विस्तृत  कार्यक्रम  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :

 wart

 राष्ट्रीय  बन्दरगाह
 पड  की

 जल  वर्णनात्मक  सर्वेक्षण  समिति  ने  प्रमुख  जल  वर्णन  विशषज्ञ

 तथा  भारत  सरकार  के  नाविक  सलाहकार  की  सिफारिशों  तटीय  सर्वेक्षण  का  भावी  कार्यक्रम  तय

 करने के  लिये  मार्गदर्शन  के  तौर  पर  स्वीकार  कर  लिया  है  |  पश्चिम  तट  पर  tad  से बानकोट तक

 शौर  मालवन  तक  सर्वेक्षण काय॑  १९६  ३-६४  के  झ्रागामी  सर्वेक्षण  मौसम  कार्यक्रम  में  समिति  द्वारा

 शामिल  कर  लिया  गया  है  ।  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पश्चात्  समूचे  पश्चिम  तट  पर  सर्वेक्षण  इस  प्रकार

 किया गया  है  ।

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 ऋमिक

 १  सर्वेक्षण  कोरी  तरीके

 न

 कच्छ  की  खाड़ी

 कांडला  पत्तन  शर  वहां  जाने  के  मागं

 अनोखा

 खम्भात की  खाड़ी  नाथ  से  सुलतानपुर गोल्ड

 बौसी  बोरसी

 उम्बेरगॉव

 &

 qo
 rs

 पत्तन  शर  जाने  के  मार्ग

 ११  डाभोल

 १२  जयगढ़

 93

 av

 बहुल
 पश्  कारवार

 ४६  बे  म

 qv  होनावर

 a)

 Fe  मिले

 Ro  मंगलौर

 २१  भ्राज़ीकल

 २९  बड़ागरू

 २३  वैपूर

 vv  कोचीन  पत्तन  तथा  मिलाने  वाले  माग

 २५  Deady

 ata  जय श६

 कोलोन

 25.0  मिनिकाय  द्वीप

 xe  झंन्दरोप  द्वीप

 ३०  कितना  द्वीप

 बाद  के  मौसमों  के  सर्वेक्षण  कार्यक्रम  वर्ष  प्रति  वर्ष  समिति  ara  तय  किये  जायेंगे  ।

 =1078(Ai)LS6
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 डाक  तथा  तार  करमचारी

 1१००१.  al
 बालकृष्ण  वासनिक

 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यट  बताने  की

 करेंगे कि

 क्या  डाक  व  तार  प्रशासनिक  कार्यालयों के  चतुर्थ  श्रेणी के ठ  को  डाक

 ब  तार
 इकाइयों  में  चौथी  श्रेणी  से  तीसरी  श्रेणी  में  पदोन्नत  होने  at  otters  में  बैठने

 जाता  र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती )  जी  नहीं

 (@)  पदोन्नतियों  साधारणतया  उसी  प्रतिष्ठान  के  कर्मचारियों को  दी  जाती  हैं  ।  डाक  व

 तार  प्रशासी  कार्यालयों  के  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  पर  डाक  व  तार  इकाइयों  की  प्रतिष्ठानों

 नहीं  उन  को  उन  इकाइयों  में  पदोन्नति  नहीं  मिल  सकती  ।

 हसन-मंगलौर  रेल  लाइन

 ११००३.  श्री  दी०  पद ०  बर्मा
 :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  हसन-मंगलौर

 रेल  लाइन  परियोजना  की  इस  समय  क्या  स्थिति  है
 ?

 नरेला  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी  इस  लाइन  का  afar

 ल  रहा  है  ।  सर्वेक्षण  का  क्षेत्रीय  कार्य  पूरा  हो  चका  हैं  भ्र ौर  रेलव  द्वारा  ग्रावश्यक  प्राक्कलन

 तयार किये  गये  हैं  ।

 चारा  बक

 Floor.  st  ato  च०  शर्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  छ्ञाष  मंत्री यह  बताने  की  कृपा क  रेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  समीप  पड़ौसी  राज्यों  तुरन्त  सहायता  देने  के  लिये  जिन
 के  पास

 समय  समय  पर  चारे  की  कमी  हो  जाती  एक  चारा  बेक  स्थापित  करने  का  विचार  है  ;  भर

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  ब्योरा  कया  है
 ?

 तथा  फिर  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  के

 एक  चारा  भण्डार  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है
 |

 अभी  ब्योरा  तय  नहीं  किया  गया
 ।

 उतर  प्रदेश  के  सोमावर्तो  क्षेत्रों  में  संचार  सावन

 Rook  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि

 क्या  इस  बीच  उत्तर  प्रदेश  के  तिब्बत  सी  मानती  क्षेत्र  विशेष  रूप  से  चमोली

 पिथौरागढ़  जिलों  में  नये  टेलीफोन  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  वायरलैस

 केन्द्र  खोलने  का  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ;  श्र
 a er  mmm

 tye  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  अगले  पांच  वर्षों  के  लिए  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यक्रम  बनाया  गया

 ह ै?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  तथा
 .

 तीसरी

 वर्षीय  योजना के  दौरान  खोले  जाने  वाले  टेलीफोन  केन्द्र  तथा  सार्वजनिक  टेलीफोन  घरों  का  विवरण

 mara में  दिया  गया  है
 |  चौथी  योजना  के  लिए  att  कोई  कार्यक्रम  नहीं  बनाया  गया  है

 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  एल०  डी०  PKOE/ER  ॥]

 कृषि  विकास

 Roo,  ait  सोहन  स्वरूप :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  श्रमिक  अनुसंधान  परिषद् ने  तीसरी  योजना  की  अवधि

 में  ३४  प्रतिशत  राष्ट्रीय  प्राय  बढ़ाने  का  लक्ष्य  पुरा  करने  के  लिए  कृषि  विकास  के  किसी  कार्यक्रम

 की  सिफारिश की  है  ;

 यदि  ai,  तो  उन  सिफारिशों  की  रूपरेखा  क्या  है  ;  कौर

 उन  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सरकार  कदम  उठा  रही  है
 ?

 खाय  तथा  फ्री  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  दौरान  में  राष्ट्रीय  श्राय  को  ३४  प्रतिशत  तक  बढ़ाने  के  लक्ष्य  की  पूर्ति के  लिये  कृषि

 विकास  का  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  आर्थिक  भ्रतुसन्धान  परिषद्  से  कोई  विशेष  कार्यक्रम  प्राप्त नहीं

 है  ।  परिषद्  ने  चुने  हुए  कृषि  geal  की  मांग  तथा  पूर्ति  की  दीघंकालीन  रूपरेखा  तैयार  कर
 के

 प्रकाशित  की  है  परन्तु  उस  ने  इस  प्रकाशन  में  विकास  के
 विशेषਂ  कार्यक्रम के

 बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  है  ।

 भोर  प्रश्न  ही  नहीं  होता  ॥

 ag  समुद्रम  परियोजना

 1१००८.  श्री  सब्जियां  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सेतु  समुद्रम  परियोजना
 सम्बन्धी  प्राविधिक  रिपोर्ट  सरकार  को  प्राप्त  हो  गई

 है  ;

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  कया  हैं  ;

 क्या  सच  है
 कि

 सेतु  समुद्रम  परियोजना  को  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  उच्च  उग्रता

 देने  का  विचार है  ;  कौर

 प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  कार्य  कब  पूरा  किया  जायगा
 ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  ती  उडन  मंत्री  राज  श्र

 मई  qeR8  में  मद्रास  सरकार  ने
 भारत  सरकार

 को  सेतु  समुद्रम  परियोजना का  संशोधित  प्राक्कलन

 दिया
 ।

 यह  २६  फुट  गहराई  aly  जहाजों  की  झ्रावश्यकता  पर  आधारित  ।  हाल  ही  में  उन्होंने

 दूसरा  संशोधित
 प्राक्कलन  दिया  जिसमें  एक  नहर  की  व्यवस्था  इस

 nd  et

 प्रंग्रेज़ी  में
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 श्राघार
 पर  कि  तूतीकोरिन पत्तन  ऐसे  जहाजों को  ३०  फुट  गहरे ज  ज  चल  मद्रास

 सरकार  ने  पहले  के  लिए  ५०  करोड़  रुपये  कौर  बाद  वाले  के  24.9% HUES ७२  करोड़  रुपय ेकी  लागत

 का  लगाया  है
 ।

 प्राक्कलन  परिजन  विभाग  के  प्रविधिक  अफसरों  के  विचाराधीन  है  ।

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  अभी  बनाई  नहीं  गई  ।  इस  समय  बता  सकना  संभव  नहीं

 है  कि  इस  में  कौन  से  काम  शामिल  किये  जायेंगे  या  चौथी  योजना  में  शामिल  किये  जाने  वाले  कामों

 को  क्या  झ्र ग्र ता दी  जायेंगी ।

 अधिकतर  अनुसंधान  पूरा  हो  चुका  है
 ।

 नहर  के  बांध  के  दोनों  are  भूमि  का  सर्वेक्षण

 भारत  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  करना  शेष  है  ।  उस  विभाग  से  आवश्यक  निवेदन  कर  दिया

 गया है  ।

 पंजाब  में  तार  व  साव  जनित  देली फोम

 श्री  हेम  राज  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यट  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 (=)  दूसरी  योजना  तथा  तीसरी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  पं  जाब  राज्य  में  कितने  सार्वजनिक

 टेलीफोन  तारघर  मंजूर  किये  गये  तथा  उन  स्थानों  के  नाम  कया  हैं  ;

 उनमें  से  कितने  आरम्भ  हो  चुके  हैं  कहां  ;

 बाकी  को  लगाने  में  विलम्ब  के  क्या  करण  हैं  प्रौढ़  उन  के  कब  तक  लगावे  जाने  की

 आशा  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )
 :  शर  संलग्

 विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।  में  रखा  गया  |  देखिये  एल०  eto  १५७७/६३  |]

 काय  को  करने  का  विलाम्ब  का  कारण  लाइन  तथा  तार  सामग्री  की  कमी  कौर

 काल  के  सम्बन्ध  में  विभाग  द्वारा  किये  जाने  वाले  धन्य  काम  |  इन  स्थानों  पर  वर्ष  के  पन्त  तक  इन

 के  चालू  हो  जाने
 की

 आशा  है
 ।

 स्वीडन  कौर  नावें  ते  सहकारिता  fasta

 1१०१०.  थी  प०  ब०  पाटिल  :
 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह सच  हैं  कि  स्वीडन  और  नावे ंके  सहकारिता  विशेषज्ञों  की  सेवाएं  उपभोक्ता

 सहकारी  q  स्थानों  के  भारतीय  प्रबन्ध  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  में  सहायता  देने  के  लिये  प्राप्त  की  जा

 रही  हैं  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  सहायता  लो  जाएगी  ate  कया  उन्होंने  इस  के  बारे  में  भारतीय

 कर्मचारियों  को  सहायता  करना  स्वीकार  कर  लिया  है
 ?

 विकास  तथा  स..कार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामजर  :  जी

 मूल  sift  में
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 प्रत्तर्राष्ट्रीय  सहकारी  समझौता  इसलिये  किया  गया  है  ताकि  तीन  उच्च  स्तर  के

 घर  प्रस्तावित  केन्द्रीय  सहकारी  प्रबन्ध  संस्था  के  लिये  प्राप्त  हो  जाएं  ate  ३-३  विशेषज्ञों के  ४

 मद्रास  कौर  दिल्ली  में  उपभोक्ता  सहकारी  संस्थानों  के  लिए  सलाहकार  के  तौर  पर

 काम  करने  के  जहां  व्यापक  पर  उपभोक्ता  सहकारी  संस्थाओं  के  विकास  के  कार्यक्रम

 कवित  किये  जा  रहे  प्राप्त  होंगे  ।  बातचीत  प्रारम्भिक  स्तर  पर  है  कौर  सहायता  के  स्वरूप  के  बारे  में

 mat  कोई  करार  नहीं  हुआ
 |

 खाद्यान्न  क

 १०११.  WY  राम  सेवक  यादव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 पी०  एल०  Go  के  भ्रन्तर्गत सं  युक्त  राज्य  श्रम  रिकी  से  मंगाया  गया
 किन-किन  वर्षों  का

 खाद्यान्न का  भण्डार  मौजूद  है  ;

 वह  किस  मात्रा  में  है

 क्या  RaNY  से  तक  सड़ा  र्ा  नीलाम  हुआ  ;

 यदि  तो  किन-किन  वर्षों  में  कौर  कितना-कितना  तथा  नीलाम  के  भाव  क्या et  ?

 खाय तथा  मंत्रालय में  उपमंत्री  + ” ह ५  झ्०  :
 (@). To पी०  एल०

 Sago  के  अन्तरगत  प्राप्त  तथा  अन्य  खरीद  किए  माल  का  गर्ल  हिसाब  रखा  जाता  हे  ।  अतः

 नीचे  दी  गयी  सूचना  संयुक्त  राज्य  अ्रमेरिका  से  प्राप्त  कुल  मौजूद  स्टाक  के  बारे  में  है
 7.0

 (३१-७-१९६३  को

 क  क क  दि

 प्राप्ति  वर्ष  जार  मीट्रिक  टनों
 खाद्यान्न

 ह
 नग  ने  लर

 १६६०

 BERL १  29

 १६६२  ३०

 १९६३  १२६७

 प्रौर  (@)  खराब
 दशा  में  प्राप्त  खाद्यान्न  या  भण्डार  मार्ग  में  खराब  हुए  खादानों

 का  प्रतिवर्ष  नीलाम  कर  दिया  गया  है
 ।

 वर्ष  के  अनुसार
 म

 ण

 का  ब्यौरा  निम्नलिखित  है  ——
 wp  क

 मात्रा  दर

 (shee  टनों  मे ं)  प्रति  कुल )

 REUY  रे  3.34 %o १०  ७२  तक

 PENG  १८  S38  १६

 १९४७  19४०  स े१२  ७४  तक

 Vey  SRY  2.0L VR १२  ३६  तक

 PERE  9G  ०  ३२  १८  तक

 मूल  अंग्रेज़ी
 में
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 er  eed

 दर

 टनों  में )  रुपये  प्रति

 न  पा मत  ा

 १६६०  Saoo  OA WwW. से  २४.  ५५  तक

 १६६१  ११४८८  oO, WF QYy. से  ce 4  ५५  तक

 १६६२  Roky  ०.२५  से  ce  ५५  तक

 १९६२  के  २४०८  0,20 F Wy. से  2X  44.0  तक
 er  ee  mee

 1१०१२.  प्रो  घर  Fo  बहना  कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  की

 करेंगे  कि  :

 ay  क्या  सरकार  ने  राज्यों  में  वायु  यात्रियों  को  बढ़ाने  की  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिये

 देश  भर  में  प्रादेशिक  मार्गों  पर  हवाई  भ्रमरों  को  सुधारने  का  बड़ा  कार्यक्रम  बनाया  है  ;

 यदि  तो  उत्तर  पूर्वी  क्षेत्र  में  कौन-कौन  से  हवाई  अड्डों  को  इस  योजना  के  eta

 उन्नत  किया  wie

 इन  हवाई  अड्डों  में  क्या  बड़ी-बड़ी  उन्नतियों  की  जाएंगी
 ?

 परिवहन संचार  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  (sit  :  से  मारी  तथा

 तेज  विमानों  को  चलाने  के  लिये  प्रादेशिक  मार्गों  पर  कुछ  हवाई  ast  के  सावन  पक्षों  को  लम्बा  करने  /

 मजबूत  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 |

 डाक  त्या  तार  कर्मचारियों  के  तबादल

 1१०१३.  थी
 वाली

 :
 कया  परिवहन  तथा  पयार

 मन्त्री  यह
 बताने

 की
 कृपा

 करेंगे
 कि  :

 डाक
 व

 तार  विभाग  के  विविध  अनुभागों  के  कितने
 कर्मचारियों

 को
 नवम्बर  १९६२  से

 लेकर  श्रीराम  उपूसी  क्षेत्रों  में  बदला  गया  है

 उनमें  से  कितने  लोगों  को  वापिस  बुला  लिया  गया  है  are  कितने  लोग  सीमा
 पर

 ज a  ;  a

 क्या  उन  कर्मचारियों को  कोई
 अतिरिकत  भत्ता  दिया

 गया  है
 ?

 हि  =

 अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तवा  संचार  सवाल में  उपमंत्री  से  (7)  सूचना  विवरण

 में  दी  गई  हैं  ।

 विवरण

 थ  eC

 भेज  गये  nfafwa  भत्ता बुलाये  भ्र भी तक  जो

 पदावली  लोगों  की  लोगों  की  प्रासाद मैं  हैं

 संख्या  संख्या
 बनना  et  a  RR  ध  a

 इंजी र  रग  सुपरवाइजर  १६  १९
 ¥

 रुपये  प्रतिमास
 ay
 क रिसीटर  स्टे  दान  सहायक  २  ५  (8  rd

 टली टाइ पिस  ३६  Re  १०  के  ्  (४

 AIAGS १  ३०  ह  ह

 ८  सीनेटर  zo  ी  ही

 कांडला-जूड  परियोजना

 १०१४.  श्री  तरन्त  मेड़ता  :  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोडला जुंड  रेलवे  के  यातायात  का  सर्वेक्षण  रेलवे  विभाग  द्वारा पूरा  हो  चुका

 z  |

 क्या  रेलवे  प्राधिकारियों ने  इस  परियोजना
 को  कार्यात्वित  करने  का  निर्दलीय कर

 सलिया है  ;

 समूची  परियोजना पर  क्या  व्यय  होगा  ;

 योजना  की  कार्यान्वित  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  है
 ?

 रेल  मंत्रालय  में  उपमंत्री सें  ०  वें  ०  रास स्वामी :  जूड  कॉडला  ब्रांड  गेज  रेलवे  लाइन

 का  यातायात  सर्वेक्षण  १९६०  में  पूरा  हुमा  था  ।  कांडला  पत्तन  में  तथा  वहां  तक  यातायात

 के  भावी  ढ़ांचे  संबंधी  किये  जाने  वाले  अन्तिम  सीमा  बंधन  संबंधी  कुछ  भ्रनुसंघान  परिवहन  तथा  संचार

 मंत्रालय  द्वारा  हाल  ही  में  दी  गई  सूचना  को  ध्यान  में  रखते  हुए  किये  जा  हैं  ।

 यह  तीसरी  पंजवर्षीय  योजना  की  अनुमोदित  परियोजना  है  ।

 १२.८८  करोड़  रुपये  |

 (4)  उपरोक्त  में  उल्लिखित  अनुसंधान  कार्य  अभी  पूरा  नहीं  हश्र
 | ्

 पोनी  का  उत्पादन

 FROM
 fa  विश्राम  प्रसाद  :

 alt  जसवन्त  मेहता  :

 खाद्य  तया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 a  ण किसानों  को  चीनी  उत्पाद  में  प्रोत्साहन  प्रदान  करने  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  राज्य
 ee  aed

 faa  ash  में



 लिखित  उत्तर  मं  गत् नवार १४४२  ROTALS  २४७  VERSE

 सरकारों  १६६०-६१  श्र  PEK A—-KR  में  कितनी  रकम
 दी

 गई  है  ;  फिर

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  कितनी  रकम  दी  गई  है  ?

 para  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  म०  :  श्र  चीनीं

 उत्पादन के  लिए  राज्य  सरकारों  शर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  REYE-KO,  १९६०-६१  कौर

 १९६१-६२  में  दी  गई  सहायता इस  प्रकार  हैं  :---

 रुपयों
 में  )
 ण

 केन्द्र  द्वारा  राज्य  केन्द्र द्वारा  उत्तर

 कुल  खन  सरकारों को  प्रदेश

 गई  सहायता  गई

 सहायता ए
 गा

 १७८  ३६  ट्  २२.५४

 FER O-KR  XE  ७२  रह
 V9  ट्

 PERR-ER  a.  र  रे  G02  ११.२६

 ज्वाईंट  स्टीमर  कम्पनियों  के  पाकिस्तानी  चालकों  की  हड़ताल  की  धमकी

 etd
 am  शी  To  पत्र  बरूआ  :

 TRORE
 घी  हेम  बरू

 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  और  श्रासाम  के  बीच  चलने  वाली  ज्वाइंट
 स्टीमर

 .
 कम्पनियों  के

 बतानी  ने  कम्पनियों  को  हल  में  हड़ताल  की  घमकी  दी  है  ;.

 यदि  तो
 कौर  चीन

 दोनों  देशों
 द्वारा  भारत

 की  सितारों  अपनी

 ग्लानि  सेनाएं  एकत्र  करने  की  वर्तमान  स्थिति  में  उक्त  हड़ताल  टालने के  लिपे  क्या  कदम

 गय ेहै  ;  ग्रोवर

 हड़ताल पर  उतारू  होने  के
 कथित

 कारण  क्या  हैं
 ?

 त्या  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  राज  बहादुर  )
 ;  जी  नहीं

 ate  प्रदान  ही  नहीं  उठते
 ।

 श्रनसूचित  जातियों  तवा  श्रनुसुिंत  ख़ादिम  जातिया  को  भतों
 .

 Jf  श्री  कछवाय :

 LORS it थो  बड़

 कया  परिवहन  तथा  सं  चार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 भनुखुचित  जातियों  एवं  agate  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  कें  लिए  नौकरी  सम्बन्धी

 क्या  कोई  विशेष  निर्वाचन  बोर्ड  बनाने  की  योजना
 पर

 उनका  मन्त्रालय
 विचार

 कर  रहा  है  ;
 भ्र ौर

 aa स  योजना  को  कब  से  लागू  किया  जा  रहा  है
 ?

 यदि
 तो

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  सवार  मत्रालप  में  नौवहन  मंत्री  राज  नहीं  ।

 सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  ।

 स्  ate

 Sf
 थ्री  कछवाय :

 १११५
 att  बड़े

 :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  वि

 रेलवे  बोर्डे  के  हिन्दी  विभाग  में  क्या  कोई  राजपत्रित  पद  भ्रनुसूचित  जातियों  कौर

 सूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  भो  सुरक्षित  है  ;
 ग्रोवर

 यदि  तो  उन  पदों  को  भरने  की  कया  चेष्टा
 की  गई

 ?

 tag  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  ज्ञान वाज़  at)  जी  नहीं  ।

 )
 सवाल  नहीं  उठता

 |

 tea  बोड़  पुस्तकालय

 श्री  करवाई :
 Qorer

 बडे

 क्या  रेलवे  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे
 बों

 के  पुस्तकालय  में  राजपत्नित  ate  श्रराजपत्नित  कितने  पुस्तकालय  काम

 करते हैं

 इन  में  से  कितने  पद  भ्रनुसूुचित  जातियों  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये

 सुरक्षित हैं  ;  we

 इन  जातियों  के  कितने  व्यक्ति  वास्तव  में  काम  पर  लगे  हुए  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 शाहनवाज

 :  एक  पुस्तकालय  )/

 |  एक  सहायक  पुस्तकालय

 नहीं

 कोई  नही ं।

 रेलवे  बोड़  पुस्तकालय

 श्री
 कवाय

 :

 १०२०.
 |  श्री  बड़े

 या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 रेलवे  ats  के  पुस्तकालय में
 पिछले  दस  वर्षों  में  कितनी  बार  पुस्तकों

 की
 संख्या

 की  जांच  पड़ताल  की  गरई थ  कर  ?

 +मल  अंग्रजी  में
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 (  कितनी  पुस्तकें
 खो

 गई  या  चोरी  चली  गईं  ;  शर

 इससे  सरकार  को  कितना  नुकसान  gat
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Mist  रेलवे  बोर्ड  के  पुस्तकालय  में  ax

 दूसरे  वर्ष  पुस्तकों  की  जांच-पड़ताल
 की

 जाती  है
 ।

 इस  के  अलावा  दिसम्बर  1&ke  झ्र  फिर

 श्रगस्त, १९६२ में विशेष
 TERS  में  विशेष  जांच

 की
 गयी

 ।
 विभागीय  अफ़सर  प्राकृतिक  जांच  भी  करते  रहते

 हैं  ।

 कभी  तक  पुस्तको ंके  al  जाने  या  चुराये  जाने की  कोई  घटना  नोटिस  में  नहीं

 पायी है  ।

 ऊपर  भाग  ख्  के  उत्तर  को  देखते  हुए  सवाल  नहीं  उठता  ।

 प्रदेश  में

 1१०२१.  थ्री  Fo  मधुसूदन  राव
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि

 क्या  प  सच  है  कि  प्राप्त  प्रदेश  से  तम्बाक  का  निर्यात  करने  के  लिए

 मसलीपत्तनम ae  कृष्णपत्तनम  पत्तनों  का  विकास  किया  जा  र  .  है  ;  और

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है  प्रत्येक  परियोजना  की  लागत  क्या  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (att  राज
 :  श्र

 बड़  पत्तनों  को  छोड़  कर  अन्य  पत्तनों  के  विकास  का  कार्यकारी  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  पर

 आश्रित है  ।  तम्बाक्  जेसी  पृथक  ae
 के

 निर्यात  सुविधाघरों  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  द्वारा

 उठाये  जाने  वाले  कदमों  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकार  पर  है  ।  ऊपर  निविष्ट  तीन  पत्तनों के

 सामान्य  विकास  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उपबन्ध  सम्मिलित  है  इस  का  ब्यौरा

 लिखित  है  ।  [qeratera  में  रखा  गया  ।  कृपया  देखिए  संख्या  एल०  ao  WyvG/G3  1]

 विशेषाधिकार  का  प्रदान

 महोदय
 :

 कल  मुझे
 छ

 मंत्रियों  के  त्याग  पत्तों  स्वीकार  करने  के  बारे  में  प्रधान

 मंत्री  द्वारा  सदन  से  बाहर  सावंजनिक  रूप  से  की  गई  घोषणा  के  बारे  में  श्री  रामसेवक  यादव

 श्री  कपूर  fas  की  सूचना  प्राप्त  हुई  थी  ।  में  ने  कल  इस  सूचना  को  स्वीकार  नहीं  किया  था  ।

 अराज  डा०  सिंघवी  ने  दो  wart  पर  यही  सूचना  दी  है
 :

 एक  तो  सभा  के  विशेषाधिकार

 के  सम्बन्ध  प्रौढ़  दूसरा  प्रथा  के  बारे  में  ।  इस  प्रकार  az  स्वयं  संदेह  प्रकट  करते  हैं  कि  क्या  यह

 विशेषाधिकार  का  प्रश्न  है  ।  थ  स्वयं  स्वीकार  करते  हैं  कि  यट  प्रथा  का  उल्लंघन  है  ।

 मेंने  कल  श्री  कपूर  faz  से  यट  पूछा
 था

 कि  क्या  यह  संसद्  को  मंत्रियों  की  नियुक्ति  करने

 उन्होंने  पदच्युत  करने  पद  से
 ः

 टाने  के  बारे  में  कुछ  म्रधिकार  है  अथवा यह  प्रधान  मंत्री

 का  ही  विशेषाधिकार  है  |

 ae

 मूल  अंग्रेजी  में

 Perts  in  Andhra  Pradesh,
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 कपूर  सिह
 :

 art  का  विनिर्णय  सुनने  के  बाद  अरब  में  यह  नहीं
 क  ता

 कि  यड़  सभा  का  विशेषाधिकार  किन्तु  सौजन्यता  का  दावा  तो  यही  है  कि  जनता
 के

 जानने  के
 प

 से

 सभा  इन  महत्वपूर्ण  बातों  के  बारे  में  जाने
 ।

 fuera  महोदय
 :

 में  उन  की  बात  समझता हूं  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  fast
 :

 मैं  ने  यह  कहा  था  कि  यह  विशेषाधिकार

 साथ  ही  प्रथा  का  भी  प्रश्न  है  कौर  कुछ  विशेषाधिकार  प्रथा  पर  भी  Hane
 हो

 सकते  हैं
 ।

 महोदय
 :

 कया
 मंत्रियों

 की  नियुक्ति  शादी  के  सम्बन्ध  में  सभा  को  कुछ  क  ने  का

 अधिकार  है  ?

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  frat  :  प्रथा को  देखते  हुए
 म

 प्रधान  मंत्री  से  वक्तव्य  देने
 को

 आशा

 करते हैं  ।

 fuerte  aaa  :
 मैं  केवल इस  सभा  के  अधिकार की  बात  क  ;  र  व  हूं

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 घ्््च्य  महोदय
 :

 मैं  एक  बात  जो  कर  रहा  हुं
 उत  को  तो

 खत्म  कर  लेने  दीजिये
 ।

 डा०  लक्ष् मीम टल  सिविल  :
 इस  मामले  में  श  न

 केवल  विशेषाधिकार
 का  प्रश्न  है

 ्य

 पाध्या  महोदय  :  उन्हों  ने  कहा  किन्तु  विशेषाधिकार  है  कहां  ।  क्या  वे  कोई

 संवैधानिक

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिविल :  मैं  की  संसदीय  काय - संचालनਂ  पुस्तक  से  उद्घृत  कर

 सकता  हूं

 गंप्रष्यक्ष  महोदय
 :

 इस  सभा  के  विशेष  नियम  हैं
 |

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  नियमों  में  हमारे  विशेषाधिकार  संहिताबद्ध  नहीं  हैं  ?

 श्री  राम
 सेवक  यादव  इस  सम्बन्ध  में  में  श्राप  से  निवेदन  करूंगा

 कि  जत  तक  रूल  २२४

 का  सम्बन्ध  है  उस  में  यट  नहीं  दिया  हुमा  है  कि  थ  कौन  कौन  से  मसले  होंगे  जो  विशेषाधिकार  से

 सम्बन्धित होंगे  ।  उस  में  साफ  साफ  दिया  है
 :

 (१)  एक  ही  बैठक  में  एक  से  श्रमिक  प्रश्न  नहीं  उठाये  जायेंगे  ;

 (२)  प्रश्न  हाल  ही  में  घटित
 किसी

 विशिष्ट  विषय  तक  सीमित  रहेगा  ;

 (3)  विषय  में  सभा  का  हस्तक्षेप  अपेक्षित  है  ।

 मैं  श्राप  से  निवेदन  करूंगा  कि  प्रधान  मंत्री  या  अरन्य  मंत्री  इस  सदन  के  प्रति  जिम्मेदार  हैं  ।

 जहां  तक  सरकार  की  नीति  का  प्रश्न  है  उन  के  बारे  में  भी  वे  इस  सदन  के  प्रति  जिम्मेदार

 झगर  प्रधान  मंत्री  किसी  मंत्री  का  स्त  स्वीकार  कर  लेते  हैं  कांग्रेस  संगठन  को  मजबूत  करने

 के  लिए  तो  उधर  का  तो
 सीधा

 aa  यह  हो  जायगा  कि  मंत्रियों  का  इस्तीफा  मंजूर  करना  पार्टी  के  ५  त

 mint

 LMT  इस  तर  से  छः  छ  मंत्रियों  के  इस्तीफे  स्वीकार कर  लिए  गए  तो  यह  भी  कहा जा

 मूल  भ्ररग्रेजो  में
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 [av  राम  सेवक

 सकता  है  कि  अविश्वास  के  प्रस्ताव  को  प्रधान  मंत्री  ने  मान  लिया  |  इस  होगा  कि  य८  जो  सदन

 सार्वभौमिक  सत्ता  से  सम्पन्न  है  वह  माता  हो  जाता  हैਂ  कांग्रेस  संगठन  के  ।  यह प्रश्न  इस  सदन  के

 सम्मुख  रखा  जाना  चाहिए  था  जबकि  बैठा  gar  है  ।

 श्री  त्यागी
 :

 में  एक  क्लासीफिकेशन चाहता

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  मैं  1...  देना  चाहता  हूं  ae  उस  को  हाउस  के  सामने  रखना

 चाहता हूं  ।

 हमारे  संविधान  के  प्रसार  यह  प्राइम  मिनिस्टर  का  हक  है  कि  वह  अ्रपनी  काउंसिल  श्राफ

 मिनिस्टसं  |. गकरर भ्  करें  कौर  वह  किस  को  रखते  हैं  यह  उन  की  मर्जी  पर  है  प्रौढ़  यह  उन  का  प्रिविलेज

 है  कि  ore  वह  किसी  दूसरे  को  ताते  हैं  तो  उस  की  सिफारिश  प्रेसीडेंट  को  करें  ।  इस  हाउंस

 अगर  ऐतबार
 न

 रहे  वोट  श्राफ
 नो

 कानफिडेंस  लाने  का  हक  है
 प्रौढ़

 उसे  रिमूव  करने  का  मोशन

 लाने  का  हक  है  |  हाउस  किसी  खास  मिनिस्टर  के  खिलाफ  are  चाहे  तो  सेंसर  मोशन  ला  सकता

 है  ।  बाकी  इस  में  हमारा  ग्रन्थकार  नहीं  है  कि  प्राइम  मिनिस्टर  किस  को  रखते  हैं  ate  किस  को  नहीं

 रखते हैं  ।

 दूसरी  बीत  है  कि  कहा  जाता  है  कि  उन्हों  ने  मिनिस्टरों  का  इस्तीफा  मंजूर  कर  लिया  है

 लेकिन  हम  तो  देखते  हैं  कि  मिनिस्टर  साहिबान  यहां  बैठ  गए  नहीं  हैं
 ।  प्यार कोई  चीज  बाहर

 हो  रही  हो  तो  उस  से  मुझे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 |

 श्री  राम  सेवक  यादव  ने  रूल  २२४  कोट  किया  है  ।  उस  में  यह  साफ़  है
 :

 में  सभा  का  हस्तक्षेप  भ्रपेक्षित

 mare  प्राइम  मिनिस्टर  ऐसा  करते  हैं  तो  उस  में  हाउस  किसी  भी  इंटरवेंशन  नहीं  कर  सकता

 adel  की  बात  दूसरी  है  ।  जिस  हाउस  बैठा  हो
 तो

 क्सी  के  तौर  पर  प्राइम
 मिनिस्टर  साहब

 उस  को  बतलाएं  |  लेकिन  यह  उन  की  मर्जी  की  बात  है  ।  लेकिन  इस  तो  यह  सवाल
 भी  पैदा

 नहीं  होता  ।  इसलिए  यह  जो  मोशन  लाया  गया  ब्रीच  श्राफ  प्रिविलिज  का  इस
 को  कंसेंट देने से इसी देने  से  इसी

 वास्ते  मैं  ने  इन्कार  कर  दिया  |

 के  विनिर्णय  के  विषय  में  एक pat  हरि  कब्
 कामत

 स्पष्टीकरण  चाहता  संविधान  के  भ्रनुसार  प्रधान  मंत्री  नहीं  भ्रपितु  राष्ट्रपति  मंत्रियों

 की  नियुक्ति  इरादी  कर  सकता  है
 |

 तब  राष्ट्रपति  के  द्वारा  त्यागपत्र  स्वीकार  करने  के

 पूर्व  प्रधान  मंत्री  का  इस  प्रकार  सार्वजनिक  घोष
 णा

 करना  क्या  उचित  है  !

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  दूसरा  विषय  मने  कहा  था  कि  वह  सिफारिश  करें  अगर

 मेरे  प्रलाप  से  यह  पाया  जाता  है  कि  सिफारिश  के  बारें  में  मैं  ने  नहीं  तो
 यह

 मेरी  गलती

 श्र  उसको  माडीफाई  करता  हुं
 |

 प्री नाथ  पाई  :  मैं  विषय को
 जाग  बढ़ाना नहीं  चाहता  ।

 समाचारपत्न  त्यागपत्र  सम्बन्धी

 अफवाहों से  भरे  पढ़े  हैं  ।
 का

 aa  रंगरेजी  में
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 peer  महोदय
 :

 शान्ति
 |

 श्री  त्यागी  :  में  एक  क्लासीफिकेशन चाहता  हूं  ।  मेरे  करने  का  यद

 है  कि  रेजिगनेशन  का  मामला  जिस  पर  मेरे  दोस्त  ऐतराज  कर  रहे  कायदे  से  अभी  हमारे

 सामने  पाया  नहीं  है  ।

 महोदय  :  जो  इनफॉरमेशन  में  उन  को  नहीं  देना  चाहता  वह  श्राप  उन  को  दे  रहे  हैं
 ।

 पार्टी थी  त्यागी  :  दूसरी  बात  करना  चाहता  हूं
 ।

 यह प्रिविलिज  का  सवाल है  |
 ्

 के  इन्दर  जो  भी  लीडर  होगा  उस  पार्टी  का  उसकी  मेम्बरशिप  वहां  वह  .

 mere  महोदय
 :

 श्राडंर  |  मेरा  उस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  |

 क्या  श्री  एस०  एम०  बनर्जी  प्राइम  मिनिस्टर  के  कल  के  बयान  के  बारे  में  कोई  सवाल  करना

 चाहते  है ं?

 sit स०  मो०  gaat:  बाहर  जो  सरकार  के  बारे  में  अफवाह  फैल  रही  है  कया  मैं  उस  के

 बारे  में  सवाल  कर  सकता  हूं

 महोदय
 :  सवालात

 तो  बेशक  कर  सकते  हैं
 ।

 तो  इस  ब्रीच  श्राफ  प्रिविलेज

 के  मोशन  पर  फैसला  दे  रहा  हूं  ।  मैं  किसी  हाइपाथिटिकल  सवाल  का  जवाब  नहीं  देना  चाहता
 |

 कल  जो  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  का  बयान  - & $ झरा है  उसके  बारे  में  वह  सवाल करना  चाहें

 तो  कर  सकते  हैं  ।

 लाटीटीला  में  qifaeaiar
 झंडा

 जाने
 के

 बारे  में

 पृश्नी  स०  Ato  बनर्जी  १४  तारीख को  जिस
 क्षेत्र  में  पाकिस्तान  ने  झंडा  फहराया

 था
 उसे  विवादग्रस्त  क्षेत्र  माना  जाता  है  इसे  किस  झ्राधार

 पर
 विवादग्रस्त  क्षेत्र  कहा  जाता

 है  ?  क्या  इसी  कारण  पाकिस्तानियों ने  वहां  झंडा  फहराया  है
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  प्रकार

 लगातार  सीमा  का  उल्लंघन  किये  जाने  के  बाद  अपनी  स्थिति  में  परिवर्तन  कर  रही  ह  ?

 rare  वैदेशिक  कायें  मंत्री  तथा  war  wea  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 यह  विवादग्रस्त क्षेत्र  हूं  ।  यह  पुराने  रैडक्लिफ  के  पंचाट  के  निवंचन  का  प्रश्न  हूं  ।  उस  पं  चाट  मैं

 लिखित  शब्दों  इस  से  संलग्न  नक्शे  के  बीच  कुछ  अझसंगततायें  हैं
 ।

 नक्शे  के  अनुसार यह  गांव

 पाकिस्तानी  क्षेत्र  में  है  जब
 कि

 नक्शे  के  साथ  दिये  हुए  विवरण  के  अनुसार  यह  भारतीय  क्षेत्र  में  है  ।

 इन  बातों  के  निवेदन  का  नियम  स्वयं  श्री  रैडक्लिफ  ने  ही  निर्धारित कर  दिया  था  ।  असंगतताश्रों

 की
 स्थिति  में  लिखे  हुए  शब्द  का  मूल्य  नक्शे  की  रेखाओं  से  अधिक समझा  जायेगा  ।  कुछ  भी  हो  नक्शे

 में  रेखा
 दी

 हुई  ८  झर
 पाकिस्तान  कुछ  समय  से  इस  पर  दावा  कर  रहा  है

 ।
 विभाजन  के  समय  इस

 विषय  पर  विचार  किया  गया  था  ।  इस  क्षेत्र  में  विभाजन  नहीं  किया  गया  है  ।  हम  ने  इस  प्रक्रिया

 में  शीघ्रता  करने  का  प्रयत्न  किया  जिस  से  किसी  तरह  मामले  को  निबटा  दिया  जाये  ।  frag  किन्हीं

 कारणों से  इस  में  देरी  हो  रही  है  ।  अरब  भी  हम  ने  इस  मामले  को  शीघ्र  ही  निबटारा  करने  के

 लिये  कहा  है  कौर  यड़
 क

 है  कि
 इस  जैसा

 कि
 मैंने  कल  कहा  यथापूर्व  स्थिति बनी  रहे  ।

 ब
 fat  स०  मो०  बनर्जी

 :
 क्या  वे

 यथापूर्व
 स्थिति  बनाये  रखने  के

 लिये
 ana  हो  गये  हैं  ?

 ध
 मल  में
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 श्री
 जवाहरलाल

 नेहरू
 :

 कुछ  समय wd  पाकिस्तानी  अधिकारी  इस  बात  से  सहमत हो

 गये  थे
 ।

 इस  समझौते  के  बाद  भी  उन्होंने  इसका  उल्लंघन  किया  है  ।  get  के  लोगों  ने

 लोगों  के  खेत  शादी  के  कायें  में  ०  किया  है  ।  दम  ने  फिर  उनसे  शीघ्र  ही  विभाजन  करने

 के  बारे  में  जिससे  इस  विषय  का  किसी  प्रकार  निबटारा  हो  जाये  ।

 pat  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  झा साम  विधान  सभा
 में  लगाये  गये

 इस  आरोप की श्रोर की  ae  गया  है  कि  पाकिस्तानी  झंडे  कराने  वालों  में  एक  व्यक्ति
 कांग्रेस

 का  भी  था
 ।

 क्या  इस  बात  के  विश्वास  करने  के  भी  कारण  हैं  कि  की  सीमा  के

 गेर-कानूनी  रूप  से  कराने  वाले  पाकिस्तानियों  के  प्रति  सरकार  की  कमज़ोर  नीति  के  कारण

 विरोधी  बदमाश  दंगा  करवाते  हैं  ae  सजा  से  बच  जाते  हैं  ?

 जवाहरलाल  मैं  ने  ऐसा  विलक्षण  वक्तव्य  नहीं  पढ़ा  जिसका

 माननीय  सदस्य  ने  उल्लेख  किया  किन्तु  में  यह  सूचना  प्राप्त  हुई  है  कि  उस  दिन  सुबह

 स्तान  से  झाये  हुए  लोगों  ने  चुपचाप  यह  छोटे  झडे  लगाये थे  ;  उन्होंने  स्वयं  इन्हें  फहराया  शौर

 wy  लोगों  को  भी  यह  काम  करने  के  लिये  बाध्य  किया  |

 रामेशवरानन्द  अध्यक्ष  विषयांतर  |

 महोदय  :  श्राप  जाइय े।

 श्री  रामेद्वरानन्द :  यह  दूसरा  प्रश्न  है  ।

 peer  महोदय
 :

 ait  पहला  तो  खत्म  हो  लेने  दीजिये
 ।

 श्री  cae  प्रधान  मंत्री
 ने  क  ।

 है  कि  आसाम  पुलिस

 के  उस  क्षेत्र  में  जाने  के  बाद  पाकिस्तान  राइफल्स  ने  उसे  धमकाया  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान  राइफल्स

 के  गोली  चलाने  का  उन्होंने  प्रत्युत्तर  नहीं  दिया  ।  इन  घटनाओं  के  कारण  सरकार  ने  प्रासाद  की

 सरकार  से  कहा  है  कि  वह  वहां  के  लोगों  की  रक्षा  के  लिये  सशस्त्र  पुलिस  तैनात  करे  ।  क्या

 गरब  तक  वहां  यह  प्रबन्ध  नहीं  था  ?

 शी  जवाहरलाल नेहरू  :  इस  का  बर्फ  नहीं  जो  माननीय  सदस्य  समझ  रहे

 सशस्त्र  पुलिस  तैनात  करके  सामान्य  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  करना  एक  बात  है  कौर  स्थिति  को  बिगड़ने

 से  संभालने  के  लिये  कदम  उठाना  दूसरी  बात  |  फिर  यह  कुछेक  सशस्त्र  पुलिसजनों  का  ही  प्रश्न

 नहीं रह  भ्रमित  बड़े  पैमाने  पर  कदम  उठाने  का  प्रश्न  बन  जाता  है

 fat  दाजी  :
 पहली  घटना  १४  को  ate  दूसरी  ५  दिन  बाद  १६  को  हुई  ।  इस  का

 og  है  कि  इस  काल  में  ६  म  पर्याप्त  रूप  से  उस  क्षेत्र  में  गश्त  नहीं  लगा  सके  ।  ऐसी  घटनायें  रोकने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  इस  प्रश्न  का  ठीक  ठीक  उत्तर  नहीं  दे  सकता
 |  बड़ी  मात्रा  में

 वहां  सेना  भेजने  के  अतिरिक्त  हम  हर  सम्भव  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।  हम  समझते  हैं  कि  जब  तक  यह

 मामला पूरी  तरह  नहीं  सुलझ  जाता  तब  तक
 य

 घटनायें  होती  ही  रहेंगी  ।  इसलिये  हम  यथासम्भव

 शीघ्र  विभाजन  द्वारा  मामला  निबटाने  के  faa  प्रयत्नशील  हैं  ।

 कााणतुतयगल्ए।काएतएयएगतल्ए।ल्ए

 ra  aa  में



 १८८५  ला टीटी ला  में  पाकिस्तानी  झंडा  फरफराये  जाने  के  बारे  में  ४५९

 श्री  रामेश् वरा नन्द
 :  अध्यक्ष विषयान्तर  ।  मेरा  उस  से  सम्बन्ध नहीं  है  ।  मैं  दूसरी

 बात  कह  रहा  हूं  ।

 mere  महोदय  :  एक  बात  कदम  हुई  है  |  दूसरी  बात  श्राप  कहना  चाहते  हैं  तो

 इस  के  लिए  पहले  से  मुझे  श्राप  इत्तिला  दीजिये
 |

 इस  तरह  से  बर्गर  नोटिस  के  एक  दम  से  खड़े

 हो  कर  कोई  भी  बात  कहना  उचित  नहीं  है  ।

 थ्रो  रामेश् वरा नन्द  :
 मैं

 इसकी
 कई  बार  इत्तिला दे  चू  का  हूं

 ।  पहले  जो  इत्तिलाएं  दी
 जाती  हैं

 वट  पता  नहीं  जाती  हैं  ।  कई  बार  अध्यक्ष  र  म  श्राप  के  पास  लिख  कर  इत्तिला  एं  भेजते

 परन्तु  हमारी  इत्तिलाएं  श्राप  के  पास  पहुंचती  ही  नहीं  हैं  ।  इसलिए  मेरी  बात  श्राप  कृपया

 सुन  तो  लीजिये

 भ्रच्यक्ष  महोदय  :  अप क्या क्या  करना  चाहते हैं  ?

 थी  रामेश्यरानन्व :  यट  गाजियाबाद के  किसानों  का  मामला

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राडंर  |  पाप  बेठ  जाइये  ।

 थी
 रामेश् वरा नन्द  :

 मेरा  भाव  तो  सुन  लीजिये ।  मैं  आपके  ase  को  मानता  हूं  भ्र ौर  मैं

 बैठ  जाता  हूं  ।  लेकिन  मेरी  बात  श्राप  सुन  अवश्य  लें  ।

 sean  महोदय
 :

 नहीं  स्वामी  वह  मेरे  पास  नोटिस  a  चका  है  .  )

 थी  कछवाय  अब  wt  नहीं  सुनेंगे  तो  फिर  कौन  सुनेगा
 ?

 श्री  रामेश्वरानन्व
 :

 Were  मेरी  stay  को  सुन  लीजिये  ।

 महोदय  qr  बैठ  जाइये  ।

 थ्रो  मैं  श्राप  के  कहने  से  बैठ  गया  ।  लेकिन  मेरी  बात  तो  सुन  लीजिये  ।  मैं

 ama  को  एक  सूचना  दे  रहा  हूं  .  .  .  .

 ema  महोदय  :  इस  तरीक़े  से  श्राप  हाउस  में  कोई  बात  नहीं  ला  सकते  यह  मैं  रोज़  कता

 हूं  ।  नोटिस सुबह  जाते  हैं  ।  इस  मामले  में  नोटिस  चार  दफ़  भरा  चुके  हैं  चार  दफ़

 मैं  मेम्बरों  से  कट  चुका  हूं  कि  वह  मैंने  नामंजूर  कर  दिया  है  ।  इस  हाउस  को  अधिकार नहीं  कि

 उस  में  दख़ल दे  ।  मेरे  पास  कल  डा०  लोहिया  ala  थे  झ्र  मैं  ने  उन  को  यह  समझा  दिया  था  ।

 जो  दूसरों  के  नोटिस  जाये  थे  उन  को  भी  मैं  ने  यही  समझाने  का  यत्न  किया  है  ।  जब  बर्गर  नोटिस  के

 हर  रोज़  :  र  एक  मेम्बर  इस  तरीक़  से  हाउस  में  खड़ा  हो  कर  बोलना  कर  देगा  तो  हाउस  का

 नोरमन  काम  नहीं  चल  सकेगा  ।  इसलिए  स्वामी  अगर  कोई  नोटिस  देना  चा  ते  हैं  तो

 मुझे  लिख  कर  भेज  अगर  वह  wae  के  मुताबिक  होगा  तो  मैं  उस  को  दाख़िल  कर  लूंगा  घ्रौर मैं

 उसे  हाउस  में  उठाने  की  इजाज़त  दे  दूंगा  ।  लेकिन  इस  तरीक़  से  इजाज़त  नहीं  दे  सकता  कि  कोई

 मेम्बर  जब  उसके  जी  में  प्रिये  किसी  भी  समय  खड़ा  हो  कर  कहना  शुरू  कर  दे
 ।

 इस  मामले पर  बहुत

 विचार  हो  चुका  है  कौर  wa  मैं  उसकी  इजाजत  नहीं  दे  सकता  |

 कुछ  झानन, य  सदस्य



 १४६०  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  विधेयक--सभा पटल  २७  1€E8

 पर  रखाਂ  गया

 1 |  राम  सेवक  यादव
 :

 भ्रध्यक्ष
 ने  जो  कहा  मैं  उसे  बिलकुल  मानूंगा  ौर  वट

 हमें  fated है  ।  श्राप  ने  यह  कहा  कि  यह  केन्द्र  का  विषय  नहीं  है  ।  इसी  सम्बन्ध में  मैं  श्राप  से

 निवेदन  करना  चाहता  था
 कि

 संविधान  कां  जो  सातवां  शैड्यूल  है  उस  में  जो  सम्मिलित  सूची

 9 od  लिस्ट

 झ्ध्चवा  महोदय  :  अगर  माननीय  सदस्य  यह  मानते  हैं  कि  मेरा  यह  कहना  कि  यह  केन्द्र  का  विषय

 नहीं  जोर  इस  पर  यहां  त्रास  की  इजाज़त  नहीं  दी  जा  सकती  ग़लत  है  तो  वे  मेरे  पास  नम्बर  में

 क्य  ौर  मझे  इस  बारे  में  बतलायें  कि  कैसे  वह  लत  है  ।  यहां  बहस  होती  फैसला  नहीं  होता  है  |

 इसलिए  माननीय  सदस्य  मेरे  पास  कभी  जब  मैं  उठ  कर  जाऊंगा  मेरे  पास  श्री  कर  मुझे  समझायें |

 कल  भी  मैं  ने  लोहिया  साहबे  को  कहा  था  कि  के  पास  कोई  चीज  है  तो  ले  जाइये  मेरे  पास

 जिससे  arg  मानते  हैं  कि  यट  पालियामेंट  इस  पर  बहस  कर  सकती  है  ।  मैं  उस  पर  गौर  करने  के  लिए

 तैयार हूं  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  से  दरख्वास्त  करता  हूं  कि  wa  इस  को  वे  ख़त्म  करें  हाउस  का

 काम  चलने दें  ।

 ote Geen)

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 चावल  कटना  उद्योग  तथा  लाइसेंस  संशोधन  १९६३

 खाद्य  an  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  म०  मैं  चावल  कूटना  उद्योग

 q&as  की  धारा  २२  की  उप-धारा  (४)  के
 wei  दिनांक

 १७

 की  झ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १३६६ में  प्रकाशित  चावल  कूटना  उद्योग

 तथा  लाइसेंस  संशोधन  q&&3  की  एक  प्रति  सभा
 पटल  पर  रखता हुं

 में  रखी गई
 ।  देखियें  संख्या  एल०  टी ०  PHEV/KR 1]

 भारतीय  विमान  (gaz  १९६३

 परिवहन  तथा  संघार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मोहिउद्दीन  )
 :

 मैं
 विमान  १६३४

 की  धारा  १४-क  के  दिनांक  १७  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १३७३  में  प्रकाशित  भारतीय  विमान  संशोधन )
 १९६३  की  एक  प्रति  व्या रूपात्मक

 टिप्पण  सहित  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०  १५६२/६३  ॥]

 राज्य  सभा से  संदेश

 सचिव  :  मुझे  राज्य  सभा  से  प्राप्त  एक  सन्देश  की  सूचना  सभा  को  देनी  है  कि  राज्य  सभा  ने

 अपनी  x4  १९६३  की  बैठक  में  प्रौद्योगिक  रोज़गार  संशोधन

 q&a  पारित  कर  दिया  है  |

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  विधेयक--सभा  पर  रखा  गया

 सचिव  मैं  औद्योगिक  रोजगार  संशोधन  १९६२  राज्य

 सभा-द्वारा  पारित  रूप  सभा
 पटल

 पर  रखता  हूं  ।
 लाशाएएयस्यस्ल्स्एएल्एएल्एतब्  rs

 मूल  अंग्रेजी  में



 ४  qssX  भ्र तु सुचित  क्षेत्र  तथा  भ्रनुसुचित afer  जाति  आयोग  शबद

 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 विनियोग  संख्या  ५  १९६३

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण
 :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 cfs  वित्तीय  वर्ष  १९६  ३-६४  में  रेलवे  के  निमित्त  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि

 में  से  कुछ  भ्रौर  राशियों  के  भुगतान  कौर  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया

 गव्य  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 वित्तीय  ag  १९६३-६४  में  रेलवे  के  निमित्त  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  aaa

 निधि  में  से  कुछ  ate  राशियों  के  भुगतान  ate  विनियोजन  का  प्राधिकार

 देने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 |

 अरब  खंड़ों  पर  विचार  लिया  जायेगा  ।  प्रश्न  यह  है
 :

 खंड  २  और  ३  विधेयक  के  रंग  बने  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 खंड  कौर  विधेयक  में  जोड़  दिये  गय े।

 maga  विधेयक  में  जोड़  दी  गई

 खंड  १,  प्र घि नियमन  सुत्र  पौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  |

 गयी  स्वर  सिंह
 :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  1.0

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  है

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  8.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 om  पिक  cc लिया

 अनुसूचित  क्षेत्र  तथा
 अनुसूचित  झ्रादिम  जाति  भ्रायोग  के  प्रतिवेदन

 क  बारे  में  प्रस्ताव

 पुश्रिष्यक्ष  महोदय :  गरब  श्री  लाल  बहादुर  द्वारा  ६  १९६२  को  प्रस्तुत

 feq  गये  निम्नलिखित प्रस्ताव  पर  चर्चा  होगी  :

 कि  यह  सभा  अनुसूचित क्षेत्र  तथा  भ्रनुसुचित  afer  जाति  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  जो

 २०  9&4  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  विचार  करती है  1.0

 श्री  बेसरा  भाषण  जारी  रखें  |

 पूश्नी प्र ०  के०  देव
 :  भ्र भी  कई  सदस्यों  ने  भाषण  देना

 ।  इस  चर्चा के  लिये

 sic  समय  दिया  जाये  1

 tan  अंग्रे  जी  में

 1078  (Ai)



 १४६२  अनुसूचित  क्षेत्र  तथा  शभ्रनुसुचित  झ्रादिम  जाति  २७  1€&&  ३

 mam  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 pat  बसुमतारी (  ग्वालपाड़ा  ः
 यह  बहुत  महत्वपूर्ण विषय  ५  घंटे  इस  के  लिये

 निर्धारित  किये  गये  इस  में  से
 ४

 '/  घंटे  इस  में  लग  चुके  हैं  ।  at  कई  सदस्यों  ने  इस  में  भाग  लेना

 है
 ।

 इसलिये  इस  का  समय  बढ़ा  दिया  जाये  ।

 महोदय :  चर्चा  को  थ्रागें  बढ़ने  दीजिये  ।  इस  के  बाद  मैं  देखूंगा  ।

 थी  बेसरा
 )  :  अध्यक्ष  ने  मुझ  को  बोलने  के  लिए  मौका दिया  है

 इस  लिये  मैं  ara  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 तेवर  कमीशन  ने
 जो

 रिपोर्ट
 दो

 उसका  में  समान  करता  हूं  इस  सम्बन्ध  म  कुछ

 सुभाव इस  सदन
 +  सामने

 हूं  ।

 बिहार  राज्य  के  थ्रन्तर्गत  सन्यास-परगना  जिले  में  प्रतीक  से  अधिक  झ्रादिवासी  हैं  ।  वे  लोग

 कृषक  उन  लोगों  की  जीविका  कृषि  पर  ही  निभंर  है  ।  वे  लोग  बहुत  परिश्रमी हैं  ।  कृषि  को  छोड़

 कर  उन  को  कोई  भी  दूसरा  सहारा  नहीं  है  कि  कोई  रोजगार  कर  के  वे  अपनी  जीविका  का  निर्वाह कर

 सकें
 ।  वे

 लोग
 बिल्कुल  अनपढ़  लेकिन  उन  लोगों  में  कोई  भी  कुटिलता  नहीं  है  कौर  वे  बहुत

 सादे हैं  |  कौर  सी  धो-सादे  होने  के  कारण  वहां  के  महाजन  भाई  उन  का  झ्र धिक  से  अधिक  शोषण

 कर  रहे  हमारी  सरकार  ने  गरीब  शभ्रादिवासियों  को  शोषण  से  बचाने  के  लिये  एस  ०  पी ०  टेनांसी  एक्ट

 के  मुताबिक महाजन  कानून  पास  किया  लेकिन  wa  तक  वह  कानन  लागू  नहीं  किया  गया  वहां

 के  सरकारो  कर्मचारियों  के  द्वारा  भी  आदिवासियों  का  शोषण  किया  जाता  मैं  सुझाव  देना

 चाहता  हूं  कि  वहां  के  गरीब  झ्रादिवासियों को  बचाने के  लिये  हर  एक  पंचायत में  एक  एक

 गोडाउन  बनाया  जाये  |  वहां  पर  यदि  ब्लाक  में  कोई  भी  स्कीम  सेक्शन  हो  तो  जमीन

 तालाब  कौर  कुए  खुदवाने  के  लिये  जो  रुपया  मन्जूर  किया  जाता  वह  किसी  ठेकेदार

 को  दिया  जाता  है  ।  स्थिति  यह  है  कि  या  ३०  परसेंट  का  काम  करते  हैं  जो  बाकी

 रहता  उस  को  झ्रोवरसियर  कौर  दूसरे  हायर  प्रायरिटीज  मिल  कर  हड़प  कर  लेते  हैं  ।

 कोट-कचहरियों  में  भी  घूस  देते  देते  वहां  की  जनता  तबाह  है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  कोई  भी

 मुकदमा  कम  से  कम  तीन  चार  साल  तक  चलता  रहता  है  ।  इस  लिये  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह

 भ्रष्टाचार  दूर  करने  के  लिये  सरकार  कोई  कड़े  कदम  उठाए
 |

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  हमारी  सरकार  ने  शिक्षा  का  विकास  करने  के  लिये  जगह-जगह

 सकल  खोल  दिये  हैं  कौर  नये  नये  स्कूल  भी  खोले  जा  रहे  हैं  ।  इसके  लिये  मैं  सरकार  को  धन्यवाद  देता  हूं  +

 लेकिन  मेरा  कहना  यह  है  कि  वहां  के  भ्रादिवासियों  के  बच्चों  की  मातृभाषा  सन् थाली  होती  इस

 लिए  वे  दूसरी  भाषा  को  नहीं  समझ  पाते  हैं  ।  इस  लिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वहां  के  प्राइमरी  स्कूलों  में

 सिफं  संथाली-नौरंग टीचर  को  ही  नियुक्त  किया  जाये  ।  इस  के  भ्र लावा  सन्यास-परगना में  हर  एक

 थाने  में  एक  एक  हाई  स्कूल  प्रो  हर  सब-डिवीजन  में  एक  एक  कालेज  खोलने  की  व्यवस्था  की  जाय े॥

 हमारी  सरकार  को  सिंचाई  के  लिये  तालाब  कुंए  प्रच्छी  तरह  से  खुदवाने  के  लिये

 कदम  उठाने  चाहिये  |  सन्यास-परगना  जिले  में  बहुत  सी  पड़ती  जमीन  पड़ी  हुई  है
 ।  उस

 पड़ती  जमीन

 का  गरीब  आदिवासियों  wie  हरिजनों  के  साथ  बन्दोबस्त  किया  जाये
 |

 उस  जमीन  की  मरम्मत  करने

 के  लिये  या  खुदवाने  के  लिये  भी  सरकार  की  तरफ  से  मदद  दी  जानी  चाहिये  ।

 सन् थाल  परगना  जिले  में  श्रांत-जाने  की  भी  कठिनाई  है
 ।

 एक  गांव  से  दूसरे  गांव  में  at  जाने

 का  कोई  भी  रास्ता  नहीं  है  ।  इस  लिये  वहां  पर  यातायात  के  साधन
 उपलब्ध  करने  के  लिये

 भी
 कदम

 उठाये  याने  चाहिये
 ।

 मूल  में



 १४६३ श  ८८५  अनुसूचित  क्षेत्र  तथा  भ्रनुसूचित ख़ादिम  जाति  प्रयोग

 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 ढेबर  कमीशन  की  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  प्राइमरी  स्कूलों  के  विद्याथियों  के  लिये  कुछ  नाश्ते

 की  व्यवस्था  की  जाये  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  को  इस  बारे  में  area  दिये  जायें

 कि  वह  इस  की  करें ।

 wed  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हायर  क्लासिक  के  भ्रादिवासी
 विद्यार्थियों  को  स्टाइपेंड

 देने  की  भी  कोशिश  की  जाये  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  art  को  धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 prem  महोदय  :  सभा  के  सब  पक्षों  की  से  समय  बढ़ाने
 की

 मांग  की  गई  है
 |  इस  चर्चा

 के  लिये  ५५  मिनट  बचे  हैं  ।  कितना  समय  बढ़ा  दिया  जाये
 ?

 सारा  दिन  । ची  ato  नि०  पटेल

 श्री प्र०  के०  देव  :  कम  से  कम  दो  घंटे  का  समय  बढ़ा  दिया  जाये
 ।

 pot  स्वयं  स्वायत्तशासी  :  इसके  लिये  राज  का  पूरा  दिन  दिया  जाये
 ।

 गव्य  महोदय  :  माननीय  मंत्री  कितना  समय  लेंगी
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  )  लगभग Oy  मिनट  |

 महोदय  :  मैं  उन्हें  १४५  पर  बुलाऊंगा  कौर  यह  ५  बजे  समाप्त  कर  दिया  जाये
 ।

 फिर  भी  समय-सीमा  निर्धारित  करनी  होगी  ।  सदस्य  झपना  भाषण  दस  मिनट  में  समाप्त  करें  ।

 श्री  स्केल  :  १०  मिनट का  बहुत कम  है  ।  हमें  गृह-काय॑  मंत्री  से  बहुत सी  महत्वपूर्ण

 बातें  कहनी  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन  व्यक्ति  इस  बात  पर  ध्यान  देंगे  कि  क्या  किसी  विशेष  मामले  में

 अ्रघिक  समय  दिया  जाये  |  साधारणतया  यह  दस  मिनट  ही  होगा  ।  श्री  स्वयं  ।

 श्री  स्थल  :  प्रखिर  एक  ag  बाद  इस  विषय  को  प्रारम्भ  कर  ही  दिया  गया  तो

 इस  समय  सभा  में  गह-कायें  मंत्री  ही  हैं  न  गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  केवल उप  मंत्री ही

 यहां पर  यह  इस  बात  को  प्रकट  करता  है  कि  ख़ादिम  जातिके  लोगों  के  प्रति  मंत्रालय  का  कितना

 उपेक्षापूर्ण रुख  है

 श्रेय  महोदय  :  इस  विषय  के  प्रभारी  मंत्री  यहां  पर  उपस्थित  फिर वह  ऐसा  क्यों  कहते

 हैं  कि  दूसरे  मंत्री  नहीं  हैं
 ?

 श्री  स्थल
 :  अब  मैं  इस  प्रतिवेदन  पर  भ्राता  हुं

 ।
 ग्रा योग  ने  बहुत  सीमित  समय  में  ही  बहुत

 बड़ा  कायें  किया  है  ।  आयोग  को  देश के  विभिन्न  भागों  का  दौरा  करना  विभिन्न  प्रकार के  लोगों

 का  साक्ष्य  लेना  पड़ा  बहुत  से  विषयों  का  अध्ययन  करना  पड़ा  |

 pea  क  हा  गये  ये  तब

 न  तो

 मुझ  ही

 न

 ही  राज्य  विधान  मण्डल  के  मेरे  सहयोगियों
 ता  उनके  प्रतिनिधियों  को  साक्ष्य  के  लिये  बुलाया  गया

 ।

 प्रतिवेदन  के  परिशिष्ट

 से

 पता  चलता

 faa  dist  में



 2vEY  अनुसूचित  क्षेत्र  तथा  भ्रनुसुचित afer  मंगलवार  २७  q&&3 हे
 अ्रायोग  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 है  कि  झ्रायोग  के  समक्ष  ऐसी  समस्यायें  रखी  गई  थीं  जो  भ्राता  सरकार  के  लिये  कठिन  नहीं  थीं  |

 श्री
 ढेबर  द्वारा  राष्ट्रपति  को  लिखे  गये  पत्न  से  प्रतीत  होता  है

 कि  आयोग को  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  की  सदस्यों  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  था  ।  मैं  समझता हूं  कि  ये  समस्यायें

 सब  प्रकार  शिक्षा  सम्बन्धी  कौर  राजनैतिक  थीं  ।

 q
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  विशेषकर  पहाड़ी  क्षेत्रों

 राजनैतिक  समस्या  ही  भ्रमित  महत्वपूर्ण  है  ।  इस  समस्या के  सुलझाने  से  शेष  सब  समस्यायें  सुलझ

 जायेंगी  are  यदि  यह  अनसुलझी  पड़ी  रही  तो  आयोग  द्वारा  की  गई  अथवा न  की  गई  सिफारिशों

 का  कोई  मूल्य  नहीं  रह  जायेगा

 राज्य  के  प्राय  भागों  की  तुलना  में  पहाड़ी  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  की  कुल  मिल  कर  शिक्षा  के

 क्षेत्र  में  प्रतिशतता अधिक  है  ।  १९६१  की  जनगणना  से  यह  बात  स्पष्ट  है  ।

 उनका  सामाजिक  स्तर  भी  ऊंचा  है  वह  स्त्रियों  के  साथ  बहुत  प्रिया  व्यवहार  करते  हैं  ।

 किन्तु  अल्पसंख्यक  होने  के  कारण  राजनैतिक  क्षेत्र  में  अपने  काय  स्वयं  करने  की  उन्हें  पुरी

 स्वतन्त्रता  प्राप्त  नहीं  है  ।  राजनैतिक  क्षेत्र  में  भी  उनका  स्तर  काफी  ऊंचा  रहा  है  ।  प्रजातन्त्र की

 भावनायें  उनके  रग-रग में  भरी  हुई  नेता जी  ने  एक  बार  कहा  था  कि  यदि  भारत के  लोग

 प्रजातन्त्र देखना  चाहते  हों  तो  खासी  पहाड़ियों  में  जाकर  देखें  |

 १८३०  में  एक  ब्रिटिश  अधिकारी  ने  खासी  दरबार  देख  कर  यह  उद्गार  व्यक्त  किये  थे  कि

 यह  दरबार  उसे  रोमन  सीनेट  की  याद  दिलाता  है  ।

 उनमें  देश  भक्ति  की  भावना  भी  कट-कट  कर  भरी  है  ।  उन्होंने  १८३२  में  ही  विद्रोह  कर

 दिया  उनके  मुखिया  तिगेत  सिंह  के  गिरफ्तार  किये  जाने  तक  वे  संघष  करते  रहे  Woke  मैं

 जैन्तिया  पहाड़ियों  के  क्षेत्र  में  विद्रोह न  जो  कि  १८६३  में  दबा  दिया  गया  जब
 कि

 उनके  नेता

 की  पकड़  कर  फांसी दे  दी  गई  ।

 १९४७  को  लीजिये  ।  पाकिस्तान  के  समीप  होने  के  कारण  वे  भी  काश्मीर  जैसी  स्थिति

 उत्पन्न  कर  सकते  थे  किन्तु  स्वर्गीय  निकल्सन  राय  के  नेतृत्व  जो  प्रधान  मंत्री  के  व्यक्तिगत  मित्र

 उन्होंने  अपना  भाग्य  भारत  के  साथ  जोड़  fear

 किन्तु  इस  निर्णय  के  बाद  परिस्थिति  बदलने  लगी  ।  उनकी  पूर्ति  पाकिस्तान
 की

 मंडी  समाप्त

 हो  उनकी  बर्थ-व्यवस्था  अस्तव्यस्त  हो  गई  ae  की  सरकार  ने  इस  स्थिति

 को  सुधारने  में  बहुत  सुस्ती  से  काम  लिया  ।

 वहां  शिक्षितों  की  प्रतिशतता  अधिक  होने  के  बाद
 भी

 उच्च  शिक्षा  के  लिये  कोई  स्कूल  नहीं

 खोला  गया  ।  इस  प्रकार  की  बातें  चलती  रहीं  उन्हें  झ्रासामी  समुदाय  में  मिला  लेने  का

 प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  यह  उन्होंने  भाषा  को  राज्य  भाषा  घोषित  करके  किया
 जो

 वहां,ग्रल्पसंख्यकों की  भाषा  है  ।  wie  यदि  वहां  के  लोग  भारत  के  ही  प्र्त्दर  पृथक
 राज्य

 की
 मांग

 करते हैं  तो  यह  श्रनुत्तरदायीपूर्ण कार्य  नहीं  कहा  जा  सकता  इस  मांग  का  समुचित  देशभक्तिपूर्ण

 है  ।
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 watt

 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  ढेबर  के  प्रतिवेदन  में  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  राक़िम  जाति  वासियों  की  समस्या को  नहीं  भ्

 गया  ।  az  लोग  समस्या  के  मूल  तक  नहीं  पहुंचे  हैं
 ।

 इन  क्षेत्र  पर  संविधान  की  छठी  प्रनुसूच  के  उपबन्ध  लागू  होते  हैं
 ।  संविधान

 को

 लागू  हुए  92-93 ay at mas वर्ष  हो  गये  हैं
 ।

 क्या  इस  आयोग  का  यह  गतंव्य  नहीं  था
 कि

 वह  इस  बीच
 इस

 बात  की  जांच  करता  कि  छठी  अनुसूची  के  उपबन्ध  ठीक  तरह  लागू  किये  जा  रह्देहैं  ।

 १९४४  में  श्रीमती  खोंगमेन  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया
 था  कि  छठी

 अनुसूची के  उपबन्धों  में  संशोधन  किया  जाये  जिससे  पर्वतीय  क्षेत्र  के
 प्रा दि वासियों

 को  अधिक

 झ्र धिक  आत्मसम्मान  की  प्रतीक  उत्तरदायित्व  श्र  अधिक  वित्तीय  संसाधन  उपलब्ध

 हो  सकें
 ।

 उस  समय  प्रधान  मंत्री  ने
 यह

 आश्वासन  दिया  था
 कि

 इस  विषय  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा a
 हूँ  ।

 १९४७  के  बाद  इस  मामले  को  राज्य  सरकारों  के  aye  किया  गया
 ।  WME तक  इसी

 तरह  चलता  wrt  एक  ख़ादिम  जाति  सलाहकार  समिति  नियुक्त  हुई
 ।  9889 F में

 भाषा  विवाद  के  बाद  श्रीराम  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  का  एक  शिष्ट मंडल  प्रधान  मंत्री  से  मिलने  कराया
 ।

 उन्होंने  मांग  की  कि  छठी  अनुसूची  में  संशोधन  किया  जाय
 ।  a

 तक  कुछ  भी  नहीं  किया

 गया  है  ।  ढेबर  आयोग  ने  तो  इन  बातों  में  विस्तार  से  जाने  की  कोई  आवश्यकता  ही  नहीं  समझी  ।

 मेरे  विचार  में  प्रतिवेदन  में  हमारी  सदस्यों की  कौर  समुचित  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।

 सरकार  नागा  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  तो  सब  कुछ  करने  को  तैयार  परन्तु  इस  समस्या

 के  लिए  कुछ  भी  नहीं  किया जा  रहा  ।  मेरे  विचार  में  यदि  इन  पहाड़ी  क्षेत्रों  की  areal  को

 हल  न  किया  गया  at  बड़े  भयंकर  परिणाम  निकल  सकते  हैं  |

 पथरी  बसुमतारी  :  संविधान के  अनुच्छेद  ३३६  में
 जो

 व्यवस्था  है  उसकी  भावना  के  अनुसार

 ही  ढेबर  ara ने  कराये  किया  है  ।  इसका  राजनीति  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  था  ।  इसके  समक्ष तो

 मुख्य काम  यही  देखना  कि  देश  में  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अ्रनुसुचित  afer  जातियों

 ने  तक  उन्नति की  इस  आयोग  का  प्रतिवेदन  बहुत  व्यापक
 ग्रोवर

 बड़ा  है  परौ  काफी स्थानों

 पर  जाकर  सब  चीजों  को  देख  कौर  सुन  कर  तथा  गम्भीर  विचार  के  बाद  परिणाम  निकाले गये  हैं  ।

 यड़  खेद  का  विषय  है  कि  आयोग  की  सभी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  नहीं  गया  ।  यह  बात

 ठीक  है
 कि

 सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  का  कायें  राज्य  सरकारों  का  था  ।  इसी  दृष्टि  से  ही

 हमने  इस  बात  पर  जोर  दिया  था
 कि  परामशंदात्री परिषद्  का  सभापति  सामान्यत  राज्य का

 मंत्री  ही  होना  चाहिए

 इस  के  भ्र ति रिक्त  हम  ने  यह  भी  अनुरोध  किया  था
 कि

 बेगार  प्रणाली  को  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों

 में  बन्द  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  यही  एक  तरीका  है  जिस  से  कि  afer  जाति  लोगों  को  साहूकारों के

 चगुंल  से  बचाया  जा  सकता  है
 ।

 साहुकार  लोग  उन  का  खूब  शोषण  कर  रहे  हैं
 |

 परन्तु  कठिनाईयह  है  कि

 व्यवहार  में  ऐसा  करना  कठिन  महसुस  हो  रहा  है  ।  मैं  इस  बात  पर  भी  जोर  देना  चाहता  हूं  कि

 ख़ादिम  जाति  लोगों  को  जंगल  क्षेत्रों  में  कुछ  सुविधायें  प्राप्त  होनी  चाहिए  ।  जो  थोड़ी  बहुत  रियायतें

 उन्हें  प्राप्त  उन्हें  उन  से  छीना  नहीं  जाना  चाहिए  ।  उनकी  श्रार्थिकं  प्रगति  की  दिशा  में  विशेष  ध्यान

 देने
 की  श्रावश्यकता है  ।  इन  लोगों  की  आर्थिक प्रगति  के  कार्य  को  इस  कारण  खटाई  में  नहीं

 डाला  जाना  चाहिए  कि  वे  लोग  निरन्तर  स्थान  परिवर्तन  करते  रहते  उनके  प्रति  हमारी  नीति

 सहानुभूतिपूर्ण होनी  चाहिए  ।
 उनकी  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।  मेरा  निवेदन हैं  कि  इस
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 अयोग  के  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव

 जो  बस  उतारो

 दिशा
 में  उपबन्ध  बड़ी  गम्भीरता  से  कार्यान्वित  करना  चाहिए  ।  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  में  अधिक

 औषधालय
 खोले  जायें  ।  वहां  के  लोगों  में  कई  तर  के  रोग  बढ़  रहे  हैं  ।  फफोलों के  कुष्ट  रोग

 तथा  अन्य  कई  प्रकार के  रोग  उनमें  झाम  हैं  ae  लगभग  ७०  से  ८०  प्रतिशत  तक  लोग  इनसे

 पीड़ित हैं  ।
 सम्मेलन

 में  जब  हमने  इस  प्रश्न  को  उठाया  तो  मंत्री  महोदय  ने  इसे  गलत  बता  दिया

 मेरा  निवेदन  है  कि  इन  क्षेत्रों  में  स्वास्थ्य  सेवाओं  की  व्यवस्था  की  जाय  ।

 म॑  यह  कहना  चाहता हूं  कि  अनुसूचित  झादिम  जाति  के  लोगों  के  लिए  जो  संविधान  में

 व्यवस्था  है  उसका  चादर  किया  जाना  चाहिए  ढेबर  के  प्रतिवेदन  को  समुचित  wis

 दिया  जाना  चाहिए  ।

 शी  प्र७  Fo  देव  (  कालाहांडी )  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  इस  प्रतिवेदन पर  अपने

 विचार  व्यक्त  किये  हैं  में  उनका  धन्यवाद  करता  हूं  ।  यदि यह  न  कहूं  कि  सरकार  इस  दिशा  में

 अपने  कर्तव्यों  को  नहीं  कर  सकी  तो  य  मेरे  लिये  भी  aoa  कर्तव्य  न  करने  के  बराबर  होगा  |

 संविधान के  ४६,  २७४  में  इसके  लिए  बड़ी  स्पष्ट  व्यवस्था  हूँ  ।  खर्चें का  प्रबन्ध  भी  इन्हीं

 बन्दों  के  septa  किया  गया  है  |

 महोदय  पीठासीन  ।

 इस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  की
 जो

 जिम्मेदारी  है  उसे  राज्यपाल  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 परन्तु  are  की  स्थिति में  राज्यपाल  नाम  का  ही  मुखिया  होता  है
 ।

 उसके  कोई  भ्र धि कार नहीं

 होते  |  जिसके  फलस्वरूप ख़ादिम  जाति  लोगों  के  हितों का  संरक्षण
 नहीं  हो  पाता

 ।
 उनके  वन

 सम्बन्धी  अधिकारों  उनके  कमी  के  स्वामित्व  के  बारे  में  मद्यनिषंघ  के  बार  में  तौर  ग्रामीण  जाति

 क्  व्यवस्था क  बारे  में  उनके  जीवन  में  निरन्तर  बाधाएं  रही  भावनात्मक

 विरोध  का  यहीं  मूल  कारण  है  ।  उनके  वन-ग्रधिकारों  की  छीन  ने  से  वन-ठेकेदार  उनका  शोषण  कर

 रहे  हैं
 ।

 इसके  अतिरिक्त  में  सदन  का  ध्यान  इस  जोर  भी  पृष्ठ  कराना  चाहता  हूं
 कि

 स्थान  परिवहन

 खेती  पर  कानूनत  पाबन्दी  है  ।  शभ्रादिम-जातीय लोग  जाने  कितने  समय  से  यह  करते  झा

 Wel  इससे  उनके  लिये  कठिनाइयां पैदा  हो  हैं  ।  सरकार  को  स्थान-परिवहन  खेती

 के  बारे  में  अपने  पर  करना  चाहिये  ale  जब  तक  प्राचीन  जातीय  लोगों  के  लिये

 कोई  वैकल्पिक  व्यवसाय  का  प्रबन्ध  कर  दिया  जाये  अथवा  उनकी  अच्छी  कमी  पर  न  बसा  दिया

 तब  तक  उनको  सदियों  पुरानी  प्रथा  से  वंचित
 न

 किया  जाये
 ।

 राउरकेला  में  कौर  जगन्नाथपुरी  में  विकास-कार्यों  के  फलस्वरूप  विस्थापित  हुए  भ्रादिम
 जातीय

 लोगों  को  अभी  तक  नहीं  बसाया  गया  है  ।  उनको  वैकल्पिक  रोजगार  नहीं  दिया  गया  सरकार

 लाभ  की  दृष्टि  से  श्रादिमजातीय  क्षेत्रों  में  मद्य-निषेध  की  संकोच  वाली  नीति  पर  जोर  नहीं  दे  रही

 है  ।  जातीय  लोगों  का  वर्गीकरण  राजनीतिक श्राधार  पर  किया  जा  रहा है  ।

 उन्हीं  लोगों  को  एक  स्थान  पर  ख़ादिम  जातीय  माना  गया  है  भ्र ौर  स्थान  पर  उनको  ख़ादिम

 जातीय  नहीं  माना  गया  है  ।  अन्त  में  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  प्रधान  मंत्री  को

 झपने  मंत्रीमंडल  में  एक  झादिमजातीय  प्रतिनिधि  लेना  चाहिए
 |  मंत्रीमंडल में  तो  ag

 परिवर्तन
 कर

 ही  रहे हैं  भ्ादिमजातीय  लोगों  में  योग्य  व्यक्ति  भी  हैं  उन्हें  कोई  कठिनाई  नहीं
 हो
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 आयोग

 के  प्रतिवेदन  के  बारे में  प्रस्ताव

 श्री  ढेबर  द्वारा  जो  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  है  वह  काफी
 ब  हेम  राज

 बड़ा  ait  व्यापक  है  ।  उन्होंने  तथा  उनके  साथियों  ने  इस  बारे  में  बहुत  ही  परिणाम  से  काम  लिया

 tel
 =

 |  इस  समस्या से  सम्बन्धित  सभी  प्रश्नों  पर  बड़ी  गम्भीरतापूर्वक  विचार  किया  गया  हूं  ।

 उन्होंने  इन  सदस्यों की  छानबीन  के  लिए  काफी
 क्षेत्रों

 का  दौरा  भी  किया
 ।

 इस
 बारे

 में  मैं  कुछ

 अपने  विचार  व्यक्त  करना  चाहता  हूं
 ।

 सरकार  को  ऐसी  अधिक  संस्थायें  खोलनी  चाहियें  जहां  लोगों  को  श्रादिमजातीय  क्षेत्रों में

 और  श्रादिमजातीय  लोगों  के  बीच  काम  करने  के  लिए  प्रशिक्षित  किया  जा  सके |  लाहौल

 और  स्पीती  जैसे  श्रादिमजातीय  क्षेत्रों  को  श्रमदान  देने  की  कसौटी  जनसंख्या  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 उन  क्षेत्रों  के  विकास  के  स्तर  सम्बन्धित  राज्य  की  वित्तीय  स्थिति  ate  सीमान्त  जिलों  को

 विशेष  स्थिति  पर  भी  ध्यान  चाहिय े।  राज्य  उपक्रमों  के  कार्य  पर  भी

 ध्यान दिया  जाये

 कांगड़ा  में  छोटा  बं  गाल  बड़ा  बंगाल  जैसे  क्षेत्रों  को  अनुसूचित  क्षेत्र  घोषित  किया  जाये
 ।

 लाहौल  में  गायों  को  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  घोषित  किया  गया  है  परन्तु

 कांगड़ा कुल्लू  जहां  वे  लोग  रहते  उनकों  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियां  घोषि
 त

 नहीं  किया

 गया  है  ।  इस  विषमता  को  दूर  किया  जाना  चा  ये  ।  आयोग ने  भी  यह  सिफारिश की  है  ।
 सरकार

 को  यह  सिफारिश  मान  कर  इस  क्षेत्र  को  भ्रनुसूचित  क्षेत्र  घोषित कर  देना  चाहिए

 fat दे०
 जी०  नायक

 इस  प्रतिवेदन पर  बोलने  के  लिए  मुझे  जो  समय  दिया

 गया है  उसके  लिए  धन्यवाद  ।  aa  ठीक  है
 कि

 प्रतिवेदन  बहुत  मोटा
 प्रो

 व्यापक  है  परन्तु  इस  का

 सदन  में  ही  नहीं  सारे  देश  पर  स्वागत  है  ।  श्री  ढेबर  भाई  के  प्रयत्नों  से  सभी  इस  प्रतिवेदन  के

 बारे  में  एकमत  हैं  ।  यट  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  स्केल  इस  प्रतिवेदन को  पसन्द  नहीं  करते  ।

 मेरे  विचार  में  उन्होंने  प्रतिवेदन  को  ठीक  ढंग  से  पढ़ा  ही  नहीं  है  ।

 मेरा  निवेदन
 य

 .  है  कि  यह  प्रतिवेदन  एक  बहुत  ही  व्यापक  दस्तावेज  है
 ।  यह  कःना

 कि  इस  में  सभी  वर्गों  को  उचित  ढंग  से  प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया  गया  बिल्कुल  गलत  बात  है  ।

 के  सदस्यों  ने  देश  का  बहुत  व्यापक  भ्रमण  भी  किया  ।  ऊंचे  से  ऊंचे  दुग म  स्थान  पर  वे  पहुंचे  शर  दो

 वर्ष  तक  सारी  सम्बन्धित  सदस्यों  का  गम्भीरतापूर्वक  शझ्रध्ययन  करते  कम  से  कम  १५०००

 लोगों  से  आयोग  के  सदस्यों  ने  भेंट  की  ।  श्र  फिर  जा  कर  कहीं  य  :  प्रतिवेदन तैयार  gar  जिसे

 आदिम  जाति  लोगों  की  गीता  जा  सकता  है  ।  गह-किये  मंत्री  ने  इस  प्रतिवेदन  को  बड़े  सहानुभूति

 पूर्ण  ढंग  से  लिया  ai  सभी  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  तथा  तत्सम्बन्धी  मंत्रियों का  एक  सम्मेलन

 बुलाया
 ।

 मुझे  इस  बात  का  अपार  av  है  कि  आयोग  की  सभी  सिफारिशें  सम्मेलन  ने  स्वीकार कर

 ली  जो प्रभी स्वीकार नहीं  की  प्राशि  है  उन्हें  भी  स्वीकार  कर  लिया  जायेगा  ।  छः  सितंबर

 को  शास्त्री  जी  ने  इसी  सदन  में  भी  घोषणा  की  थी  कि  जिन  क्षेत्रों  में  ६६  प्रतिशत  आबादी  ख़ादिम

 जाति  लोगों  की  है  वे  सभी  क्षेत्र  नादिम  जाति  विकास  खंडों  के  अन्तर्गत  a  जायेंगे  ।  यह  दिन  ख़ादिम

 जाति  लोगों  के  इतिहास  में  बड़े  ही  महत्व  का  है  ।

 तीसरी  योजना  के  seta  ७  करोड़  रुपये  की  भी  व्यवस्था  की  गयी  जोकि  १८२०  खण्डों

 पर  खरच  किया  जाना  है
 ।

 योजना  भ्रायोग  ने  यह  भी  कट्टा  है  कि  जहां भी  ५०  प्रतिशत  शाहाबादी है

 वहां  खंड
 स्थापित

 किया  जाय  ।  आदिम  जाति  लोगों  को  साहूकारों  ate  ठेकेदारो ंके  शोषण  से  पुरी

 तरह  से  बचाया  जायेगा  श्र  aa  की  सिफारिशों  को  पूरी  तरह  से  कार्यान्वित किया

 a धा जायेगा
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४६८५  अनुसूचित  क्षेत्र  तथा  भ्रनसूचित  afer  जाति  २७  १९६  ३

 आयोग  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 द  ०  ज॑०

 ma  मैं  प्रादिमजातीय  लोगों  की  श्रमिक  स्थिति  की  कौर  भ्राता  हूं  ।  इस  दिशा  में  कभी  बहुत

 कुछ  करना बाकी  यद्यपि  यह  ठीक  ही  है  कि  गत  दस  वर्षों  में  इस  दिशा  में  काफी  कुछ  किया  गया

 है  ।  सरकार  को  ख़ादिम  जाति  लोगों  के  सामाजिक  तथा  शिक्षा  के  स्तर  को  ऊपर  उठाना  है  ।

 ये  लोग  सभी  स्तरों  में  प्रभी  निम्न  दर्जे  पर  ही  हैं  ।  इस  दिशा  में  काफी  प्रयत्न  करने  की  आवश्यकता

 है  ।  विभिन्न  राज्यों  में  झ्रादिम  जातीय  लोगों  के  परिवारों  की  औसतन  वार्षिक  are  बहुत  ही  कम

 है  ।  राजस्थान  में  एक  परिवार  की  औसतन  ६७७  रुपये  वार्षिक  जबकि  परिवार की  औसतन

 सदस्य  संख्या वहां  पर
 ५.४  है ।  मध्य  प्रदेश  में  एक  परिवार  की  औसतन सदस्य  संख्या  ६  ५७

 है  प्र  वार्षिक  राय  AAC  १७  रुपय ेहै
 ।  ६.८  सदस्यों  के  परिवार  की  गुजरात  में

 ७००

 रुपये  हे  ।  यह  सब  उस  हालत  में  है  जबकि  ६म  इतना  विकास  का  कार्य  कर  रहें  हैं  ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  ख़ादिम  जाति  खंडों  में  समूचे  विकास  कार्यक्रम  पर  विचार  किया

 जाना  चाहिये  ।  कोई  वर्तमान  विकास  कार्यवाहियों  से  भ्रादिमजातीय  लोगों  का  aries स्तर  ऊंचा

 नहीं उठ  सकेगा  afer  जातीय  क्षेत्रों  में  सिचाई  सुविधायें की  रिक  से  भ्रमित  व्यवस्था  करने

 की  सब  से  अधिक  मांग  की  जा  रही  है  ।  यह  भी  कहा  जा  रहा  है  कि  सरकार  की  कृषि  ae  कुटीर

 तथा  ग्रामोद्योगों  के  विकास  की  कौर  भी  ध्यान  देना  चिपके  ।  पशुधन  ग्रामोद्योग

 के  सभी  संसाधनों  को  समेकित  भ्राता  पर  विकसित  करने  की  आवश्यकता  है  ।  सरकार को  यद

 भी  देखना  चाहिये  कि  वनों  का  प्रयोग  करने  में  अनावश्यक  प्रतिबन्ध  न  रहे  ।  वनों  में  सहकारिता

 आन्दोलन  को  प्रोत्साहन देना  चाहिये  ।

 श्री  उटिया  :  उपाध्यक्ष  मैं  are  का  आभारी  हूं  कि  श्राप  ने  मूझे  इस

 मसले  पर  बोलने  का  सुभ्रवसर  दिया  ।  जहां  तक  आदिवासियों  का  सम्बन्ध है  मैं  कद  सकता हूं  कि  मैं

 उन्हीं  का  नुमाइन्दा  - ५  उनकी  सदस्यों  से  जन्म  से  ही  परिचित  हुं  ।

 ढेबर  कमिशन  की  रिपोर्ट  के  भ्रनसार  हमारे  देश  में  आदिवासियों  की  जनसंख्या  सवा  दो  करोड़

 से  ऊपर  प्रौढ़  इसका  एक  पांचवांश याने  ५०  लाख  अ्रादिवासी  हमारे  मध्यप्रदेश  में  बसते  हैं  ।

 areal  मिलने  के  बाद  हमारे  क्षेत्र  में  तीन  बार  राज्य  पुनर्गठन  होने  से  प्रशासन  गड़बड़  रहा

 शर  १९५६  के  बाद  से  तक  लगभग
 ७

 वर्षों  में  प्रशासन  में  कोई  सुधार  है  ऐसा  नहीं  दिखाई

 पड़ता  |  भ्रष्टाचार  तथा  प्रशासन  में  पक्षपात  कौर  लालफ़ीताशाही की  हज़ारों  शिकायतें

 राज  भी  बनी  रहती  हैं  ।  इनकी  वजह  से  जब  श्राम  जनता  का  ही  कुछ  भला  नहीं  ga  तो  बेचारे

 ग़रीब  आदिवासियों की  सुनवाई  करे  हो  ?  मध्यप्रदेश  की  सरकार  ने  भ्रादिवासियों  की  हमेशा  उपेक्षा

 की  है  ।  जिस  प्रकार  की  समस्या  एक  साधारण  नागरिक  के  जीवन  में  जाती  उसी  प्रकार का

 जीवन  एक  गरीब  शभ्रादिवासी  का  भी  है  ।.  यदि  यह  बात  सरकार  समझ  सकती  तो  श्रादिवासियों  के

 कल्याण  के  लिये  कोई  विशेष  योजना  होती  ।

 मेरे  प्रदेश  में दूर  ५  क  में  एक  व्यक्ति  आदिवासी  है  परन्तु  उसकी  गिनती  ऐसे  की  जाती

 है  जैसे  वह  है  ही  नहीं  ।  कमिशन  की  रिपोर्ट  भी  यह  बात  मानती  है  ।  जरा  ध्यान  दीजिए  |  भ्रनुसुचित

 क्षेत्रों  तथा  जंगलों  के  भीतर  रहने  वालों  के  उचित  विकास  के  लिये  राज्य  तथा  क्षेत्र  स्तर  के  प्रशासन

 को  चुस्त  बनाना  होगा
 |

 मध्य  प्रदेश  सरकार  राज्य  के  खाते  से  आदिवासियों  के  लिये
 ४

 करोड़  ce  लाख

 रुपये  में  से  सिफ॑  १  करोड़  ९३  लाख  खर्च  रुपये  कर  सकी  केन्द्रीय  सरकार  के  खाते  से  नियत



 ५  १६९ १८८५  शभ्रनुसूचित  क्षेत्र  तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति
 आयोग

 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 २  करोड़  २७  लाख  में  से  १  करोड़  ५७  लाख  रुपया  ।  झ्रादिवासी विकास  खंडों  के  लिये  डेढ़  करोड़  रुपया

 दिया  गया  था  जिसमें  से  १  करोड़  १७  लाख  रुपया  खच  किया  गया  |  अर्थात्  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  मध्य  प्रदेश  में  आदिवासियों  की  sate  के  लिये  जो  रक़म  दी  गई  थी  उस  का  ६१  प्रतिशत

 खच  नहीं  किया  जा  सका  |  सरकार  कितनी  स्तर  है  आदिवासियों  के  प्रति  कितना  ध्यान  दिया

 जा  रहा  है  यह  इसी  बात  से  साफ़  हो  जाता  है  ॥

 अब  सदस्यों  पर  भी  एक  नजर  डालिये  ।  हमारे  यहां  उद्योग  धंधे  ज्यादा  नहीं  हैं  ।

 वासियों  की  इतनी  बड़ी  की  ऑ्राजीविका  के  पद्य  दो  साधन  खेती  श्र  जंगल  |  खेती  के

 लिए  कम  से  कम  २४  प्रतिशत  लोग  ऐसे  हैं  जो  भूमिहीन  ५०  प्रतिशत  एसे  खेत  मजदूरी

 करते  हैं  कौर  बाक़ी  २५  प्रतिशत  के  पास  ज़मीनें  हैं  प्रो  उन  में  धनी  लोग  हैं  ।  भूमिहीनों को  ज़मीन

 की  कोई  योजना  नहीं  बनाई  गई  ।  जिनके  पास  हैं  उनकी  ज़मीन  छुड़ाने की  बड़ी  योजनायें बनीं  ।

 wars  में  कागज़  का  कारखाना  बनाने  के  लिये  सैकड़ों  लोग  बेदखल  कर  दिये  गये  ।  उन्हें  उचित

 मुआवीया  भी  नहीं  दिया  गया  प्रौढ़  वे  मज़दूरी  की  खोज  में  दरबदर  भटकते  फिर  रहे  हैं
 ।  कमिशन

 की  रिपोर्ट  में  बताया  गया  है  कि  सरगुजा  ate  रायगढ़ी  जिले  में  वर्षों  से  पथरीली  चट्टानी

 जमीनों  को  उपजाऊ  बना  कर  खेती  करते  थे  ।  उन  से  वे  जमीनें  या  तो  छीन  ली  गई  हैं  या  उन्हें

 उन  पर  स्थायी  भ्र धि कार  नहीं  दिये  जा  रहे  हैं  ।  जो  खेतिहर  व  उन्हीं  कराने  तरीक़ों  से  खेती  कर

 रह ेहैं  ।  उपज  बढ़ाने  के  लिए  ट्रैक्टर  पर  खाद  शादी  की  सुविधायें  प्रदान  करने

 के  लिए  मेरे  इलाके  में  कोई  योजना  नहीं  के  बराबर  है  ।  देने  के  लिए  जो  सहकारी  समितियां  उन

 से  कांग्रेस  का  चुनाव-प्रचार  करने  वालों  को  ही  मदद  मिलती  है  ।  उन  में  भी  भ्रष्टाचार  की  हद

 है  |

 किसान  झ्रादिवासियों  पर  पटवारियों  के  जुल्मों  की  एक  कहानी  है  ।  कभी  राष्ट्रीय

 सुरक्षा  कोष  के  नाम  पर  धन  वसूल  करने  के  लिये  बड़े  सख्त  तरीक़  काम  में  लाए  जिनकी  भ्र

 मैंने  एक  पत्न  द्वारा  माननीय  वित्त  श्री  मोरारजी  का  ध्यान  भी  दिलाया था  ।  सुरक्षा

 के  नाम  पर  लूटा  ता  धन  कोष  तक  पहुंचा  है  या  यह  तो
 ज्ञात  नहीं  लेकिन  मुझे  शिकायतें

 हैं  कि  उसका  बहुत  सा  रस्सा  बीच  में  ही  साफ़  हो  गया  है  ।

 आदिवासी गरीब  होते  भोले  भी  प्रौढ़  भी  ।  कचहरियों में  उनको  जो  परेशानियां

 होती  उनकी  are  मैं  ने  तथा  wea  माननीय  सदस्यों  ने  समय-समय  पर  ध्यान  शभ्राकर्षित  कराया

 है
 ।

 हमारी  जनता  की  गाढ़ी  कमाई  का  बहुत  बड़ा  भाग  घूसखोरी  में  ही  लुट  जाता  है  ।  जंगल  विभाग

 लूटता  रेवेन्यू  विभाग  भी  लूटता  है  कौर  पुलिस  भी  लूटती  है  ।  जंगलों  से  लकड़ी  बांस  के  द्वारा  हमारे

 क्षेत्र  के  झ्रादिवासी रोटी  कमाते  थे  ।  परन्तु  अरब  वे  न  तो  लकड़ी  काट  सकते  हैं  प्रो  न  ही  प्रिय

 वार  के  द्वारा  रोटी-रोज़ी  कमाने  की  प्रियादी  उन  को  है  ।  बांस  तो  ठने  को  नहीं  मिलता  ।  दस  बरस

 पटले  हमारा  इलाका  बांस  से  भरा  पड़ा  परन्तु  राज्य  के  वन  मंत्री  की  मेजबानी से  कई  करोड़

 रुपयों  का  बांस  काट  कर  राज्य  के  बाहर  चला  गया  प्रौढ़  fan  एक  की  तिजोरियां

 भरने के  लिये  zat  क्षेत्र  की  लगभग  ३५४५  लाख  की  झ्राबादी  को  पेट  पर  पत्थर  बांधना  पड़ता

 है
 ।

 बांस  की  लीज  एक  बहुत  बड़ा  गोलमाल  जिसकी  राज्य  कौर  केन्द्रीय  सरकारों  का  ध्यान

 दिलाया जा  चुका  है  ।  मैं  मांग  करता  हूं  कि  इस  लीज  की  जांच  की  जाये  कौर  मेरे  क्षेत्र  की  जनता  को  यह

 बतलाया  जाये  कि  उस  से  उसे  क्या  लाभ  हुए  हैं  ।  यह  तो  कई  लोगों  की  रोटी  का  सवाल  है  /  जंगल

 की  परिवारों  से  रोजी  कमाने  के  लिये  शासन  को  चा..ए  था  कि  वह  उसकी  ख़रीद  श्र  बिक्री  के

 सटकारी  समितियां  परन्तु  aa  तक  मेरे  क्षेत्र  में  एक  भी  ऐसी  समिति  नहीं  है  |
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 अयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [att

 झ्रादिवासियों का  गुज़ारा  पशु-पालन  से  भी  होता  परन्तु  वे  पशु  प्रगति  नस्ल  के  नहीं  हैं  ।

 उनकी  उन्नति  से  दूध  घी  का  व्यापार  बढ़  सकता  परन्तु  कृषि  तथा  पशु-पालन  विभाग  नुमायशी

 काम  के  मानों  कुछ  जानता  ही  नहीं  ।  मेरे  इलाके  में  घने  जंगल  प  पड़  जंगली

 जसे  हिरन  भरे  पड़े  हैं  ।  गहरी  नदी  कौर  नाले

 जहां  शिकार  तथा  पथ टन  jer  खोल  कर  जनता  की  wa  बढ़ाने  के  साधन  पदा  किये  जा

 सकते हैं  ।

 गांवों  में  बीमारियों  का  प्रकोप  होता  रहता  परन्तु  सौ  गांवों  के  पीछे  भी  एक  अच्छा

 ताल  नहीं  है--न  ज़नाना  wera  न  मर्दाना  अस्पताल  ।  किसी-किसी  srs  तो

 देहाती  लोग  वैद्य  या  श्रोता  की  शरण  में  जाने  को  मज़ार  होते  हैं  ।  न  तो  उनको  उचित

 सलाह  मिलती  है  ae  न  दवा  ।  ज़चगी  में  मदद  करने  के  लिए  नर्सों  को  तो  लोग  जानते

 ही  नहीं  हैं  ।  पीने  के  wes  पानी  का  भी  बुरा  हाल  है  ।  पांच  गांवों  के  पीछे भी  एक

 wo  कुदा  मिलना  मुश्किल  है  ।  श्येन  के  मकानों  में हवा  का  इन्तज़ाम  नहीं  है  ।  गांवों

 की  गलियों  में  गन्दा  पानी  बदता  रहता  है  कड़े  के  ढेर  रहते  हैं  ।  लोग  गोबर  के

 ढेर  के  पास  सोते  परन्तु  इन  सब  में  सुधार  कर  स्वस्थ  जीवन  की  शिक्षा  देने  का

 प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।

 लड़के-लड़कियों की  पाठशालायें  भी  बहुत  कम  हैं  ।  ग़रीबी  इतनी  अधिक  है  कि  छोटे-छोटे

 बच्चों  को  भी  खेती-मजदूरी  करना  या  ढोर  चराना  पड़ता  है  ।  स्रधिकांश  तो  बेपढ़ा  है

 माँ  लाखों  की  तरक्की  या  उनको  सिलाई-बनाई  ग्राही  की  शिक्षा  ऑर  अच्छी  मां  बनने  की  भिक्षा

 प्राणी  की  भी  बड़ी  जरूरत  भारी  जन-संख्या झ्ञौंपड़ों  में  रहती  है  ।  उनके लिए  सस्ते  परन्तु

 हवादार  साफ़-सुधरे  घर  बनाने  का  काम  बहुत  आवश्यक  रूप  से  किया  जाना  चा  ए  |

 स्थानीय  संस्कृति  की  नागरिक  देश  की  जानकारी  शादी  की  उन्नति  के  लिए

 विशेष  योजनायें  थ  में  ली  जानी  चाहिएं  ।  चीनी  मले  के  बाद  तो  देश  के  बच्चे-बच्चे  में  जोश

 तथा  एकता  की  जो  भावना  पैदा  होनी  arf  व  तो  आदिवासियों के  लिए  भी  जरूरी

 उन  चारों  को  देश  का  ही  पता  फिर  देशभक्ति क  ।  से  होगी  ।

 जैसा  कि  ढेबर  कमीशन  की  रिपो  में  क  1  गया  राज्य  तथा  ग्रनुसुचित  क्षेत्रों  में  प्रशासन

 चुस्त  होना  चाहिए  ।  झ्रादिवासी  विकास-खंडों  की  उनकी  संख्या  में  वृद्धि  के  अ्रलावा  व्यापक

 तथा  सर्वतोमुखी काम  में  लिया  जाना  जिसमें  झ्रादिवासियों  के  कर  पल  का

 ध्यान रखा  जाये  ।  ऐसी  इकाइयों  की  स्थापना  सब  से  ज़रूरी  है  ।  ढेबर  कमीशन  ने  आदिवासीय

 के  कल्याण  के  लिए  जो  सुझाव  दिये  उनसे  साफ़  है  कि  उसने  झ्रादिवासियों के

 खान-पान  तथा  सभी  पहलों  श्र  समस्याओं  का  बड़ी  ग  राई  से  भ्रध्ययन किया  है  ।

 के  लिए  मैं  कमीशन  को  हार्दिक  धन्यवाद  देता  ी द्झा  में  दो  चार  शब्द  कट  कर  भाषण

 समाप्त  करूगा  |

 हमारे  राज्य  के  कुछ  जैसे  सीधी  प्रौढ़  सतना  माल  कानून की  धारा

 २४८  से  ज़मीनें  बदल  की  जाती  हैं  तथा  धारा  १७२  के  प्रसार  घर  नाराज़ी  में  बनाने

 के  लिए  मन्ज़र  की  ज़रूरत  ह होती  है  ia  दोनों  धारायें  हटाई  जायें प्  द्  eee  ACN  Qari  WLU)  क्योंकि इन  दोनों  धाराओं
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 से  जनता  अधिक  परेशान  है  ate  बहुत  ही  ज्यादा  लूटी  जाती  है
 ह

 मैं  भ्रपने  क्षेत्र  में  दौरे  पर

 गया  था  |  वां  पर  मुझे  मालूम  हम्ना  कि  गिरवी  व्यौहारी  थाना  sale  में

 एक ब्राह्मण को  धारा  २४८  के  तहत  हुआ  जुर्माना
 न

 दे  सकने  के  कारण  प्रात्महत्या  करनी  पड़ी
 |

 इसलिए  मेरी  बारम्बार  प्रार्थना  है  कि  इन  दोनों  धाराओं  को  हटा  दिया  जाये
 ।

 इतना  कह  कर  मैं  भ्र पना  भाषण  समाप्त  करता  हूं
 ।

 श्री  घुले वर  मीना
 :  आदरणीय  उपाध्यक्ष  मैं  ढेबर  कमीशन  की

 यर  बोलने  से  प  ले  इस  कमीशन  के  ढेबर  को  धन्यवाद  देता  जिन्होंने  ट्राइबल

 एरियाज  में  जा  कर  आदिवासियों  की  स्थिति  को  समझा  बहुत  से  लोगों  से  मिल  कर  उन

 की  दिक्कतों  को  दूर  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  सामने  शीरानी  रिपो  पेश
 की  ।

 इस  रिपोर्ट  पर  काफ़ी  चर्चा  हुई  है  सनौर
 जो

 माननीय  सदस्य  बोले  उन्होंने इस  बारे
 में

 काफ़ी  प्रकाश डाला  है  ।  मैं  श्राप  के  द्वारा इस  हाउस  का  ध्यान  इस  ग्रोवर  झ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं

 कि  आदिवासियों  के  लिए  जो  कुछ  भी  वेल्फेयर  के  काम  हुए  उन  में  से  प्यार  किसी  काम  में  प्रतीक  से

 अधिक  कमी  आअ  गई  तो  वह  है  गवर्नमेंट  सर्विसिज़  में  उनका  स्थान  ।  जितनी  भी  सरकारी  नौकरियां

 उन  में  ट्राइबल  लोगों  को  उचित  fosters

 ५५
 नहीं  दिया गया  ढेबर  कमीशन की

 को  देखने से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  १९४५२  से  ले  कर  {ERO  तक  भाई  Wo  एस०  कौर  कराई

 एस०  में  जो  एप्वायंटमेंटस उन  में  प्राई ०  Vo  एस०  में  ३३  में  से  fam  &  एपायंटमेंट्स

 ही  ट्राइब को  दी  गई  ।  भाई  पी०  एस०  में  १९४५२  से  १९६०  के  दरम्यान  में  २८  में  से  केवल

 तीन  सीटें दी  गई  हैं  ।  मेरा  निवेदन  य८  है  कि  जब  से  संविधान  लागू  हुसना  तब  से  ले  कर  तक

 जितनी  सीटें  भरी  गई  हैं  कौर  उनके  बाद  जितनी  भी  खाली  गई  उन  को  इस  जाति  के  लोगों

 से  भरने  के  लिए  मंत्रालय  की  भ्रांत  से  कोशिश  होनी  चा  ये  ।  जितनी भी  कमी  तब  से  लेकर  तक

 बाकी  रही  उस  को  पुरा  करना  मुश्किल  नहीं  होना  ata  क्योंकि  इस  जाति  के  लोग  ज्यादा

 से  ज्यादा  संख्या  में  भ्र वेले बल  हो  रहे  हैं  ।

 इसके  जो  सेंट्रल  सर्विसिस  उन  को  श्राप  लें  ।  १९४१  से  ले  कर  १९४५७ तक

 फर्स्ट  ग्रेड  में  सिर्फ  १४,  सेकेंड  ग्रेड  में  ४९,  gs  ग्रेड  में  q&o  कौर  फोर्थ  ग्रेड में  R4VVE  कर्मचारियों

 को  लिया गया  है  ।  इन  tear  में  भी  कई  स्थान  खाली  पड़े  हुए  हैं  ।  जब  कभी  भी  शैड्यूल्ड ट्राइबल

 के  लोग  एप्लाई  करते  हैं  तो  यह  कह  कर
 कि

 सूटेबल  कैंडिडेट्स  we  नाट  दूसरी  जाति  वालों

 से  उन  जगहों  को  भर  लिया  जाता  है  ।  उन  सीटों  को  नान-ट्राइब  से  फिल  अप  कर  लिया  जाता

 चूंकि  धीरे  धीरे  ट्राइबल  लोग  भी  ant  बढ़  रहे  हैं  श्र  ग्रेजुएट  बन  रहे  हैं  पोस्ट  ग्रेजुएट

 तक  हो  गये  इसलिए  उन्हें  दिया  जाना  चाहिये  कौर  उन  से  ये  जगहें  पुरी  से  भरी  जानी

 चा
 ये

 ।  aaa  कैंडिडेट्स मिल  सकते  हैं  लेकिन  यट  कट  कर  कि  मिलते  दूसरों  से  उन

 जगहों  को  भर  लिया  जाता  है  ।  इस  जोर  का  विशेष  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 अब  जो  कम्पीटीटिव  परीक्षायें  होती  जैसे  कराई  ए०  एस०  या  हमारे  राजस्थान  में  करार
 ०

 इस  प्रकार की पु  एस०  पाराशर
 पी०  उनके बारे  में  मैं  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।

 जितनी भी  परीक्षा यें  होती  उन  में  शेड्यूल  ट्राइबल  के  लोग  दूसरी  जाति  वालों से  कम्पीट  नहीं कर

 सकते  हैं
 ।

 मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  की  जितनी  भी  कम्पीटीटिव  परीक्षायें  वे

 शैड्यूल्ड  ट्राइबल  श्र  शेड्यूल  काइट्स  दोनों  की  कम्बाइंड  जनरल  जो  कम्पीटीशन इनके

 लिए  किया  जाता  उस  से  ये  अलहदा  होनी  चाहिये
 ।

 मैं  मानता  हूं  कि  कुछ  सहूलियतें  इन  जाति

 वालों  को  मिली  हुई  हैं लेकिन  वे  काफी  नहीं  सेफिशेंट  नहीं  हैं  ।  इस  प्रकार की  कम्पीटीटिव
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 ma  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 घुलंइ्वर

 परीक्षा यें  अगर  से  की  जायेंगी  तो  वे  इन  में  पास  होने  की  योग्यता  प्राप्त  कर  सकेंगे  इस

 प्रकार  की  सर्विसिस  में  करा  सकेंगे  ।  इसलिए  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  झाक षित  करना

 चाहता  हूं  कौर  उन  से  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  वे  सोचें  कि  क्या  इस  तरह  से  इन  जातियों के  लोग

 श्रागे  बढ़  सकते  हैं  प्रौर  क्या  वे  दूसरे  लोगों  के  साथ  कम्पनी  कर  सकते  हैं  ।  श्राप  इनके  लिए

 से  परीक्षा  नहीं  रखते  हैं  तो  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जनरल  कम्पीटीशन  में  कम्पीट

 ये  आगे  नहीं  ar  सकते  हैं  ।

 शेड्यूल  कास्ट  शैड्यूल्ड  ट्राइबल  का  जो  रिजर्वेशन  है  जो  साढ़े  बारत  परसेंट

 वह  दोनों  का  कम्बाइंड है  ।  प्राय  को  प्रगति  तरह  से  मालूम  है  कौर  ढबर  कमीशन ने  भी  साफ

 शब्दों  में  अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  है  कि  कास्ट  के  लोगों  के  मुकाबले  में  शेड्यूल  ट्राइबल

 के  लोग  सभी  मानों  में  बैकवर्ड  इसलिए  जहां  तक  रिजर्वेशन  का  सम्बन्ध  शेड्यूल  ट्राइबल

 की  सीटें  भी  शैड्यूल्ड  काइट्स  के  कंडीडेट्स  के  द्वारा  फिल  ay  कर  ली  जाती  हैं  ।  इसलिए  मेरा

 निवेदन  az  है  कि  इस  साढ़े  बारह  परसेंट  में  शैड्यूल्ड  ट्राइबल  का  जो  रिजर्वेशन  वट

 कर
 दिया  जाना  चाहिये ।

 कंपीटिटिव  परिवारों  में  सफलता  प्राप्त  करने  के  लिए  are  इंडिया  लेवल  पर  जो  इलाहबाद

 कोचिंग  सेंटर  वह  सारे  देश  के  अपनी  किस्म  का  है  ।  व८  एक  ही  है  ।  मेरा  सुझाव

 यह  है  कि  इस  प्रकार  के  कोचिंग  सेंटर  प्रत्येक  के  भ्रमर  खोले  जाने  चाहियें  और  are

 किया  गया  तो  य८  बहुत  ही  अच्छा  होगा ।  ग्रुप  इस  स्थिति  में  न  हों  कि  इस  प्रकार  के  सेंटर

 प्रत्येक  स्टेट  में  खोल  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  इनकी  संख्या  को  तो  अ्रवश्य  ही  बढ़ायें

 ताकि  दक्षिण  भारत  के  लोगों  को  या  पूर्वी  भारत  के  लोगों  को  जो  दिक्कतें  उठानी  पड़ती  उन  में

 कमी  सके  |

 जैसा  कि  आदरणीय  वर्मा  साहब  ने  पिछले  साल  स्पीच  में  बताया था  ट्राइबल  लोगों  को

 mad  प्राथमिक  स्थिति  गिरी  हुई  होने  के  कारण  एजुकेशन  प्राप्त  करने  में  बड़ी  दिक्कतें  होती  हैं

 जहां  तक  का  सम्बन्ध  में  ग  सामने  एक  मिसाल  चाहता  हुं  ।  वहां  पर

 जो  एरिक चर  कालेज  उसके  ग्रन्थ  we  तक  एक  भी  विद्यार्थी  इस  जाति  का  नहीं  था  ।

 दो  साल  पहले  एक  विद्यार्थी  को  किसी  प्रकार  से  एडमिशन  दिलाया  गया  ।  लेकिन  दुर्भाग्य  से

 उसे  वजीफा  नहीं  मिला  कौर  इस  कारण  से  उसकी  उस  साल  की  एजूकेशन  खत्म  हो  गई

 लेकिन  उसने  किसी  प्रकार से  सात  सौ  रुपया  as  WetT  बेक  से

 था  कहीं  कौर  से  रुपया  उधार  लिया  ate  अपनी  स्ट्डी  को  एक  साल  के  लिये

 ait  कं टो न्यू  किया  ।  दूसरे  साल  अपनी  स्टडी  रखने  क

 लिए  वजीफा  नहीं  मिला
 |

 मजबूर  हो  कर  दूसरे  साल  के  बाद  उस  को  अपनी  पढ़ाई  खत्म
 करके

 घर  बैठना  पड़  गया  ।  इस  आ ध  की  जो  बातें  होती  इन  को  रोका  जाना  चाहिये
 |
 मैं  मंत्री

 महोदय से
 निवदन  करना

 चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  के
 जो

 टैक्नीकल  कोर्निस  उन  के  लिए

 शेड्यूल  ट्राइब  के  लोगों  को  वजीफा  अलग  से  fer  जाना  चाहिये
 |

 मैं यट
 भी

 कहना  चाहता  हूं कि
 जो  कुछ  भी

 वजीफा  दिया  जाता  mate  स्कालरशिप  दिया

 जाता  वह  साल  के  एंड  में  दिया  जाता  राखी  में  दिया  जाता
 है  जबकि  उन्हें  अपनी  पुस्तकें

 या  श्रान्त
 इंस्टुमेंट्स  वगैरह  खुद  की  जेब  से  खरीदने  पड़ते हैं

 ।
 इतना  पैसा  वे  अपने  पास  से  नहीं  ला

 सकते  हैं  ।  साल  क  एंड  में  awe
 फा  देने  से

 उस  विद्यार्थी की  उस  साल  की  पढ़ाई
 खत्म  हो  जाती  है

 श्र  नगर  ag  किसी  तरह  से  अपनी  पढाई  को  जारी भी  रखता  तो  उसे  फेल  हो  जाना
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 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 है  ta  प्रकार  की  जो  उनकी  दिक्कत  इनको दूर  किया  जाना  चाहिए  ।
 में  यह  भी  कहना

 चाहना

 हूं  कि  इन  दिक्कतों  के  कारण  नगर  टैविनकल  कोसे  के
 भ्रमर  कोई  विद्यार्थी  दूसरे  साल  फेल

 भो  होता है  किसी  का  रण  से  तो  उसे  पूरा  स्कॉलरशिप  नहीं तो  कभ  से  कम  दूसरे  साल

 स्कालरशिप अवद्य  दिया  जाना  arta  ।

 बसुमतारी  साहब  ने  कहा  है
 कि

 शेड्यूल  ट्राइब्ज़  कौर  शेड्यूल  कास्ट  के  लिए  श्री  जो  एक

 इनर  उसकी  जगह  दो  कमिश्नर  अलग  होने  चाहिये
 ।  एक  शेड्यूल  कास्ट  के  लिए  होना  चाहिये

 और  दूसरा  शेड्यूल  ट्राइबल  के  लिए  होना  चाहिये
 ।
 मैं  उनकी

 य  :  जो  बात  इससे  सहमत  हूं
 ।

 दोनों  के  लिए  भ्र लग  अलग  playa  होते  हैं  तो  वे  दोनों  शेड्यूल  काइट्स  की  शेड्यूल्ड  ट्राइबल
 की

 अलग-भ्रमण से  इंटेसिव  हेड  कर  सकते  उन  दोनों  की  कलम  अलग  से  क्या  दिक्कतें  इसको  देख

 कर  इनका  हल  सुझा  सकते  हैं  ,
 ग  राई  से  उनकी  समस्याओं  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।  इस  सुझाव  पर

 आपको  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 कभी  यह  कहा  गया  है  कि  शेड्यूल  ट्राइबल  के  लिए  जो  एडवाइज़री  कमेटी
 स्टेट

 में  होती है

 उसमें  चीफ  मिनिस्टर  भी  होना  चाहिये  ।  ay  बहुत  जरूरी  है
 ।
 मैं  समझता  हूं  कि

 इस
 एडवाइज़री  कमेटी

 का  जो  चेयरमैन  क ्  भी  चीफ  मिनिस्टर  ही  होना  चाहिये  प्र  साथ  ही  उसमें  ट्राइबल  लोगों
 को

 समस्याओं को  अच्छी  तरह  जानने  वाले  लोग  होने  चाहियें  ।

 ट्राइबल  लोगों  के  जो  ग्राम  प्राबलैम्ज़  उनकी  तरफ  भी  मैं  श्रापका  ध्यान  दिलाना  चा  हूं
 ।

 जो  लोग  गांवों मेंकते  हैं  या  जंगलों  में  रहते  उन्हें  गवर्नमेंट काफी  हद  तक  सहायता  पहुंचाने
 की

 कोशिश  कर  चूकी  है  कौर  कर  रही  है  ।  पिछले  साल  मन्त्री  महोदय  ने  aaa  स्पीच  में

 बताया था  कि  सरकार  आदिवासियों  की  भलाई  के  लिए  धीरे-धीरे  काफी  ब्लाक  खोल  रही

 ब्लाक  खोलने  का  मतलब  यह  नहीं  कि  ब्लाक  खोला  जा  है  लेकिन  उस  में  काम  कछ  न  हौ  ।

 ara  होता  यह  है  कि  शिक्षा  की  दृष्टि  से  लड़कों  को  पढ़ाने  के  लिय  नये  नये  स्कूल  खोल
 जा

 उनका  संख्या  हो  tal  ह  लेकिन  साल  साल  तक  उन  म  टीचर  नहीं  व्य  दूसर

 साल  वह  स्कूल  बन्द  हो  जाते  हैं  और  दूसर  सकल  खोल  दिय  जात  ह  ।  राज  ब्लाकों में  काम

 हो  रहा  में  चाहता  हूं  कि  काम  चाहे  कम  हो  लकिन  जो  कुछ भी  हो  वह  सही  ढंग
 स

 किया  जाना  चाहिये  |

 इसी  के  साथ  दूसरा  सवाल  टीचर्स  के  रखने  का  हो  जाता  है  ।  मान  लीजिये  कोई  यू
 ०

 पी०  का

 वाला  टीचर  है  उसको  राजस्थान  के  किसी  प्राइमरी  सकल  में  ले  जाकर  लगा  दिया  जाता  तो  उस

 को  बड़ी  दिक्कत  होती  है  ।  उसको  ट्राइबल  एरिया  में  जाकर  बड़ी  कठिनाई  होती  है  क्योंकि  उसे  व

 किसी  प्रकार  की  सुविधा  नहीं  मिलती  है  न  वहां  किसी  प्रकार  का  उसके  रामोद  प्रमोद  का  सामान्

 होता  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  व  ट  जल्दी  से  जल्दी  पहाड़ों  से  भागना  चाहता  है  ।  इस  प्रकार  का  टीचर  वां

 के  लड़कों को  पढ़ा  नहीं  सकता है  ।  लोकल  एरिया  का  रहने  जो  कि  लोकल  लेंग्वेज  जानता

 लड़कों  को  ज्यादा  भ्रमणी  तरफ़  वश  में  कर  सकता  है  ।  इस  तरह  का  टीचर  ट्र  एक  एरिया  में  भेजा

 जाना  चाहिये  ताकि वह  उन  लोगों  की  कठिनाई  को  समझे  ai  अच्छी  तरह  से  पढ़ा  सके  ।

 खेती  के  सम्बन्ध  में  जो  भी  विकास  कार्य  ब्लाक  डेवलपमेंट  झरा फि सर  के  द्वारा  किया  जाता  है

 उसमें  कई  प्रकार की  दिक्कतें  लोगों  के  सामने  कराती  हैं  ।  कारण यह  है  कि  वहां  पर  चाहे  जितना

 भी  पैसा  खेती
 के  नाम  पर  लगाया  गया  लेकिन  कुछ  लोग  जिनको  ग्राम  सेवक  या  पटवारी  कहा

 जाता  वे  किसानों  को  हर  प्रकार  से  परेशान  करते  हैं  ।  मगर  सरकार  का  ध्यान  इस  नहीं

 गया ।  जमीन  को  जोतता  उस  पर  खेती  करता  जब  तक  उस  को  जमीन  पर  खेती

 करने  वाले  प्रा वश्य कता  क  सुविधा  नहीं  दी  जाती  है  तबतक  वह  प्रगति  तरह  से  खेती  नद्दी
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 आयोग के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कुलेश्वर

 कर  सकता  क्योंकि
 उस  पर  सभी  प्रकार  से  ग्रुप  लगाया  जाता  है

 ।
 उसे  डर  बना  एट ताहे  कि

 पता  नहीं  किस  समय  पर  पटवारी  किस  समय  ग्राम  सेवक  करा  जाय  ate  कैसे  मेड बन्दी  करे या

 एक्सटेंशन करे  ।  एक-एक  इंच  जमीन  के  लिये  ग्राम  सेवक  कौर  पटवारी  जा  कर  झगड़ा  खड़ा  करते  हैं  ।

 ऐसी  हालत  में  मेरा  निवेदन  यट  है  कि  किसानों के  खेती  में  काम  करने  वालों  के  लिये इस  प्रकार

 के  कानून  बनाये  जाये  जिसमें  पटवारी  ग्राम  सेवक  जा  कर  उन  को  सता  न  सके  |

 उपाध्यक्ष  पत्नी  तो  मुझे  बहुत  कुछ  था  लेकिन  चूंकि  समय  नहीं  है  इस  लिये  इतना  आज

 कर  मैं  श्राप  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 थी  ato  नि०  पटेल  :
 उपाध्यक्ष  जैसा  इस  सदन  में  :  मारे  श्री  नायक  ने

 लाया कि  रिपोर्ट  जो  है  व  रिपोर्ट  नहीं  है  बल्कि  एक  गीता  मैं  उसका  समर्थन  करता  हुं  ।

 faq  शास्त्र  के  अन्दर  जितना  गीता  का  महत्व  है  उसी  प्रकार  से  यह  रिपोर्ट  हमारे  आदिवासियों  के  लिये

 गीता का  रूप  है  ।  कोई  भी  Fy  उठ  कर  गीता  का  सबसे  पहले  स्मरण  करता  है  लेकिन  As  हमारा

 दुर्भाग्य  है  कि  art  इस  रिपोर्टे  मारी  गीता  छपे  हुए
 दो

 साल  हो  गये  लेकिन  भी  इसके

 ऊपर  बहस  होती  है  |  इसके  जो  अध्याय  दिये  हुये  हैं  उनका  इम्प्लेमेंटशन  कब  यह  मेरी  समझ

 में  नहीं  प्राता है  ।  इस  गीता  के  हम  भ्रादिवासियों  के  सुधार  के  लिये  जो  प्रयास  लिखे  गये  हैं  वे

 बड़े  ae  हैं  लेकिन  उनके  अलावा  कुछ  बातें  इसके  अन्दर  से  रट  गई  उनको  मैं  इस  सदन  के

 सामने  रखना  चा.ता  हूं  ।

 इस  रिपोर्टें  के  रखकर  सब  प्रदेशों  के  बारे  में  तो  दिया  हुआ  है  लेकिन  एक  प्रदेश  के  बारे  में  जिसके

 तीन  तरफ  हमारा  गुजरात  जिसमें  पोचेंगीज  शासन  था  कौर  जिसको  दादरा  प्रौढ़  नगर  हवेली  ते

 इसमें  कुछ  नहीं  दिया  gar  है  ।  जिस  वक्त  यह  रिपोर्ट  छप  रही  थी  उस  तक  मुक्त  नहीं  र

 वह  सेंट्रल  गाने  मेंट  के  साथ  नहीं  इसलिये  उसका  नाम  इस  रिपोर्ट  में  नहीं  प्राया  |  इस  एरिया  की

 पापुलेशन का  ८  ०  टका  से  ज्यादा  भ्रादिवासियों का  है  |  दादरा  नगर  हवेली  जो  है  उसके  तीन  तरफ

 मेरी  कांस्टिटुएन्सी  लगी  हुई  है  ।.  धर्मपुर  बार्डी  ताल्लुका  कौर  उमर  गांव  यहां  की

 पापुलेशन  भी  ६०  टका  से  ज्यादा  आदिवासियों  की  है  ।  दादरा  शर  नगर  वेली  में  प  ले  से  पोचेंगीज

 शासन  होने  की  वजह  से  वहां  wat  तक  प्रोहिबिशन  नहीं  इसकी  वजह  से  हालत  यह  हो  गई  है

 कि  दादरा
 कौर  नगर  हवेली  के  जो  भ्रादिवासी  हैं  वे  तबाह  हो  गये  हैं  ae  भी  हो  रहे  हैं

 जो
 मेरी

 कांस्टिटुएन्सी  जो  कि  गुजरात  स्टेंट  में  वहां  पर  प्रोहिबिशन  है  इसलिये  वहां  के  जो  आदिवासी

 लोग  हैं  वे  दादरा  नगर  हवेली  में  जाते  हैं  करो  पैसा  खरच  करके  दारू  ताड़ी  पीकर  सत्यानाश

 को  प्राप्त  हो  रहे  हैं  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  जल्दी  से  जल्दी  दादरा  कौर  नगर  हवेली  में  भी  प्रोहिबिशन

 होना  चाहिये  क्योंकि  श्राप  सारे  देश  में  प्रोहिबिशन  करना  चाहते  हैं  ।  ऐसा  न  होने  के  कारण  वहां  के

 लोगों  की  स्थिति  बड़ी  खराब  हो  रही  उसको  सुधारना  चाहिये
 ।

 जैसा  मैंने  बतलाया

 प्र  मारी  इस  गीता  में  नहीं  इसकी  कौर  मैं  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  श्रावित  करता  हूं
 ।

 दूसरे  बात.८  मारे  गुजरात  सम्बन्धी  चैप्टर  ३३  में  लिखी है  कि  :

 हार  राज्य  सिचाई  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  अभागा  रहेगा

 पद  बिल्कुल  सही  बात  है  ।  जो  मेरी  कांस्टिटएन्सो  दै  वहां  पर  इरीगेशन  की  योजनायें  तो  चल  रही  हैं

 लेकिन खास  कर  मार्डी  प्रोसेस  विभाग  में  माइनर  इरीगेशन  की  शक्ल  नहीं  है  ।  बों

 पर  कुएं  भी  नहीं  हो  सकते  क्योंकि  वह  हिस्सा  हिली  राकी है  ।  लेकिन  भ्रमर  सरकार  चाहे तो  त्र  पर

 माइनुर  इरीगेशन  का  इन्तजाम  हो  सकता  है  ।  वहां  पर  छोटी-छोटी  नदियां  अगर उस  विभाग  में

 छोटे  छोटे  बांध  बना  दिये  जायें  और  उनके  छोटे  छोटे  माइनर  इररीगिशन  प्रोजेक्ट्स  न्व्खें च्े  जाय

 तो  हमारा  काम  से  चल  सकता  है  |  वहां  पर  जमीन  बहुत  है  मगर  पानी  की  सुविधा  नहीं  इसकी
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 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 वजह  से  वहां  पर  खेती  भ्रमणी  नहीं  हो  सकती
 ।

 इसके  ऊपर  भी  मैं  माननीय  मन्त्री  का  ध्यान  आकर्षित

 करता  हूं  ।  मारी  इस  गीता  में  सुरत  डिस्ट्रिक्ट  में  भील  लोगों  का  तो  उल्लेख  है

 लेकिन  धोड़िया  लोगों  का  जो  कि  सूरत  में  बड़ी  संख्या  में  हैं  कोई  उल्लेख  नहीं  है
 ।

 इसकी  श्रोर  मैं  मन्त्री
 जी

 का  ध्यान  करना  चा  ता  हूं
 ।

 प्रभी  मुझ  से  पहले  एक  माननीय  सदस्य  ने  बतलाया  कि  इन  लोगों  के  लिए  सरकारी  नौकरियों  में

 रिजर्वेशन है  ।  य  भ्रमणी  नीति  है  कि  शिड्यूल्ड  कास्ट  शिड्यूल  ट्राइब्स  के  लिए  नौकरियों में

 रिजर्वेशन है  ।  लेकिन  जब  पोस्ट  भरने  का  वक्त  भ्राता  है
 तो

 कहते  हैं  कि  सू टेबिल  कंडीडेट  नहीं
 मिलते

 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  सूटेबिल  किस  को  कहा  जाता  है
 ।

 यह  मैं  कबल  करता  हूं
 कि

 प्रा दिवा सी

 भर  रिजन  बेचारे  जंगलों  कौर  पहाड़ों  में  रहने  वाले  हैं  इसलिए  वे  देखने  में  aw  नहीं  होते--नाट

 नाइस  लुकिंग  ।  नगर  इस  वज  से  उनको  नौकरी  में  नहीं  लिया  जांता
 तो  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता

 ।

 भ्र  जिनको  ले  लिया  जैसे  रेलवे  पोस्ट  अाफिस  में  ae  बाक्स  उनको  प्रोमोशन  नहीं  मिलता
 ।

 इस  प्रकार  आदिवासियों  के  साथ  sara  हो  रहा  है  ।  मैं  तो  कहता  हूं  कि  जो  सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  पोस्टें

 हों  उनके  लिए  नान  आफिशियल्स  का  एक  कमीशन  होना  चाहिए  कौर  नगर  इस  प्रकार
 की

 शिकायत

 पालियामेंट  के  मेम्बरों  के  पास  ara  कि  किसी  सूटेबिल  को  इन  जगहों  पर  नहीं  लिया  गया  है

 तो  वह  कमीशन  उसकी  सुनवाई  करे  ।  इस  बारे  में  कोई  व्यवस्था  होनी  ्चा५:,ये  ।

 अभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  बताया  कि  शिड्यूल्ड  कास्ट  कौर
 शिड्यल्ड  ट्राइब्स  के  लिए

 कमिश्नर  होने  चाहियें  तब  उनका  काम  भ्रमणी  ः  हो  सके  |  हमारे  दया भाई  जी  ने  जिन्होंने

 हजार  मील  की  यात्रा  करके  इस  गीता  को  बनाया  कहा  है  कि  इसका  इम्प्लीमेंटेशन  ठीक  नहीं  हो

 CVS  शास्त्री  जी  ने  भी  यही  बतलाया  जो  मारे  लिए  स्कीमें  हैं  नगर  उनको  इम्प्लीमेंट  करना  है

 तो
 जितने  ब्लाक  हैं  उनके  अन्दर  बहुत  करके  शिड्यूल्ड  कास्ट  कौर  शिड्यूल्ड  ट्राइबल  के

 रखने  चाहिएं  कौर  उनको  पूरी  ट्रेनिंग  देनी  चाहिए  ।  जैसा  मैंने  सरकार  की  नीति  हरिजनों  शौर

 आदिवासियों  के  लिए  seer  है,लेकिन  जो  हैं  वे  उनको  नहीं  खाने  देना  चाहते  |  इस  काम  को

 वही  कर  सकता  है  जो
 कि

 इन  लोगों  के  दुःख  को  जानता  है
 ।

 इसलिए  मेरा  सुझाव  है
 कि

 हम
 जो  ब्लाक

 बनाने  जा  रहे  हैं  उनमें  चीफ  श्राफिसर  शिड्यूल  कास्ट  प्रौढ़  शिड्यूल  ट्राइब्स  के  रखे  जाने

 चाहिएं  जिससे  योजनाओं  का  इम्प्लीमेंटेशन  ठीक  पैसे  का  खर्च  ठीक  से  हो  कौर  योजना  कामयाब

 इसमें  शिड्यूल्ड  ट्राइब्स  के  लिए  हाउसिंग  सोसाइटी  के  बारे  में  भी  लिखा  है  ।  लेकिन मुझे  भ्र पनी

 स्टेट  का  अनुभव  है  कि  इन  लोगों  की  कोई  दाद  फरियाद  सुनने  वाला  नहीं  है  ।  रम  लोगों ने  इंटरवीन

 कारेसपोंडेंस  की  कौर  जहां  जट्टां  जाना  था  उन  लोगों  के  साथ  गए  कोशिश  की  मगर  छः

 सात  सात  सालें  हो  गयीं  प्रा दि वासियों  की  हाउसिंग  सोसाइटी  के  लिए  जमीन  एक्वायर  नहीं  हो  पा

 रही  है
 ।

 कौर  उन  लोगों  से  ऊपर  से
 क

 जाता  है  कि  तुम  एम
 ०

 पीज  कौर  एम०  Ufo  एज  के  पास

 क्यों  जाते  हो  ।  क्या  प  कोई  इन्साफ  है  ।  जिस  केन्द्रीय  सरकार  के  हाथ  में  यह  सारा  कारोबार

 घड़  पूरी  कोशिश  से  इस  उद्देश्य
 को

 इम्प्लीमेंट  नहीं  करेगी  तो  मेरा  ख्याल  है
 प्रौढ़

 मुझे  भय  है
 कि

 जो

 हमारी  प  गीता  है  इसका  कोई  नहीं  निकलेगा  जो  हमारे  माननीय  ढेबर  जी  ने  प्रौढ़  इस  क  मिशन

 के  अन्य  सदस्य  गण  ने  जो  प्रयास  खर्चा  किया  कौर  मेहनत  की  वह  सब  बकरी  जायगी  ।

 श्रीमती  जमुना  देवी
 :

 आदरणीय  उपाध्यक्ष  महोदय  राज  तेवर  कमीशन

 की  रिपोर्ट  सदन  के  सामने  पेश  है  कौर  उस  पर  चर्चा  चल  रही  है
 ।

 मैं  इसके  pee  को  सदस्यों  को

 धन्यवाद  देती  हूं  कि  उन्होंने  बड़ी  मेहनत  करके  सारे  देश  घूम  घुम  कर  इस  किताब  को  लिखा
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 mam  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [araett  जमुना

 है  कौर  इस  में  हमारी  सारी  सदस्यों  को  रखा  इस  प्रकार  इस  को  एक  गीता  का  रूप  दे

 दिया है  ]

 आदिवासियों  की  सदस्यों  को  सुलझाने  के  लिए  ऐसी  रिपोर्ट  पहले  भी  श्री  चुकी  हैं  ।  हर

 प्रान्त  में  एडवाइजरी  बने  हुए  वें  भी  इन  भ्रादिवासियों  की  समस्याओं  पर  बिचार  करते  हैं  ।

 यहां  पालियामेंट  में  हम  उस  को  एक  बड़ा  रूप  दे  सकते  हैं  क्योंकि  यहां  पर  होम  मिनिस्टर  महोदय  हैं

 श्र  यहां  पर  सारे  प्रान्तों  की  की  चर्चा  हो  सकती  है  ।  हमारे  राष्ट्रपति  जी  प्रान्तों  में  बड़े

 बड़े  गवर्नर  बेठ  हैं  ।  भी  बहुत  से  त्यागी  तपस्वी  लोग  बराबर  श्रादिवासियों  की  स्थिति  को

 सुधारने  का  प्रयत्न  चलाते  रहते  हैं  ।  लेकिन  इतने  बड़े  लोगों  का  हाथ  इन  के  सिर  पर  होने  के

 जून  इन  लोगों  का  सुधार  नहीं  हो  पा  रहा  इसका  क्या  कारण  है
 ?  कहां पर  गलती  इस  को

 तक भी  सरकार नहीं  समझ  पायी  सरकार  यह  नहीं  समझ  पायी  है  कि  इन  शभ्रादिवासियों  को

 किस  ढंग  से  सुधारा  जाए  कौर  कसे  उन  की  स्थिति  संभले  |

 सरकार  ने  यह  मान  लिया  है  कि  हम  इन  का  सुधार  शासकीय  मशीनरी  के  द्वारा

 ही  कर  सकते  हैं  यही  मुझे  तक  देखने  में  प्राया  है  ।  जितने  भी  प्रा दिवा सी  तक  सुधरे  हैं  झ्र

 जो  यहां  चुन  कर  हैं  वे  गैर-शासकीय  के  द्वारा  सुधरे  थि  उन  को  जो  सहूलियतें  दी

 गयी  हैं  उनको  समझते  हैं  ।  लेकिन  जो  काम  शासकीय  मशीनरी  द्वारा  हो  रहा  है  उस  से  तो  इस  कौम

 का  विकास  नहीं  हो  सकता  ।

 शासन  ने  बहुत  सी  स्कीमें  बना  कर  शभ्रादिवासियों  के  लिए  दी  हैं  लेकिन  उनका  बराबर  पालन

 नहीं  होता  श्र  जो  उन  का  पालन  करने  वाले  हैं  बड़े  बड़े  कमिश्नर  कौर

 दूसरे  स्टाफ  के  लोग  बेठ  वे  नहीं  चाहते  कि  ये  आदिवासी  लोग  उनके  बराबर  के  स्तर  पर  करा  जाएं  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  बात  गलत  है  |

 श्रीमती  जमुना  देवो
 :

 श्राप  ध्यान  से  सुन  लीजिए  ।  बैठे  रहिए  |

 a
 यह  दृष्टिकोण  है  ।  यदि  यह  दृष्टिकोण  न  होता  तो  ये  लोग  ड्राप  वर्षों  से  इस  प्रकार  पिछड़े

 न

 रहते  कौर  समाज  में  श्र  लोगों  के  बराबर  सकते  थे  |  लेकिन  उनके  साथ  अन्याय  हुकमो
 |

 मैं  मंत्री  जी  से  ora  करती  हूं  प्रौढ़  मैं  खास  कर  कहना  चाहती  हूं  कि  श्राप  को  इन  गरीबों

 के  प्रति  हमदर्दी  है  कौर  श्राप  उन  के  लिए  कुछ  करना  चाहती  हैं  तो  उन  लोगों  को  जिन  लोगों ने

 आपकी  योजनाओं  की  अवहेलना  की  है  तत्काल  es  दिया  उनके  खिलाफ  कार्रवाई  की  जाए

 हो  सके  तो  उन  को  डिपार्टमेंट  से  निकाल  देना  चाहिए  |  जब  तक  ऐसा  ऐक्शन  नहीं  लेंगी

 वासी  भ्र पनी  जगहों  पर  ही  रहेंगे  ।  न  उनको  महल  न  उन  को  धन  चाहिए  श्र  न  कुछ  ।

 आप  जो  उनको  दें  उस  में  उनको  संतोष  है  ।  लेकिन  यह  देखना  चाहिए  उनका  सुधार  करना

 है  तो  उन  के  प्रति  दृष्टिकोण  बदला  जाए  |  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  सोशल  वर्कर्स  को

 उन  क्षेत्रों  में  काम  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  दिया  जाय  |  भ्रश्यासकीय  संस्थाएं  जसे  गांधी  भ्राश्रम  आदि

 सामाजिक  सुधार  करने  वाली  संस्कारों  को  प्रोत्साहन  दिया  जाए  |  खेद  का  विषय  है  कि  इस

 alg  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।  ऐसा  करने  से  ही  वांछित  सुधार  जल्द  से  जल्द  हो  सकेगा
 |

 भग्रादिवासियों  के  कल्याण  कौर  भलाई  की  यह  जो  योजना  है  यह  ठीक  उस  ढंग  से  है  जैसे  कि

 एक  लोमड़ी के  लिए  उसकी  पहुंच  से  बाहर  लटकता  झा  दा  का  गुच्छा
 |

 योजना  श्राप  ज़रूर  बनाते

 हैं  शौर  हम  को  मीठी  बातें  सुना  कर  भाषण  दे  कर  समझा  लेते  हैं  लेकिन  जिस  तरह  से  वह

 लोमड़ी  ५  को  नहीं  पा  सकती  है  परौ  उसे  यह  कहने  पर  मजबूर  होना  पड़ता  है
 कि  ६

 खट्टे हैं  ठीक  वैसी  ही  हालत  हम  श्रादिवासियों की  है  ।  योजना
 बनती  अवश्य है  लेकिन वह  ख़ाली

 कागजों  तक  ही  सीमित  रह  जाती  है  ।  उसका  लाभ  आदिवासियों को  प्राप्त  aah  हो  पाता  है  ।



 १४७७ ५  -शक  )  अनुसूचित  क्षत्र  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम
 जाति

 आयोग

 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 लड़कियों  की  दिक्षा  की  तरफ  ध्यान  नहीं  है  ।  स्वयं  ओवर  कमिशन
 की

 रिपोर्ट  में  इस  का  उल्लेख

 गया  है  |  मध्य  प्रदेश  की  हालत  इतनी  खराब  है  कि  वहां  के  आदिवासियों  के  जो  मंत्री  हैं  वह  बिल्कुल

 साबित  हुए  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  उन्होंने  अपने  एरिया  में  काम  किया  हो  ।
 एक  ऐसा  समय

 आया  जब  कुछ  सामाजिक  कार्यकर्त्ता  आ्रादिवासियों  की  दशा  सुधारने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  तब  यह

 गई  है
 ।

 अब  यह  श्रादिवासियों  के  दुर्भाग्य  के  सिवाय  ake  क्या  PS

 ग़रीबी  देश  की  बहुत  बड़ी  समस्या  है  |  देश  पर  जो  संकट  है  हमारी  सुरक्षा

 मक्रो  जो  चुनौती
 दी  गई  है  उसका  सफलतापूर्वक  सामना  करने  के  लिए  ale  देश  के  लिए  लड़ने  के  लिए

 तन  मन  धन  से  सहयोग  देने  को  तैयार  जो  भी  आवश्यक  था  सब  कुछ  उन्होंने  किया

 र  are  भी  देश  की  रक्षा  की  खातिर  लड़ने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  लेकिन  खेद  का  विषय  है  कि

 इस  इमरजेंसी  को  ले  कर  सब  से  ज्यादा  जो  कटौती  हुई  है  वह  आदिवासियों
 की

 स्कीमों  में  हुई  है
 ।

 क्या

 के  लिए  यह  इमरजेंसी  ws  है  ?  यह  ठीक  है  कि  आपने  इन  लोगों  के  लिए  बड़ी  मुश्किल  से

 कुछ  उधर  कोआपरेटिव  डिपार्टमेंट  जैसा  एक  आदिवासी  डिपार्टमेंट  बना  रखा  है
 ।

 हालत  यह

 है  कि  सड़क  का  काम  दूसरा  डिपार्टमेंट  कुए  का  काम  दूसरा  डिपार्टमेंट  स्कूल का  काम

 दूसरा  डिपार्टमेंट  करेगा
 |  यह  श्रादिवासी  डिपार्ट  मेंट  बिल्कुल  एक  भिखमंगा  डिपार्टमेंट  सा  बना  रखा

 है  जिसको  कि  हर  एक  चीज़  के  लिए  wey  डिपार्टमेंट  पर  आश्रित  रहना  पड़ता  है  ।  अरब  जब  तक

 वह  लोग  उस  को  जल्दी
 न

 करे  तब  तक  हमारे  श्रादिवासी  विभाग  से  कुछ  होता  नहीं  है
 ।  इसलिए

 मेरा  निवेदन  है  कि  जो  कुछ  भी  काम  करना  हो  उस  को  श्राप  एक  सही  ढंग  से  करिये  अन्यथा  साफ़

 साफ़  कह  दीजिए
 कि

 इन  आदिवासियों  के  लिए  कुछ  नहीं  होगा  ।  हम  भीख  नहीं  मांगते  श्राप  से  ।  श्राप

 जो  कुछ  पैसा  हमारे  ऊपर  कर  रहे  हैं  तो  हमारे  ऊपर  श्राप  कोई  भ्र हसान  नहीं  कर  WF  |  हम  कुछ

 नहीं  चाहते  लेकिन  यह  चाहेंगे  कि  राज  जो  प्रशासकीय  मशीनरी  द्वारा  हम  लोगों  का  शोषण

 हो  रहा  है  वह  बद  हो  ।  एक्साइज  डिपार्टमेंट  को  देख  फोरेस्ट  डिपार्टमेंट  को  देख  लीजिये  शर

 पंचायत  व  कोआपरेटिव  डिपार्टमेंट  को  देख  इन  बचारे  गरीब  आदिवासियों  का  पिछले

 कितने  ही  वर्षों  से  शोषण  होता  चला  रहा  उन  पर  जुर्माने  करके  राज  उन
 को

 भिखमंगा  शौर

 बेरोज़गार बना  दिया  है  ।  हमारे  आदिवासियों ने  पहले  कभी  भीख  नहीं  मांगी थी  लेकिन

 अराज
 वह  भीख  मांगने लगे  हैं  ।  राज  यह  हालत  हमारी  आप ने  बना  दी  हम  श्राप से

 भीख  नहीं  मांगते  अलबत्ता  हमें  इन,श्रधिकारी  लोगों  के  शोषण  से  बचा  खोजिये
 ।

 भले  ही  ara  gar

 ऊपर  रुपया  मत  खर्च  करिये
 |

 दूसरे  लोग  सोचते  हैं  कि  श्रादिवासियों  को  शिक्षा  की  सहूलियत  खाने

 कपड़े
 व  की

 सहूलियत  है  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  हमें  कोई  विशेष  कपड़ा  नहीं  चाहिए
 ।

 हमारे  लोग  एक  सा  कपड़ा  पहनते  हैं
 ।

 एक  से  क्षेत्र  में  रहते  हैं  हमें  कुछ  विशेष  नहीं  चाहिए  लेकिन  यह

 जो  एक  नाटक  बन  रहा  है  वह  उनके  जीवन  को  दुखदायी  बना  रहा  है  दौर  यह  समाज  के  दूसरे  लोगों

 की  निगाह  में  उन  को  गिरा  रहा  है  ।  उनको  इस  गिरावट  से  बचाइये  |  aaa  कुछ  करना  हो  तो

 करिये
 |

 हम  लोग  कुछ  विशेष  नहीं  मांगते  हैं  ।  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  विभागीय  कर्मचारी  हमदर्दी

 का  भाव  रखकर  यह  कायें  करें  ।

 उदाहरण  के  लिए  में  आपको  बतलाना  चाहती  हूं  कि  इस  हमदर्दी  के  प्रभाव  में  सामूहिक  बस्ती

 की व्यवस्था मध्य  प्रदेश  में  बिल्कुल
 फ़ेदयोर  साबित हुई  है

 ।  सामूहिक  बस्ती
 का  नाटक

 मध्य  प्रदेश मैं

 रचा  गया
 कि

 जहां  पानीनहीं  है  वहां  सामूहिक  बस्ती  बसाई  |  अफसरों की कमेटियां की  कमेटियां  बनीं  जिंन  में  as

 बड़े  अफसर जिले  के  हैं  लेकिन  वे  उत्तसमस्य
 को

 सुलझा  नहीं  सके  कौर  उस  को  बसा  ही  नहीं  सके  |

 उन  श्रफ़्सरों
 ने  कहा

 कि
 साध  सेर  घाटा  दिन  भर  के  लिए  मिलेगा  ।  यह  जमीन  है  ।  हम  तुम्हें बैल

 ख़रीद  देंगे
 ।

 इस  पर  तुमखेती  करो
 ।

 लेकिन  हमने  देखा
 कि  वह  उस  में  फेल्योर  साबित

 हुए  और
 उस  को  बसा  ही  नहीं  सके  ।

 1078  (Ai)
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 आयोग  के  प्रतिवेदन के  बार  में  प्रस्ताव

 जमना

 एक  जगह  गारियाकुई  तहसील  मनावर  में  जहां  कि  सामूहिक  बस्ती  बननी  थी  हम  खुद  देखने

 गये  कि  सामूहिक  बस्ती  कसे  बनी  है  ।  गवर्नमेंट के  अफ़सरान  ने  बसाई  है  लेकिन वह  बस  नहीं  सकी

 प्राण  इसके  बदले  दस  आदिवासियों  को  इकट्ठा  करके  कह  देते  कि  यह  देखो  यह  रुपया  है  इसमें

 यह  काम  आपको  करने हैं  तो  यह  स्कीम  शायद  सफल  भी  हो  सकती  थी  ।  लेकिन  जितना  नपा  तुला

 भ्रापने  दिया  उतना  काम  नहीं  दा
 ।

 इतने  उस  कमेटी  के  होते  हुए  भी  वह  सामूहिक  बस्ती

 नहीं  बन  सकी  ।  उसमें  was  लोग  पढ़े  लिखे  थे  लोग  थे  ।  जिले ंके  कलक्टर  कौर  डिप्टी

 उसमें  थे  लेकिन  वह  स्कीम  फेल  हुई  ।  फिर  जब  यह  नहीं  कर  पाते  हैं  तो  कह  देते  हैं  कि  इन

 क्षेत्रों  में  काम  करना  बड़ा  मुशिकल  है  कौर  उनको  सुधारना  बहुत  मुश्किल  है  लेकिन  art  जिस

 तरीके  से  थीड़ी  सी  एक  मदद  मिलने  से  हमारी  समाज  ने  जो  तरक्की  की  है  वह  हम  भूल  नहीं

 सकते  हैं  ।  बेशक  हम  सुधरे  हैं  लेकिन  जो  सहयोग  मिलना  चाहिए  वह  नहीं  मिलता  है  ।

 उपाध्यक्ष  इन  आदिवासियों  की  समस्यायें  वर्षों  से  चली  ar  रही  हैं  ।  राजाओं  के

 टाइम  ०५ ५  के  टाइम  से  कांग्रेस  सरकार  ने  जब  से  शासन  की  बागडोर  सम्हाली  उन  लोगों

 को  एक  तरह  से  ललकारा  है  वह  दबे  हुए  जंगलों  में  अंगारे  जिन  पर  राख  जमी  हुई  थी  उनकी  राख  को

 हमारे  शासन  ने  फूंका  है  ।  यह  नहीं  चाहती  कि  यह  शासन  शभ्रादिवासियों को  राज  की  तरह  प्राणी

 फांसी पर  लटका  कर  छोड़  दे  क्योंकि  उस  हालत  में  पता  नहीं  कसी  परिस्थिति का  मुकाबला  उसे  करना

 पड़  सकता  है  ।  इसलिए  उस  कौम  का  मजाक  मत  उड़ाइये  प्रौढ़  बिना  देरी  किये  जो  भ्रावश्यक  हो

 काम  कर  दीजिये  वरना  वह  जो  कर  बातें  वह  थोड़ा  होगा  ।

 इसी  तरह  सहकारिता  की  are  श्राप  देखिये  ।  सहकारिता के  आधार  पर  आदिवासियों को

 कुछ  tar
 व

 रोजगार  मिलना  चाहिए  ate  उनको  बेरोजगारी  कौर  ग़रीबी  मिटनी  चाहिए  लेकिन

 यह  प्रसार  लोग  जब  तक  उनको  रिश्वत  नहीं  मिलती  उन  सहकारी  सोसाइटियों को  अनुदान

 नहीं  मिलता  है  अगर  यह  नहीं  हो  पाता  है  तो  उन  सोसाइटियों  का  रिस्पेक्ट  गिरता  है  ।

 मैं  इस  सम्बन्ध  में  एक  उदाहरण  देना  चाहती  शायद  gat  कौर  जगह  भी  होता

 होगा  fata  ग़लत  ढंग  से  सहकारिता  पर  कमल  प्रशासकीय  मशीनरी  द्वारा  किया  जा  रहा  है

 aa  अधिकारों  का  ग़लत  दुरुपयोग  किया  जा  रहा  है  उसका  जनमानस  पर  बड़ा  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़

 रहा  विरोधी  पार्टियां प्रचार  करती  फिरती  हैं  कि  देखो यह  सरकार  सहकारिता  पर

 करा  रही  है  ।  उन  भोलेभाले  आदमियों  के  दिनारा  में  ग़लत  बात  जाती  है  प्रौढ़  परिणाम  यह

 होता  है  कि सहकारिता  जिसे  कि  हम  सफल  करना  चाहते  हैं  वह  सफल  नहीं  हो  पाता  है  ।

 हमें  इस  तरह  की  प्रशासन  की  ग़लत  मनोवृत्ति  को  बदलना  होगा  |

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  आदिवासी  क्षेत्रों  में  कोई  उद्योग  धंधा  नहीं  है
 ।

 वहां  हमें  नये  उद्योग  घंटे

 उनके  लिये  खोलने  चाहिए  ।  उनका  जीवन  उस  खेती  पर  कौर  उन  जंगलों  की  लकड़ियों  पर

 मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट ने धौर  उपज  पर  प्राणी  रहता  है  ।  उससे  उनका  पेट  भर  नहीं  पाता  है  ।

 एक  नया  ast  निकाला  है  कि  एक भी  इंच  जमीन  फौरेस्ट की  खड़ी  न  जा  सके  श्र

 जिस  किसी  ने  नगर  खड़ी  है  तो  उसके  ऊपर  २००,  २००  प्रौढ़  २५०,  २५०  रुपये  का  जुर्माना कर

 दिया  गया  है  ।  उन  पर  लाख  रुपया  खच  किया  कौर  इस  ढंग से  उनसे ले  लिया  जाता  है  |

 म  महोदया  से  निवेदन  करूंगी  कि  वे  जल्द  से  जल्द  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट  रेवेन्यू  मिनिस्टर

 are  वन  मिनिस्टर  को  कहें  कि  वे  जल्दी  से  जल्दी  ऐसा  आदेश दें  ताकि  जितनी भी  ज़मीन  a

 एरिया  में  हो  ak  खेती  के  काबिल  हो  वह  उन  आदिवासियों  को  दे  दी  जाये  वे  यह  नहीं  क  रगे
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 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 तो  लाखों  लोगों  के  वहां  भीख  मांगने  की  नौबत  खाने  वाली  है
 ।

 उन  लोगों  के  पास  कोई  धंधा  नहीं  है  ।

 मैं  वर  कमिशन  की  रिपोर्ट  का  समर्थन  करती  हूं  लेकिन  मैं  यह  जरूर  कहना  चाहूंगी  कि  ऐसा
 न

 हो
 कि

 उसमें से  आधी  बातें  ले  ली  जायें  श्र  area  ली  जायें  ।  उसकी  पुरी  सिफ़ारिशों  को  माना
 जाय

 aaa ढंग  से  जल्द  से  जल्द  कार्यवाही की  जाय  ।  मुझे  आशा  है
 कि

 यह  सरकार
 आदिवासियों

 के  प्रति  सजग  र  गी  ate  उनकी  उन्नति  हो  सकेगी  |

 श्री  प्रिय गप्त
 :

 उपाध्यक्ष  मैं  शैड्यूल्ड  काइट्स  कौर  शेड्यूल  ट्राइसब्स

 के  बारे  में  ढेबर  कमिशन  की  जो  रिपोर्ट  है  उस  के  बारे  में  कुछ  कहने  से  पहले  एक  दो  बातें  कहना

 चाहता हूं

 से  २०,  ३०  साल  पहले  हम  लोग  स्कूलों  में  इस  बारे  में  सुना  करते  थे
 ।

 उस  समय

 एजुकेशन  कें  ata  पर  fede gar  करता  था
 उस  पर  हम  लोग  aga  किया  करते  थे  कि  उनक

 लिए  कया  होना  उन  को  शिक्षा  देनी  चाहिए  या  नहीं  देनी  चाहिए  ।  फ़ीमेल  एजुकेशन होनी

 चाहिये  या  नहीं  होनी  चाहिए  ।  लेकिन  ore  तो  उसका  सवाल  ही  नहीं  रह  गया  लड़कियां
 काफ़ी

 तादाद  में  विभिन्न  क्षेत्रों  में  नौकरियां  कर  रही  हैं  ।

 एक  बात  कौर  कहना  चाहूंगा
 |

 गांधी  जी  के  लिए  हम  सुनते  थे  कि  किसी  गांव  में  वह  पधारेंगे

 तो  उस  होता  यह  था  कि  किसी  चमार  या  मेहतर  को  स्नान  करा  उस  को  नये  कपड़े  पहना

 उस  वक्त  इतनी  सारी  पार्टियां  तो  थी  कांग्रेस हो  होती  थी  तो  कांग्रेस पार्टी  के  जितने

 नेता  लोग  होते  वे  लोग  सब  एक  ०७५ वेदी  में  बैठ  कर  उस  से  परसादी  ले  कर  खाते  थे  और सब बांट सब  बांट

 कर  परसादी  यह  दिखलाने  के  लिए  खाते  थे  कि  अस्पृश्यता  हमारे  वहां  से  चली गई  है  मगर  दरसल

 वह  छुआछूत  भ्रस्पृश्यता  गई  नहीं
 ।

 ये  दो  बातें  हम  को  याद  हैं  ।  यह  ५६४  पन्ने  की  जो  रिपोर्ट

 छपी  अगर  इस  का  दसवां  हिस्सा  भी  इम्प्लीमेंट कर दिया  लागू  कर  दिया  तो  फिर  हम

 अनुभव  करेंगे
 कि  हिन्दुस्तान के  सब  से  ऊंचे  तबके  के  इस  सदन  हमारा  इस

 विषय  पर  बहस  करना  STH  है  ।

 हिन्दुस्तान  के  लोग  राज  तक  यह  सोचते  हैं  कि  हम  लोग  इन  लोगों को  पैट्रोनाइज़ कर  रहे

 हैं  ।
 ऐसा  नहीं  है

 ।
 हम  लोगों

 को
 यह  सोचना  है  कि  इन  लोगों  का  हम  पर  ऋण  जिस  को  हम  चुका

 रहे  यानी  हम  लोगों  ने  इतने  साल  तक  इनकी  उन्नति  का  ध्यान  न  कर  कें  जो  गलतियां  की  हम

 उनकी
 पूति  कर  रहे  उस  ऋण

 का
 प्रतिशोध  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  यह  फिलिंग  हमारे  दिलों

 में  होनी  चाहिए ।

 हम  लोगों  ने  देखा  है
 कि

 ब्रिटिश  टाइम  में  ट्राइबल  एरियाज  पासीघाट  श्रीराम  अवर

 हिल्स  जो
 स्काच  या  इंगलिश  श्राफ़िसज़  पोलिटिकल  श्राफ़िसज़े  के  रूप  में  नियुक्त  किये  जाते

 वे  वहां  के  की  तरह  ही  बाल  रखते  उन  लोगों  की  तरह  ही  कपड़े  पहनते  थे  उन

 लोगों  की  तरह  ही  रहन-सहन  की  डालते  थे  |

 [sto  सरोजिनी  महिषी  पीठासीन  हुई  ।]

 ऐसा  इसलिए  किया  जाता  था  कि  वे  ट्राइब  उन  झाफ़िसज़ं  को  हर  प्रकार  से  अपने  ही  आदमी  महसूस

 करें  इसलिए  उन  के  साथ  खुल  कर  बात  कर  सकें
 |  इस  के  मुकाबले  में  हम  देखते  हैं  कि  राज

 कल  जो  कराई  To  एस०  या  प्रतिशत  सर्विस  के  लोग  उन  एरियाज  में  जाते  वे  बूट  झर  ट्राई

 पहन  कर  वहां  घूमते  हैं
 ।

 वे  ट्राइबल  लोगों  के  बीच  में  जाते  भी  नहीं  हैं  ।  शाम  को  वे  अपनी  बोगियों

 के
 साथ

 मोटर  में  चक्कर  लगाते  हैं  इस  प्रकार  भ्रपने  काम  के  बारे  में  ख़ानापुरी करते  हैं  ।  इस

 प्रकार  के  एटीट्यूड  में  परिवर्तन  होना  चाहिए  |
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 आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रिय

 हम  ने  aaa  संविधान  में  यह  व्यवस्था  की  है  कि  सब  लोगों  को

 केशनल  कौर  पोलिटिकल  इक्वैलिटी  दी  जायगी यह  कब  होगा  |  ट्राइब की  एड् केशन  के  बारे  में

 कमीशन  ने  बहुत  सुन्दर  रीकमेंडेशन्ज  दी  जैसाकि  माननीय  सदस्यों ने  बताया

 दस  महीनों  के  बाद  ट्राइबल  स्टुडेंट्स  को  एड्केशनल  ऐड  का  पैसा  दिया  जाता  है  ।  इस  स्थिति

 में  किताबें  शादी  न  ख़रीद  सकने  के  कारण  उन  को  बहुत  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है
 |

 स्कूलों

 का  प्रबन्ध  किया  गया  लेकिन  चूंकि  होटल्ज  का  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  इसलिए  वे  बेचारे  कहां

 रह  कर  पढ़ेंगे ?

 ट्राइबल  लोगों  की  इकॉनोमिक  प्रावलम्ज  को  हल  करने  के  लिए  बहुत  से  चैप्टर  दिये  गये

 हैं  ।  एग्रीकल्चर  ae  इनडेटिडनेस  के  बारे  में  भी  सुझाव  दिए  गए  हैं  ।  जहां  तक  श्रार्टकिल  ROX

 के  भ्रन्तगंत  ग्रान्ट्स-इन-एड  देने  का  प्रश्न  weer  प्रदेश  के  सिवाये  शौर  किसी  प्रदेश  ने  इस  को

 लागू  नहीं  किया  है
 |

 मैं  बताना  चाहता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  में  मध्य  वेस्ट

 राजस्थान  शादी  प्रान्तों  में  ब्रा दि वासियों  की  बेल्ट  है  ।  श्राप  देखिये  कि  वहां  पर  जैसे  भगवान  की

 छिपी हुई  ज़मीन  के  नीचे  जंगल  के  झाड़  के  नीचे
 छिपी

 हुई  पड़ी  उसी  तरह

 से  झ्रादिवासियों  में  सब  हीरे  ग्रोवर  जवाहर  तड़प  तड़प  कर  रो  रहे  हैं  कि  हमा रा  प्रयोग  नहीं  किया

 जाता है  |  हम  इस  सरकार से  पूछना  चाहते  हैं  कि  जब  वह  उन  मिनरल्स को  ढूंढने के  लिए

 विदेशों  से  लाख-लाख  रुपये  की  लिंग  मशीन्स  ल।ती  तब  उस  ने  यह  देखने  के  लिए  कि  दरअस्ल

 इन  लोगों  की  उन्नति  के  लिए  क्या  काम  करने  क्या  मशीनरी  बनाई  है  ।  मैं  उस  को  कहना

 चाहता  हं  कि  इस  बारे  में  किये  जाने  वाले  वच  को  फ़िजूल  खर्चे  नहीं  समझना  चाहिये
 |

 ग्रा दि वासियों में  दो  श्रेणियां  जिन  में  से  एक  है  लैंडलैस  लेबर  |  हम  देखते  हैं  कि  हमारे

 बिहार  में  वें
 लोग

 साल  में  तीन  महीने  मिट्टी  खोद-खोद  कर  जड़ी-बूटियां  खाते  हैं
 ।

 हमारे  प्लानिंग

 मिनिस्टर  साहब  ने  बताया  कि  हमारी  नैशनल  इनकम  एवरेज  इनकम  क्या  है  |  ऐवरेज  इनकम  तो

 बहुत  सुन्दर  लेकिन  मुझे  इस  बारे  में  एक  किस्सा  याद  श्राता  है  ।  एक  किसान  के  चार  लड़के  थे  |

 उस  की  औरतें  ने  सुबह  उठ  कर  उन  के  लिए  चार  रोटियां  बना  कर  रख  देती  थी  कौर  खेत  में  चलीਂ

 जाती  थी  ।  उन  चार  बच्चों  में  से  जो  दो  बदमाश  उन्होंने  छीन-छीन  कर  दो  दो  रोटियां  खा  लीं

 धौर  इस  प्रकार  दो  लड़के  भूखे  रहे  ।  मां  का  हिसाब  यह  रहा  कि  चार  बच्चे  कौर  चार  इस

 लिए  एक  बच्चे  के  एक  हालांकि  दो  बच्चे  तो  दो  दो  रोटियां  खा  गए  wrt  दो  भूखे रहे  ।

 यही  स्थिति  हमारी  एवरेज  इनकम  की  जोकि  माननीय  श्री  ने  बताई  है  ।  यदि  इस

 सदन  के  कोई  माननीय  सदस्य  तो  वे  जा  कर  देख  सकते  हैं  कि  आदिवासी  साल  में  तीन  महीने  भूखे

 रहते  हैं  प्रौढ़  मिट्टी  में  से  जड़ी-बूटियां  खोद-खोद  कर  खाते  हैं  |

 खनक  fatten  कल्टीवेबल  के  इन्तज़ाम  का  प्रश्न  सरकार  को  कल्टीवेबल के  इन्तज़ाम

 को  भी  देट्रा  चाहिए
 |

 सरकार  की  तरफ़  से  फूड  प्रोडक्शन  को  बढ़ाने  के  बारे  में  चिल्लाया  जाता

 लेकि  इज़  जोकि  फ़ारेस्ट  में  रहते  खेती  के  बारे  में  कोई  सहूलियत  सरकार  की

 से  नहीं  मिलती है  ।

 जहां  तक  sat  कमीशन  की  रीकमेंडेशन्ज्ञ  का  सम्बन्ध  वें  बहुत  सही  लेकिन  मैं  कहना

 चाहता
 हूं

 कि  इन  को  उचित
 महत्व
 ras  ५  कर  Mod  २९1  सन  दा  इग  नर  नह  TI गे  forse  Pa  सस  पर  सरस  को

 खत्म  करना  चाहिए
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 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 था  ।  हम  को  aaa  करना  चाहिए  कि  यह  इमर्जेन्सी  की  तरह  ही  का  इम्पार्टन्ट काम  है  अब
 वार

 से  कमिश्नर  की  रिपोर्ट  पर  भी  विचार  होगा
 ।  प्यार

 हमारा  कोई  रंग  सड़  जाता
 तो  दूसरा

 an  भी  एफ़ेक्टिड  होता  है  ।  इसलिए  इस  कमीशन  की  रिपोर्ट  पर  डिसकशन  पिछले  सैशन  में  ही

 समाप्त  कर  देनी  चाहिए  थी  ।  हम  कहना  चाहते  हैं  कि  प्लानिंग  कमोशन  की  तरफ़  से  इस  बारे  में  जो

 wat  बचें  क्या  जाता  उस  में  ट्राइबल  पापुलेशन के  लिए  कुछ
 अलग

 इन्तज़ाम

 किया  जाये  ।

 आदिवासियों  की  शिक्षा  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  उन  के  प्राइमरी  स्कूलों  में  ऐसी  व्यवस्था

 की  जाये  कि  उन  के  बच्चे  मदर  टंग  सीख  सकें  प्रौढ़  इस
 के  साथ  ही  रिजनल  लैंग्वेज

 को भी  सीख

 सन् थाली या सकें
 ।  इस  पार्लियामेंट  में  बहुत  से  आदिवासी  सदस्य  बेचार  भ्रनपढ़  हैं  ।

 moat  किसी  भाषा  में  उन  को  बोलने  का  झ्रवकाश नहीं  मिलता  है  जब  वे  पांच  साल  के

 लिए  यहां पर  चुन  कर  हैं  तो
 उन  के  लिए  किसी  दूसरी  भाषा  को  सीख  कर  उस  में  बोलना  कसे

 सम्भव  हो  सकता  है  ?  यह  तड़ंगा  नहीं  रहना  चाहिए  |  हम  समझते  हैं  कि  उन  लोगों  के  बारे  में  सही

 तौर  से  जांच-पड़ताल हो  |

 इंडस्ट्रियल  एरिया  में  हमारी  जो  मां-बहिनें  काम  करती  उन  के  लिए  काफ़ी  क्  ढंग  का

 होना  चाहिए  |  उन  के  बच्चों  को  रखने  के  लिए  नर्सिज  का  प्रबन्ध  हो  कौर  रेस्ट  हाउस  का

 प्रबन्ध  हो  ।  जिन  गांवों  में  प्रा दिवा सी  रहते  हैं  में  ड्रिकिंग  पीने के  की  कोई  सुविधा

 नहीं  है  ।  उन  के  रहने  के  लिए  कोई  मकान  नहीं  हैं  ।  जो  लोग  जंगल  में  रहते  उन  के  मार्ग  में  फ़ारेस्ट

 भ्राफ़िसर  हज़ारों  किस्म  बड़ा  लगाते  हैं  ।  लकड़ी  का  एक  टुकड़ा  लेने  पर  फ़ारेस्ट  के  रेंजर या

 चपरासी  लोग  उन  को  धमकाते  पैसा  लेते  हैं  ।  वे  बेचारे  जलाने  के  लिए  लकड़ी  कहां  से  पायें
 ?

 जो  लोग  कालियरीज़ के  पास  काम  करते  उन  लोगों  के  लिए  कोयले  फ्यद््ल का  कोई  इन्तज़ाम

 नहीं है  ।

 जहां  तक  शिड्यूल  रियाज़  का  संबंध  हम  पुछना  चाहते  हैं  कि  जो  शिड्यूल्ड  एरियाज

 बनाये गये  वे  प्रा दि वासियों  के  हित  में  पर  उन  की  उन्नति  के  लिये  सही  ढंग  से  बनाये  गये  या

 चुनाव  में  अपने  कैंडिडेट  को  सफल  बनाने  के  लिए  बनाए  गए  हैं  ।

 हमारे  स्वयं  साहब  ने  अपने  भाषण  में  बताया  है  कि  उन  लोगों  में  जो  नेशनल  श्रंपंसजें  ale

 gar  वह  हिन्दुस्तान  के  दूसरे  हिस्सों  में  होने  से  बहुत  पहले  है  ।  इन  लोगों  की  सदस्यों  पर

 अच्छी  तरह  से  ध्यान  दें  ।  जब  भारत  परं ग्रे ज़ो  के  शासनाधीन  उन्होंने  वहां  शिक्षा  संस्थाएं

 कौर  सांस्कृतिक  संस्थाएं  स्थापित  कीं  ।  वे  ग्रामीण  जातियों  की  भावनाओं  को  समझते  थे  ।  सरकार  को

 भी  चाहिये  कि  ट्राइबल  रियाज़  की  जिस  प्रकार  से  भी  उन्नति  हो  सकती  हो  उस  प्रकार  से  उन्नति

 करे
 ।

 ट्राइबल  लोगों  में  जो  लेबर  हैं  या
 जो

 श्रनस्किल्ड  लोग  हैं
 या

 स्किल्ड  लोग  भी  या  दूसरे हैं

 उन  सब  की  तरफ  का  ध्यान  जाना  चाहिए  ।

 राजा  देखा  जाता  है
 कि

 जहां  कहीं  मजदूर  आन्दोलन  होता  तो  उस  के  जो  दो  चार  नेता

 होते  उन  को  एम्पलायर  लोग  पकड़  कर  के  ऊंची  नौकरियों पर  लगा  देते  हैं  प्रौढ़  उन  को  सन्तुष्ट

 कर  देते  ं ग्रौर  इस  तरह  से  उन  लेकर  ली  को  चुन  करा  दिया  जाता  बाकी  नेबर  भी

 तब  हो  जाएं  |  इसी  तरह  से  ट्राइ बल्ज  में  से  दो  चार  भ्रांतियों  को  ऊंची  पोस्ट  पर  बिठा  दिया

 जाता  एक  प्राय  को  आई०  To  एस०  में  ले  लिया  जाता  है  या  पो  ०  सी ०  एस०  में  ले  लिया  जाता  है

 या  प्रोफेसर बना  दिया  जाता  या  एडमिनिस्ट्रेशन में  कुछ  पद  दे  दिया  जाता  तो  इस  का  मतलब

 यह  नहीं  है  कि  सभी  ट्राइब  ऊंचे  उठ  गये  उन  की  आर्थिक  स्थिति  सुधर  गई  है  ।  इस  तरह  की

 बातों  को  ले  कर  प्रचार  करना  प्रौढ़  पैम्फलेट  छाप  देना  प्राच्य  बात  नहीं  है  ।  दिस  इज़  नो  जस्टिस  टूटी



 १४८ रे  झ्रनुसूचित  क्षेत्र  तथा  शभ्रनुसूचित  ख़ादिम  २७  १९६३

 आयोग  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रिय

 एंटायर  ट्राइबल  कम्युनिटी
 ।

 इस  तरह
 से

 इस  कम्युनिटी  के  साथ  इंसाफ  नहीं  करते  हैं  ।  बुनियादी

 तौर  पर  श्राप  इस  कम्युनिटी  के  लिए  क्या  कर  रहे  हैं
 ,

 इसको  श्राप  को  देखना
 इन

 की
 सभी

 ar  से  उन्नति  होनी  इन  की  सामूहिक  उन्नति  होनी  इ  को

 टिकल  उन्नति  होनी  चाहिये  |  ऐसा  न  कर  के  दो  चार  आदमियों  को  ऊंची  जगहों  पर  बिठा  कर  प्राय

 कह  दें  कि  हम  ने  यह  यह  इन  के  लिए  किया  तो  यह  उन  के  प्रति  अन्याय  होगा  ।  इस  पर  श्राप  को

 गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 151०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी  :
 मैं  यह  निवेदन करना  चाहता हुं  कि  कुछ  पद  रक्षित

 कर  देने से  ही  अनुसूचित  जातियों की  समस्या  हल  नहीं  हो  जाती  ।  वास्तव  में  पिछड़ो  जातियों  का

 करने  के  लिए  देश  भर  का  सामाजिक  संगठन  करने  की  ग्रा वश्य कता  है  |

 भ्रस्पूश्यता  निवारण  का  दायित्व  संविधान  ने  हमें  दिया  है  किन्तु  वह  समस्या  रत्ती  भर  भी

 हल  नहीं हुई  ।  कारण  यह  है  कि  विधि  के  getty  अपराधियों को  दण्डित  नहीं  किया  जा  सकता

 क्योंकि  पिछड़ी  जातियों  को  कानूनी  सहायता  नहीं  मिलती  ।  इसके  लिए  हमें  सोच  विचार  करके

 कोई  वृहत्तर  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 नेफा  के  सीमांत  प्रदेशों  में  में वहां  के  लोगों  की  समस्यायें  समझने

 का  प्रयत्न  करना  चा  ।  भले  ही  इसके  लिए  काफी  प्रयत्न  किया  aa  है  किन्तु  wat  सफलता

 प्राप्त  नहीं  हुई  ।  केवल  सद्भावना  पर्याप्त  नहीं  |  बड़े  पैमाने  पर  प्रयत्त  की  आवश्यकता  है  ।  आशा

 है  सरकार  बतायेगी  कि  ढेबर  शभ्रायोग  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  किया  जा  रह  है  अथवा

 नहीं  ।

 ग्रामीण  जातियों  झ्र  अनुसूचित  जातियों  के  उद्धार  के  लिए  निर्धारित  बहुत  से  धन  का

 योग  किया  जा  रहा  है  ।  इसे  रोकना  चा  ग्रन्थ  उन  लोगों  में  दुर्भावनाएं  पैदा  हो  जायेंगे  ।

 भ्रष्टाचार  को  रोकने  के  लिए  प्रभावी  कदम  उठाने  चाहियें  ।

 श्री  कछवाय  :  शैड्यूल्ड  कास्ट  शैड्पूल्ड  ट्राइबल  के  कमिश्नर  की  रिपोर्ट  के

 सम्बन्ध  में  मैं  भी  दो  चार  बातें  क६ना  चाहता  हुं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  नें  कहा  है  कि  यह  जो  रिपोर्ट  ag  गीता  के  समान  है  ।  इतनी

 बड़ी  पदवी  इस  पुस्तक  को  देना  लज्जा  की  बात  है  ।  गीता  से  इसकी  तुलना  कथ्य

 तक  ठीक  है  इस  पर  श्राप  विचार  करें  ।  गीता  की  तुलना  में  य  बहुत  ही  तुच्छ  पुस्तक  है
 ।  मैं

 मानता  हूं  कि  इस  पुस्तक  में  बहुत  सी  अच्छी  बातें  हैं
 ।

 परन्तु  देखने  की  बात  यह  है  कि
 इन

 बातों  पर  जो  भ्रादिवासी  क्षेत्र  उन  में  क्यां  तक  अमल  हो  रहा  केस  तक  भ्रादिवासी क्षेत्रों  को

 इस  से  लाभ  पहुंच  है  इससे  हमारे  आदिवासी  अनपढ़  जंगली  गरीब

 लोग  कितना  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।  मैं  मंत्री  महोदया  जो  बैठी  हुई  हैं  उन  से  जानना  चाहता  हूं
 कि

 जिस  प्रकार  से  योजनायें  बनाई  जाती  जिस  प्रकार  से  विचार  किया  जाता  है  क्या  उससे  वाकई

 लाभ  होता  है  ?  wet  यह  बरस  यहां  चल  रही है  ।  कल  समाचारपत्न ों में  बड़े  बड़े  हैडिगों  में

 यह  चीज  छप  जायेगी  कि  श्रादिवासियों  के  लिए  ag  किया  गया  है  ।  आदिवासियों  के  लिये  कानून

 पास  आदिवासियों  के  लिये  सहूलियत दी  इतनी  बातें  मंजूर  की  गईं
 ।

 लेकिन  यह

 सब  प्रचार  की  बातें  हैं  ग्रोवर  प्रचार  तक  ही
 र

 जाती  हैं
 ।  उन  लोगों  तक  इन.का  लाभ  नहीं  पहुंच

 मूल  प्ंप्रेजो  में
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 १८८४५  भ्रनुसूचित  क्षेत्र  तथा  भ्रनुसूचित ख़ादिम  जाति  आयोग

 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 पाता है  |  राज  आदिवासियों के  मन्दर  जो  ईसाई  मिशनरी  काम  कर  रहे  जिस
 प्रकार

 से

 ईसाई  लोग  खर्च  कर  रहे  जिस  प्रकार  से  ईसाई  लोग  धर्म  को  बढ़ाने  के  लिये  परिश्रम

 कर  रहे  हैं  उस  तरह  से  हमारे  देश  में  उनके  लिये  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  जिस  मात्रा  में  व  बाटर

 से  पैसा ला  कर  उनके  लिये  खर्च  कर  रहे  हैं  उस  तर  से  हमारी  सरकार  खर्च  नहीं
 करती  है  ।  जो  खर्चें

 होता  है  व  जो  शिक्षित  लोग  जो  उनके  लीडर  लोग  वे  ही  हजम  कर  जाते  हैं
 ।  प्रशिक्षित

 लोगों  तक  ag  चीज़  नहीं  पहुंच  पाती  सारी  चीज़
 उन

 बड़े  लोगों  तक
 रह

 जाती है

 राज  भ्रादिवासियों के  इन्दर  हर  प्रकार की  कमी  पाई  जाती
 उनके

 पास  खाने  के

 वास्ते  पहनने  के  वास्ते  रोके  वास्ते  नहीं  ।  यदि  उनको  खाना  नहीं  मिलता  है  तो  वे

 किसी  प्रकार  का  जानवर  मार  शिकार कर  खा  जाते  हैं  ।  जब  कभी  जानवर  नहीं  मिलता

 तो  पेड़ों  की  पत्तियां  खा  कर  अरपना  जीवन  बिताते  हैं  ।  परन्तु  यह  क्षेत्र  ऐसा  है
 कि

 यदि  हमारे

 शासन  हमारी  सरकार  ने  विचार  किया  तो  उन  में  ऐसे  अनेक  लोग  निकल  सकते  हैं
 जो

 हमारे

 बहुत  काम  सकते  हैं  ।  राज  oe  मारे  देश  पर  सपत्ति  आई  हुई  शब्  दरवाजे पर  खड़ा

 तब  यह  एक  ऐसा  क्षेत्र  है  श्रादिवासियों  जिसमें  से  बड़े  वीर
 ah  बहादुर निकल  सकते

 हैं  ।  उन्हें  थोड़ा  प्रोत्साहन  उन्हें  तो  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  यह  जाति

 इतनी  दिलेर  जाति  है  कि  यदि  हम  लोग  घर  में  बैठ  जायें  उन  लोगों  से  कहें  कि  तुम  न्य  से

 निपट  तो  ये  शौक  से  निपट  लेंगे  ।  यही  नहीं  वे  उनको  चीन  तक  खदेड़  प्रायः  |  लेकिन  यहां  पर

 सवाल  है  कि  उन  का  उपयोग  किस  प्रकार  से  किया  उनको  किस  प्रकार  से  शिक्षा  दी  जाय
 ।

 यह  सोचने की  बात  है  ।  इसके  सोचने  में  तक  जो  लापरवाही  रही  है  उसके ऊपर  हम  को

 विचार  करना है  ।

 उन
 के

 क्षेत्र  में  शिक्षा  की  कमी  है  परन्तु  यदि  कोई  मास्टर  जाता  है  तो  मध्य  प्रदेश  के  क्षेत्र  में

 बह  उत्तर  प्रदेश  से  ला  कर  उनके  ऊपर  थोप  दिया  जाता  है  जो  उनकी  भाषा  नहीं  जानता

 जो  उनका  र  न  स.न  नहीं  जानता  जो  उन  का  खान  पान  नहीं  जानता  तो  ऐसा  व्यक्ति

 वहां  जा  कर  कितने  दिन  तक  काम  कर  कितने  दिन  तक  रश  शिक्षा  दे  सकेगा  कितने

 दिन  उसको  द  पर  दबा  पानी  बदलने  में  लगेंगे  ?  इस  तरड़  का  शभ्रादमी  वहां  फिट  नहीं  बेठ

 सकता  |  उन्हीं  लोगों  में  से  आदमियों  को  निकाल  कर  यदि  उनको  रसा  प्रोत्साहन

 दिया  जाय  कि  वे  ही  उनके  शिक्षक  उनके  समाज  का  सारा  ढांचा  जो  है  उसको  बदल  कर

 उनको  ज्ञान  का  उपदेश  समाज का  उपदेश  वीर  वृत्ति  का  उपदेश  दें  श्र  जो

 योजनाये ंहैं  उनके  बारे  में  उपदेश  तो  हमारा  बड़ा  काम  चल  सकता  है  ।  परन्तु ऐसी  बात  होती

 नहीं है  ।  इसका  कारण  मुझे  पता  नहीं  क्या  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  cara  सरकार

 खच  भी  काफी  करती  बहुत  लम्बे  चौड़े  बतलाती  लेकिन  क्यों  जिस  प्रकार  का  लाभ

 उन  लोगों  को  चाहिये  वद  नहीं  मिल  पाता  है  ।  यदि  थोड़ा  अधिक  खच  किया  उन  में

 से  ही  शिक्षक  निकाले  जायें  तो  वे  वे  मास्टर  लोग  उन  को  बरच्छा  ढंग  पर  शिक्षा

 दे  सकते हैं

 art  उनके  बीच  में  सब  से  बड़ा  प्रभाव  मिलता  है  अ्रस्पतालों का  ।  उन  की  चिकित्सा

 की  कोई  व्यवस्था  नहीं  ।
 वे

 जंगल  की  जड़ी  बूटियों  से  ही  अपनी  चिकित्सा  का  चलाते

 मैं  क  ना  चाहता  हूं  कि  जिस  प्रकार  से  ईसाई  मिशनरी  उन  क्षेत्रों  कर  रहे

 वहां  चिकित्सा  की  सहूलियतें  दे  रहे  carat  a  दान  भी  देते  यदि  हमारी  सरकार  उस  पर
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 mat के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 [at

 विचार  करे  उसी  प्रकार  के  कदम  उठा  कर  चले  तो  हमारा  बड़ा  लाभ  हो  सकता  है  |  2.0

 विदेशों  से  पैसा  ला  कर  ईसाई  मिशनरी  इस  शासन  के  इस  देश  के  यहां  के

 धर्म  के  उनको  पढ़ाते  हैं  कि  ईसा  मसीह  सब  से  बड़े  भ्रामक  वे  सब  से  बड़े  भगवान

 देवता  उनका  चादर  fear  उनको  देवता  माना  उनकी  तस्वीर  घर  में

 रक्खी  हमारे  थोड़े  से  ज्यादा खर्च  से  वें  उसको  भूल  जायेंगे  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हमारी

 मंत्री  महोदया  जो  बैठी  हैं  वे  इस  पर  प्रगति  प्रकार  से  विचार  करेंगी  कि  आदिवासियों के  लिये

 किस  प्रकार  से  काम  किया  जाये  ।  झ्रादिवासी  लोग  केवल  शिक्षा  चाहते  अपना पेट भरने के पेट  भरने  के  लिये

 दो  रोटी  चाहते  पहनने  के  लिए  कपड़े  चाहते  हैं  ।  यही  उनकी मांगें हैं  ।  मगर  हम  ने  उन  की

 यह  मांग  पूरी कर
 तो  प  एक  ऐसा  बड़ा  वर्ग  है

 जो
 जैसा  मैं  प८ले  कह  चुका  हमारे

 देश  के  बहुत  काम  झरा  सकता  है
 ।

 लेकिन
 उनकी

 सर्विसिज़  में  लापरवाही  बरती  जाती  है
 ।  हमें

 देखने  को  मिला  कि  जितनी  मात्रा  में  उनके  व्यक्ति लिये  जाने  जो  कि  शासन  द्वारा  ठ  राया

 गया  है  कि  इतने  परसेन्ट  सर्विस  उनको  दी  उनके  सम्बन्ध  में  वैसा  होता  नहीं  है  ।  एक

 माननीय  सदस्य  ने  बतलाया  कि  उनकी  शक्ल  अच्छी नहीं  सारे  लोग  काले  होते  भोडे  होते

 बाबू  लोगों  को  ज़रा  जंचते  नहीं  इसलिये  उनको  सर्विसेज  में  नहीं  लिया  जाता
 ।

 मगर  हमारे

 शिक्षित  वर्ग  में  जो  az  भावना  है  उसको  निकालना  उनके  गुणों  की  तरफ  देखना  ये

 a  सोचना  ales  कि  हम  किस  प्रकार  से  उनको  ट्रेंड  कर  सकते  किस  प्रकार  से  उनको

 शिक्षा दे  सकते  हैं  ।  इसका  ध्यान  कर  के  उनको  उपयोग  में  लाना  ara  ate  सभी  क्षेत्रों  में

 उन  को  सर्विसेज  देने  का  प्रयत्न  करना  चलायी  ।

 श्री  सा०  ato  वर्मा  )  सभापति  मैं  ara  ढेबर  कमीशन  की  रिपोर्ट

 का  सेन  करने  के  लिये  खड़ा  gat  हूं
 ।

 श्री  राघेलाल  ब्यास  सभापति  माननीय  सदस्य  से  पूछ  लीजिये  कि

 पिछले  सेशन  में  वे  इस  पर  बोले  तो  नहीं  थे  ।

 श्री  सा०  ला०  वर्मा :  मैं  खास  कर  जो  हमारी  उ  णी
 हैं

 उनका
 ध्यान

 करना  चाटता  हुं  कि

 1  सभापति  महोदय  :  यदि  श्राप  पढ़ले  इस  प्रतिवेदन  पर  बोल  चुके  हैं  तो
 दोबारा  बोलना

 कठिन है

 श्री  झा०  ला०  वर्मा
 :  मुझे  से  स्पीकर  साहब  ने  पहले  पूछ  लिया  था  मार्शल  की  कि  मुझे

 केवल  तीन  मिनट  उस  समय  मिले  थे  ।  उन्होंने  इजाज़त  दे  दी  है  ।  श्राप  उन  से  पूछ  लीजिये  ।

 मैंने  पन्द्रह  मिनट  मांगे  थे  ।  उस  समय  मुझे  केवल  तीन  मिनट  मिले  थे  ।  इसलिये  तीन  मिनट

 घटा  कर  बा८र  मिनट  मुझे  oer  मिलने  artsy  ।

 पति  स०  मो०  बनर्जी  :  एक  sifaer  प्रश्  श  सभा
 की

 प्रथा
 है

 कि

 ऐसी  चर्चा  में  केवल  एक  बार  बोलने  की  अनुमति  दी  जाती है  ।  विधेयक पर  दो  या  तीन  बार

 बोला  जा  सकता है  ।  अन्यथा  विरोधी  पक्ष  की  क्या  स्थिति  होगी  ।

 निभाती  महोदय :
 औपचारिक

 दृष्टि  से  एक
 सदस्य सय

 इस  पर  एक  बार  बोल
 सकता  है  ।

 मल  अ्रंग्रजी  में
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 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  सभापति  इस  ढेबर  कमीशन  रिपोर्ट  का  थोड़ा  बहुत  अध्ययन

 मैं  ने  भी  किया  है  ate  मैं  य  समझता  हूं  कि  sieges  ट्राइबल  भ्रांत  शेड्यूल  काइट्स  की  जो  द्वारा

 राज  ap  इस  देश  में  रही  यट  जरूर  है  कि  उस  में  थोड़ी  बहुत
 sata

 हुई  लेकिन  जो  वादे

 उन  से  किये  गये  थे  उनकी  are  जिन  लोगों  ने  गांधी  जी  के  चरणों  में  बैठ  कर  राजनीति  सीखी  थी

 जिन्होंने  भंगी  कालोनी  में  बैठ  कर  उनके  उपदेश  सुने  थे
 शर  जिनको  ज्यादा  उत्साह देना  aa

 इस  दलित  वर्ग  झर  शोधित  वर्ग  की  उन्होंने
 उतना

 ध्यान  नहीं  दिया
 ।  al मेरे  बहुत  से

 मित्रों  ने  इस  सदन  में  काफी  तफसील  के  साथ  बतलाया
 कि

 लोगों
 की

 tera  है  क्या
 ।

 क्या  वाकई

 में  समाज  में  जो  स्थान  उन्हें  मिलना  आयी  था  वह  उनको  मिला  है
 ?

 यदि  वहू  स्थान  उन्हें  नहीं

 मिला है  तो  क्या  उनको  वह  स्थान  दिलाने  की  कोशिश
 की

 जा  रही  है
 ?

 मैं  तकरीबन ६र  सेशन

 में  देखता  हूं  कि  एक  न  एक  रिपोर्ट  ar  जाती  है
 ।  कभी

 रिपोर्ट
 ३००

 पेज  की  होती  है  कौर  कभी

 ४००  पेज  की  होती  है  |  उसको  पढ़ने  से  मालूम  होता  है  कि  देश  में  ae  छुआछूत  की  बीमारी नहीं

 कौर  क्रान्ति  की  जौ  स्टेज  gat  करती  है  ag  तकरीबन  श्री  गई
 ।

 लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हूं
 कि

 wa  भी  ore  हस  लोग  देहातों  में  जायें  शर  देहातों  में  जाकर  देखें  तो  पायेंगे कि  ars  भी

 ऐसे-ऐसे  कुएँ  बने  हुए  हैं  कि  जटा  पर  चाहे  कोई  शेड्यूल्ड  काइट्स  का
 हो  या  शेड्यूल

 ट्वाइब्ज़  का  वहू  पानी  नहीं  पा  सकता है  |  कभी  ग्राम  पंचायत  के  चुनावों  में  ६  म  ने  देखा

 कि  जहां  पर  वे  लोग  चुनाव  जीत  भी  गये  वहां  उन  को  इतने  बुरे  तरीके से  परेशान

 किया  गया  कि  उन्होंने  मजबूर  हो  कर  इस्तीफा  दे  कुछ  क्षेत्रों  में  यह
 भी

 देखा  गया

 है  कि  उनके  परिवार  को  मार  डाला  गया  है  गोली  से  ।  अलीगढ़  में  वहू  चीज  देखी  आपने  जिस

 को  हम  इस  सदन  में  लाना  चाहते थे  ।  मगर  कभी  हम  उन  लोगों  के  सामने  जा  कर  कहें कि

 हमारे  परम  पूज्य  राष्ट्र  पिता  के  सपनों  का  राम  राज्य  रहा
 कौर

 वह  हम  से  पूछते  हैं  कि

 राम  राज्य  प्राया  तो  कभी-कभी  मुसीबत  श्री  जाती  है  ।  क्योंकि  राम  राज्य  की  उनकी  परिभाषा

 जो  थी  वह  ऐसी  थी  कि  जिस  में  खास  कर  उस  वर्ग  को  जो  कि  निम्न  स्तर  का  खाना  रहने

 के  लिय  मकान  नौकरी  मिलेगी ।  ऐसा  नहीं  होगा  कि  फांकेकशी से  हमारे  बच्चे  भूखे

 मैंने  देखा  है  कि  चुनावों  में  जब  माननीय  मंत्री  महोदय  भाषण  देते  हैं  तो  खास  कर  एक  ऐसे

 बच्चे  को  बिठा  लेते  हूं  जो  फटे  पुराने  कपड़े  पहने  होता  है भ्र ौर  जो  कि  दलित ate  शोधित वर्ग  का  होता

 कौर  उसकी  तरफ  अंगुली  दिखा  कर  कहते  हैं  कि  यह  जाने  वाले  हिन्दुस्तान और

 प्रजातांत्रिक हिन्दुस्तान  का  प्रधान  मंत्री  है  ।  उसके  माता  पिता  यह  सुन  कर  खुश  हो  जाते  हैं  श्र

 मीटिंग  खत्म  होने  पर  लड़के  का  हाथ  पकड़  कर  घर  ले  जाते  हैऔर  यह  समझते हैं  कि  यह  हमारा

 मुन्ना  नहीं  है  बल्कि  भराने  वाले  हिन्दुस्तान का  प्रधान  मंत्री  है  ।  पांचवें  दरजे  तक  तो  उसकी  दिक्षा

 हो  जाती  प्रो
 जब  वह  पांचवां  दरजा  पास  करके  भ्राता  है  तो  पिता  के

 चरण  पता है

 माता  उसको  लिपटा  लेती  है  ।  a
 सोचती  है

 कि
 मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  यह  वाले

 हिन्दुस्तान का  प्रधान  मंत्री  है  ।  लेकिन  छठे  दरज  की  किताबों  का  मूल्य  जब  उसको  २२  रुपया  मालूम

 होता  है  तो  उसके  पास  बह  नहीं  होता  कौर  खाने  वाले  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  की  पढ़ाई  खत्म  हो  जाती

 उसकी  यह  निकलती  है  कि  या  तो  ag  कहीं  बूट  पालिस  कर  रहा  होता  है  या  बरतन

 मांज  होता है  प्रौढ़  किसी  होटल  में  काम  कर  रहा  होता  है  |

 रिपोर्टे
 को  पढ़ने  से  तो  लगता  है  कि  तमाम  चीजें हो  रही  कौर  राम  राज्य  करा  रहा

 लोग  पूछते  हैं  कि  कौनसा  राम  राज्य  आ  रहा  है  राम  राज्य  दो  तरह  का  हो  सकता  है  ।  गांधी

 जी  का  राम  राज्य तो  यह  था  कि  लोगों  को  खाना  मकान  ak  जरूरत  की  तमाम  चीजें

 मिलें  ।  लेकिन  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  यह  कैसा  राम  राज्य  है  |  जब  गल्ले  का  सवाल  कराता  है

 चावल  की  कमी  होती  है  तो  सरकार  कहती  है  कि  गेहूं  प्यार गेहूं  की  कमी  होती  है  तो  कहा  जाता
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 mary  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  स०  मो०

 है  कि  बाजरा  भ्रमर  तकर  नहीं  है  तो  कहा  जाता  है
 कि

 शकर  छोड़  चावल  नहीं  है  तो

 कहा  जाता  है  कि  चावल  खाना  छोड़  दो  ।  कपड़ा  नहीं  है  तो  कहा  जाता  है  कि  कपड़ा  पहनना  छोड़

 शर  अगर  नेहरू  जी  हमारे देश  के  राम  हैं  तो  हम  तमाम  oY  करोड़  उनकी  बानर  सेना

 जो  पेड़ों  पर  फल  फूल  जिनको  न  खाने  की  जरूरत  है  ae  न  मकान  इरादी  की  जरूरत

 तो  यह  राम  राज्य  तो  लाया गया  लेकिन  जो  कि  गांधी  जी  की  कल्पना का  राम  राज्य  था

 वह  तो  नहीं  |

 पढ़ने  लिखने का  यह  हाल है  कि  लोक  हमारे  पास  रोते  कराते  हैं  कि  हमारे  बच्चों  का

 स्कूलो ंमें  दाखिला करवा  दीजिए  ।  जो  लोग  बिल्डिंग  फंड  में  पैसा  नहीं  दे  सकते  उनके  बच्चों का

 जो दाखिला नहीं  होता  ।  जब  बिल्डिंग  फंड  में  दस  पांच  रुपया  देते  हैं  तो  दाखला होता  है  ।

 वजीफा  लड़कों  को  दिया  जाता  है  वह  प्रौढ़  सात  सात  महीने  के  बाद  मिलता  है  ।  ऐसी  हालत

 मैंने  माननीय  मंत्री  महोदया  से
 कहूंगा  कि  वह  इस  बात  पर  प्रकाश  डालें  कि  वास्तविकता  क्या

 क्या  जो  चीजें  किताबों  में  लिखी  हैं  वे  हो  रही हैं
 ?  कमीशन  नियुक्त  किया  जाता है

 इस  देश में  कमीशन कमेटी  की  परम्परा बन  गई  है  ।  पहले  कमीशन  बनाया  जाता  फिर

 कमीशन  सो  जाता है
 भ्रौर

 लेट  जाता  हैं  ौर  उसे  जगाने  के  लिये  फिर  दूसरा  कमीशन  नियुक्त  किया

 जाता है  ।  इस  प्रकार काम  चल  रहा  है  ।

 बख्तर में  गोली  क्यों  चली  ?
 बख्तर  का  महाराजा  जो  कि  लुटेरा  था  उसका  साथ  क्यों

 दिया  गया
 ?

 इसलिये  कि  उस  तमाम  इलाके  में  कोई  उन्नति  नहीं हुई  है  ।  आज  भी  इस  क्षेत्र

 के  लोगों की  यह  हालत है  कि  तीन  महीने  सवाल  कर  खाते  हैं  ।  श्राप  बस्तर में  चले

 छोटा  नागपुर के  हजारी बाग  कौर  रांची  जिलों  में  चले  वहां  लोगों  को  तीन  महीने

 ही  साल  भर  में  मिलता  है  तीन  महीने
 व

 महुए  को  उबाल  कर  खाते  हैं

 उसके  बाद  कुछ  पौधे  होते  हैं  जिनके  पत्तों  र  जड़ को  उबाल कर  खाते  हैं  ।  अगर भ्राप को को

 नंगों  को  att  भूखों  को  काफी  तादाद  में  देखना हो  तो  आपको  वहां  देखने  को  सकते

 हैं  ।

 मैं  यह  तो  नहीं  चाहता  कि  इस  रिपोर्ट  के  हर  चेप्टर  पर  बहस  लेकिन मैं  राज  उन  लोगों

 से  पूछना  चाहता हूं  जिन्होंने कि  बापू  के  चरणों  में  बैठ  कर  शिक्षा  पायी है  |  कि  क्या  वे

 हरिजनों  शर  शोषित  वर्ग  को  at  समाज  के  बराबर  ला  पाए  हैं  |

 इन  को  सर्विसेज में  रिजर्वेशन  दे  दिया  गया  है  यह  ठीक  है  लेकिन  श्राप  देखें  कि  उच्च

 नौकरियों  में  उनकी  कितनी  संख्या  है  ।  उनको  कोई  प्रिफेरेंस  नहीं  दिया  जाता  ।

 कोर्ट  का  जजमेण्ट  उसको  सुप्रीम  चोटें  ने  अपसेट  कर  दिया  लेकिन  राज  तक  सुप्रीम  कोर्ट

 के  जजमेंट को  इम्प्लीमेंट  नहीं  किया  गया  |

 लोग  हमारे  पास  इस  बात  का  सर्टिफिकेट  लेने  ara  हैं  कि  वे  शिड्यूल्ड ट्राइब  हैं  ae  बतलाते

 हैं  कि  हम  शिड्यूल्ड  कास्ट  के  हैं  ae  हम  शिड्यूल ट्राइब  के  हैं
 ।  लेकिन

 जब  वे  उस
 सर्टिफिकेट

 को  देते  हैं  तो  उनसे  कहा  जाता  है  कि  एम०  एल ०  एज०  झ्र एम  ०  पीज ०  कब  सर्टिफिकेट नहीं  चाहिये

 अर  जब  वें  उनका बल्कि  तहसीलदार  कौर  मजिस्ट्रेट का  सर्टिफिकेट  होन  चाहिए

 फिकेट  लेने  जाते  हैं  तो  उनको  दस  पांच  रुपया  रिश्वत  का  देना  पड़ता  हैं  क्योंकि  सबसे  ज्यादा  रिश्वत

 में  चलती  अगर  वह  दस  रुपया  दे  दे  तो  भ्रमर  वह  शर्मा  है  तो  भी  शिड्चूल्ड  कास्ट

 बन  जाता  थि  दस  रुपया  न  दे  तो  वह  शिड्यूल्ड
 कास्ट

 होते  हुए  भी  शिडमूल्ड कास्ट  का

 सर्टिफिकेट नहीं  पा  सकता  ।
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 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 ऐसी  हालत  में  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  मंत्री  महोदया  इस  पर  प्रकाश
 डालें

 ।  वरना  शरीर

 वह  जो  कुछ  कभी  तक  कहती  art  हैं  वही  कहेंगी  तो
 हमको  ऐतराज

 नहीं  हो  सकता  ।  हम  भी
 उसको  सुनने  के भ्रादी हो गए हैं प्रौर हो  गए  हैं  वह  भी  उसको  कहने  की  प्रादी  हो  गयी

 लेकिन
 में

 जानना

 चाहता  हूं  कि  वास्तव में  कितनी  उन्नति  हुई  है
 |

 यह  ठीक है  कि  कुछ  सामाजिक  उन्नति हुई  है  ।  जब  अफसर उनके  इलाके  में
 जाते

 हैं  तो

 उन  लोगों  से  कहा  जाता  है  कि  नाचो  गातो  ।  नाच  गाना  तो  ठीक  है  |
 इससे  उनको  कल्चरल

 लाइफ  में  उन्नति  होगी  ।  लेकिन  भ्रमर  उन  के  बास  कपड़ा  नहीं  खाना  नहीं  मकान  नहीं  है

 तो  fas  इस  कल्चरल  लाइफ में  तरक्की  से  काम  चलने  वाला  नहीं है
 इसलिये  मैं  कहुंगा  कि

 सामाजिक  उन्नति  के  साथ-साथ  भ्रामक  उन्नति  न  हुई
 शर

 इन  रिपोर्टों पर  ठीक
 से  अमल

 न  किया  गया तो  a  रिपोर्ट  बेकार  जायेंगी  ।

 श्री  ४ राध  लाल  ब्यास  :  सभानेत्री  यड़  जो  कमीशन  की  feats  पेश  हुई  है  इसमें  ६र

 स्टेट  के  शिड्यूल  ट्राइब्स  के  बारे  में  अलग-अलग  चेप्टर  दिए  हुए  कमीशन  ने  यह  माना

 हैकि  सब  से  शरीक  आदिवासी  मध्य  प्रदेश  में  रहते  प्रौढ़  यह  भी  स्वीकार  किया है  कि

 पिछले  सालों  में  मध्य  प्रदेश  के  आदिवासियों  ak  ख़ादिम  जाति  वालों  की  उन्नति  के  लिए

 जो  कुछ  भी  किया  गया  है  az  संतोषप्रद  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 प्लान  में  इनकी  उन्नति  के  लिए  जितने  रुपए  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  उसका  केवल

 ३९  प्रतिशत  aq  किया  गया  ak  बाकी  रुपया  ua  नहीं  gar  जब  यह  स्थिति  है  तो

 ग्रा दि वासियों  की  स्थिति  का  कैसे  सुधार  हो  सकता  उनकी  sala  कसे  हो  सकती  वे  कैसे

 ग्रा  बढ़  सकते  हैं  ।  इसके  लिए  कौन  जिम्मेदार है  ?  में  समझता  हूं  कि  केवल  यह  कटने से

 काम  नहीं  चलेगा कि  राज्य  सरकार  का  एडमिनिस्ट्रेशन  कुछ  ढीला  रहा  ।  इसकी  जिम्मेदारी

 केन्द्रीय  सरकार पर  भी  जाती  है  कौर  यह  ऐसा  विषय  है  जिसकी  विशेष  जिम्मेदारी  गवर्नरों

 पर  भी  लेकिन  भ्रान्ति  रूप  से  इसके  लिए  केन्द्रीय  सरकार  जिम्मेदार है  ।  तो  मेरा  निवेदन

 हैकि  केवल  यट  ध  कर  संतोष  नहीं  कर  लेना  चाहिए  कि  राज्य  सरकार  ने  अपना  काम  नहीं

 किया  |

 इसमें  warn  कठिनाइयां  हैं  ।  एक  तो  यह  है  कि
 जिन  जिलों  में  झ्रादिवासी  रहते  हैं

 उनके  लिए  उचित  रूप  से  ट्रेंड  शासकों  का  प्रभाव  रहा  है  ।  दूसरे  ये  बड़े-बड़े जिले  हैं  जिनमें

 यातायात  के  साधनों  का  बड़ा  अभाव  है
 ।

 सिचाई  केप्साधन  नहीं  इस  बात
 को

 कमीशन  ने  स्वीकार  किया  हैकि  सिंचाई  के  साधन  बहुत  कम  वैसे  हमारे  राज्य  में  केवल

 ६  पर  सेंट  इरीगेशन  है  ।  पर  आदिवासी क्षेत्रों  में  तो  प्रौढ़  भी  कम  है  ।  इस  तरफ  तब  तक

 राज्य  सरकार  कौर  केन्द्रीय  सरकार  मिल  कर  ध्यान  नहीं  देंगी  तब  तक  ae  मध्य  प्रदेश

 का  क्षेत्र  पिछड़ा  ही  र..ने  वाला  है  |

 उनकी  शिक्षा  का  जहां  तक  सम्बन्ध  यह  ठीक  है  कि  कुछ  स्कालरशिप  मिल  रहे

 बस्तर  में  एक  होस्टल  भी  कायम  किया  गया  है
 ।

 हाई  स्कूल  कौर  हायर  सेकंडरी  स्कूल

 भी  बनें  लेकिन  इस  क्षेत्र  में  भिलाई  का  कारखाना  है  ae  उसके  लिए  टैक्निकल  पर सन्स

 ट्रेन  करने  के  लिए  इस  क्षेत्र  में  एक  टेक्निकल  इंस्टीट्यूशन  की  बड़ी  जरूरत  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 कौर  केन्द्रीय  सरकार  को  भ्रादिवासियों  के  बच्चों  की  उन्नति  के  लिए  इस  क्षेत्र  में  ऐसे

 शन  कीं  व्यवस्था करनी  चाए  ।  इसी  तरीके  से  वहां  आबपाशी  के  जरियों को  सुधारने
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 आयोग  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 [at  राघेलाल

 के  अधिक  आबपाशी  हो  इस  के  लिए  अधिक  रुपया  देना  चाहिए
 wie

 में  समझता  हूं

 कि
 केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकार  पर  कुछ

 प्रभाव
 काम  में  ला  कर  जोकि  बस्तर  जैसा

 जिला  जहां  हम  खुद  गये  थे  कौर  उसको  देखा  था  सुधार  ae  तत्काल  कराये  |

 इतना  बड़ा  जिला  है  कौर  बारिश  में  जब  पानी  गिरता  है  तो  एक  हिस्से  से  दूसरे  हिस्से  में

 एक  तहसीले से  दूसरी  तहसील  में  जाना  मुश्किल  हो  जाता  है  गौर  अधिकारियों  के

 लिए  भी  दौरा  करना  बिल्कुल  नामुमकिन  हो  जाता  है
 ।

 जब  उन  जिलों
 को

 कुछ

 टिव  यूनिट्स  छोटी  भ्रावागमन  के  साधन  करें  कि  जहां  श्राफिससं  बराबर  कर

 जहां  कि  उनकी  जीप  कार्स  वगैरह  जा  सकें  ।  श्र  वे  लोगों  की  हालात  को  देख  सकें  ।

 इसलिए  इस  तरफ  विशेष  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  ।

 इसके  भ्र लावा  एवसप्लायटेशन  इन  श्रादिवासियों  का  बहुत  ज्यादा  होता  मध्य  प्रदेश

 सरकार  ने  वहां  कुछ  कदम  उठाये  थे  |  उदाहरण के  लिए  कप  के  सामने  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  आदिवासियों
 का

 धन  लकड़ी
 ae

 जंगल  है
 ।

 भ्रादिवासियों  का
 धन

 लकड़ी  होती  है  ।

 वहां  पर  उनकी  हालत  को  सुधारने  के  लिए  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट  ने  एक  कानून  बनाया  कि

 बगैर  कलक्टर की  इजाजत  के  कोई  दरख्त न  काट  सकेगा  श्र  न  बेच  सकेगा |

 उसकी  बिक्री  के  लिए  रजिस्ट्रेशन  कराना  होगा  कौर  az  कलक्टर  के  यहां  होगा  उसकी  बिक्री

 कलक्टर  के  यहां  होगी  ।  कलक्टर  अपने  सामने  रुपया  दिलाता  है  लेकिन  इसके  बावजूद  हजारों

 की  संख्या  में  पेड़  बिके  हैं  ate  उनका  पैसा  जो  किसानों  को  मिलना  चाहिए  ्र  नहीं  मिला

 बाहर  से  लोग  कराते  ट्रकों  में  भर  भर  कर  ले  जाते  हैं  कौर  बराय  नाम  उनको  पैसा

 दे  कर  चले  जाते  हैं  ।  व  सब  फर्जी  कार्यवाही  होती है

 इसी  तरीके  से  लेनदेन  का  मामला  है  ।  थोड़ा  सा  आदिवासियों  को  कज  चाहे

 जैसे  आदिवासियों  के  श्रंगार  करवा  वे  बहुत  सीधे  लोग  होते  चाहे  जेसे  लिख  लिया  ।

 वे  लोग  बहुत  सीधे  होते  श्री  बात  यह  है  कि  शझ्रादिवासियां  में  ईमानदारी  कूट-कूट  कर  भरी

 हुई  है
 ।

 कत्ल  भी  करेंगे  तो  जा  कर  पुलिस को  कड़  देंगे
 कि

 हमने  कत्ल  कियां

 चोरी  उनके  ai  होती  नहीं  है  ।  चोरी  करना  वे  जानते  नहीं  ।  इतने  सीधे  वे  लोग

 होते  इनके  लिए  अधिकारी  विशेष  तौर  पर  ट्रेंड  होन  चाहिएं  ।  ऐसा  नहीं  कि  हर  एक

 कलक्टर  को  या  डिप्टी  कलक्टर  शारिवा  हर  एक  पुलिस  इंसपेक्टर  को  वहां  भेज  दिया
 ।

 वहां

 पर  भेजना  चाहिए  एक  विशेष  क्लास  को  जिसको  कि  सिम्पैथी  जिसमें  सेवा  की  भावना

 वें  लोग  wee  अ्रधिकारियों को  ऐप्रीशिएट करना  जानते  जिस  समय  दम  कौर  कुछ

 मित्र  लोग  वहां  गये  हमारे  साथ  चौधरी  रणवीर  fag  भी  थे  तो  वहां  बस्तर  में  एक

 कलक्टर  पहले  रह  चुके  थे  जिनका
 कि

 नाम  मिस्टर  पवार  उनकी  मृत्यु  हो  चुकी
 थी

 लेकिन  उनके  काम  से  आदिवासी  इतने  अधिक  संतुष्ट  थे
 कि

 जहां  कहीं
 भी  हम  गये  लोग

 पवार  सा  ब  का  नाम  लेते  थे  प्रो  उन्होंने  उनके  नाम  पर  एक  गांव  भी  बसाया  gat  था
 |

 इसलिए  as  झ्रावश्यक  है  कि  जो  अफ़सर  वं  भेजे  जायें  वे  ऐसे  हों  जो  यह  समझते  हों  कि
 ~

 इस  जाति  को  ऊपर  उठाना  उनका  धर्म  व  कत्तव्य  वे  अधिकारी उसके  लिए  दिन  रात

 एक  करने  वाले  होने  चाहियें  ।  ar  जब  श्रद्धा कौर  ईमानदारी  के  साथ  वे  काम  करेंगे

 तभी '  यह  समस्या  सफलतापूर्वक  ६ल  हो  सकती  है  ।  ऐसे  भ्र फसरों  का  एक  दल  कायम  हो  ।

 उसके  जरूरी  है  कि  उनमें  विशेष  तरह  की  ट्रेनिंग दी  जाये  ।  उनमें  इस  तरह  का  भाव

 पैदा  हो  तभी  यड़  काम  चल  सकता  है  ।  होता  क्या  है
 ?

 नगर  कोई  WHA  गलत
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 के  प्रति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 काम कर  रहा  है  तो  उसको  सजा  के  तौर  पर
 बस्तर  ट्रांसफर

 कर  दिया  जाता  है  ।  अबवा

 प्रकार  की  तबियत  भी  नहीं  लग  सकती  है  शरर  आदिवासियों  का  कल्याण
 भी  नहीं  हो  सकता

 इसलिए  मेरा  az  निवेदन  है  कि  इस  प्रश्न  को  यदि हल  करना  है  तो  सब
 से  पहले  ग  जरूरी

 हैकि  के  ऐडमिनिस्ट्रेशन  के  लिए  gan  एक  स्टाफ  रक्खा  जाय
 जिनको  कि  अलग  से

 ट्रेनिंग  उनके  लिए  अलग  से  ट्रेनिंग  इंस्टीट्च्यूट  हो  जिस  तरीके  से  ऐडमिनिस्ट्रेशन

 apa  के  लिए  यहां  ट्रेनिंग  दी  जाती  है  उसी  तरीके  से  आदिवासी  क्षेत्र
 के  लिए  वेल

 ट्रेंड  लोग  भेजे  जायें  ।  इसके  भ्र लावा  सुपरविजन  का  इंतजाम  ठीक  हो  शौर  य  !  देखा  जाय  कि

 वह  बराबर  ठीक  काम  करते  हैं  या  नहीं  प्लोर  स्कीमों  पर  रुपया  ठीक
 से

 खर्चें  होता  है  अथवा

 नहीं  ।  wa  देखने  में  यड़  gat  हैकि  ऐन  मौके  पर  जब  साल
 खत्म  होने

 को  होता है
 तब  जल्दी

 जल्दी  एलोटमेंट  रुपये  का  किया  जाता  है  कौर  परिणामस्वरूप  रुपया  खर्चे  नहीं  हो  पाता  है  ।

 शर  जो  लाभ  लोगों  को  मिलना  चाहिए  as  नहीं  मिज  पाता  है  ।  as  बड़ा  विकट  प्रश्न

 कमिशन  ने  इसमें  काफी  मे  एन  की  है  ।  में  कमिशन  के  चेयरमैन  कौर  मैम्बर्स  को  भो

 बधाई  देता  मध्य  प्रदेश  की  ae  विशेष  ध्यान  देने की
 जरूरत  वां  का  जो

 .
 प्रशासन

 वह॒  दूसरे  राज्यों  के  मुकाबले  में  पिछड़ा  gar  है  ।  वर  के  आदिवासियों  की  स्थिति

 शैक्षणिक  दृष्टि  सामाजिक  दृष्टि  से  ake  स्वास्थ्य
 की  दृष्टि  कहने  का  मतलब  यह  है

 कि  सभी  तरह से  पिछड़ी  हुई  है  ।  इसलिए  उस  ait  भी  ज्यादा  ध्यान  देने
 की

 जरुरत  है  ।

 वहां  का  जो  ma  मार्ग  क्षेत्र  है  ak  वहां  जो  आदिवासी  बसते  आपको  सुन

 कर  array  होगा  कि वह  बिलकुल  एक सब  से  oat  स्थिति  मे ंर  ते  ये  wat  भी  कपड़ा

 इतना  नहीं  जानते  हैं  ।  सभ्यता  क्या  है  ate  दुनिया  कितनी  भाग  बढ़ी  इस  की  हवा भी

 उन्हें  नहीं  लगी  है  ।  यह  as  इनका  है  जहां  दूसरे  लोग  दफतर  लोग  पहुंच  नहीं  पाते

 हैं  att  न  वहां  कोई  जाने  का  प्रयत्न  करता  है  क्योंकि  वहां  जाना  बहुत  मुश्किल  होता  है  |

 इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  क्षेत्रों  का  हमारे  केन्द्रीय  मंत्री  भी  दौरा  करें  ्र  अपनी  आंखों

 से  वहां  की  स्थिति का  श्रध्ययत  करें  ।  उनके  कल्याण  के  लिए  विशेष  योजनाएं  बनाने  से  ही

 झ्रादिवासी  भाइयों  का  कल्याण  हो  सकेगा  |  यड़  हमारे  लिए  एक  बड़ा  अभिशाप  है  कि  इतना

 बड़ा  वर्ग  गछ  रहे  कौर  हम  थोड़  रूप  में  उनके  लिए  योजनाएं  बना  कर  धीरे  धीरे  काम

 करें  ।  aq  धीरे  धीरे  चलने  का  समय  नहीं  है  ।  जो  ज्यादा  पिछड़े  हुए  हैं  उनके  लिए  विशेष

 ध्यान  देने की  जरूरत  ऐसा  करने  से  ही  वे  बढ़  सकते हैं  ।

 श्रीमती  सावित्रि  निगम  (  )  :  उपाध्यक्ष  में  बहुत  भ्रामरी  हूं  कि
 हम

 लोगों  को
 इस  महत्वपूर्ण  समस्या

 पर  विचार  प्रकट  करने  का  अवसर  मिला

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  कमिशन  के  सभी  सदस्य  कौर  चेयरमैन  :  मारी  बधाई  के

 पात्र हैं  ।
 जितने  जितनी  सूचना  लगन  के  साथ  उन्होंने  इस  रिपोर्ट  को  तैयार

 किया  है  उसे  देख  कर  प्र  विश्वास  सा  हो  जाता  है  कि  aa  इस  समस्या  के  सुलझने  में

 देर  नहीं  ।
 किन्तु  में  यहां

 ag  भी
 स्मरण  कराना  चाहती  हूं  कि  यदि  इस  रिपोर्ट

 suede  करने  में  इस  को  पुरा  करने  में  उस  की  सिफारिशों  पर  गम्भीरता  से  विचार

 नहीं  हुआ  श्र  सही  कदम
 शीघ्र  ही  नहीं  उठाये  गये  तो  भी  एक  बिल्कुल  बेकार  सी

 रिपोर्ट  चल  कर  बन  जायेंगी |

 इस  रिपोर्टे में  कुछ  बहुत
 बुनियादी  बातें  कही  गयीं  कुछ

 बेसिक  डिर्फक्ट्स
 वर  पर  केवल नि  उजर  NAY  41S  नशा oe से  ए  चार  लाइनें ४१  पेज  पर  हमें  बतलाये गये  हैं  ।  मैं  इस  wa
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 आयोग  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 संक्षेप में  य  पर  wat  कौर उनके  बारे  में  जिक्र  करूंगी  ।  इस  में  ४१  पेज  पर  तीसरे  पैराग्राफ

 में
 यह  लिखा  gare fe  राज्यपाल  के

 कृत्यों
 की  पर्याप्त  व्याख्या  नहीं  की

 संविधान
 ने

 स्वतंत्रता

 एवं के
 निदेशों  को  म

 त्व  नहीं  दिया
 था

 किन्तु  संविधान के  उपबन्धों  में  कुछ  वृद्धि की  आवश्यकता

 राज्य  सरकारों  से  पांचवीं  अनुसूची  के  पांचवें  पैरा  के  उपबंधों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  कहा

 जा  सकता है  ।  जो  बुनियादी  डिफंक्ट  उनको  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।  तक  ऐसा  नहीं  किया

 गया  है  कौर  इसका  नतीजा  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  या  केन्द्रीय  मंत्रालय के  सारे  प्रयास  स्टेट

 गवर्नमेंट  तक  पहुंचते  पहुंचते  गौर  फिर  स्टेट  के  प्रयास  नीचे  वहां  आदिवासियों तक  पहुंचते  पहुंचते

 समाप्त से  हो  जाते  हैं  |  स्थिति कया  बड़ी  बड़ी  बड़ी  बड़ी  सहायता  की  योजनायें  केन्द्रीय

 मंत्रालय में  हैं  ।  कुछ  स्टेट्स  उनका  थोड़ा  बहुत  फायदा  उठाती हैं  कौर  इसका  नतीजा  यह  होता

 है  कि  भ्रादिवासी  क्षेत्रो ंमें  जाकर  जब  वे  पहुंचती  तो  उनका  प्रभाव  नहीं  के  बराबर  हो  जाता

 am  देखें कि  लैण्ड  रिफार्म्स का  क्या  हुआ  कई  बार  इस  सदन  में  इसके  बारे  में  यह  जद्दोजहद  द

 करनी  पड़ी  कितनी  ही  बार  स्टेट्स में  जोरों  शोरों से  आवाजें उठी  हैं  लेकिन  फिर  भी  भ्रादिवासी

 क्षेत्रों  में  प्नादिवासियो का  उसी  प्रकार से  एवियन जारी  है  ।  मेरे  पास  कई  पत्र  भराये  हैं  ATA  क्षेत्र

 से  जिन में  बताया गया  है  कि  जमीन की  बात  तो  दूर  रही  मकान  वगैरह  तक  जोत  दिये  गये  हैं  ।

 जमीन  की  बात  तो  श्राप  उनके  मकान  तक  जुत  गए  हैं  ।  जो  शक्तिशाली  ठेकेदार  जो

 लात  में  ग्रा दिवा सी  र.ते  हैं  प्रौढ़  उन  से  जो  नाराज़  हो  गए  उनकी  उन्होंने  जमीनें  तो  ले  ही

 ली  पशु  तो  ले  ही  लिए  हैं  लेकिन  साथ  ही  साथ  मकान  तक  जोत  दिये  उस  वास्ते मैं  कहना

 चा  ती हूं  कि  जहां तक  एविक्शंज़ का  संबंध  सरकार की  कौर  से  जब  तक  उनको  लीगल स  यता

 नहीं  पहुंचाई  जाती  उनका  एविएशन  बराबर जारी  इस  में  कोई  aes  नहीं  है  |

 एक  बात  Hag भी  क८ना  चाहती  हूं  कि  जैसे  दूसरे  कई  माननीय  सदस्यों  ने
 क  जो

 प्रोग्रेस  की  पेश  जो  विकास  की  गति  वह  बहुत  धीमी  बहुत  स्लो  है  ।  भले  ही  हम  लोग

 ऊंचे  भ्रादर्शवादी  की  बात  भले  ही  राजनीतिज्ञ  या  कुछ  एडमिनिस्ट्रेटिव कहू  रहे  हों  कि  जहां  तक

 आदिवासियों का  प्रश्न  उनके  उत्थान की  हम  पुरी  कोशिश  करेंगे  ;  उनके  शोषण को  रोकने  की

 दम  पुरी  चेष्टा  लेकिन  दम  को  यह  मानना  ६  में  यड़  स्वीकार  करना  पड़ेगा कि  उनका

 बहुत ही  कम  विकास  हम कर  पाये हैं  कौर बहुत  ही  कभ  परिवर्तन हो  पाये हैं  ।  ६  म  ने  बड़े बड़े

 नैशनल  प्रोजैक्ट  बड़े बड़े  डैम  बनाये  हैं  कौर जिन  जगहों  पर  ये  बने  वहां  पर  उन्होंने

 are हम  सभी  ने  यह  सोचा था  कि  हमारी  ६  मारी  कल्याणकारी  संरकार  ६मारा

 यह  जो  गृह  मंत्रालय  है  जोकि  उनके  कल्याण  में  लगा  रहता  अन्य  इस  बात  की  चेष्टा  श्रव्य  करेगा

 कि  कम  से  कम  सरकारी  स्तर  से  तो  इन  लोगों  को  शोषण  न  इन  लोगों  की  जमीनें  ली  गई  हैं

 लेकिन  राज  तक
 भी  बहुत  सो  जगहों में  इनको  मुआवजा  नहीं  मिला  है  ।  मैं  आपका ध्यान  रिहंद

 ae  तलैया  डैम्ज
 की

 कौर  खींचना  चलती हूं  शौर  उन  क्षेत्रों  में
 र६ने  वाले  लोगों  की  ae

 दिलाना  att gt
 जिन  शभ्रादिवासी  भाइयों की  वहां  पर  ज़मीनें  ली  गई  उनको  अपनी

 ज़मीनों  का  बहुत  ही  थोड़ा  पुनर्विजय  दिया  गया  है  कौर  यह  थोड़ा  सा  पैसा
 भी

 इस  प्रकार  से  दिया  गया

 हैकि  तो  ये  बेचारे  जो  आदिवासी  भाई  उससे  मकान बना  पाये  हैं  श्र न  जमीनें ही  ले  पाये हैं

 कौर  उनकी  स्थिति  बहुत ही  गिर  गई है  ।  पहले तो  ये  जंगलों  में  फल  फूल  खा
 लेते

 थे  ae  अपने

 छोटे
 से  झोंपड़े में  रह  लेते थे  लेकिन  राज  उनकी  स्थिति  भिखारियों  की  सी

 हो  गई  ga  भिखारी

 वृत्ति  उन
 में

 से  बहुतों को  मजबूर  हो  कर
 अपनानी

 पड़ी  है
 ।

 जो  थोड़ा  सा  पैसा  उनको  वह

 उन्होंने  आजकल  की  सभ्यता  के  में  श्री  कर  खर्च  कर  डाला  प्रौढ़  पास
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 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 यापन  का  कोई  साधन  नहीं रख  गया  है  |  रुपया  उन्होंने  थोड़े से  दिनों  में
 खच

 कर  डाला  प्रौर

 अब  उजड़  से  गये  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  जब  कभी  भ्रादिवासी  क्षेत्रों  की  कोई  भूमि
 ली

 जाए
 तो

 गृह

 मंत्रालय  को  are  निकालना  art  ये  कि  आदिवासियों  के  पुनर्वास  की  एक  समुचित  योजना बना  दी

 जाए  ।  भरकर  ऐसा  किया  है  तो  मुझे  विश्वास  है
 कि  फिर

 इस  प्रकार  से  उनके  पुनर्वास  की

 तो  केन्द्रीय  मंत्रालयों के  सामने  रखी  जाएगी  कौर  न  ही  समाज  सेवियों के  लिए  य  ड  कोई  समस्या

 बन  सकेगी |

 कर्ज़ के  संबंध में  as  मैं  एक  बात  कहना  चाहती हूं  ।  गवर्नमेंट्स ने  इस
 बारे

 में
 बड़े

 ्  अच्छे  कानून  बनाने  हैं  कौर  भ्रच्छे  अच्छे  कदम  उठाये  लेकिन
 इतना  होने  पर  भी

 आदिवासी  क्षेत्रों  में  जो  मनीलैण्डर  जो  महाजन  वह  उसी  तरह  से  शोषण  कर  रहा  है  जिस

 से  पहले  किया  करता  था  ।  एक  माननीय  सदस्य ने
 कि

 जब  तक  हम  ग्रा दिव सी  क्षेत्रों में  काम

 करने के  लिए  ऐसे  कार्यकर्ताश्रों को  नहीं  भेजेंगे  जिनके  हृदय  में  सहानुभूति  जो  उसी
 क्षेत्र

 से  आते

 होंश्रौर  उस  क्षेत्र की  amar a  समझते  जिन
 को  आदिवासी  क्षेत्रों

 में  काय
 करने

 की

 विशेष  प्रकार की  टैनिंग  दी  गई  तब  तक  इन  बेचार  भाइयों का  कल्याण कभी  न  हो  सकेगा

 इसका  कारण  है  कि  उनकी  जो  नित्य  प्रति  की  श्रावश्यकतायें  उन  से  हमारी  अधिकारीगण  बिल्कुल ही

 प्रनभिज्ञ  रहते हैं  कौर  वे  इस  बात  से  भी  भ्रनभिज्ञ  रहते  हैं  कि  कौन  सा  मनीलैण्डर  है  जोकि  उनका

 इस  प्रकार से  शोषण  करता है  श्राप  को  सुन  कर  आश्चर्य  होगा  कि  अराज  कल
 मनीलण्डज

 की  तरफ से  इन  आदिवासियों को  परसेंट  २६  परसेंट  की  दर  से  सूद  पर  रुपया  दिया  जाता

 ate  कहीं की  नहीं  oa  ही  क्षेत्र की  बात  मैं  areal बता  रही  हूं  ।  मैंने एक
 मैमोरडम

 भी

 इस  विषय में में  स्टेट  गवर्नमेंट को  भेजा  है  अर उस उस  में  बताया  है  कि  वों  पर  जो  मनीलैण्डर हैं

 उन्होंने  आदिवासियों  पर  इतने  कर्ज  चढ़ा  हैं  कि  वे  जन्म जन्मांतर तक  निकल  नहीं  सकते हैं

 प्रौढ़  जन्म जन्मांतर  तक  वे  सलाम  बने  रहेंगे  ।  '  होता यह  है  कि  बाबा का  कर्ज़  जो  होता  उसको

 भ्रमर
 उसका  पुत्र  नहीं  चुका  पाता  है  तो  उसका

 जो
 ग्रां डस सन  होता

 वट  भी
 उसी

 प्रकार
 से  ठेके

 दार के  यहां  जा  कर  मत  में  काम  करता  है  भ्रौर  ऐसे  लोगों की  संख्या कम  नहीं  दो  दो  श्र

 इक  डेढ़  सौ  वाले  इस  तरह  से  ठेकेदारों के  यहां  काम  करते  हैं  ।  अगर  कई  झ्रादनी  भाग  करके  अपनी

 जान  बचाने  के  लिए  दूसरे  गांव  चला  जाता  है  तो
 ठेकेदार

 के
 गुण्ड

 जा  कर
 उसको

 मार  पीट  कर

 वापिस  मनीलैण्डर के  यहां  ले  कराते हैं  कौर  वह  उससे  काम  करवाता  है  ।  थे  आदिवासी  भाई  भी

 ठेकेदारों की  सम्पत्ति  बने  हुए  हैं  ।  इस  विषय  में  मैंने  श्रीमती सुचेता  कृपलानी  को  लिखा था
 शर

 उनको  वहां ले  जा  कर  स्वयं  दिखाया  पहले तो  वह  मेरी  बात  को  सच  ही  नहीं  मानतीं  थीं

 लेकिन  मैंने  उनको  वहां ले  जाकर  उनके  सामने  कलेक्टर  से  पूछा कि  श्राप  बतायें कि  मेरे  स्टेटमेंट

 में  क्या  कमी  है  तो  कलेक्टर  महोदय ने  कहा  कि  मेरा  स्टदमेंट  बिल्कुल सही  है  ।  आजभी एक भी  एक

 एक  ठेकेदार  के  दो  दो  ata  डेढ़  ६  सौ  कोल  एसे  हैं  जोकि  जन्मजात  गलाम

 हैं  कौर  दासत्व  प्रथा  एसा  मालम  होता  है  कि  भी  उस  स्टेट  के  उस  क्षेत्र  में  विद्यमान  है  ।  व

 लोग  पूरी  जिन्दगी  भर  stare के  लिए  काम  करते  हैं  ।  जहां  तक  गृह  मंत्रालय  अथवा गृह  मंत्री

 जीका  संबंध है  या  गृह  मंत्री जी  का  संबंध  उनके  हृदय  में  उनके  प्रति  सहानुभूति  यह  मैं

 जानती
 मैं  यट  भी  जानती हूं  कि  उन्होंने इस  बात  की  चेष्टा  भी  की  है  कि  वहां  पर  स्टेट  गवर्नमेंट

 से  कुछ  न  कुछ  उनकी  सहायता  करवाई  जाए  |  लेकिन  वही बात  है  कि  जब  ऐसे  अधिकारी

 जिन  की  न  तो  उन  लोगों के  प्रति  सहानुभूति है  aaa  योग्यता  या  भ्रनुभव है  और  न  ही कोई

 ज्ञान  वे  वहां  भज  दिये  जाते  तो  कुछ  भी  नहीं  हो  पाता  है  ।  नतीजा यह  होता  है  कि  जीप  में

 ये  लोग  जाते  इधर  उधर  सैर  करके  कौर  दो  चार  बार  अन्दर  भीतर  जा  जाकर  वापिस झा  जाते

 id
 गे

 चाहिए कि  झाप  एडवाइज़री  काउंसिल  या  एडवाइज़री कमेटी  उस  ata  में  जा  कर  बनायें
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 के  प्रतिवेदन  के  वारे  में  प्रस्ताव

 an  वहां जो
 क्षेत्रीय  कार्यकर्ता  उन  का  पूरा  सहयोग लें  जैसा कि  हरिजन  विभाग में  होता  है  ।

 सीजन  विभाग में  जो  उस  क्षेत्र  के  समाज  सेवी  लोग हैं  उनको  थोड़ा सा  श्रनरेरियन दिया  जाता  है  |

 इसी  से  यदि  भ्रादिवासों  क्षेत्रों  के लिए उन  समाज  वियों  के  लिए  जो  वहां  काम  करने  के

 लिए  तयार  हों  या  पहले से  काम  कर  रहे  हों  यदि  थोड़ा  हा  प्रानरेरियम  दिया  सवारी  वर्ग रह

 का  खच  दिया  जाएगा  ait  एक  एक  श्रादिवारी  क्षेत्र  में  eo  अच्छा  दस  दस  या  पन्द्रह  पन्द्रह

 कर्ता  रखें  जायेंगे  तो  कोई  वह  नहों  है  कि  चाहे  अनुभवहीन ही  कोई  ग्रीवा रो  क्यों न  वह  उन

 कार्प  कर्ताओं के  प्रभाव  से  लाभांवित  हो  उन  क्षत्रों  में  एक  नई  रोमनों  जगा  देगा  ।

 मैं  भी  कहता चा  ती  हूं  कि  एक  बार  इन  आदिवासी  भाइयों  को  वसर  दे  एक  बार

 इनको  श्राजार द द दे  एक  बार  इनकी  थोड़ी सी  स  यता  कर दें  फिर  श्राप  देखेंग ेकि  इतनी  तेजी

 ar  इतने  ब्रिलियंट  और  इतने  diaz  इनके  बच्चे  इतने  होशियार  निकलेंगे  कि

 वे  अपनी  सारी  समस्यायें  स्वयं ही  कर  ऐसा  हम्ना है  ५  भी  हो  सकता  है  |

 ma  मैं  एक  ऐसे  क्षेत्र
 की

 बात  कर्ना  चाहती हूं  जोकि  शेड्यूल  एरिया  में  लिया  जाना  चाहिए

 था  लेकिन  लिया  नहों  गया  ग्रोवर  भी  बहुत  से  क्षेत्र  हो  सकते  हैं  लेकि न  एक  के  बारे  में  मैं  विशेष  रूप

 से  क:ना  चाहता हूं  ।  बांदा के  एक  क्षेत्र  की  बात मैं  कहती  वह  श्रादिवासो  क्षेत्र  है  ।  यहां

 गृह  मंत्रालय से  भी  उत्तर  प्रदेश  की  सकार  ने  कहा  है  कि  हालांकि  देर  हुई  भूल  हुई  गलती

 हुई है  लेकिन  श्री उस  क्षेत्र  को  श्राप  अपने  शैड्यूल में  शामिल  कर  उस  वक्त  इसको

 किसी  वह  से  नहीं कर  पाये  थे  ।  मैं  समझती हुं  कि  यदि  उस  क्षेत्र को  शैड्यूल में  शामिल  कर  लिया

 जाये  श्र  गह  मंत्रालय से  मिलने  वाले  सारे  लाभ  उस  क्षेत्र को  दिये  जाने  लगें तो  वहां का  जो

 दयनीय  स्थिति  ora  उसका  अन्त  करने  में  देर  नहीं  लगेंगी ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्राय  खत्म  कर  |

 श्रीनाथ  utfaat  निगम  यू  बहुत
 a

 गम्भीर  विषय  है  कौर  इस  पर  मुझे

 समय  दिया  जाना  चाहे  ।  ग्राम  तक  तो  में  ने  एक  प्वाइंट  ही  arms  सामने  रख

 हैं  are  प्रभी  तो
 काफी  कुछ

 क  ने  को  पड़ा  gat  है
 ।  श्रगर  एक  दो  मिनट  देने  की

 कृपा  करेंग  तो  में  ग्राहकी  आभारी  होऊंगी  वीना  आपकी  ग्राम  हो  तो  यहीं  खत्म  कर  दूं

 wit  बैठ  जाऊं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  ले  लीजिये

 श्रीमती  साबित्री  निगम  स्टेट  गवर्नमेंट  केन्द्रीय  सरकार  से  जिन  विषयों  में  मदद

 मांगती  में  ती  उसके  नियमों  में  थोड़ी  सी  फ्लेक्सेविलिटो  लाई  जाए  ।  कुछ  ऐसी

 योजनायें  हैं  जो  य
 ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  तो  स्वीकृत कर  दी  है  लेकिन  चूंकि

 विभिन्न  स्टेट्स  में

 परिस्थितियां  भिन्न  भिन्न  इसलिए  थोड़ी  सी  स्टेट्स  गवर्नमेंट्स  को  छूट  रहे  वे

 फ्लेक्सेविलिटी  लाना  चाहें  तो  इसकी  उनको  डिसक्रोशन  रहे  तो  अच्छा  होगा
 ।
 में  यह  सुविधा

 किसी  व्यक्ति  विशेष  या  स्टेट  विशेष  के  लिए  नहीं  मांग  रही  हूं
 ।  जो  स्टेंट  गारमेंट्स इन

 योजनाओं  में  फ्लैक्सेविलिटी  लाना  चाहें  या  इसकी  जरूरत  समझें  तो  उनको  इसकी  इजाजत

 रहनी  चाहिये  ।  मिसाल  के  तौर  पर  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  प्रश्न  बनाने  की  या  होस्टल  बनाने

 की  योजना  यहां  पर  केन्द्रीय  सरकार  से  स्वीकृति  ली  जातों  है  ake  उसके  लिए  काफी  धनराशि

 दी  जाती  लेकिन  यदि  कोई  स्टेट  गवर्नमेंट  चाहे  कि  कोई  tar  इंडस्ट्रियल स्कूल  खोलें
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 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 दे  जिस  में  कि  आदिवासियों  को  हर  प्रकार  के  कुटीर  उद्योगों  का  प्रशिक्षण  दिया  जाय  ता

 उस  में  हमेशा

 यह  अ्रडचन शझ्राती है कि झ्राप आती  है  कि  श्राप  उनसे  कहते  हैं
 कि

 वे  aaa  उद्योग
 विभाग

 से

 द  ग्रान्ट  दम  तो  झाप  को  होस्टल  के  लिये  ग्रांट  दे  सकने  हैं
 ।

 में  7  मंत्रालय  से

 ar  के  कौर  इस  सदन  के  द्वारा  निवेदन  चाहती  हूं  कि  जब  कभी  स्टेट  गवर्नमेंट  ग

 नई  नई  योजनायें  बनायें  तो  उन्हें  थोड़ी  फ्लेक्सिविलिटी  देनी  चर  उन  के  साथ

 कुछ  उदारता  बरती  जानी  चा  ये  ।  स्टेंट  गवर्नमेंट  की  जिम्मेदारी  किसी  कदर  भी

 केन्द्रीय  सरकार  की  जिम्मेदारी  से  कम  नहीं
 ह  |  जन  कल्याण  की  जो  योजनायें  होती  हैं

 चंकी  उन  का  सम्बन्ध  सीधा  मिसेज  से  जन  समुदाय  से  होता  है  इसलिये  यह  आवश्यक

 कि  उन  की  जो  प्रार्थनायें  हों  उन्हें  जरूर  सुना  जाय  |  ट्राइबल  वेलकेग्रर  कौंसिल  जो  है  उस

 को  यह  शभ्रधथारिटी  मिलनी  चाहिये  कि  जो  ग्रांट  स्टेंट  गर्वमेंट  से  मिले  केन्द्रीय  सरकार

 से  मिले  वे  उन  को  अवसर  वेरियर  हेड  स  चैनल  कर  सकें  are  को  मालम  है  कि  ट्राइबल

 aah  कौंसिल  में  बड़ी  छान  बीन  और  स्कूट्रनी  के  बाद  वही  व्यक्ति  लिये  जाते
 हैं

 जिन

 का  पुराना  अनाज  होता  है  राइवल्स  के  बीच  में  काम  करने  का  ।  जब  कभी  ट्राइबल

 फेडरर  कौंसिल  की  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  ग्रान्ट्स  को  थोड़ा  बहुत  मैन्ज  किया  जाय  तो

 उसे  मानने  में  न  गई  मंत्रालय  को  कौर  न  ही  स्टेंट  गवर्भमेंट्स  granted  raat TATA  att a

 सेपरेट  सेक्नररियट  जो  होता  है  वह  स्टेट  गवर्नमेंट  में  भी  बनना  चाहिये  ।  हम  लोगों

 ने  कई  बार  मांग  की  यहां  पर  कि  एक  ट्राइवल  वेलफेयर  मिनिस्ट्री  प्लग  बनाई  जाय  |

 मत  बनाइये  मिनिस्ट्री  ,  लेकिन  में  चाहती  हूं  कि  कम  से  कम  एक  अलग  सेक्रटरियट  बने

 ताकि  जो  प्रार्थना  पत्र  आयें  टाइटल  वेलफेग्रर  के  लिये  वे  विशाल  मंत्रालय  में  a  कर  खा

 उन न
 जायें

 |
 अलग  केन्द्र

 इस
 तरह  का  स्थापित  किया  जाय  तो  में  समझती  हूं

 कि

 के  काम  में  बहुत  तीव्रता  प्रा  सकती  है  ।

 एक  बात  कौर  कड़  कर  में  समाप्त  करता  हूं  ।  चाह  कनेक्ट  हों  चाड  ट्राइबल  वेल्फेयर

 प्रोफेसर  उन  लोगों  में  वापस  में  कभी  कभी  एक  प्रकार  से  कोई  नहीं  होता  है  ।

 में  चाटती  हूं  कि  जितना  भी  डिस्ट्रिकट  एडमिनिस्ट्रेशन  शन  चाहे  इरीगेशन  डिपार्टमेंट  हो  चाहे

 कोई  ट्राइवल  वलीउर  के  लिय  सारे  डिपाटंट्रमेंट्स  में  पूरा  संयोग  मिलता  रहे  ।  एक

 डिपार्टमेंटल  एडवाइजरी  कौंसिल  डिस्ट्रिकट  लेवल  पर  ट्राइवल
 वलफग्नर

 के  faa  बननी

 चलायी

 उपाध्यक्ष  इस  रिपोर्ट  को  पढ़ने  पर  ऐसा
 श्री  क०  नौ  तिदारी  aT)

 मालूम  होता  है  कि  कमिशन  जो  घूमा  है  उस
 ने  एक  पार्ट्स  को  बिल्कुल  छोड़  दिया

 site  ag  है  मेरा  जिला  चम्पारन  ।  चम्पा रन  का  जो  नेपाल  की  तराई  का  इलाका  है  उस  के

 किनारे
 थन

 शादी  जातियां  बसती  हैं
 ।

 धांगड़  लोग  छोटा  नागपुर  से  यहां

 गये  हुये  हैं
 ।

 उन  की  वही  ः  लत  है  जो  छोटा  नागपुर  में  बसने  वाले  धांगड़ों  की  है  ।  ये

 उसके  कौर  मुंडा  भराली  नामों  से  जाने  जाते  जिस  समय  चम्पारन  इंडिगो  प्लैन्टर्स

 थे  उस  वक्त
 के

 छोटा  नागपुर  से  उन  को  ले  गये  थे
 ।

 उन  की  तादाद  काफी  थी  ।
 करीब

 डी  लाख  आबादी  वां पर  थी  उन  की  श्रमिक ate  सामाजिक  वैसी

 ही
 है  नी  कि  छोटा  vet  या  दूसरे  प्रदेशों  में  बसने  वाले

 जो

 aTsaca sa A  हैं  उन  की  है  । at  पर  यह  कमी
 न

 नहीं  गया  प्रौढ़  उन  लोगों  की  ग़लत  को  उस  ने  नहीं  देखा  ।

 नम्बर  गर यह निवेदन  है  कि
 मो

 सुविधाएं  ate
 ज  हो  लिये  ह  काल  ait  साबि  ल  वहां  को  ह

 जायें  ।

 1078  (Ai)



 १४६४  श्रनुसचित  क्षेत्र  तथा  श्रनुकूवित  ख़ादिम  जाति  आयोग  २७  १९६३

 के  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव

 [ati  क०  ato  तिवारी ]

 दम  लोगों  का  aida  है  कि  जो  उन  लोगों  के  रेजिडेंशल  स्कूल  खोले  जाते

 उन  में  जो  शिक्षा  दी  जाती  न् र् श्रौर  उन  का  जो  प्रबन्ध  है  एसा  है  जिस  से  जो  फायदा

 होना  a  जो  उद्देश्य  है  रेजिडेंशल  स्कूल  खोल  कर  फायदा  पहुंचाने  पूरा

 नहीं  होता  ।  लड़कियों  की  शिक्षा  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  a  लड़के  जो  हैं  व  छोटी  जमात

 चौथी  या  पांचवीं  जमात  तक  तो  पढ़  लेते  व  ,  भी  बहुत  कम  तादाद लेकिन  चरागे

 पढ़ने  का  उन  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  नहीं  होता  ।  इसलिय  मेरा  सुझाव  है  कि  चम्पारन

 के  मंत्रियों  emt  के  लिये  जो  प्रबन्ध  किया  गया  यानी  उन  के  लड़के  लड़कियों  को  उन

 के  घर  से  निकाल  उन  से  दूर  कर  के  उन  की  शिक्षा  का  प्रबन्ध  किया

 उन  के  कल्चर  प्रौढ़  उन  की  दूसरी  चीजों  को  बदलने  की  कोशिश  की  ठीक  उसी  प्रकार

 से  इन  का  भी  इन्तजाम  होना  चा  ये  ।  जब  तक  उन  के  लड़के  we  लड़कियां  न  से  ६टा

 नहीं  ली  उन  से  wat  कर  के  किसी एसे  स्थान  पर  नहीं  रक्खी  गा  रोजाना

 जो  उन  की  खती  बाड़ी  ate  पशुपालन  का  ढंग  है  जिस  में  उन  के  गाइियन्स  बच्चों  को

 इस्तेमाल  करते  उन  से  काम  लेते  प्रगर उ  से  नहीं  रक्खा  गया  तो  जो

 मकसद  है  उन  में  शिक्षा  प्रचार  पुरा  नहीं  होगा  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि

 रेजिडेंशल  स्कूल  जो  हैं  उन  में  बच्चों  को  घर  से  :  टा  कर  रक्खा  जाय  कौर  जिस  तर

 से  मिशनरीज  वगैरह  रखते  केवल  छुट्टी  के  दिनों  में  उन्हें  घर  जाने  दिया  जाय  ।  फिर

 जैसे  जैसे  उन  के  बच्चे  पढ़ते  चले  उन  को  उत्साहित  दिया  जाय  ताकि  आगे  की  शिक्षा

 दायर  एजुकेशन  में  उन  को  मदद  मिले  कौर  उन  की  उस  में  दिलचस्पी  बढ़ें ।

 तभी  उन  का  विकास  हो  सकता  है  समाज  में  उन  का  चादर  हो  सकता  कौर  तभी

 व  पुराने  तरीके  से  war  किया  जा  सकते  हैं  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  कमिशन  को

 fa  गवर्नमेंट  को  सुझाव  देना  चाहिये  कि  उन की  जो  कंडीशनर  हैं  उन  को  भी  जो केन्द्रीय

 सरकार  है  उस  को  मालूम  करायें  शौर  उस
 के

 बाद  जितनी  भी  सुविधायें  ate  जगह  की  जा

 जा  सकती  हैं  उतनी  उन  को  दी  जाये  ।

 श्री
 To  ला०  बाह् पाल  उपाध्यक्ष  मुझे  कुछ  अधिक  नहीं  कनाल

 है  ।  लेकिन  में  भ्रनुभव  के  आघार  पर
 कह  सकता

 में
 ने  राजस्थान  के  बांसवाड़ा  कौर

 पुर  इलाके  का  दौरा  किया  उस  समय  में  ने  स्थिति  शभ्रादिवासियों की  देखी  उस  में

 में  कह  सकता  हूं  ,  कि  वे  प्रकृति के  ga  धरती  उन  का  बिछौना  है  sk
 झा समान  लोढ़ना

 है  ।  मेंने  रात  को  उनको  में  व  ।  पर  श्राव्जवर  लगा  कि  सर्दी  के  महीने  में

 लकड़ी  जला  कर  के  काम  चलाते  हैं  |  लकड़ी  रात  को  जलाते  हैं  प्रौढ़  एक  साइड

 को  सो  जाते  जब  साइड  गरम  हो  जाती  तब  साइड  बदल  कर  दूसरे  तरफ  के

 अंग  को  गरम  करते  हैं  में  ने  उन  के  पास  टूटी  फूटी  हंडिया  देखी
 जिस

 में
 व  मकई

 या  दूसरा  दाना  उबाल  कर  खा  लेते  हैं  कौर
 उत

 पर  भी  वृप्त  र.ते  हैं
 ।

 लेकिन  जब  भी

 आदिवासियों  के  लिये  कमिशन  बनता  है  wit  ay  उन  के  लिये  कुछ  सिफारिशें  करता  है

 तो  वे  सिफारिशें  कागजों  के  अन्दर  ही  जाती  उन  को  जिस  प्रकार से  कार्य  रूप  में

 परिणत  होना  aha  ag  नहीं  होता  ।  श्रादिवासियों  को  जितनी  सहूलियतें  देने  की  बात

 कही  जाती  है  al  केवल  उन  का  प्रचार  प्रोपेगंडा  है  ।  उन  के  सारे  मैनेजमेंट  पर
 जो

 पैसा  खर्च  होता  में  समझता  हूं  कि  उसका  २५  परसेन्ट भी
 असलियत  में  उन  पर  खर्चे

 नहीं  होता  ।  मगर  यह  सारा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।



 a,  १८८५  झ्नुपूचित  क्षेत्र  तथा  झ्र तु सुचित  afar  जाति  झ्रायोग  VER

 के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 दूसरी  बात  यद  है  कि  कहा  जाता  है  कि  थाना  एरिया  जो  है  उसे
 आदिवासी  घोषित

 किया  जाये  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  जब  उन  को  म  आदिवासी  मानते  ग्रोवर  वे

 आदिवासी  तो  सन्  १९५४५  में  असेंसमेंट  कयों  किया  गया  ।  व  प  ले  शैड्यूल्ड  काइट्स

 थें  कौर  शेड्यूल  areca  लेकिन  पांच  साल  के  लिये  उन  को  जो  स्कालरशिप्स  मिलने

 are  थे  या  सर्विसेज के  wax  जग  मिलनी  चाहियें  थीं  as  उन  को  नहीं  मिलीं  झर

 बाद  में  भ्रमेंडमेंट  कर  के  उन  को  शड्यूल्ड  काइट्स शौर  usages  ट्रायल  की  सूची  में
 ले

 लिया
 ।

 में  आप  से  निवेदन  करना चा  ता  हूं  कि  जैसे  :  म  सन्  qeXyX  से  चलते  ्राये हैं व; तो हैं  वश  तो
 चल

 ही  रहे  लेकिन  जरगर  श्राप  किसी  को  सन्  १६६०  में  अनुसूचित  जाति  में  घोषित  करते  हैं

 तो  जितना  लाभ  में  पांच  में  मिला  है  व  .  तो  पांच  साल  के  लिये  उन
 को

 बढ़ा  देना

 ana  ।  सर्विसेज  में  जो  उन  की  रिजर्वेशन  की  सहूलियत  थी  a.  तो  कं टि न्यूड  ही  र  नी

 ara  में  य  भी  म  सूस  करता  हूं  कि  नाम  उलट  गया है
 ।  जो  श्रादिदापी

 थे  वें

 ग्रतादिवासी  क  लाते  हैं  श्र  जो  warfare  थे  वे  शभ्रादिवासी  क  लाने  लगे  हैं  ।  जो

 न्दुस्तान  के  प  ले  आदिवासी थे  उनकी  तरक्की  कभी
 तक

 नहीं  हुई  है  ।  भाग
 जा

 कर

 क्या  होगा  |

 हाउस  में  सदस्यों  ने  बार  बार  सरकारे  से  मांग  की  है  कि  इन  के  लिये  अलग  एक  मंत्रालय  बनाया

 जाए  |  लेकिन  जब  हम  मंत्रालय  की  बात  कहते  हैं  तो  लोग  हम  को  ताना  कसते  हैं  कि  तुम  कम्यून

 होकर  जातिवाद  लाना  चाहते हो  र्थ  जातिवाद की  बात नहीं है  ।  मैं  श्रुति करता  हूं  कि  भारत

 विभाजन  के  बाद  रिफ्यूजी  को  फिर  से  बसाने  की  अ्रच्छी  व्यवस्था  की  गयी  मुझे  उनको  देख  कर

 खुशी  होती  ।  इन  लोगों  को  सरकार  ने  करोड़ों  की  संख्या  में  फिर  से  बसाया  है  ।  जब  सरकार  इतनी

 बड़ी  समस्या  का  समाधान कर  सकती  है  तो  समझ में  नहीं  श्राता कि  राज  तक  भ्रादिवासी श्र  हरिजनों

 की  समस्या  का  समाधान  क्यों  नहीं  हो  सका  |

 मैं  ज्यादा  नहीं  बोलना  चाहता
 |

 लेकिन  मैं  अ्रनुभव  करता  हं  कि  हमारी  सरकार
 तो

 हमारे  लिये

 बहुत  कुछ  करना  चाहती  है  लेकिन  उसके  अफसर  लोग  उसकी  नीति  का  पुरी  तरह  पालन  नहीं  करते

 wife  उनमें  ort  भी  तानाशाही  श्र  नौकरशाही  है  ।  हम  चाहते  थे  कि  लोकशाही  ard  लेकिन

 mat  भी  नौकरशाही  पनप  रही है
 ।  शौर  हमारी  योजनायें  कागज

 पर  ही  रह  जाती  हैं
 ।

 मैं
 इतना  ही

 कहना  चाहता  हूं  कि  झ्रादिवासियों  की  समस्या  राष्ट्र  की  समस्या  है  |  हमारा  देश  बड़े  बड़े  नगरों

 बड़े  बड़े  दफ्तरों  मैंगलोर  इस  पालियामेंट  में  नहीं  है  ।  ४५  करोड़  लोगों  के  समूह  का  नाम  हिन्दुस्तान  है

 शर  इस  देश  के  किसी  भी  aa  में  कम  जोरी  है  तो  मैं  समझता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  कमजोर  रहता  है  |

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  भाइयों  के  लिये  जो  कुछ  हो  सकता  है  करना  चाहियें  ।

 श्रीमती  चन्द्र  भ्रनुसूचित  क्षेत्र  श्र  शभ्रनुसुचिंत  आदिम  जाति  आयोग  के

 प्रतिवेदन
 पर  विस्तृत  चर्चा  और  सुझावों के

 लिये
 मैं  सभा  की  भ्रामरी  उपेक्षा भाव  के  कारण

 नहीं  बल्कि  कुछ  wea  विधान  कार्य  के  कारण  इस  पर  सितम्बर  के  बाद  अरब  चर्चा  की  जा  सकी  है  ।

 तो  भी  केन्द्रीय  सरकार  के  क्षेत्राधिकार  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  किया  जा
 र  है  कौर  राज्य

 सरकारों  के  क्षेत्राधिकार  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करवाने  का  प्रयत्त  किया  जा  रटा  है  ।

 सदस्यों  के  मूल्यवान  सुझावों  से  निस्संदेह  :  हमारे  व्यय  श्र  प्रयत्नों  से  अधिकतम  लाभ  उठाया

 जा  सकेगा  पिछड़ी  जातियों  के  कल्याण  से  सम्बन्धित  राज्य  मंत्रियों  का  q&&eR  में  सम्मेलन

 बुलाया  गया  था  क्योंकि  आयोग  की  बहुत  सी  सिफारिशें  राज्यों  को
 कार्यान्वित

 क  wt हैं  ।
 -  ee

 मल  wast  में



 १४६६  झन  सूचित  क्षेत्र  तथा  ata चत
 भ्रादिम  जाति  आयोग  २७  १९६३

 के  प्रतिबंध  ।  के  बार  में  प्रस्ताव

 [tad

 सम्मेलन  ने  अधिकांश  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  शर  उसके  निष्कर्ष  प्राप्त  में  सभा  पटल

 पर  रखें  गये थे  ।

 ढेबर  आयोग की  केवल  ग्रसित  म  त्व पूर्ण  सिफारिशों  को  ही  मैं  लूंगी  ।  भ्रायोग ने

 सिफारिश  की
 है  कि  श्रादिभ  जातियों के  हितों  को  पूंजीपत्तियों के  शोषण से  बचाने के  लिए

 विशेष  विधियां  बनानी  चाहियें  |  कार्य  मंत्री  ने  सुझाव  दिया  था  कि  राज्यों  को  ag  निधियां

 दो  साल के  भीतर  बना  लेनी  चाहियें ak  इस  काम  में  प्राचीन  जातियों  की  प्रीतम  स  कारी

 समितियां बनानी  चा  यें  ।  राज्य  मंत्री  इससे  समझ  गये थे  कौर  इस  क्षेत्र में  शीघ्र  ही

 सुधार  होगा  ।

 राज्य  पाल  का  प्रतिवेदन  तैयार  करने  ake  पांचवी  aT F के  अधिकारों के  उस  द्वारा

 प्रभावी  प्रयोग  के  बारे  में  भी  झ्रायोग ने  सिफारिश की  थी  |  राज्य  सरकारें  प्रतिवेदन  तैयार  करने

 के  बारे में  प्रशासनिक व्यवस्था  को  yas  बनाने  के  लिए  सहमत हो  गई  है  ग्रौर इस इस  बात  की  भी

 जांच  कर  रही  है  कि  राज्यपालो ंके  पथ  प्रदर्शन का  अधिक  लाभ  बसे  उठाया  जा  सकता है  |

 ara  की  सब  से  भ्रमित  महत्वपूर्ण  सिफारिश  यह  है  कि  इस  ने  केवल  ख़ादिम  जातियों के

 क्षेत्र का  उल्लेख  करने  की  बजाय  गहन  विकास के  क्षेत्र  पर  बल  दिया है  ग  न  विकास

 के  कार्यक्रम को  अपना लिया  गया  तो  उचित  समय  में  ही  अ्रनुसूचित  क्षेत्रों का  उद्देश्य  पूरा

 हो  जायगा |  क्षेत्रों को  अनुसूचित  करने  का  महत्व  नहीं  रहेगा  क्योंकि  maT ने  इसके  लिए

 ates  जाति  विकास खंड  का  साधन  बनाया है  ।

 गृह-कार्य  मंत्री ने  चर्चा  आरम्भ  करते  समय  जैसे  घोषणा  की  थी  ख़ादिम  जाति  विकास

 खंड  चौथी  योजना
 के  अन्त  में  वहुसंख्य  श्रादिम  जातियों  के  क्षेत्रो ंमें

 बना
 दिये  जायेंगे

 ।  प्रारम्भिक

 ara  चालू  योजना के  पन्त में  लिया  जाएगा |

 योजना  आयोग
 ने  पहले  प्रस्तावित  ३३०  खण्डों के  अतिरिक्त  १२०  खण्डों  की  मंजूरी दे  दी

 जिन  राज्यों
 में  आदिम  जातियों  की  जन  संख्या  ६६*/,  प्रतिशत है  वहां  १२०  खण्ड  नियत

 किये  जा  चुके  इस  प्रकार  तीसरी  योजना  में  ४५०  शझ्रादिम  जाति  विकास  खण्ड  काम  करने

 लगेंगे  ।

 हमारा  विचार  है  कि  जहां  ६६*/,  प्रतिशत ही  नहीं  बल्कि  ५०  प्रतिशत  आबादी  भी  ख़ादिम

 जाति  की  भी  चौथी  योजना  में  विकास  खंड  स्थापित किये  जाएं  ।  ऐसे  कितने  खण्ड

 प्रारम्भ  किये
 जायेंगे  इसका  ब्योरा  भ्रध्ययन के  बाद  जायगा  किन्तु मोटे  तौर  ५००  का

 अनुमान है
 |

 भरने  सदस्यों  ने  यह  सुझाव  दिया है  कि  इन  खण्डों के  लिए  प्रशिक्षित  लोग  चापे

 श्र  कल्याण  योजनाओं के  लिए  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  पर  उचित  ही  बल  दिया  गया है

 की  सिफारिशों
 के  अनुसार  प्रशिक्षण कार्यक्रम  के  ब्योरे

 के  सम्बन्ध  में  सामुदायिक  विकास  कौर

 स.कार  तथा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  परामशे  से  तैयार  किया  गया  है  ।  भ्र ति रिक्त  खण्डों के

 लिए  कितने
 कर्मचारियों

 की
 आवश्यकता  होगी इस  का  सामुदायिक  विकास

 मंत्रालय  निरंतर

 अध्ययन  कर  रहा  ख़ादिम  जाति  विकास  खण्ड  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों को
 उन

 जातियों के  जीवन  कौर  संस्कृति के  बारे में  विशष  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  रांची  के

 मध्य  प्रदेश में  भी  इसका  केन्द्र  स्थापित  किया  गया है  ।  उद्देश्य  यही है  कि  कहीं  बड़े  पैमाने

 पर  कार्य  करने  से  काम  मन्दा  ना  होने  as  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  प्राविधिक

 कर्मचारी  समय पर  मिल  जाएं  at  निधि  का  उपयोग  लाभदायक ढंग  से  हो  ।



 ५  भाद्र  १८८४५  (  )  भ्र तसू चित  क्षेत्र  तथा  अनुसूचित  भ्रादिम  जाति  आयोग  wwe

 के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 अधिकारियों  द्वारा  आदिम  जातियों की  भाषा  सीखने के  बारे में  adam  स्थिति  को

 जानने  कौर एक  रूप  पद्धति का  नियंत्रण  करने के  लिए  प्रयत्न किया  जा  रहा  इस  सम्बन्ध

 में  राज्य  सरकारों  ने  कार्य  प्रारम्भ
 वर

 दिया  fa.  TC  सरकार के  कर्मचारी को  अठारह

 मास के  भ्रमर  ग्रामीण  जाति की  भाषा  में  chat  पास  करनी  पड़ती  बिहार  सरकार  जिलों

 पारितोषिक  देने  की
 में  कक्षाएं  लगाने  दौर  पुस्तकें  मुफ्त  देने  के  ठोस  कार्य  कर  रही  है

 ।

 भी  व्यवस्था है

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  शिक्षा  सम्बन्धी  प्रगति
 के

 कार्यक्रम
 में  सुधार  हुआ  है  रोक

 साथ
 ही  प्रविधिक  शिक्षा की  प्रगति  हुई  है  ।  अब  अ्रधिकाधिक  संख्या में  ख़ादिम  जातियों  के

 लीग  देश  की  सामान्य सेवा  अर  ख़ादिम  जातियों  के  क्षेत्रो ंमें  ज  '  के  लिए  प्रविधियों  का  अभाव

 र
 ता  काम  करने के  लिये  उपलब्ध  होने  लगे  हैं  ।  प्राचीन  जाति  क्षेत्रों  में  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण

 कारो ंमें  विभिन्न  प्राविधिक  व्यवसायों का  प्रशिक्षण  होता  है  कौर  प्रशिक्षतों  को  नौकरी  दिलाई

 जाती  है  ।  कोरबा  श्र  इम्फाल  में  तीन  भ्र  fa  a  दो  ए  प्रशिक्षण  केन्द्र

 इस  के  अतिरिक्त  श्रम  मंत्रालय  के  प्रशिक्षण  कार्यक्रम में  योग्य  लड़कों  के  प्रशिक्षण  के  लिए

 जगहें  रक्षित  रखी  जाती  हैं  ।

 जल  पूर्ति  योजना  में  स्थानीय  शभ्रंशदान को  छुट  देने  के  लिए  aaa  जो  सिफारिश

 ी  थी  उसके  सम्बन्ध  में  योजना  आयोग  ने  महत्वपूर्ण निर्णय  किया है  कि  ऐसे  इंजीनियरिंग

 प्रकार के  अंशदान  की  छट दे  दी  जाए  हमने  राज्य  सरगकारो ंसे  कग  है  कि  ग्रादिम  जाति

 क्षत्रों
 में  जल  संभरण  बढ़ान ेके  लिए इस  कार्यक्रम  का  पुरा  लाभ  उठाया  जाए  |

 सरकारी  कौर  गैर-सरकारी  परियोजनाओं  के  कारण  विस्थापित  हुए  afer  जाति  के

 लोगों
 के

 संतोषजनक  पुनर्वास  के  लिए  आयोग ने  सिफारिश  की  है  ।  राज्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  ने

 इस  पर
 बल  दिया है  कि  उन्हें  न  केवल  क्षतिपूर्ति  दी  जाए  बल्कि  भूमि  पर  बसाया  जाए

 गेजगार  भी  दिया  जाएं  |  म
 इस  बात  से  स  मत  हुए  कि  बड़  पैमाने  पर  जो  उद्योगीकरण

 टो  रहा  है  उसमें  उन्हें  रोजगार  के  अवसर  दिये  जाएं  ।  ऐसे  विस्थापित  लोगों  के  पुनर्वास के  प्रश्न

 का  मंत्रालय  ने  अध्ययन  किया है  अर  सम्बन्धित  मंत्रालय  से  बात  चीत  करके  एकरूप  तथा

 संतोषजनक  नीति  बनाने का  विचार है

 रांची
 के  भी  इंजीनियरिंग  निगम  में  विस्थापित  लोगों  को  काम  दिया  गया है  are  उन्हें

 2
 sor  क्षतिपूर्ति  दी  गई  है  ate  उन्हें  बिहार  की  argo  टी ०  कराई  में  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा

 हूं  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  सरकारी  सेवायों  में  नियुक्ति की  बात  कही  थी  ।  केन्द्र में  प्रशासन  व्यवस्था

 को  सुदृढ़  बनाने
 की  सिफारिश पर  विचार  किया  गया  न  केवल  समन्वय  कार्य के  लिए  बल्कि

 योजनाओं
 की  प्रगति का  मूल्यांकन  करने

 के  लिये
 मंत्रालय

 के  संगठन को  सुदृढ़  बनाने
 का  विचार

 सेवाएं
 में

 प्राचीन  जाति
 के

 लोगों
 की  संख्या  बढ़ाने का  प्रयत्न  किया  जा

 वर्षो
 में

 विशेष  प्रयत्न  द्वारा  पुरी  रक्षित  जगह भर  ली  गई  केन्द्रीय  सेवायों  की  प्रतियोगिता

 के  लिए  उम्मीदवारों
 को

 प्रशिक्षण
 ate  छात्रवृत्तियों  द्वारा  सहायता दी  जा  रही  है  ।

 राज्य  मंत्रियों ने  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  ak  uarqrad  जातियों के  लिए  सेवाओं

 में  कुछ  प्रतिशत  रक्षित  जगहें  रखना  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  स्थानीय  संस्थाओं  में  उन  के
 प्रतिनिधित्व की  सिफारिश को  भी  मान  लिया है  ।  सरकारी  उपक्रमों में  प्रतिनिधित्व की  सिफारिश

 के  बारे में  प्रशासनिक  मंत्रियों को  लिखा  गया  है  ।  सेवाओं में  उनका  प्रतिनिधित्व बढ़  रहा  है  |

 शिक्षा  कार्यक्रम का  प्रभाव  १०,  १२  वर्ष में  प्रतीत  होने  लगेगा  |



 ewes  MAMTA
 क्षेत्र  तथा  झन्सू' चत चत

 आदिम  जाति  झ्रायोग  २७  १९६३

 के  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव

 [strat  चन्द्रशेखर |

 दादर  कौर  नागर  हवेली  का  उल्लेख  करते  हुए  यह  कहा  गया  कि  वहां  के  लोग  विदेशी  शासन

 द्वारा  पीड़ित  रहे  हैं  ।  उनकी  कौर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।  यह  क्षेत्र  अभी  वैदेशिक

 मंत्रालय  के  mitra है  ।  उस  क्षेत्र में  भी  दो  विकास  खण्ड  स्थापित  किये  गये  हैं  ake

 संभव  अधिकाधिक  लाभ  पहुंचाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ।

 श्री  हारी  विष्णु  कामत  यह  क्षेत्र  वैदेशिक  मंत्रालय  के  अधीन  है  ।  गृह-कार्य  मंत्रालय

 के  wee  क्यों  नहीं
 ?

 चन्द्र शो घर  :  उस  से  कोई  wat  नहीं  पड़ता  ।  wa  मैं  ग्रामीण  जाति  कल्याण

 विभाग  तरो  सामान्य  विकास  विभाग  के  समन्वय  को लेती  हूं  ।

 हम  बन  मजदूर  सहकारी  संस्थापकों  को  प्रोत्साहन  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जिस  से  कि  वें

 ठेकेदारों  का  स्थान  ले  सकें  ।  इसके  लिये  हम  ने  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  उपयुक्त  व्यवस्था  कर

 दी  है  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  २.७३  करोड़  रुपयों  की  योजनायें  केन्द्रीय  तत्वाधान

 में  प्रारम्भ  की  जाने  की  व्यवस्था  है  द्वितीय  योजना  में  इस  arg  के  लिये  २.७३  करोड़

 रुपयों  का  उपबन्ध  किया  था  ।  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  लिये  ८६८  सरकारी

 संस्थायें  प्रारम्भ  की  गयी  थीं  ।  बनों  तथा  ख़ादिम  जातियों  के  बारे  में  विस्तृत  सिफारिशें  की  गयीं

 हैं  तथा  सम्मेलन  ने  उन  सिफारिशों को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  यह  निश्चय किया  गया  है  कि

 मकान  बताने  के  लिय  लकड़ी  देने  के  नियमों  में  प्रतीक  ढिलाई  कर  दी  जाय  ।  विशेष  कार्यकारी

 दल  ने  जो  प्रभी  हाल  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  उस  में  उन्हें  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  BEE

 लाख  रुपयों  की  व्यवस्था  करने  की  सिफारिश  की  है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  ७२५  लाख

 रुपयों
 की  व्यवस्था  कर  ली  गयी है  ।  हम  राज्य  सरकारों  को  यह  लिख  चुके  हैं  कि  वे  इस  राशि

 का  पुरा  पुरा  उपयोग

 हम  सभी  सिफारिशों  पर  कमल  करने  की  भरसक  कोशिश  कर  रहे  हैं  यदि  वे  केन्द्रीय

 सरकार  के  ग्रंथित  श्रायेंगी तो  हम  उन  पर  अमल  करेंगे  यदि वे  राज्य  सरकारों  के  क्षेत्र में  हैं  तो

 हम  उन  से  पूरा  करने  को  लिखेंगे  ।

 tat दे०
 जो०  नायक

 :  ख़ादिम  जातियों  द्वारा  लिये
 गये  ऋण के  :

 समझौते  के
 बारे  में  सरकार

 की  क्या  नीति  है  ?

 +  | च्रकवात  :  यहि  राज्य  सरकार  के  क्षेत्र  के  अधीन

 श्री  सुबोध  हंसना
 )

 भ्रायोग  हारा  की  गयी  कौन  कौन  सी  सिफारिशों  पर

 अभी  तक  प्रमल  नहीं  किया  गया  है
 ?

 चन्द्रशेखर  मुख्य  सिफारिश  रवैया
 पी

 संबंधी  यह  हमने

 स्वीकार  कर  ली  है  |

 श्री  स्केल  :  यदि  ऑअआददिम  जाति  का  कोई  विद्यार्थी  योग्यता  के  आघार  पर  छात्रवृत्ति  प्राप्त

 करता
 है  तो  क्या

 उसे  अपनी  सामान्य  छात्रवृत्ति  छोड़नी  पड़ती  है  ?

 चंद्रशेखर  :  ख़ादिम  जातियों  के  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्ति  गरीबी  के  राडार  पर

 मिलती  है  ।  यदि  योग्यता के  अ्राध र  पर  छात्रवृत्ति  प्राप्त
 कर

 सकते
 हैं

 तो
 हमें  प्रसन्न होना

 चाहिये  ।
 यदि  माननीय  सदस्य  कुछ  विशेष

 मामले  मेरे  ध्यान  में  लायेंगे
 तो

 मैं  उन  पर  उचित

 वाही  करूंगी  |
 नक  rr  en rn  =e



 ५  १८८५  दिवस  चत  क्षत्र  तथा  अतत  चित  अदम  जाति  आयोग  १४  ह  ६

 के  प्रबंधन  के  बार  में  प्रस्ताव

 डा०  लक्ष् मीम लल  :  मैं  सरकार
 से  यह  पूछना  चाहता  हू ंकि

 क्या

 श्री
 व्यास  का

 यह  कथन  ठीक  है  कि  कुल  अनुदान  से
 कहीं  कहीं  तो

 केवल  ३  प्रतिशत  का  ही  उपयोग

 किया  गया  याद  हां
 तो  कल  राशि  के  उपयोग  के

 लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  हे  ं

 पंश्नीमती  चन्द्र  दौर  किसी  भी  राज्य
 ने  अनुसूचित  जातियों

 के
 लिये  निश्चित  राशि  का

 केवल  प्रतिशत  ही  व्यय  किया  |  मैं  इस  मामले पर  गौर  करूंगी
 |

 श्री  नागपाल  :  क्या  यह  सच
 है

 कि  विद्याथियों
 को

 दिये  गये  ऋणों  की  वसूली

 बड़ी  नि्दंयतापुवंक  की  जा  रही  है
 ?

 लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  बात  मेरे  ध्यान  में  इसके  पूर्व  नहीं  लाई  गयी  ।  तथापि  यदि

 कछ  बालक  ऐसे  हैं  जिन्हें  ऋणों  की  राशि  वापस  लौटाने  में  बहुत  कठिनाई  होती  है  तो  उनको

 परेशान  नहीं  किया  जाना  चाहियें  ।  हम  राज्य  सरकारों  से  इस  विषय  पर  परामर्श  रेंगे  |

 यह  सत्य  है  कि  कछ  राज्य  सरकारें  बजट  की  पुरी  राशि  व्यय  करने  में  असमथ  हैं  तथापि  sto

 सचिवों  जिस  राज्य  का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  वहां  की  स्थिति काफी  अच्छी  है  ।  मेरे  विचार  से

 डा०  सिंघवी  का  यह  आरोप  भ्रमित  है  कि  सारी  राशि  का  द्रुपयोग  किया  गया  या

 उसका  गबन  कर  दिया  गया  ।  में  उनसे इस  बात  में  सहमत हूं  कि  राज्य  सरकारों  को  कार्य

 क्रम  इस  प्रकार  बनाने  चाहियें  कि  बजट  की  गयी  पूरी की  पुरी  राशि  व्यय  हो  सके  ।  एक  तौर

 तो  हम  राशि  मिलने  की  शिकायत  करते  हैं  दूसरी  कौर जो  राशि  मिलती  है  उसका

 उचित  उपयोग  नहीं  कर  सकते  हमें  अपने  भाइयों  के  विकास  के  लिये  पुरी  राशि  का

 उपयोग  करना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  अनुसूचित  क्षेत्र  तथा  अनुसूचित  arena  आ्रायोग  के  प्रतिवेदन

 जो  कि  २०  १९६१  को  सभा  पटल  पर  च्प्यप  गया  विचार करती
 ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  झा

 इसक  पश्चात  लोक  सभा  का  बठक  Yo  १९६३  /  ६  भाद्र  १८८५  के  ग्यारह

 बजे  तक  क  लिये  स्थगित  हुई  ।

 ee  ee  ee  tee  ae

 a  एए  एएए

 मूल  अंग्रेजी  में
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